# Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детской сад № 394 г. Челябинска»

Принята на заседании Педагогического совета Протокол № 1 от 31.08.2023г.

Утверждаю: Заведующий МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» \_\_\_\_\_/ Э.Э. Волошина Приказ № 65 – у от 31.08.2023г.

# АДАПТИРОВАННАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска»

разработана на основе ФГОС ДО

с учетом Примерной адаптированной основной образовательной программы для детей с тяжелыми нарушения речи (под редакцией профессора

Л. В. Лопатиной) и Примерной рабочей программы воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования (одобренной решением федерального

учебно-методического объединения по общему образованию, протокол от 01.07.2021 года Nomega 2/21)

Челябинск, 2023г.

# ОГЛАВЛЕНИЕ

№ п/п	1			
1.	ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ			
1.1.	Пояснительная записка			
1.1.1.	Цели и задачи АОП			
1.1.2.	Принципы и подходы к формированию АОП			
1.1.3.	Значимые для разработки и реализации адаптированной основной	12		
	образовательной программы дошкольного образования характеристики,			
	в том числе характеристики особенностей развития детей старшего			
	дошкольного возраста с ТНР.			
1.1.4.	Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка	20		
1.2.	Планируемые результаты освоения АОП	31		
1.2.1.	Целевые ориентиры на этапе завершения освоения	31		
1.2.2.	Оценка индивидуального развития детей	35		
1.3.	Часть, формируемая участниками образовательных отношений:	40		
	Модуль «Мы живём на Южном Урале»			
	Цели и задачи реализации модуля			
	Планируемые результаты освоения модуля			
2.	Содержательный раздел			
2.1.	Общие положения	41		
2.2.	Описание образовательной деятельности в соответствии с	46		
	направлениями развития ребенка, представленными в пяти			
	образовательных областях			
2.1.1.	Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»	47		
2.1.2.	Образовательная область «Познавательное развитие»	57		
2.1.3.	Образовательная область «Речевое развитие»	71		
2.1.4.	Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»	77		
2.1.5.	Образовательная область «Физическое развитие»	93		
2.2.	Программа коррекционной работы с детьми с ТНР (содержание	97		
	образовательной деятельности по профессиональной коррекции			
	нарушений развития детей (коррекционная программа))			
2.3.	Взаимодействие взрослых с детьми с ТНР	97		
2.4.	Содержание работы ППк МБДОУ	109		
2.5.	Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями	113		
	детей с ТНР			
2.6.	Взаимодействие МБДОУ с социальными партнерами	114		
2.7.	Часть, формируемая участниками образовательных отношений:	125		
	Модуль «Мы живём на Южном Урале»			
	Учебно – методический комплекс			
3.	Организационный раздел			
3.1.	Организация развивающей предметно-пространственной среды	129		
3.2.	Кадровые условия реализации АОП	133		
3.3.	Материально-техническое обеспечение АОП	134		

138		
149		
151		
151		
153		
и 155		
155		
156		
156		
159		
т 162		
Организационный раздел рабочей программы воспитания:		
166		
167		
171		
174		
í 176		
178		
IV:		

3.4.

Финансовые условия реализации АОП

Календарный план воспитательной работы

136

#### ВВЕДЕНИЕ

Воспитанники с тяжелыми нарушениями речи (далее - ТНР) представляют собой сложную разнородную группу, характеризующуюся разной степенью и механизмом нарушения речи, временем его возникновения, разнородным уровнем психофизического развития. Это определяет различные возможности детей в овладении навыками речевого общения.

Дошкольники с ТНР овладевают грамматическими формами словоизменения, словообразования, типами предложений, как правило, в той же последовательности, что и при нормальном речевом развитии. Своеобразие овладения грамматическим строем речи детьми с ТНР проявляется в более медленном темпе усвоения, в дисгармонии развитии морфологической и синтаксической системы языка, семантических формально-языковых компонентов, в искажении общей картины речевого развития.

При включении ребенка с речевыми нарушениями в образовательный процесс дошкольной образовательной организации обязательным условием является организация его систематического, адекватного, непрерывного психолого-медико-педагогического сопровождения. Реализация данного условия возможна благодаря имеющейся в Российской Федерации системы медико-психолого-педагогической помощи дошкольникам с ТНР.

С учетом специфики дошкольного образования как фундамента всего последующего общего образования, в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» и Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (далее — ФГОС ДО, Стандарт), разработана настоящая Адаптированная основная образовательная программа дошкольного образования для детей с ТНР (далее — АОП).

Содержание АОП в соответствии с требованиями Стандарта включает четыре основных раздела – целевой, содержательный, организационный и рабочую программу воспитания.

Целевой раздел АОП включает пояснительную записку и планируемые результаты освоения АОП, определяет ее цели и задачи, принципы и подходы к формированию АОП, планируемые результаты ее освоения в виде целевых ориентиров.

Содержательный раздел АОП включает:

- описание образовательной деятельности по пяти образовательным областям (социально-коммуникативное развитие; познавательное развитие; речевое развитие; художественно-эстетическое развитие; физическое развитие);
- формы, способы, методы и средства реализации программы, которые отражают следующие аспекты образовательной среды:
  - 1) предметно- пространственная развивающая образовательная среда;
  - 2) характер взаимодействия со взрослыми;
  - 3) характер взаимодействия с другими детьми;
  - 4) систему отношений ребенка с ТНР к миру, к другим людям, к себе самому;
- содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей (коррекционную программу).

Программа для детей с ТНР предполагает:

- конкретизацию планируемых результатов и целевых ориентиров для детей разных возрастных групп с учетом особенностей речеязыковых нарушений и сопутствующих проявлений;

- дополнение содержательного раздела направлениями коррекционно-развивающей работы, способствующей квалифицированной коррекции недостатков речеязыкового развития детей, психологической, моторно-двигательной базы речи, профилактике потенциально возможных трудностей в овладении грамотой и обучении в целом;
- определение содержания программы коррекционной работы с детьми с ТНР с учетом структуры дефекта, с обоснованным привлечением комплексных, парциальных программ, методических и дидактических пособий и иных содержательных ресурсов, предназначенных для использования в работе с детьми, имеющими речеязыковые нарушения и сопутствующие проявления в общей структуре дефекта;
- конкретизацию и дополнение пунктов организационного раздела с учетом изменений, необходимых для эффективной работы с детьми с ТНР в части планирования образовательной деятельности, обеспечения психолого-педагогических условий развития детей, режима и распорядка дня, кадрового обеспечения, оформления предметно-развивающей среды, перечня нормативных и нормативно-правовых документов, перечня литературных источников.

Программа для детей с ТНР опирается на использование специальных методов, привлечение специальных комплексных и парциальных образовательных программ (полностью или частично), специальных методических пособий и дидактических материалов. Реализация Программы для детей с ТНР подразумевает квалифицированную коррекцию нарушений развития детей в форме проведения подгрупповых и индивидуальных занятий.

Программа определяет содержание образовательных областей с учетом возрастных и индивидуальных особенностей детей с ТНР в различных видах деятельности, таких как:

- игровая (сюжетно-ролевая игра, игра с правилами и другие виды игры);
- коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и другими детьми);
- познавательно-исследовательская (исследование и познание природного и социального миров в процессе наблюдения и взаимодействия с ними), а также такими видами активности ребенка, как:
  - восприятие художественной литературы и фольклора;
  - самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице);
  - конструирование (конструкторы, модули, бумага, природный и иной материал);
  - изобразительная (рисование, лепка, аппликация);
- музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение,
   музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах);
  - двигательные (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

Содержательный раздел АОП включает описание коррекционно-развивающей работы, обеспечивающей адаптацию и интеграцию детей с ТНР в общество. Коррекционная программа:

- неотъемлемая часть адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования детей дошкольного возраста с THP;
  - обеспечивает достижение максимальной коррекции нарушений развития;
  - учитывает особые образовательные потребности детей дошкольного возраста с ТНР.

АОП обеспечивает планируемые результаты дошкольного образования детей с ТНР в виде целевых ориентиров в условиях дошкольных образовательных групп компенсирующей направленности.

В Организационном разделе АОП представлены условия, в том числе материальнотехническое обеспечение, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания, режим дня, особенности организации предметно-пространственной развивающей образовательной среды, а также психолого-педагогические, кадровые и финансовые условия реализации программы. В части финансовых условий описаны особенности финансово-экономического обеспечения дошкольного образования детей дошкольного возраста с ТНР.

АОП также содержит рекомендации по развивающему оцениванию достижения целей в форме педагогической и психологической диагностики развития детей, а также качества реализации АОП дошкольного образования для детей с тяжелыми нарушениями речи. Система оценивания качества реализации АОП ДОО направлена в первую очередь на оценивание созданных условий внутри образовательного процесса.

# 1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

## 1.1. Пояснительная записка

#### 1.1.1. Цели и задачи АОП.

«Адаптированная образовательная программа дошкольного образования детей с тяжелыми нарушениями речи» Муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад № 394 г. Челябинска» (далее - МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», ДОО) предназначена для специалистов, работающих с детьми с ТНР.

Программа коррекционно-развивающей работы в группах компенсирующей направленности для детей с тяжелыми нарушениями речи с 5 до 7 лет является программным документом.

АОП включает образовательную деятельность по образовательным областям, логопедическую работу, психологическую коррекцию, соответствующим ФГОС ДО, представляющему собой совокупность обязательных требований к дошкольному образованию. Это комплексная программа.

АОП создана с учетом индивидуальных особенностей и потребностей детей с ТНР и обеспечивает равные возможности для полноценного развития детей независимо от ограниченных возможностей здоровья.

Цель АОП — построение системы коррекционно-развивающей работы в группах компенсирующей направленности для детей с THP в возрасте 5 - 7 лет, максимально обеспечивающей создание условий для развития ребенка с учетом возрастных возможностей и индивидуальных особенностей детей, позитивной социализации, личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками в соответствующих возрасту видах деятельности, интеграцию действий всех специалистов дошкольной образовательной организации, родителей (законных представителей), общественности на основе государственно-общественного управления дошкольным образовательным учреждением (далее ГОУ).

Нормативно-правовая основа АОП:

- Федеральный закон «Об образовании в РФ» от 29.12.2012г. №273;
- Приказ Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении ФГОС ДО»;
- Приказ Министерства образования и науки РФ от 30.08.2013 г. № 1014 «Об утверждении порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам ДО»;
- Статья 2 Федерального закона от 31.07.2020 г. № 304 ФЗ «О внесении изменений в Закон об образовании по вопросам воспитания обучающихся»;
- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением главного санитарного врача от 28.09.2020 г. № 28;
- СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденными постановлением главного санитарного врача от 28.01.2021 г. № 2;
- Приказ Министерства образования и науки от 31.07.2020 г. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;

- Постановление Правительства Российской Федерации от 28.10.2013 г. №966 «О лицензировании образовательной деятельности»;
  - Устав МБДОУ «Детский сад № 394 г. Челябинска» (№ 8);
- Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи, 2017 г.

«Адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи» МБДОУ «Детский сад № 394 г. Челябинска» разработана творческой группой педагогических работников с привлечением родителей (законных представителей) воспитанников в соответствии со статьей 12 «Закона об образовании Российской Федерации» (Приказ №273-ФЗ от 29.12.2012г.), на основе Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования (Приказ №1155 от 17.10.2013г.). Образовательный процесс строится в соответствии с утверждённым режимом дня, календарным учебным графиком, учебным планом.

АОП обеспечивает разностороннее развитие детей в возрасте от 5 до 7 лет с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным образовательным областям: физическое развитие, социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие и художественно-эстетическое развитие.

Дети с ТНР – это особая категория детей с нарушениями всех компонентов речи при сохранном слухе и первично сохранном интеллекте. К группе детей с ТНР относятся: дети с фонетико-фонематическим недоразвитием речи при ринолалии, легкой степени дизартрии; дети с общим недоразвитием речи всех уровней речевого развития при дизартрии, ринолалии, алалии и т.д., имеющих нарушения всех компонентов языка; дети с заиканием.

Фонетико-фонематическое недоразвитие речи проявляется в нарушении звукопроизношения и фонематического слуха.

Общее недоразвитие речи (далее ОНР) проявляется в нарушении различных компонентов речи:

- звукопроизношения;
- фонематического слуха;
- лексико-грамматического строя разной степени выраженности.

Речь ребёнка оценивается по четырем уровням развития речи.

- на I уровне речевого развития у ребёнка наблюдается полное отсутствие или резкое ограничение словесных средств общения. Словарный запас состоит из отдельных лепетных слов, звуковых или звукоподражательных комплексов, сопровождающихся жестами и мимикой;
- на II уровне речевого развития в речи ребенка присутствует короткая аграмматичная фраза, словарь состоит из слов простой слоговой структуры (чаще существительные, глаголы, качественные прилагательные), но, наряду с этим, произносительные возможности ребенка значительно отстают от возрастной нормы;
- на III уровне речевого развития в речи ребенка появляется развернутая фразовая речь с выраженными элементами лексико-грамматического и фонетико-фонематического недоразвития;
- на IV уровне речевого развития при наличии развернутой фразовой речи наблюдаются остаточные проявления недоразвития всех компонентов языковой системы.

Заикание - нарушение темпо-ритмической организации речи, обусловленное судорожным состоянием мышц речевого аппарата.

Таким образом, ТНР выявляется у детей дошкольного возраста со следующими речевыми нарушениями – ринолалия, дизартрия, алалия, детская афазия, неврозоподобное заикание (по клинико-педагогической классификации речевых нарушений).

Количество детей в компенсирующих группах определяется нормами СанПиН.

Целью АОП является проектирование социальной ситуации развития, осуществление коррекционно-развивающей деятельности и развивающей предметно-пространственной среды, обеспечивающих позитивную социализацию, мотивацию и поддержку индивидуальности ребенка с ограниченными возможностями здоровья (далее – дети/ребенок с OB3), в том числе с инвалидностью, - воспитанника с THP.

Коррекционная помощь детям с ТНР является одним из приоритетных направлений в области образования. В логопедии актуальность проблемы раннего выявления, диагностики и коррекции нарушений речевого развития детей обусловлена следующими факторами: с одной стороны, растет число детей дошкольного возраста с нарушениями речевого развития разной степени выраженности и различного этиопатогенеза, которые часто приводят к тяжелым системным речевым нарушениям в дошкольном и школьном возрасте.

АОП способствует реализации прав детей дошкольного возраста, в том числе, детей с ТНР, на получение доступного и качественного образования, обеспечивает развитие способностей каждого ребенка, формирование и развитие личности ребенка в соответствии с принятыми в семье и обществе духовно-нравственными и социокультурными ценностями в целях интеллектуального, духовно-нравственного, творческого и физического развития человека, удовлетворения его образовательных потребностей и интересов.

Доступное и качественное образование детей дошкольного возраста с ТНР достигается через решение следующих задач:

- реализация адаптированной основной образовательной программы;
- коррекция недостатков психофизического развития детей с ТНР;
- охрана и укрепление физического и психического детей с ТНР, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение равных возможностей для полноценного развития ребенка с THP в период дошкольного детства независимо от места проживания, пола, нации, языка, социального статуса;
- создание благоприятных условий развития в соответствии с их возрастными, психофизическими и индивидуальными особенностями, развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка с ТНР как субъекта отношений с другими детьми, взрослыми и миром;
- объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;
- формирование общей культуры личности детей с THP, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирование предпосылок учебной деятельности;
- формирование социокультурной среды, соответствующей психофизическим и индивидуальным особенностям детей с THP;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования,

охраны и укрепления здоровья детей с ТНР;

- обеспечение преемственности целей, задач и содержания дошкольного общего и начального общего образовании

Краткая характеристика ДОО:

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад № 394 г. Челябинска».

Юридический и фактический адрес: 454014, г. Челябинск, проспект Комсомольский, 68.

В соответствии с Уставом ДОО для оказания услуг (выполнения работ) в целях осуществления предусмотренных законодательством Российской Федерации полномочий органов местного самоуправления города Челябинска в сфере образования созданы условия для предоставления общедоступного и бесплатного дошкольного образования.

Группы компенсирующей направленности МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» работают в режиме пятидневной недели с 12 пребыванием детей (с 7.00. до 19.00); выходные дни - суббота, воскресенье и праздничные дни.

Учредитель МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» - Администрация города Челябинска в лице Комитета по делам образования города Челябинска.

В МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» функционирует 2 группы - старшая (5-6) и подготовительная к школе (6-7) компенсирующей направленности для детей с ТНР. Комплектование в группы компенсирующей направленности осуществляется по заявлению родителей (законных представителей), направлению Комитета по делам образования города Челябинска и на основании заключения психолого-медико-педагогической комиссии.

## 1.1.2. Принципы и подходы к формированию АОП.

В соответствии со Стандартом АОП построена на следующих общих принципах:

- поддержка разнообразия детства;
- сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека;
- позитивная социализация ребенка;
- личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников Организации) и детей;
- содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- сотрудничество Организации с семьей;
- возрастная адекватность образования. Этот принцип предполагает подбор педагогом содержания и методов дошкольного образования в соответствии с возрастными особенностями детей.

Специфические принципы и подходы к формированию программ:

- сетевое взаимодействие с организациями социализации, образования, охраны здоровья и другими партнерами, которые могут внести вклад в развитие и образование детей, а также использование ресурсов местного сообщества и вариативных программ дополнительного образования детей для обогащения детского развития. АОП предполагает, что Организация устанавливает партнерские отношения не только с семьями детей, но и с другими организациями и лицами, которые могут способствовать удовлетворению особых образовательных потребностей детей с ТНР, оказанию психолого-педагогической и/или медицинской поддержки в случае необходимости (Центр психолого-педагогической,

медицинской и социальной помощи и др.);

- индивидуализация дошкольного образования детей с THP предполагает такое построение образовательной деятельности, которое открывает возможности для индивидуализации образовательного процесса и учитывает его интересы, мотивы, способности и психофизические особенности;
- развивающее вариативное образование. Этот принцип предполагает, что образовательное содержание предлагается ребенку через разные виды деятельности с учетом зон актуального и ближайшего развития ребенка (Л.С. Выготский), что способствует развитию, расширению как явных, так и скрытых возможностей ребенка;
- полнота содержания и интеграция отдельных образовательных областей. В соответствии со Стандартом АОП предполагает всестороннее социально- коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое и физическое развитие детей посредством различных видов детской активности. Деление АОП на образовательные области не означает, что каждая образовательная область осваивается ребенком по отдельности, в форме изолированных занятий по модели школьных предметов. Между отдельными разделами АОП существуют многообразные взаимосвязи: познавательное развитие детей с ТНР тесно связано с речевым и социально- коммуникативным, художественно-эстетическое с познавательным и речевым и т. п. Содержание образовательной деятельности в каждой области тесно связано с другими областями. Такая организация образовательного процесса соответствует особенностям развития детей с ТНР дошкольного возраста;
- инвариантность ценностей и целей при вариативности средств реализации и достижения целей Программы. Стандарт и АОП задают инвариантные ценности и ориентиры, с учетом которых ДОО должна разработать свою адаптированную основную образовательную программу. При этом за ДОО остаётся право выбора способов их достижения, выбора образовательных программ, учитывающих разнородность состава групп воспитанников, их психофизических особенностей, запросов родителей (законных представителей).

АОП строится на основе общих закономерностей развития детей дошкольного возраста с учетом сензитивных периодов в развитии психических процессов. Дети различных возрастных категорий могут иметь качественно неоднородные уровни речевого развития. Поэтому при выборе образовательного маршрута, определяемого требованиями АОП, следует учитывать не только возраст ребенка, но и уровень его речевого развития, а также индивидуально-типологические особенности развития ребенка.

Таким образом, разработанная нами в соответствии с ФГОС ДО АОП направлена на:

- охрану и укрепление здоровья воспитанников с THP, их всестороннее (физическое, социально-коммуникативное, познавательное, речевое и художественно-эстетическое) развитие, коррекцию нарушений речевого развития;
- обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка с ТНР в период дошкольного детства независимо от тяжести речевого нарушения;
- раскрытие потенциальных возможностей каждого ребенка с THP через осуществление индивидуального и дифференцированного подхода в организации всех форм образовательной деятельности и формирование уровня готовности к школе;
- использование адекватной возрастным, типологическим и индивидуальным возможностям детей с THP модели образовательного процесса, основанной на реализации деятельностного и онтогенетического принципов, принципа единства диагностики, коррекции и развития;
- реализацию преемственности содержания общеобразовательных программ дошкольного и

начального общего образования;

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепление здоровья детей с ТНР.

Целенаправленная и последовательная работа по всем направлениям развития детей с ТНР в дошкольной образовательной организации обеспечивается целостным содержанием Программы. В соответствии с АОП разработан учебно-методический комплекс.

- 1.1.3. Значимые для разработки и реализации адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей старшего дошкольного возраста с ТНР.
- Психофизиологические особенности развития детей дошкольного возраста с ТНР.

Дошкольники с ТНР - дети с поражением центральной нервной системы (или проявлениями перинатальной энцефалопатии), что обусловливает частое сочетание у них стойкого речевого расстройства с различными особенностями психической деятельности. Учитывая положение о тесной связи развития мышления и речи (Л. С. Выготский), можно сказать, что интеллектуальное развитие ребенка в известной мере зависит от состояния его речи. Системный речевой дефект часто приводит к возникновению вторичных отклонений в умственном развитии, к своеобразному формированию психики.

Познавательная сфера (внимание, восприятие, память, воображение, мышление) являются составной частью любой человеческой, в том числе и речевой деятельности.

Е.М. Мастюкова в своих исследованиях указывает, что «у многих детей с речевыми нарушениями при формально сохранном интеллекте имеют место выраженные трудности обучения, своеобразное неравномерное дисгармоничное отставание всех психических процессов». Поэтому, для того чтобы понять причину нарушения или недоразвития речи необходимо знать состояние познавательной сферы ребенка.

Внимание — это главное условие осуществления познавательных процессов. Оно, не являясь самостоятельным процессом, составляет неотъемлемую часть, свойство различных видов деятельности, в том числе познавательной. Внимание не имеет своего, отдельного и специфического продукта. Его результатом является улучшение всякой, в том числе и речевой, деятельности.

В отношении речи этот механизм обладает определенным своеобразием, так как, с одной стороны, он обслуживает процесс рождения речи, с другой – речь сама становится средством направления внимания и контроля.

Внимание детей с речевыми нарушениями характеризуется рядом особенностей: неустойчивостью, более низким уровнем показателей произвольного внимания, трудностями в планировании своих действий. Дети с трудом сосредотачивают внимание на анализе условий, поиске различных способов и средств в решении задач.

Восприятие — ощущение, обобщенные с понятиями, простейшая из свойственных только человеку форм психического отражения объективного мира в виде целостного образа. Целостность отличает восприятие от отдельных ощущений, в отличие от комплексов ощущений оно предметно. Предмет восприятия зависит от многих, преимущественно психических, факторов, что свидетельствует о необходимости рассмотрения любых психологических объектов только в системе.

Память – следовая форма психического отражения, развивающаяся на основе генетической и физиологической памяти как запоминание, сохранение и последующее

объективное и субъективное воспроизведение и узнавание ранее воспринятого, пережитого или сделанного. Память формирует содержательное в психике, опыт личности и ее «Я». Без памяти невозможно обучение.

У детей с нарушением речи и у их сверстников без нарушений речи наилучшим образом развита моторная память, а хуже всего слуховая. Но у детей с нарушениями речи заметно снижена слуховая память и продуктивность запоминания по сравнению с нормально говорящими детьми. Дети часто забывают сложные инструкции, опускают некоторые их элементы и меняют последовательность предложенных заданий. Дети, как правило, не прибегают к речевому общению с целью уточнения инструкции. Однако при имеющихся трудностях у детей с нарушениями речи остаются относительно сохранными возможности смыслового, логического запоминания.

Воображение — это форма опосредованного, обобщенного познания, создание на основе уже имевшихся восприятия и памяти новых, ранее не известных образов, представлений и понятий. Если восприятие обращено к настоящему, память к прошлому, то воображение — к будущему.

Специфические особенности воображения у детей с нарушениями речи: снижение мотивации в деятельности; снижение познавательных интересов; бедный запас общих сведений об окружающем мире; отсутствие целенаправленности в деятельности; сложность в создании воображаемой ситуации; недостаточную точность предметных образов — представлений; непрочность связей между зрительной и вербальной сферами.

У детей с нарушением речи на процесс и результаты мышления влияют недостатки в знаниях и наиболее часто нарушения самоорганизации. У них обнаруживается недостаточный объем сведений об окружающем, о свойствах и функциях предметов действительности, возникают трудности в установлении причинно-следственных связей и явлений.

Овладевая в полной мере предпосылками для развития мыслительных операций, доступными их возрасту, дети с нарушениями речи отстают в развитии наглядно- образного и словесно-логического мышления, и без специального обучения с трудом овладевают анализом, синтезом, сравнением, классификацией, исключением лишнего понятия и умозаключением по аналогии.

Выявление соотношений речевых симптомов и нарушений познавательной деятельности в структуре дефекта необходимы для выработки единой стратегии, методической и организационной преемственности в решении коррекционнологопедических задач.

# Общая характеристика детей с первым уровнем речевого развития (по Р.Е. Левиной)

Активный словарь детей с ТНР находится в зачаточном состоянии. Он включает звукоподражания, лепетные слова и небольшое количество общеупотребительных слов. Значения слов неустойчивы и недифференцированны. Звуковые комплексы непонятны окружающим (пол — ли, дедушка — де), часто сопровождаются жестами. Лепетная речь представляет собой набор речевых элементов, сходных со словами (петух — уту, киска—тита), а также совершенно непохожих на произносимое слово (воробей — ки).

В речи детей могут встречаться отдельные общеупотребительные слова, но они недостаточно сформированы по структуре и звуковому составу, употребляются в неточных значениях. Дифференцированное обозначение предметов и действий почти отсутствует.

Дети с ТНР объединяют предметы под одним названием, ориентируясь на сходство отдельных частных признаков. Например, слово лапа обозначает лапы животных, ноги человека, колеса машины, то есть все, с помощью чего живые и неживые предметы могут передвигаться; слово лед обозначает зеркало, оконное стекло, полированную крышку стола, то есть все, что имеет гладкую блестящую поверхность.

Исходя из внешнего сходства, дети с ТНР один и тот же объект в разных ситуациях называют разными словами, например, паук- жук, тара - кан, пчела, оса и т. п. Названия действий дети часто заменяют названиями предметов (открывать — дверь) или наоборот (кровать — спать).

Небольшой словарный запас отражает непосредственно воспринимаемые детьми предметы и явления. Слова, обозначающие отвлеченные понятия, дети с ТНР не используют. Они также не используют морфологические элементы для выражения грамматических значений. У детей отмечается преобладание корневых слов, лишенных флексий, или неизменяемых звуковых комплексов. Лишь у некоторых детей можно обнаружить попытки грамматического оформления с помощью флексий (акой — открой).

Пассивный словарь детей с первым уровнем речевого развития шире активного, однако понимание речи вне ситуации ограничено.

На первый план выступает лексическое значение слов, в то время как грамматические формы детьми не учитываются. Для них характерно непонимание значений грамматических изменений слова: единственное и множественное число существительных, прошедшее время глагола, мужской и женский род прилагательного и т. д., например, дети одинаково реагируют на просьбу «Дай карандаш» и «Дай карандаши». У них отмечается смешение значений слов, имеющих сходное звучание (например, рамка — марка, деревья — деревня).

Фразовая речь у детей первого уровня речевого развития почти полностью отсутствует. Лишь иногда наблюдаются попытки оформления мысли в лепетное предложение: Папа туту — папа уехал.

Способность воспроизводить звуковую и слоговую структуру слова у детей не сформирована. Бедность словарного запаса не позволяет точно определить состояние звукопроизношения у таких детей. При этом отмечается непостоянный характер звукового оформления одних и тех же слов: дверь — теф, вефь, веть. Произношение отдельных звуков лишено постоянной артикуляции.

Способность воспроизводить слоговые элементы слова у детей с THP ограничена. В их самостоятельной речи преобладают односложные и двусложные образования. В отраженной речи заметна тенденция к сокращению повторяемого слова до одного-двух слогов: кубики — ку. Лишь некоторые дети используют единичные трех- и четырехсложные слова с достаточно постоянным составом звуков (обычно это слова, часто употребляемые в речи).

Звуковой анализ слова детям с ТНР недоступен. Они не могут выделить отдельные звуки в слове.

# Общая характеристика детей со вторым уровнем речевого развития (по Р.Е. Левиной).

Активный словарь детей расширяется не только за счет существительных и глаголов, но и за счет использования некоторых прилагательных (преимущественно качественных) и наречий. В результате коррекционно-логопедической работы дети начинают употреблять личные местоимения, изредка предлоги и союзы в элементарных значениях.

Пояснение слова иногда сопровождается жестом (слово чулок — нога и жест надевания чулка, режет хлеб — хлеб, ножик и жест резания). Нередко нужное слово заменяется названием сходного предмета с добавлением частицы не (помидор — яблоко не).

В речи детей встречаются отдельные формы словоизменения, наблюдаются попытки изменять слова по родам, числам и падежам, глаголы — по временам, но часто эти попытки оказываются неудачными. Существительные употребляются в основном в именительном падеже, глаголы — в инфинитиве или в форме 3-го лица единственного и множественного числа настоящего времени. При этом глаголы могут не согласовываться с существительными в числе и роде. Употребление существительных в косвенных падежах носит случайный характер. Фраза, как правило, бывает аграмматичной (играет с мячику). Также аграмматично изменение имен существительных по числам (две уши). Форму прошедшего времени глагола дети нередко заменяют формой настоящего времени и наоборот (например, Витя елку иду). В речи детей встречаются взаимозамены единственного и множественного числа глаголов (кончилась чашки), смешение глаголов прошедшего времени мужского и женского рода (например, мама купил). Средний род глаголов прошедшего времени в активной речи детей не употребляется.

Прилагательные используются детьми значительно реже, чем существительные и глаголы, они могут не согласовываться в предложении с другими словами (вкусная грибы). Предлоги в речи детей встречаются редко, часто заменяются или опускаются (собака живет на будке, я был елка). Союзами и частицами дети пользуются крайне редко.

Обнаруживаются попытки найти нужную грамматическую форму слова, но эти попытки чаще всего бывают неуспешными (например, при составлении предложения по картинке: на...на...стала лето...лета...лето). Способами словообразования дети не владеют.

У детей начинает формироваться фразовая речь. Они начинают более или менее развернуто рассказывать о хорошо знакомых событиях, о семье, о себе, о товарищах. Однако в их речи еще очень отчетливо проявляются недостатки: незнание многих слов, неправильное произношение звуков, нарушение структуры слов, аграмматизмы.

Понимание речи детьми улучшается, расширяется их пассивный словарь. Они начинают различать некоторые грамматические формы, но это различение неустойчиво. Дети способны дифференцировать формы единственного и множественного числа существительных и глаголов, мужского и женского рода глаголов прошедшего времени, особенно с ударными окончаниями. Они начинают ориентироваться не только на лексическое значение, но и на смыслоразличительные морфологические элементы. В

тоже время у них отсутствует понимание форм числа и рода прилагательных, значения предлогов они различают только в хорошо знакомых ситуациях.

Звукопроизношение у детей значительно нарушено. Обнаруживается их неподготовленность к овладению звуковым анализом и синтезом. В то же время отмечается более точная дифференциация звуковой стороны речи. Дети могут определять правильно и неправильно произносимые звуки. Количество неправильно произносимых звуков в детской речи достигает 16–20. Нарушенными чаще оказываются звуки [С], [С'], [З], [З'], [Щ], [Ж], [Ч], [Щ][Р], [Р'], [Т], [Д'], [Д'], [Г], [Г'].Для детей характерны замены твердых согласных мягкими и наоборот. Гласные артикулируются неотчетливо. Между изолированным воспроизведением звуков и их употреблением в речи существуют резкие расхождения. Несформированность звукопроизношения у детей ярко проявляется при произнесении слов и предложений.

Детям доступно воспроизведение слоговой структуры слов, но звуковой состав этих слов является диффузным. Они правильно передают звуковой состав односложных слов без стечения согласных (мак), в то же время повторить двусложные слова, состоящие из прямых слогов, во многих случаях не могут (ваза — вая).

Дети испытывают ярко выраженные затруднения при воспроизведении звукового состава двусложных слов, включающих обратный и прямой слог. Количество слогов в слове сохраняется, но звуковой состав слов, последовательность звуков и слогов воспроизводятся неверно: окно — кано. При повторении двусложных слов с закрытым и прямым слогом в речи детей часто обнаруживается выпадение звуков: банка — бака. Наибольшие затруднения вызывает у детей произнесение односложных и двусложных слов со стечением согласных. В их речи часто наблюдается пропуск нескольких звуков: звезда — вида. В трехсложных словах дети, наряду с искажением и пропуском звуков, допускают перестановки слогов или опускают их совсем: голова — ава, коволя. Искажения в трехсложных словах по сравнению с двусложными более выражены. Четырех-, пятисложные слова произносятся детьми искаженно, происходит упрощение многосложной структуры: велосипед — сипед, тапитет. Еще более часто нарушается произнесение слов во фразовой речи. Нередко слова, которые произносились правильно либо с небольшими искажениями, во фразе теряют всякое сходство с исходным словом: В клетке лев. — Клеки вефь. Недостаточное усвоение звукового состава слов задерживает формирование словаря детей и овладение ими грамматическим строем, о чем свидетельствуют смешения значений слов (грива понимается как грибы, шерсть как шесть).

# Общая характеристика детей с третьим уровнем речевого развития (по Р.Е. Левиной).

На фоне сравнительно развернутой речи наблюдается неточное знание и неточное употребление многих обиходных слов. В активном словаре преобладают существительные и глаголы, реже употребляются слова, характеризующие качества, признаки, состояния предметов и действий, а также способы действий. При использовании простых предлогов дети допускают большое количество ошибок и почти не используют сложные предлоги.

Отмечается незнание и неточное употребление некоторых слов детьми: слова могут заменяться другими, обозначающими сходный предмет или действие (кресло — диван, вязать — плести) или близкими по звуковому составу (смола — зола). Иногда, для того чтобы назвать предмет или действие, дети прибегают к пространным объяснениям. Словарный запас детей ограничен, поэтому часто отмечается неточный выбор слов. Некоторые слова оказываются недостаточно закрепленными в речи из-за их редкого употребления, поэтому при построении предложений дети стараются избегать их (памятник — героям ставят). Даже знакомые глаголы часто недостаточно дифференцируются детьми по значению (поить — кормить). Замены слов происходят как по смысловому, так и по звуковому признаку. Прилагательные преимущественно употребляются качественные, обозначающие непосредственно воспринимаемые признаки предметов — величину, цвет, форму, некоторые свойства предметов. Относительные и притяжательные прилагательные используются только для выражения хорошо знакомых отношений (мамина сумка). Наречия используются редко.

Дети употребляют местоимения разных разрядов, простые предлоги (особенно для выражения пространственных отношений — в, к, на, под и др.). Временные, причинные, разделительные отношения с помощью предлогов выражаются значительно реже. Редко

используются предлоги, выражающие обстоятельства, характеристику действия или состояния, свойства предметов или способ действия (около, между, через, сквозь и др.). Предлоги могут опускаться или заменяться. Причем один и тот же предлог при выражении различных отношений может и опускаться, и заменяться. Это указывает на неполное понимание значений даже простых предлогов.

У детей третьего уровня недостаточно сформированы грамматические формы. Они допускают ошибки в падежных окончаниях, в употреблении временных и видовых форм глаголов, в согласовании и управлении. Способами словообразования дети почти не пользуются. Большое количество ошибок допускается при словоизменении, из-за чего предложениях: нарушается синтаксическая связь слов смешение существительных мужского и женского рода (висит ореха); замена окончаний существительных среднего рода в именительном падеже окончанием существительного женского рода (зеркало — зеркалы, копыто — копыта); склонение имен существительных среднего рода как существительных женского рода (пасет стаду); неправильные падежные окончания существительных женского рода с основой на мягкий согласный (солит сольи, нет мебеля); неправильное соотнесение существительных и местоимений (солнце низкое, он греет плохо); ошибочное ударение в слове (с пола, по ство лу); неразличение вида глаголов (сели, пока не перестал дождь — вместо сидели); ошибки в беспредложном и предложном управлении (пьет воды, кладет дров); неправильное согласование существительных и прилагательных, особенно среднего рода (небо синяя), реже — неправильное согласование существительных и глаголов (мальчик рисуют).

Словообразование у детей сформировано недостаточно. Отмечаются трудности подбора однокоренных слов. Часто словообразование заменяется словоизменением (снег — снеги). Редко используются суффиксальный и префиксальный способы словообразования, причем образование слов является неправильным (садовник — садник).

Изменение слов затруднено звуковыми смешениями, например, к слову город подбирается родственное слово голодный (смешение [P] —  $[\Pi]$ ), к слову свисток — цветы (смешение [C] —  $[\Pi]$ ).

В активной речи дети используют преимущественно простые предложения. Большие затруднения (а часто и полное неумение) отмечаются у детей при распространении предложений и при построении сложносочиненных и сложноподчиненных предложений. Во фразовой речи детей обнаруживаются отдельные аграмматизмы, часто отсутствует правильная связь слов в предложениях, выражающих временные, пространственные и причинно-следственные отношения (Сегодня уже весь снег растаял, как прошел месяц.).

У большинства детей сохраняются недостатки произношения звуков и нарушения звукослоговой структуры слова, что создает значительные трудности в овладении детьми звуковым анализом и синтезом.

Дефекты звукопроизношения проявляются в затруднениях при различении сходных фонем. Диффузность смешений, их случайный характер отсутствуют.

Дети пользуются полной слоговой структурой слов. Редко наблюдаются перестановки звуков, слогов (колбаса — кобалса). Подобные нарушения проявляются главным образом при воспроизведении незнакомых и сложных по звукослоговой структуре слов.

Понимание обиходной речи детьми в основном хорошее, но иногда обнаруживается незнание отдельных слов и выражений, смешение смысловых значений слов, близких по звучанию, недифференцированность грамматических форм. Возникают ошибки в понимании

речи, связанные с недостаточным различением форм числа, рода и падежа существительных и прилагательных, временных форм глагола, оттенков значений однокоренных слов, а также тех выражений, которые отражают причинно- следственные, временные, пространственные отношения.

# Общая характеристика детей с четвертым уровнем речевого развития (по Т.Б. Филичевой).

Дети, отнесенные к четвертому уровню речевого развития, не имеют грубых нарушений звукопроизношения, но у них наблюдается недостаточно четкая дифференциация звуков.

Нарушения звукослоговой структуры слов проявляются у детей в различных вариантах искажения звуконаполняемости, поскольку детям трудно удерживать в памяти грамматический образ слова. У них отмечаются персеверации (бпибиблиотекарь — библиотекарь), перестановки звуков и слогов (потрной — портной), сокращение согласных при стечении (качиха кет кань — ткачиха ткет ткань), замены слогов (кабукетка— табуретка), реже — опускание слогов (трехтажный — трехэтажный).

Среди нарушений фонетико-фонематического характера наряду с неполной сформированностью звукослоговой структуры слова у детей отмечаются недостаточная внятность, выразительность речи, нечеткая дикция, создающие впечатление общей смазанности речи, смешение звуков, что свидетельствует уровне дифференцированного восприятия важным сформированности фонем является показателем незавершенного процесса фонемообразования.

Дети этого уровня речевого развития имеют отдельные нарушения смысловой стороны языка. Несмотря на разнообразный предметный словарь, в нем отсутствуют слова, обозначающие некоторых животных (филин, кенгуру), растений (кактус, вьюн), профессий людей (экскурсовод, пианист), частей тела (пятка, ноздри). Отвечая на вопросы, дети смешивают родовые и видовые понятия (деревья — березки, елки, лес).

При обозначении действий и признаков предметов дети используют типовые и сходные названия (прямоугольный — квадрат, перебежал — бежал). Лексически ошибки проявляются в замене слов, близких по значению (мальчик чистит метлой двор вместо мальчик подметает), в неточном употреблении и смешении признаков (высокий дом — большой, смелый мальчик — быстрый). В то же время для детей этого уровня речевого развития характерны достаточная сформированность лексических средств языка и умения устанавливать системные связи и отношения, существующие внутри лексических групп. Они довольно легко справляются с подбором общеупотребительных антонимов, отражающих размер предмета (большой — маленький), пространственную противоположность (далеко — близко), оценочную характеристику (плохой — хороший).

Дети испытывают трудности при выражении антонимических отношений абстрактных слов (бег — хождение, бежать, ходить, набег; жадность — нежадность, вежливость; вежливость — злой, доброта, невежливость), которые возрастают по мере абстрактности их значения (молодость — немолодость; парадная дверь — задок, задник, не передничек). Недостаточный уровень сформированности лексических средств языка особенно ярко проявляется в понимании и употреблении фраз, пословиц с переносным значением (румяный как яблоко трактуется ребенком как много съел яблок).

При наличии необходимого запаса слов, обозначающих профессии, у детей возникают значительные трудности при назывании лиц мужского и женского рода (летчик вместо

летчица), появляются собственные формы словообразования, не свойственные русскому языку (скрепучка вместо скрипачка).

Выраженные трудности отмечаются при образовании слов с помощью увеличительных суффиксов. Дети либо повторяют названное слово (большой дом вместо домище), либо называют его произвольную форму (дому- ща вместо домище).

Стойкими остаются ошибки при употреблении уменьшительно-ласкательных суффиксов (гнездко — гнездышко), суффиксов единичности (чайка — чаинка). На фоне использования многих сложных слов, часто встречающихся в речевой практике (листопад, снегопад, самолет, вертолет), у детей отмечаются трудности при образовании малознакомых сложных слов (лодка вместо ледокол, пчельник вместо пчеловод). Сложности возникают при дифференциации глаголов, включающих приставки ото-, вы- (выдвинуть — подвинуть, отодвинуть — двинуть).

В грамматическом оформлении речи детей часто отмечаются ошибки в употреблении существительных родительного и винительного падежа множественного числа (Дети увидели медведев, воронов). Имеют место нарушения согласования прилагательных с существительным мужского и женского рода (Я раскрашиваю шарик красным фломастером и красным ручкой), единственного и множественного числа (Я раскладываю книги на большом столах и маленьком стулах), нарушения в согласовании числительных с существительными (Собачка увидела две кошки и побежала за двумями кошками). Особую сложность для детей четвертого уровня речевого развития представляют конструкции с придаточными предложениями, что выражается в пропуске союзов (Мама предупредила, я не ходил далеко — чтобы не ходил далеко), в замене союзов (Я побежал, куда сидел щенок — где сидел щенок), в инверсии (Наконец все увидели долго искали которого котенка увидели котенка, которого долго искали). Лексико-грамматические формы языка у всех детей сформированы неодинаково. С одной стороны, может отмечаться незначительное количество ошибок, которые носят непостоянный характер, возможность осуществления верного выбора при сравнении правильного и неправильного ответов. С другой стороны, ошибки имеют устойчивый характер, особенно в самостоятельной речи.

Отличительной особенностью детей четвертого уровня речевого развития являются недостатки связной речи: нарушения логической последовательности, застревание на второстепенных деталях, пропуски главных событий, повторы отдельных эпизодов при составлении рассказа на заданную тему, по картине, по серии сюжетных картин.

При рассказывании о событиях из своей жизни, при составлении рассказов на свободную тему с элементами творчества дети используют в основном простые малоинформативные предложения.

#### 1.1.4.Психолого-педагогические условия обеспечения образовательного процесса.

АОП предполагает создание следующих психолого-педагогических условий, обеспечивающих развитие ребенка в соответствии с его возрастными и индивидуальными возможностями и интересами.

- 1. Личностию-порождающее взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку предоставляется возможность выбора деятельности, партнера, средств и пр.; обеспечивается опора на его личный опыт при освоении новых знаний и жизненных навыков.
- **2.** Ориентированность педагогической оценки на относительные показатели детской успешности, то есть сравнение нынешних и предыдущих достижений ребенка,

стимулирование самооценки.

- **3. Формирование игры** как важнейшего фактора развития ребенка.
- **4.** Создание развивающей образовательной среды, способствующей физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому, художественно-эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности.
- 5. Сбалансированность репродуктивной (воспроизводящей готовый образец) и продуктивной (производящей субъективно новый продукт) деятельности, то есть деятельности по освоению культурных форм и образцов и детской исследовательской, творческой деятельности; совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности.
- **6. Участие семьи** как необходимое условие для полноценного развития ребенка дошкольного возраста.
- 7. *Профессиональное развитие педагогов*, направленное на развитие профессиональных компетентностей, в том числе коммуникативной компетентности и мастерства мотивирования ребенка, а также владения правилами безопасного пользования Интернетом, предполагающее создание сетевого взаимодействия педагогов и управленцев, работающих по АОП.

#### Психологическое сопровождение образовательного процесса.

Психологическое сопровождение, согласно ФГОС ДО является важнейшим условием повышения качества образования. Понятие «качество» рассматривается как адекватная характеристика развития ребенка в дошкольном возрасте.

Психологическое сопровождение образовательного процесса в условиях введения ФГОС должно быть ориентировано не только на психодиагностическую и коррекционноразвивающую совместную деятельность с детьми, но и на тесное сотрудничество с семьями воспитанников и педагогическим коллективом организации.

## Психологическое сопровождение образовательного процесса предполагает:

- повышение уровня психологической компетентности всех взрослых: взаимодействующих с ребёнком, и включает в себя глубокие знания возрастных особенностей и закономерностей развития детской психики, ориентированность на первичность развития базовых познавательных процессов;
- принятие условности возрастных норм, индивидуальности и уникальности каждого ребёнка;
- умение распознавать «внешние сигналы» ребёнка об утомлении, перевозбуждении, потере интереса к делу, недомогании и др. и правильно их интерпретировать.
- Психологическое сопровождение рассматривается как участие педагога-психолога в образовательном процессе, направленном на:
- психологическое просвещение персонала;
- гуманизацию воспитательной работы с целью заменить ориентацию на выполнение программ на ориентацию на нужды, самочувствие, интересы воспитанника;
- адаптацию ребенка к детскому саду;
- организацию разновозрастного общения.

#### Основаниями психологического сопровождения являются:

- амплификация детского развития - максимальное обогащение личностного развития детей на основе широкого развертывания разнообразных видов деятельности, а также общения детей со сверстниками и взрослыми;

- психологическая безопасность образовательной среды;
- принцип ведущей деятельности;
- принцип личностного деятельностного подхода;
- принцип личностно ориентированного взаимодействия взрослого с ребенком;
- интеграция, взаимопроникновение разных видов деятельности;
- открытость системы дошкольного образования систему дошкольного образования нельзя ограничивать только семьей или только детским садом, нельзя строить будни, не обращая внимания на проведение и организацию праздников и выходных, нельзя организовывать занятия, игнорируя досуг и свободные виды деятельности дошкольников.

#### Условия психологического сопровождения:

**Первое условие:** развивающее образование детей дошкольного возраста не может быть построено без участия семьи ребенка.

Второе условие: достижения основной психологической цели дошкольного образования касается особенностей обучения детей дошкольного возраста.

**Третье условие:** достижения основной психологической цели дошкольного образования тесно связано с предыдущими условиями и касается становления и развития детской игры.

#### Направления психологического сопровождения образовательного процесса.

## 1) Направление «Психологическая диагностика».

Психологическая диагностика – психолого-педагогическое изучение индивидуальных особенностей личности с пелью:

выявления особенностей психического развития ребенка, сформированности определенных психологических новообразований, соответствия уровня развития умений, знаний, навыков, личностных и межличностных образований возрастным ориентирам и требованиям общества.

Осуществляется в форме:

- плановой диагностики, диагностики воспитанников в рамках ПМПк или диагностики по запросу педагогов, родителей и администрации и рассматривается как важный подготовительный этап индивидуального и группового консультирования, психолого-педагогического консилиума.
- наблюдения
- собеседования
- анкетирования
- анализа результатов детской деятельности (рисунки, сочинение сказок и т.п.)

В данном направлении по запросам родителей, педагогов, администрации образовательной организации проводится углубленная диагностика развития ребенка, детского, педагогического, родительского коллективов с целью выявления и конкретизации проблем участников образовательного процесса.

# Плановая психологическая диагностика предполагает раздел «Диагностика психологической готовности к обучению в школе». (6-7лет)

Цель: предполагает сбор информации, которая преимущественно определяет возможности обучения детей в школе.

Методика: Готовность к школьному обучению. «Комплексная диагностика готовности к обучению в школе» Н.Н.Мельников, Д.М.Полев (форма A1, A)

Сроки проведения: октябрь (цель: изучение интеллектуального потенциала, опыт предыдущего обучения, психической регуляции),

- итоговый: апрель (цель: изучение итоговых результатов по готовности к школе).
- 4) Раздел «Диагностика детей старших групп». (5-6 лет)
- Определение тревожности. Тест тревожности Р. Тэммл, М.Дорки, В.Амен.
- Выявление системы представлений ребенка о том, как он оценивает себя сам, как по его мнению его оценивают другие люди. «Лесенка» В.Г.Щур.
- Исследование детских межличностных отношений. «Два дома» И.Вандвик, П.Экблад
- 5) Раздел «Диагностическая работа по проблемам психического развития дошкольников. Определение детей «группы риска». (по запросу родителей, педагогов в течение всего учебного года) Цель: выявление проблем в развитии, факторов риска психологическому здоровью.
- 6) Раздел «Диагностическая работа по проблемам познавательного развития детей, направленных на ПМПк».

Цель: выявление проблем в познавательном развитии.

7) Раздел «Диагностическая работа с воспитанниками в период возрастного кризиса 7 лет».

Цель: выявление кризисных изменений, негативных и позитивных симптомов психологического кризиса.

В течение всего учебного года – по запросам родителей.

8) Раздел «Диагностическая работа по проблемам детско-родительских отношений».

Цель: Выявить внутрисемейные отношения, отношения ребенка к членам семьи.

Образовательна	Цель диагностики	Название диагностической	Возраст
я область		методики	
Познавательное	Развитие наглядно-	«Нарисуй человека Ф.Гудинаф –	5-7 лет
развитие	образного мышления	Д.Харрис	
	Развитие словесно-	«Пиктограмма» А.Р.Лурия	5-7 лет
	логического мышления		
	Умение ребенка	«Схематизация» Р.И.Бардина	5-6 лет
	ориентироваться на		
	ключевые признаки		
	Уровень развития	«Цветные прогрессивные	5-7 лет
	невербального интеллекта	матрицы» Дж. Равен	
	Анализ восприятия	«Перцептивное моделирование»	5-7 лет
		В.В.Холмовская	
	Развитие	«Десять слов» А.Р.Лурия	5-7 лет
	непосредственной памяти		
	Развитие опосредованной	«Пиктограмма» А.Р.Лурия	5-7 лет
	памяти, внимания		
	Изучение переключения	«Шифровка» Д.Векслер	5-7 лет
	внимания, устойчивости		
	внимания		
	Воображение	«Дорисовывание фигур»	5-7 лет
		О.М.Дьяченко, «Рисунок	
		несуществующего животного»	
	Восприятие	«Нахождение недостающих	5-7 лет
		деталей»	

	Образно-логическое мышление	«Нелепицы»	5-7 лет
	Логическое мышление	«Опосредованное запоминание» А.Р. Лурия, Л.С.Выготский, А.Н.Леонтьев	5-7 лет
	Готовность к школьному обучению	«Комплексная диагностика готовности к обучению в школе» Н.Н.Мельников, Д.М.Полев (форма A1)	6-7 лет
	Уровень развития логического мышления	«Систематизация» Л.А.Венгер	6 - 7 лет
	Готовность к школьному обучению	«Комплексная диагностика готовности к обучению в школе» Н.Н.Мельников, Д.М.Полев (форма A)	6-7 лет
Социально- коммуникативн	Готовность к школьному обучению	Диагностика готовности ребенка к школе Н.Е.Веракса	5-7 лет
ое развитие	Готовность к школьному обучению	Комплексная диагностика готовности к обучению в школе Ясюкова Л. А.	
	Определение уровня сформированности произвольности	«Диктант» Л.А.Венгер	
	Выявление системы представлений ребенка о том, как он оценивает себя сам, как по его мнению его оценивают другие люди.	«Лесенка» В.Г.Щур	5-7 лет
	Определение тревожности	Тест тревожности Р. Тэммл, М.Дорки, В.Амен	5-7 лет
	Описать систему личностных отношений ребенка	Методика Рене-Жиля	5-7 лет
	Исследование уровня сформированности самосознания, идентификации пола и возраста.	Методика исследования детского самосознания (половозрастная идентификация)	5-7 лет
	Выявление и уточнение преобладающих видов страхов	«Страхи в домиках» А.И.Захаров.	5-7 лет
	Диагностика агрессивности	Тест руки Вагнера	5-7 лет

	Экстрапунитивная, интропунитивная, инпунитивная реакции, фиксация на самозащите, фиксация на препятствии, фиксация на удовлетворении потребности Исследование личности	Тест Розенцвейга Методика рисуночной фрустрации. Детский вариант (модификация Н.В.Тарабриной)	5-7 лет
	Выявить внутрисемейные отношения, отношения ребенка к членам семьи	«Рисунок семьи»	5-7 лет
	Социальная зрелость	Оценка социального компонента школьной зрелости Г.А.Урунтаевой и Ю.А.Афонькиной	6-7 лет
	Определение уровня развития коммуникативных способностей	Диагностика готовности ребенка к школе Н.Е.Веракса (методика коммуникативные способности)	5-7 лет
	Коммуникативно-речевые действия по передаче информации и отображению предметного содержания и условий деятельности	«Узор под диктовку» Цукерман и др.	5-7 лет
	Коммуникативные действия, направленные на организацию и осуществление сотрудничества	«Ркавички» Г.А.Цукерман	5-7 лет
	Исследование детских межличностных отношений	«Два дома» И.Вандвик, П.Экблад	5-7 лет
	Исследование ориентации в пространстве, умение внимательно слушать и точно выполнять указания взрослого, самостоятельно действовать по указанию взрослого	Д.Б.Эльконин	5-7 лет
Речевое развитие	Готовность к школьному обучению	«Комплексная диагностика готовности к обучению в школе» Н.Н.Мельников, Д.М.Полев	6-7 лет

		(субтест «Пересказ»)	
	Готовность к школьному	Комплексная диагностика	6-7 лет
	обучению	готовности к обучению в школе	
		Ясюкова Л. А.	
	Выявление способности	«Установление	5-7 лет
	понимать связь событий и	последовательных событий»	
	строить умозаключения.	(сюжетные картинки)	
	Диагностика способности	Диагностика готовности ребенка	5-7 лет
	ребенка к построению	к школе Н.Е.Веракса (методика	, , , , , ,
	высказывания	Способность к построению	
		речевого высказывания)	
Физическое	Развитие мелкой	«Комплексная диагностика	6-7 лет
развитие	моторики	готовности к обучению в школе»	
	The second secon	Н.Н.Мельников, Д.М.Полев	
		(субтест Графический диктант)	
		(cycreer r pupir recining direction)	
	Выявление уровня	Диагностика готовности ребенка	5-7 лет
	развития мелкой	к школе Н.Е.Веракса (методика:	, , , , , ,
	моторики, связанной с	здоровье и двигательная	
	графическими действиями	активность)	
Художественно-	Воображение	«Дорисовывание фигур»	6-7 лет
эстетическое	1	О.М.Дьяченко, «Рисунок	
развитие		несуществующего животного»	
1	Воображение	«Придумай рассказ» Р.С Немов	6-7 лет
	1	«Придумай игру» Р.С Немов	
		«Дорисование фигур» О.А.	
		Дьяченко	
		«Сочинение рисунком» О.А.	
		Дьяченко	
		«Сочинение сказки» О. А.	
		Дьяченко	
	Восприятие	«Нахождение недостающих	3-7 лет
	-	деталей»	
		«Коробочка форм»	
	Восприятие	«Графический диктант»	5-7 лет
	_	«Эталоны» Венгер	
		«Какие преметы спрятаны в	
		рисунке»	
		«Нелепицы»	
		«Разрезные картинки»	
		«Чего не хватает на рисунке»	
	<u>I</u>	1 ,	

# 2)Направление «Коррекционная и развивающая работа».

В контексте  $\Phi \Gamma O C$  ДО деятельность педагога - психолога, направленная на изменения во внутренней, психологической сфере воспитанников, рассматривается как развивающая.

Согласно ФГОС ДО к условиям реализации ОПДО предполагается организация развивающих занятий, направленных на коррекцию определенных недостатков в психическом развитии детей.

Выбор конкретной формы, технологии и содержания работы по данному направлению, определение адресной группы воспитанников является результатом психологической диагностики.

Данное направление деятельности включает в себя достаточно широкий спектр форм работы:

- групповые психокоррекционные занятия (работа с проблемами в личностной и познавательной сферах);
- •групповые психокоррекционные занятия (работа с проблемами в эмоционально-волевой сферах);
- индивидуальные психокоррекционные занятия (работа с проблемами в личностной и познавательной сферах);
- тренинговые занятия с педагогами и специалистами ДОУ;
- индивидуальные занятия с одаренными детьми;
- занятия по психологической подготовке детей к школьному обучению.

#### Направление реализуется по следующим разделам:

- развивающая работа (сопровождение) в период процесса адаптации ребенка к условиям организации;
- развивающая работа в рамках психологической готовности к школьному обучению;
- развивающая работа по преодолению трудностей в развитии одаренных дошкольников и др.;
- развивающая работа на активизацию познавательной деятельности;
- развивающая работа по формированию у детей отдельных высших психических функций (памяти, внимания, восприятия и т. д.);
- развивающая работа по овладению воспитанниками знаниями об окружающем мире;
- коррекционно-развивающая работа недостатков эмоционально-личностного и социального развития детей.

Задачи разделов выбираются и уточняются в зависимости от конкретных проявлений проблем и используемого психологического инструментария. Прежде всего, они решаются в процессе проведения циклов занятий педагогом — психологом (посредством реализации специальных рабочих программ). Во- вторых, задачи разделов реализуются через их интегрирование в образовательный процесс, организуемый педагогами ДОУ, в чем педагог - психолог оказывает им помощь, выступая своеобразным компьютером, обучающим пелагогов.

В технологическом аспекте данное направление деятельности предполагает широкое использование разнообразных игр, в том числе психотехнических, раскрепощающих; проблемных ситуаций, разрешаемых в процессе экспериментов, дискуссий, проектов, творческих заданий и др. Ведущими выступают игровые технологии, создающие, согласно, Л.С.Выготскому, условия для спонтанно - реактивной деятельности детей. При отборе психологического инструментария ведущим принципом является принцип целостного воздействия на личность ребенка.

#### Коррекционно-развивающая работа по областям:

Образовательная	Направление развития и	Дети (задачи, используемые программы)
область	образования детей	
Познавательное	• Формирование	1.Подготовить детей старшего
развитие	познавательных действий;	дошкольного возраста к школе.
	становление сознания	«Коррекционно-развивающие занятия:
	• Развитие интересов детей,	подготовительная группа»
	любознательности и	В.Л.Шарохина,2011
	познавательной мотивации	2.Развивать познавательную сферу
	• Развитие воображения и	детей. «Практикум по детской
	творческой активности	психокоррекции: игры, упражнения,
	• Формирование первичных	техники». О.Н.Истратова,2010
	представлений о себе, других	3. Развивать воображение и логическое
	людях, объектах	мышление с одаренными детьми.
	окружающего мира	«Развитие вербального воображения».
		М.В.Ильина,2003
		4. Развивать творческое мышление
		дошкольников в процессе работы по
		сказкам. «Развитие творческого
		мышления». О.А.Шиян,2012г.
		5. Подготовить детей старшего
		дошкольного возраста к школе.
		«Подготовка детей старшего
		дошкольного возраста к обучению в
		школе». Е.А.Рябышева, 2002г.
		6. Развивать познавательные
		возможности, подготовить детей
		старшего дошкольного возраста к школе.
		«Хочу все знать. Развитие интеллекта
		детей 5-7 лет». Е.О.Севостьянова, 2006г.
Социально-	Развитие социального и	1. Развивать коммуникативные
коммуникативное	эмоционально интеллекта	способности детей старшего
развитие	Развитие общения и	дошкольного возраста. «Коррекционно-
r	взаимодействия ребенка со	развивающие занятия для детей
	взрослыми и сверстниками	старшего дошкольного возраста». Е.А.,
	Становление	2005r.
	самостоятельности,	2.Развивать эмоциональную сферу.
	целенаправленности и	(Развивающая программа «Цветик-
	саморегуляции	семицветик» для детей 3-7 лет под ред.
		Куражевой Н.Ю., 2014.
		3. Развивать эмоционально-волевую
		сферу. «Удивляюсь, злюсь, боюсь,
		хвастаюсь и радуюсь». С.В.Крюкова,
		Н.П.Слободяник,2002г.
		4.Развивать эмоционально-волевую
	l	applibate Smotholialibile-bollebyic

Г	I	
		сферу, навыки саморегуляции у детей старшего дошкольного возраста. Коррекционно-развивающая программа «Телесно-ориентированные подходы». И.В.Ганичева,2011г.
Речевое развитие	<ul> <li>■ Владение речью как средством общения и культуры:</li> <li>- развитие связной речи</li> <li>- обогащение активного словаря</li> <li>- развитие речевого творчества</li> </ul>	1.Развивать словотворчество у старших дошкольников (на примере сочинения сказок) 2.Развивать устную речь детей (метод интервью, рассказ по последовательным картинкам, пересказ)
Художественно-	• Становление эстетического	1.Развивать творческое воображение,
эстетическое развитие	отношения к окружающему миру: - стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений -реализация самостоятельной творческой деятельности детей -формирование навыков фантазийного рисунка к 5-6 годам - Развитие процесса восприятия в раннем возрасте	фантазию у детей старшего дошкольного возраста. « Развитие творческого мышления». А.Э.Симановский,2003 2.Развивать эмоционально-личностную сферу детей через сказкотерапию и художественное творчество. «Погружение в сказку». Н.М.Погосова,2008 3. Развитие творческого мышления. Работаем по сказке. О.А.Шиян, 2012г. 3.Развивать восприятие у детей раннего возраста. «Развитие восприятия». Т.В.Башаева,2001
	(сенсорные эталоны)	
Физическое развитие	<ul> <li>Становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере</li> <li>Развитие координации движения, крупной и мелкой моторики</li> </ul>	1.Проводить игры с детьми на снятие эмоционального и нервно-психического напряжения. «Практикум по детской психокоррекции: игры, упражнения, техники». О.Н.Истратова,2010 2.Развивать мелкую моторику пальцев рук с детьми младшего и старшего дошкольного возраста. «Развиваем мелкую моторику». Т.А.Ткаченко,2013
	Ісихологическая профилактик	3. Развивать мелкую моторику у детей. «Пальцы помогают говорить» . Г.Г.Галкина, Т.И.Дубинина «Пальцы помогают говорить», 2007г.

3)Направление «Психологическая профилактика».

Психологическая профилактика в контексте ФГОС ДО рассматривается как приоритетное направление деятельности педагога - психолога.

**Цель психологической профилактики**: состоит в том, чтобы обеспечить раскрытие возможностей возраста, снизить влияние рисков на развитие ребенка. Его индивидуальности (склонностей, интересов, предпочтений), предупредить нарушения в становлении личностной и интеллектуальной сфер через создание благоприятных психогигиенических условий в образовательном учреждении.

Психогигиена предполагает предоставление всем участникам образовательного процесса психологической информации для предотвращения возможных проблем:

- 1) Психологическая профилактика направлена на развитие коммуникативных способностей и социальной адаптации детей, развитию познавательных и творческих способностей у детей, развитие игровой деятельности как ведущей в дошкольном возрасте, развитию эмоциональной сферы, мотивационной. Работу с детьми можно проводить в форме тренинговых упражнений, предпочтение отдавать групповым играм.
- 2) Работа с педагогами направлена на профилактику эмоционального выгорания, создание в ДОУ благоприятного психологического климата, профилактика и своевременное разрешение конфликтов в ДОУ, повышение эффективности в работе с детьми и родителями, профессиональный и личностный рост. Здесь можно спланировать консультации, тренинги, совместные встречи с родителями и детьми и т.д.
- 3) Работа с **родителями** предполагает профилактику дезадаптивного поведения в семье, формирование доброжелательных доверительных отношений с ребёнком, направленность на формирование полноценной личности.
- 4) Направление «Психологическое просвещение и консультирование».

Под психологическим просвещением понимается приобщение взрослых (педагогов, родителей) и детей к психологическим знаниям. В обществе недостаточно распространены психологические знания, не всегда выражена психологическая культура, предполагающая интерес к другому человеку, уважение особенностей его личности, умение и желание разобраться в своих собственных отношениях, переживаниях, поступках.

Психологическое просвещение предполагает деятельность педагога- психолога по повышению психологической компетенции педагогов и родителей.

В педагогических коллективах, как и семьях, возможны конфликты, в основе которых - психологическая глухота взрослых людей, неумение и нежелание прислушиваться друг к другу, понять, простить, уступить и пр. Поэтому практическому психологу важно повышать уровень психологической культуры тех людей, которые работают с детьми.

Основной смысл психологического просвещения заключается в том, чтобы знакомить воспитателей, родителей с основными закономерностями и условиями благоприятного психического развития ребенка, популяризовать и разъяснять результаты психологических исследований, формировать потребность в психологических знаниях и желание использовать их в работе с ребенком или в интересах развития собственной личности, а также достичь понимания необходимости практической психологии и работы психолога в детском саду и в других учебно-воспитательных учреждениях.

Психологическое консультирование – оказание помощи воспитанникам, их родителям (законным представителям), педагогическим работникам и другим участникам образовательного процесса в вопросах развития, воспитания и образования посредством психологического консультирования. В условиях образовательной организации

осуществляется возрастно-психологическое консультирование, с ориентацией на потребности и возможности возрастного развития, а также на его индивидуальные варианты; с таких же позиций рассматривается консультирование родителей и педагогов.

Задачами консультирования выступают:

- оказание психологической помощи в ситуации реальных затруднений, связанных с образовательным процессом;
- обучение приемам самопознания, саморегуляции, использование своих ресурсов доля преодоления проблемных ситуаций;
- помощь в выработке продуктивных жизненных стратегий в отношении трудных образовательных ситуаций.

Направление включает следующие разделы:

- «Консультирование по проблемам трудностей в НОД».
- «Консультирование по проблемам детско родительских отношений».
- «Консультирование по проблемам адаптации/ дезаптации».
- «Консультирование по проблемам раннего развития детей».
- «Консультирование по проблемам психологической готовности ребенка к обучению в школе» и др.
- «Консультирование по проблемам возрастных особенностей детей».

# Основные формы работы с педагогами:

Деловая игра

Тренинг

Педагогический мост

Педагогический КВН

Мозговой штурм

Решение педагогических задач

Круглый стол

Дискуссия

Педагогический ринг

Педагогический диалог

Семинар / семинар-практикум

Аквариум

Выставки-ярмарки педагогических идей, аукцион

Педагогическое «ателье» или педагогическая мастерская

Коучинг-сессия

#### Формы работы с родителями:

Родительский клуб

Родительский университет

Родительская конференция

Родительские собрания

Родительские вечера

Родительский тренинг

Дискуссии

«Душевный разговор»

Мастер-класс

Ток-шоу «Есть мнение» Круглый стол «Ящик предложений» Интервью / анкетирование Информационные стенды

Тематические консультации (групповые/индивидуальные).

## 1.2. Планируемые результаты освоения АОП.

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка с ТНР к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программа направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка с ТНР. Они представлены в виде изложения возможных достижений воспитанников на разных возрастных этапах дошкольного детства.

## 1.2.1. Целевые ориентиры на этапе завершения освоения АОП.

#### 1) ЛОГОПЕДИЧЕСКАЯ РАБОТА

#### Ребенок:

- обладает сформированной мотивацией к школьному обучению;
- усваивает значения новых слов на основе углубленных знаний о предметах и явлениях окружающего мира;
- употребляет слова, обозначающие личностные характеристики, с эмотивным значением, многозначные;
- умеет подбирать слова с противоположным и сходным значением;
- умеет осмысливать образные выражения и объяснять смысл поговорок (при необходимости прибегает к помощи взрослого);
- правильно употребляет грамматические формы слова; продуктивные и непродуктивные словообразовательные модели;
- умеет подбирать однокоренные слова, образовывать сложные слова;
- умеет строить простые распространенные предложения; предложения с однородными членами; простейшие виды сложносочиненных и сложноподчиненных предложений; сложноподчиненных предложений с использование подчинительных союзов;
- составляет различные виды описательных рассказов, текстов (описание, повествование, с элементами рассуждения) с соблюдением цельности и связности высказывания;
- умеет составлять творческие рассказы;
- осуществляет слуховую и слухопроизносительную дифференциацию звуков по всем дифференциальным признакам;
- владеет простыми формами фонематического анализа, способен осуществлять сложные формы фонематического анализа (с постепенным переводом речевых умений во внутренний план), осуществляет операции фонематического синтеза;
- владеет понятиями «слово» и «слог», «предложение»;
- осознает слоговое строение слова, осуществляет слоговой анализ и синтез слов (двухсложных с открытыми, закрытыми слогами, трехсложных с открытыми слогами,

односложных);

- умеет составлять графические схемы слогов, слов, предложений;
- -знает печатные буквы (без употребления алфавитных названий), умеет их воспроизводить;
- правильно произносит звуки (в соответствии с онтогенезом);
- воспроизводит слова различной звукослоговой структуры (изолированно и в условиях контекста).

#### 2) СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ

#### Ребенок:

- владеет основными продуктивной деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности: в игре, общении, конструировании и др.;
- выбирает род занятий, участников по совместной деятельности, избирательно и устойчиво взаимодействует с детьми;
- участвует в коллективном создании замысла в игре и на занятиях;
- передает как можно более точное сообщение другому, проявляя внимание к собеседнику;
- -регулирует свое поведение в соответствии с усвоенными нормами и правилами, проявляет кооперативные умения в процессе игры, соблюдая отношения партнерства, взаимопомощи, взаимной поддержки (сдерживает агрессивные реакции, справедливо распределяет роли, помогает друзьям и т.п.);
- отстаивает усвоенные нормы и правила перед ровесниками и взрослыми;
- использует в играх знания, полученные в ходе экскурсий, наблюдений, знакомства с художественной литературой, картинным материалом, народным творчеством, историческими сведениями, мультфильмами и т. п.;
- переносит ролевые действия в соответствии с содержанием игры на ситуации, тематически близкие знакомой игре;
- стремится к самостоятельности, проявляет относительную независимость от взрослого.

#### 3) ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

#### Ребенок:

- обладает сформированными представления о форме, величине, пространственных отношениях элементов конструкции, умеет отражать их в речи;
- использует в процессе продуктивной деятельности все виды словесной регуляции: словесного отчета, словесного сопровождения и словесного планирования деятельности;
- выполняет схематические рисунки и зарисовки выполненных построек (по групповому и индивидуальному заданию);
- самостоятельно анализирует объемные и графические образцы, создает конструкции на основе проведенного анализа;
- воссоздает целостный образ объекта из разрезных предметных и сюжетных картинок, сборно-разборных игрушек, иллюстрированных кубиков и пазлов;
- устанавливает причинно-следственные связи между условиями жизни, внешними и функциональными свойствами в животном и растительном мире на основе наблюдений и практического экспериментирования;
- демонстрирует сформированные представления о свойствах и отношениях объектов;
- моделирует различные действия, направленные на воспроизведение величины, формы предметов, протяженности, удаленности с помощью пантомимических, знаковосимволических графических и других средств на основе предварительного тактильного и

зрительного обследования предметов и их моделей;

- владеет элементарными математическими представлениями: количество в пределах десяти, знает цифры 0, 1–9 в правильном и зеркальном (перевернутом) изображении, среди наложенных друг на друга изображений, соотносит их с количеством предметов; решает простые арифметические задачи устно, используя при необходимости в качестве счетного материала символические изображения (палочки, геометрические фигуры);
- определяет пространственное расположение предметов относительно себя (впереди, сзади, рядом со мной, надо мной, подо мной), геометрические фигуры и тела.
- определяет времена года (весна, лето, осень, зима), части суток (утро, день, вечер, ночь);
- использует в речи математические термины, обозначающие величину, форму, количество, называя все свойства, присущие объектам, а также свойства, не присущие объектам, с использованием частицы не;
- владеет разными видами конструирования (из бумаги, природного материала, деталей конструктора);
- создает предметные и сюжетные композиции из строительного материала по образцу, схеме, теме, условиям, замыслу (восемь-десять деталей).

#### 4) РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ

#### Ребенок:

- самостоятельно получает новую информацию (задает вопросы, экспериментирует);
- правильно произносит все звуки, замечает ошибки в звукопроизношении;
- грамотно использует все части речи, строит распространенные предложения;
- владеет словарным запасом, связанным с содержанием эмоционального, бытового, предметного, социального и игрового опыта детей;
- использует обобщающие слова, устанавливает и выражает в речи антонимические и синонимические отношения:
- объясняет значения знакомых многозначных слов;
- пересказывает литературные произведения, по иллюстративному материалу (картинкам, картинам, фотографиям), содержание которых отражает эмоциональный, игровой, трудовой, познавательный опыт детей;
- пересказывает произведение от лица разных персонажей, используя языковые (эпитеты, сравнения, образные выражения) и интонационно-образные (модуляция голоса, интонация) средства выразительности речи;
- выполняет речевые действия в соответствии с планом повествования, составляет рассказы по сюжетным картинкам и по серии сюжетных картинок, используя графические схемы, наглядные опоры;
- отражает в речи собственные впечатления, представления, события своей жизни, составляет с помощью взрослого небольшие сообщения, рассказы «из личного опыта»;
- владеет языковыми операции, обеспечивающими овладение грамотой.

#### 5) ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

#### Ребенок:

- стремится к использованию различных средств и материалов в процессе изобразительной деятельности (краски, карандаши, волоконные карандаши, восковые мелки, пастель, фломастеры, цветной мел для рисования, пластилин, цветное и обычное тесто для лепки, различные виды бумаги, ткани для аппликации и т. д.);
- владеет разными способами вырезания (из бумаги, сложенной гармошкой, сложенной вдвое

и т.п.);

- -знает основные цвета и их оттенки, смешивает и получает оттеночные цвета красок;
- понимает доступные произведения искусства (картины, иллюстрации к сказкам и рассказам, народная игрушка: семеновская матрешка, дымковская и богородская игрушка);
- умеет определять замысел изображения, словесно его формулировать, следовать ему в процессе работы и реализовывать его до конца, объяснять в конце работы содержание, получившегося продукта деятельности;
- эмоционально откликается на воздействие художественного образа, понимает содержание произведений и выражает свои чувства и эмоции с помощью творческих рассказов;
- проявляет интерес к произведениям народной, классической и современной музыки, к музыкальным инструментам;
- имеет элементарные представления о видах искусства;
- воспринимает музыку, художественную литературу, фольклор;
- сопереживает персонажам художественных произведений.

## 6) ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

#### Ребенок:

- выполняет основные виды движений и упражнения по словесной инструкции взрослых;
- выполняет согласованные движения, а также разноименные и разнонаправленные движения;
- выполняет разные виды бега;
- сохраняет заданный темп (быстрый, средний, медленный) во время ходьбы;
- осуществляет элементарное двигательное и словесное планирование действий в ходе спортивных упражнений;
- знает и подчиняется правилам подвижных игр, эстафет, игр с элементами спорта;
- владеет элементарными нормами и правилами здорового образа жизни (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.).

## 1.2.2. Оценка индивидуального развития детей

Согласно пункта 3.2.3. Стандарта «...при реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей. Такая оценка производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования).

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- 1) индивидуализации образования (в том числе поддержки ребёнка с ТНР, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
  - 2) оптимизации работы с группой детей с ТНР.

Содержание мониторинга связано с образовательными программами обучения и воспитания детей с ТНР, включает два компонента: мониторинг освоения образовательных областей программы и мониторинг детского развития (оценка развития интегративных качеств ребенка).

Основная задача диагностики – изучить индивидуальные особенности развития каждого ребенка и наметить индивидуальный маршрут образовательной работы для

максимального раскрытия потенциала детской личности.

Промежуточные результаты диагностики раскрывают динамику формирования возрастных характеристик воспитания в каждый возрастной период освоения программы по всем направлениям развития детей с THP.

Данные о результатах диагностики вносятся в программу автоматизированной информационно-аналитической системы Мониторинг развития ребенка с помощью знаков «+» или « - », что означает степень проявления компонента качества. В итоге подсчитывается количество знаков «+» и « - » и выводится уровневый показатель:

- освоено:
- не освоено.

По итогам проведенного мониторинга на ребенка с ТНР выводится процент освоения достижений и индивидуальный коррекционно-образовательный маршрут (Приложение 1. АИС «Мониторинг развития ребенка»).

Периодичность диагностики в дошкольной организации - два раза в год (в начале года с 1 по 15 сентября и в конце учебного года с 15 по 30 мая).

Используемые методы (наблюдение, ситуативный разговор, беседа, анализ продуктов детской деятельности, тестирование) не приводят к переутомлению воспитанников и не нарушают ход образовательного процесса.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей с ТНР (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи, психологи).

Участие ребёнка с ТНР в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей).

Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и проведения квалифицированной коррекции развития детей».

# <u>Промежуточные планируемые результаты оценки развития интегративных качеств ребенка.</u>

# 1) <u>Физически развитый, овладевший основными культурно-гигиеническими</u> навыками

#### 5 - 6 лет:

- антропометрические показатели (рост, вес) в норме;
- владеет в соответствии с возрастом основными движениями;
- проявляет интерес к участию в подвижных играх и физических упражнениях;
- выражает желание участвовать в играх с элементами соревнования, в играх-эстафетах;
- пользуется физкультурным оборудованием вне занятий (в свободное время);
- умеет самостоятельно выполнять доступные гигиенические процедуры;
- придерживается элементарных правил поведения во время еды, умывания;
- имеет элементарные представления о ценности здоровья, пользе закаливания, необходимости соблюдения правил гигиены в повседневной жизни;
- знает о пользе утренней зарядки, физических упражнений;
- имеет элементарные представления о здоровом образе жизни, о зависимости здоровья от правильного питания;
- начинает проявлять умение заботиться о своем здоровье.

## 6-7 лет:

- антропометрические показатели в норме;
- развиты основные физические качества;
- выработана потребность в двигательной активности;
- самостоятельно выполняет доступные возрасту гигиенические процедуры;
- придерживается элементарных правил здорового образа жизни;

# 2) <u>Любознательный, активный.</u>

#### 5-6 лет

- интересуется новым, неизвестным в окружающем мире (мире предметов и вещей, мире отношений и своем внутреннем мире);
- задает вопросы взрослому, в случаях затруднений обращается за помощью к взрослому;
- любит экспериментировать;
- способен самостоятельно действовать (в повседневной жизни, в различных видах детской деятельности);
- принимает живое, заинтересованное участие в образовательном процессе.

#### 6-7 лет

- интересуется новым, неизвестным в окружающем мире (мире предметов и вещей, мире отношений и своем внутреннем мире);
- задает вопросы взрослому, в случаях затруднений обращается за помощью к взрослому;
- любит экспериментировать;
- способен самостоятельно действовать (в повседневной жизни, в различных видах детской деятельности);
- принимает живое, заинтересованное участие в образовательном процессе.

# 3) Эмоционально отзывчивый

#### 5- 6 лет

- эмоционально тонко чувствует переживания близких взрослых, детей, персонажей сказок и историй, мультфильмов и художественных фильмов, кукольных спектаклей;
- проявляет эмоциональное отношение к литературным произведениям, выражает свое отношение к конкретному поступку литературного персонажа;
- понимает скрытые мотивы поведения героев произведения;
- проявляет чуткость к художественному слову, чувствует ритм и мелодику поэтического текста:
- проявляет эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие, интерес к искусству.

#### 6–7 лет

- откликается на эмоции близких людей и друзей;
- сопереживает персонажам сказок, историй, рассказов;
- эмоционально реагирует на произведения изобразительного искусства;
- эмоционально реагирует на музыкальные и художественные произведения;
- эмоционально реагирует на мир природы.

# 4) Овладевший средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками.

#### 5-6 лет

- распределяет роли до начала игры и строит свое поведение, придерживаясь роли;
- игровое взаимодействие сопровождает речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли;

- речь становится главным средством общения. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи;
- может сочинять оригинальные и последовательно разворачивающиеся истории и рассказывать их сверстникам и взрослым;
- использует все части речи, активно занимается словотворчеством, использует синонимы и антонимы;
- умеет делиться с педагогом и другими детьми разнообразными впечатлениями, ссылается на источник полученной информации (телепередача, рассказ близкого человека, посещение выставки, детского спектакля и т.д.);
- проявляет умение поддерживать беседу, высказывает свою точку зрения, согласие или несогласие с ответом товарища;
- способен изменять стиль общения со взрослым или сверстником, в зависимости от ситуации.

#### 6–7 лет

- адекватно использует вербальные и невербальные средства общения;
- владеет диалогической речью;
- владеет конструктивными способами взаимодействия с детьми и взрослыми (договаривается, обменивается предметами, распределяет действия при сотрудничестве);
- способен изменять стиль общения в зависимости от ситуации.

# 5) Способный управлять своим поведением и планировать свои действия на основе первичных ценностных представлений, соблюдающий элементарные общепринятые нормы и правила поведения

#### 5-6 лет:

- проявляет умение работать коллективно, договариваться со сверстниками о том, кто какую часть работы будет выполнять;
- если при распределении ролей в игре возникают конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения, решает спорные вопросы и улаживает конфликты с помощью речи: убеждает, доказывает, объясняет;
- понимает, что надо заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее;
- может сам или с небольшой помощью взрослого оценивать свои поступки и поступки сверстников;
- соблюдает элементарные общепринятые нормы поведения в детском саду, на улице;
- в повседневной жизни сам, без напоминания со стороны взрослого, пользуется «вежливыми» словами;
- способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели;
- соблюдает правила поведения на улице (дорожные правила), в общественных местах (транспорте, магазине, поликлинике, театре и др.).

#### 6-7 лет:

- поведение преимущественно определяется не сиюминутными желаниями и потребностями, а требованиями со стороны взрослых и первичными ценностными представлениями о том, «что такое хорошо и что такое плохо»;
- соблюдает элементарные общепринятые нормы и правила поведения;
- соблюдает правила поведения на улице (дорожные правила), в общественных местах (транспорте, магазине, поликлинике, театре и др.);
- способен планировать свои действия;

способен добиваться конкретной цели.

# 6) Способный решать интеллектуальные и личностные задачи (проблемы), адекватные возрасту.

# 5-6 лет:

- владеет элементарными навыками самообслуживания;
- ориентируется в окружающем пространстве, понимает смысл пространственных отношений (вверху внизу, впереди сзади, слева справа, между, рядом с, около и пр.);
- умеет устанавливать последовательность различных событий: что было раньше (сначала), что позже (потом), определять, какой день сегодня, какой был вчера, какой будет завтра;
- способен конструировать по собственному замыслу;
- способен использовать простые схематичные изображения для решения несложных задач, строить по схеме, решать лабиринтные задачи;
- проявляет образное предвосхищение. На основе пространственного расположения объектов может сказать, что произойдет в результате их взаимодействия;
- способен рассуждать и давать адекватные причинные объяснения, если анализируемые отношения не выходят за пределы его наглядного опыта;
- может самостоятельно придумать небольшую сказку на заданную тему;
- умеет самостоятельно находить интересное для себя занятие; способен предложить собственный замысел и воплотить его в рисунке, постройке, рассказе.

#### 6-7 лет:

- может применять самостоятельно усвоенные знания и способы деятельности для решения новых задач (проблем), поставленных взрослым;
- может применять усвоенные знания и способы деятельности для решения новых задач поставленных самостоятельно;
- в зависимости от ситуации может преобразовывать способы решения задач (проблем);
- находит способы решения различных проблем с помощью действий поискового характера;
- способен предложить собственный замысел и воплотить его в рисунке, постройке, рассказе и др.

# 7) Имеющий первичные представления о себе, семье, обществе, государстве, мире и природе.

#### 5-6 лет:

- знает и называет свое имя и фамилию, имена и отчества родителей. Знает, где работают родители, как важен для общества их труд;
- знает семейные праздники. Имеет постоянные обязанности по дому;
- может рассказать о своем родном городе (поселке, селе), назвать улицу, на которой живет;
- знает, что Российская Федерация (Россия) огромная многонациональная страна; что Москва столица нашей Родины. Имеет представление о флаге, гербе, мелодии гимна;
- имеет представление о Российской армии, о годах войны, о Дне Победы

#### 6 – 7 лет

Имеет представление:

- о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу:
- составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, распределении семейных обязанностей, семейных традициях;
- об обществе, его культурных ценностях;

- о государстве и принадлежности к нему;
- о мире.

# 8) Овладевший универсальными предпосылками учебной деятельности — умениями работать по правилу и по образцу, слушать взрослого и выполнять его инструкции.

#### 5-6 лет

- имеет навыки организованного поведения в детском саду, дома, на улице;
- способен принять задачу на запоминание, помнит поручение взрослого, может выучить небольшое стихотворение;
- умеет связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие сказки, рассказы;
- способен удерживать в памяти при выполнении каких-либо действий несложное условие;
- способен сосредоточенно действовать в течение 15–25 минут;
- проявляет ответственность за выполнение трудовых поручений;
- проявляет стремление радовать взрослых хорошими поступками;
- умеет работать по правилу и по образцу;
- слушает взрослого и выполняет его инструкции.

#### 6-7 лет

#### Умеет:

- работать по правилу;
- работать по образцу;
- слушать взрослого и выполнять его инструкции;
- работать в общем темпе;
- договариваться, распределять обязанности, работая в коллективе сверстников.

# 1.3. Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

**Модуль** «**Мы живём на Южном Урале».** Цель - организация интеллектуальной, эмоциональной активности как оптимального варианта нравственно-патриотического и духовного воспитания дошкольников на примере ближнего природного и социального окружения, ознакомления дошкольников с окружающим миром Южного Урала. Задачи:

- 1. расширение и углубление знаний воспитанников по краеведению, достопримечательностях города Челябинска, социальным навыкам;
- 2. знакомство с проблемами экологии и охраны природы, охраны памятников истории, культуры.
- 3. воспитание чувства любви и уважения к родному дому, городу, культурному наследию своего народа, к природе родного края и чувства сопричастности к ней;
- 4. воспитание любви, уважения к своей нации, понимания своих национальных особенностей, чувства собственного достоинства, как представителя своего народа, и толерантного отношения к представителям других национальностей (сверстникам и их родителям, соседям и другим людям.)

#### 3. Планируемые результаты освоения модуля:

#### Старшая группа (5 – 6 лет):

- 1. Знаком с историей развития родного края, в том числе в годы Великой Отечественной войны;
- 2. Знаком с достижениями спортсменов города в области спорта;
- 3. Знает название театров и музеев города и различает их на фотографиях;

- 4. Знает названия некоторых природных объектов (озер, гор, рек). Знает о растительном и животном мире уральского региона;
- 5. Знает народные игры, забавы, увеселения народов Южного Урала;
- 6. Имеет представление о региональных художественных промыслах;
- 7. Знает некоторых писателей и поэтов Южного Урала;
- 8. Использует в речи выразительные средства произведений уральского устного народного творчества: колыбельной песни, пословицы, небылицы (образные средства языка, ритм, рифму), способен выполнять танцевальные движения, ритмично двигаться в соответствии с характером и динамикой музыки уральских композиторов.

#### Подготовительная к школе группа (6 – 7 лет):

- 1. Знаком с бытом и некоторыми традициями русского, башкирского, татарского народа, (особенности жилища, быта, традиции и обычаи, календарно-обрядовые праздники);
- 2. Имеет представления о родном городе: гербе, его достопримечательностях и памятных местах, улицах и площадях, предприятиях (видам хозяйствования, предприятий города и их продукции); архитектурных сооружениях и их назначении (театрах, музеях, дворцах спорта и др.);
- 3. Знает писателей и поэтов Южного Урала;
- 4. Имеет представление о профессиях, связанных со спецификой родного города, области: машиностроителей, металлургов, энергетиков, шахтеров, животноводов;
- 5. Знает названия природных объектов родного края: (озер, гор, рек). Имеет представление об особенностях природы Южного Урала: природно-географических зонах: лесной, горной, степной;
- 6. В самостоятельной деятельности рисует, лепит, выполняет аппликацию, конструирует, выбирая темы и сюжеты, отражающие особенности уральской природы, события жизни ребенка в детском саду и семье.

# 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

# 2.1. Общие положения.

В содержательном разделе представлены:

- описание модулей образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития и психофизическими особенностями ребенка с ТНР в пяти образовательных областях: социально-коммуникативной, познавательной, речевой, художественно- эстетической и физического развития, с учетом используемых вариативных программ дошкольного образования и методических пособий, обеспечивающих реализацию данногосодержания;
- описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом психофизических, возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников с ТНР, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов;
- программа коррекционно-развивающей работы с детьми с OB3, описывающая образовательную деятельность по коррекции нарушений развития детей с THP.
- В группах компенсирующей направленности осуществляется реализация Адаптированной основной образовательной программы для детей с ТНР МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», обеспечивающей коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию детей с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы дается с учетом психофизических, возрастных и индивидуальных особенностей дошкольников с ТНР,

специфики их образовательных потребностей и интересов.

Содержанием Программы предусмотрено планирование и реализация регионального компонента. Для отражения специфики географических, экологических, климатических, национально-культурных, демографических условий, в которых осуществляется образовательный процесс дошкольного образовательного учреждения, используется Программно-методический комплекс «Наш дом Южный Урал» Е.С. Бабунова, С.Ф. Багаутдинова, И.Н. Едакова Ч.: «Абрис», 2014.

Таким образом, содержание Программа представляет собой совокупность программ, педагогических технологий, не противоречащих друг другу с методологической точки зрения и взаимодополняющие друг друга с методической стороны для достижения целевых ориентиров Стандарта.

### Структура образовательного процесса включает такие компоненты как:

- занятие:
- образовательная деятельность в ходе режимных моментов (совместная деятельность);
- самостоятельная деятельность детей;
- образовательная деятельность в семье.

Общий объем обязательной части Программы для детей с ТНР рассчитывается с учетом общих характеристик возрастного развития детей, особенностей психофизического развития воспитанников, основными направлениями и спецификой дошкольного образования и включает время, отведенное на:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности, (игровая, коммуникативная, трудовая, познавательно-исследовательская, продуктивная, музыкально-художественная, чтение художественной литературы) в сочетании с квалифицированной коррекцией недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ТНР;
- самостоятельную деятельность детей;
- взаимодействие с семьями детей с THP по реализации Программы для детей с OB3.

При организации партнерской деятельности взрослого с детьми педагоги опираются на тезисы Н.А. Коротковой:

- включенность воспитателя в деятельность наравне с детьми;
- добровольное присоединение детей к деятельности (без психического и дисциплинарного принуждения);
- свободное общение и перемещение детей во время деятельности (при соответствии организации рабочего пространства);
- открытый временной конец непосредственно образовательной деятельности (каждый работает в своем темпе).

Занятия реализуется в совместной деятельности взрослого и ребенка в ходе различных видов детской деятельности (игровой, двигательной, познавательно-исследовательской, коммуникативной, продуктивной, музыкально-художественной, трудовой, а также чтения художественной литературы) или их интеграцию.

•	• • /	-				
Совместная образов	ательная	деятельност	ГЬ		Образовательная	
педагогов и детей				Самостоятельная	1	
Davigmyra	Образова	тельная		деятельность детей	деятельность	В
Занятие	деятельн	ость	В		семье	

	режимных моментах		
Основные формы:	Решение	Деятельность	Решение
игра, наблюдение,	образовательных задач	ребенка в	образовательных
экспериментирование	в ходе режимных	разнообразной,	задач в семье
, разговор, решение	моментов	гибко меняющейся	
проблемных		предметно-	
ситуаций, проектная		развивающей и	
деятельность и др.		игровой среде	

При организации совместной (партнерской) деятельности взрослого с детьми с ТНР мы опираемся на тезисы Н.А. Коротковой:

- включенность воспитателя в деятельность наравне с детьми;
- добровольное присоединение детей к деятельности (без психического и дисциплинарного принуждения);
- свободное общение и перемещение детей во время деятельности (при соответствии организации рабочего пространства);
- открытый временной конец занятия (каждый работает в своем темпе).

Образовательная деятельность реализуется в совместной деятельности взрослого и ребенка с ТНР в ходе различных видов детской деятельности (игровой, двигательной, познавательно-исследовательской, коммуникативной, продуктивной, музыкально-художественной, трудовой, а также чтения художественной литературы) и их интеграцию.

Игровая деятельность, являясь основным видом детской деятельности, организуется при проведении режимных моментов, совместной деятельности взрослого и ребенка, самостоятельной деятельности детей с THP.

Двигательная деятельность организуется при проведении физкультурных занятий, режимных моментов совместной деятельности взрослого и ребенка с ТНР.

Коммуникативная деятельность осуществляется в течение всего времени пребывания ребенка с THP в детском саду; способствует овладению ребенком конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими людьми – развитию общения со взрослыми и сверстниками, развитию всех компонентов устной речи.

Трудовая деятельность организуется с целью формирования у детей с ТНР положительного отношения к труду, через ознакомление с трудом взрослых и непосредственного участия в посильной трудовой деятельности в детском саду и дома. Основными задачами при организации труда являются воспитание у детей с ТНР потребности трудиться, участвовать в совместной трудовой деятельности, стремления быть полезным окружающим людям, радоваться результатам коллективного труда; формирование у детей первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека. Данный вид деятельности включает такие направления работы с детьми с ТНР как самообслуживание, общественно-полезный труд, труд в природе, уважение к труду взрослых. Все оборудование и атрибуты для реализации этих направлений присутствуют.

Познавательно-исследовательская деятельность организуется с целью развития у детей с ТНР познавательных интересов, их интеллектуального развития. Основная задача данного вида деятельности — формирование целостной картины мира, расширение кругозора. Во всех группах детского сада оборудованы уголки для проведения экспериментов.

Продуктивная деятельность направлена на воспитание у детей с ТНР интереса к эстетике

окружающей действительности, удовлетворение их потребности в самовыражении. Данный вид деятельности реализуется через рисование, лепку, аппликацию.

Музыкально-художественная деятельность организуется с детьми с ТНР ежедневно, в определенное время и направлена на развитие у детей музыкальности, способности эмоционально воспринимать музыку. Данный вид деятельности включает такие направления работы, как слушание, пение, песенное творчество, музыкально-ритмические движения, танцевально-игровое творчество, игра на музыкальных инструментах.

Чтение детям с ТНР художественной литературы направлено на формирование у них интереса к чтению (восприятия) книг. При этом решаются следующие задачи: создание целостной картины мира, формирование литературной речи, приобщение к словесному искусству, в том числе развитие художественного восприятия и эстетического вкуса. Дети учатся быть слушателями, бережно обращаться с книгами.

Ежедневный объём занятий определяется расписанием занятий, которое ежегодно утверждается заведующим.

Общий объем учебной нагрузки деятельности детей ДОУ составляется в соответствии с требованиями действующих СанПиН.

### Планирование образовательной деятельности

Планирование образовательного процесса выстраивается на основе комплекснотематической и предметно-средовой моделях.

Комплексно-тематическая модель. Темы придают системность и культуросообразность образовательному процессу. Реализация темы в комплексе разных видов деятельности (в игре, рисовании, конструировании и др.) призывает взрослого к более свободной позиции – позиции партнера, а не учителя. Особо подчеркнём, что комплексно-тематическая модель образовательного процесса предъявляет очень высокие требования к общей культуре, гибкости, творческому потенциалу и интуиции взрослого, без которых модель просто не работает.

В основу организации образовательных содержаний ставится тема, которая выступает как сообщаемое знание и представляется в эмоционально-образной форме. Реализация темы в разных видах детской деятельности («проживание» ее ребенком) вынуждает взрослого к выбору более свободной позиции, приближая ее к партнерской. Набор тем определяется педагогами группы и это придает систематичность всему образовательному процессу. Модель предъявляет довольно высокие требования к общей культуре и творческому и педагогическому потенциалу педагогов, так как отбор тем является сложным процессом и зависит от психофизических возможностей воспитанников ДОУ.

Все вышеописанные факторы используются педагогами для гибкого проектирования целостного образовательного процесса. Планирование образовательного процесса с учетом темы недели осуществляется учителем-логопедом с учетом рекомендаций, разработанных и утвержденных Психолого-медико-педагогической комиссией.

Муниципального автономного учреждения «Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи Курчатовского района г. Челябинска».

Модель планирования учителем-логопедом образовательного процесса с учётом темы недели.

Тема недели	Моторика.	Развитие	Формирование	Совершенствова	Связная речь
	Координация	навыков	лексического	ние	
	речи и	звукового	строя речи	грамматическог	
	движения.	анализа и		о строя речи	
		синтеза.			
		Звуки и буквы.			

# Календарь тематических недель на учебный год.

		тематических педель на	Темы недели	Темы недели
М-ц	Неделя	Тема	старшей группы с ТНР	подготовительной к школе группы с ТНР
	01.09 – 02.09	«Здравствуй, детский сад», «День Знаний»	диагностика	диагностика
	05.09 – 09.09	«Мой дом», «Мой город», «Моя страна»	диагностика	диагностика
Сентябрь	12.09 – 16.09	«Транспорт. Безопасность на дороге»	диагностика	диагностика
ŭ	19.09 – 30.09	«Урожай», «Краски Осени»	Осень. Осенние месяцы	«Краски Осени» «Овощи - огород»
	03.10 – 14.10	«Мир эмоций»	Овощи Фрукты	«Фрукты - сад» «Головные уборы»
	17.10 – 21.10	«Все профессии важны»	Детский сад и профессии в детском саду	«Профессии»
Октябрь	24.10 – 03.11	«Дружба», «Миром правит доброта», «День народного	Перелетные птицы	«Домашние животные и их детеныши»
		единства»	Одежда	«Домашние птицы»
	07.11 – 11.11	«Город мастеров», «Народные традиции»	Обувь	«Обувь»
	14.11 – 18.11	«Кто как к зиме готовится?», «Здравствуй, зимушка-зима!»	Головные уборы	«Зима»
Ноябрь	21.11 – 02.12	«Я и Моя семья», «День матери»	Бытовая техника	«Дикие животные и их детеныши» «Наш дом. Моя семья»
абр	05.12 – 09.12	«Пожарная безопасность»	Зима, зимние месяцы и забавы	«Транспорт»

16.12   предметный мир» мебели		12.12	_	«Наш быт,	Мебель и части	«Мебель»
23.12   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   4Новотодний   Новый год   4Новотодний   праздник»   4Нородные промыслы   4Нородные праздник»   4Нородные праздник»   4Нородные птицы   4Н		16.12		<b>'</b>		
23.12   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   6сзопасности.   Транспорт»   4Новотодний   Новый год   4Новотодний   праздник»   4Нородные промыслы   4Нородные праздник»   4Нородные праздник»   4Нородные птицы   4Н		10.10		-	Семья	«Азбука
26.12				•		
30.12   калейдоскоп»   Праздник»   Праздник»   Праздник»   Праздник»   Посуда»   Посуда		23.12		оезопасности»		Транспорт»
13.01		26.12	_	«Новогодний	Новый год	«Новогодний
13.01   «Зимние забавы»   Зимующие птицы   «Посуда»   Зимой»   Зимующие птицы   «Посуда»   «Посуда»   Зимующие птицы   «Посуда»   «Посуда»   Зимующие птицы   «Зимующие птицы»   зимой   «Озерпые, речные, аквариумные рыбы. Жители морей и оксанов»   оксанов   ок		30.12		калейдоскоп»		праздник»
13.01		09.01	_	иЗимине забавиту	Народные промыслы	«Игры и развлечения
20.01		13.01		«Эимние заоавы»		зимой»
20.01			_	«Этикет»	Зимующие птицы	«Посуда»
27.01						
30.01			_	«Что такое хорошо,	' '	«Зимующие птицы»
03.02   аквариумные рыбы. Жители морей и океанов»   10.02					зимой	
Мители морей и оксанов»   Об.02			_	«Волшебница – вода»	Аквариумные рыбы	
10.02	зрь	03.02				· ·
10.02	HB					1
10.02   исследователи»   холодных стран»   13.02   «Здоровей – ка: быть здоровыми хотим»   и уход за ними   20.02   «Наши защитники»   Наша армия   «День защитников Отечества»   27.02   «Я – человек»   Весна – периоды и месяцы   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда»   Одежда   Одежд	8	0.6.00			T	
13.02			_		Транспорт и ПДД	
17.02   здоровыми хотим» и уход за ними   20.02   - «Наши защитники»   Наша армия   «День Защитников Отечества»   27.02   - «Я – человек»   Весна – периоды и месяцы   Одежда»   Одежда					TC	
20.02 - «Наши защитники» Наша армия «День Защитников Отечества» (Темери 22.02 - «Я – человек» Весна - периоды и месяцы Одежда» (Международный женский день» (Международный женский день» (Перелетные птицы» 13.03 - «Встречаем птиц» (Перелетные птицы» (Перелетные птицы» 20.03 - 24.03 - «В гостях у сказки» (Перелетные птицы» (Перелетные марких стран» (Посуда (Перелетные марких стран» (Посуда (Перелетные марких стран» (Перелетные птицы» (Перелетные пти			_	<del>-</del>	=	«Продукты питания»
22.02   «Наши защитники»   Отечества»				здоровыми хотим»	•	п
10.03	P		-	«Наши защитники»	наша армия	
10.03	рал				Daava Hanvary v	
10.03	Þев			«Я – человек»	=	
10.03   «Женский день»   женский день   женский день»   13.03   - «Встречаем птиц»   Профессии   «Перелетные птицы»   20.03   - 24.03   «Мир природы»   Продукты питания   «Насекомые»   27.03   - 31.03   «В гостях у сказки»   Хлеб − всему голова! «Игрушки»   31.03   «Животные жарких стран»   стран»   стран»   стран»   10.04   - «Космос», «Моя Мой город   «Космос»   14.04   планета»   и их детеныши   деревья и кустарники»   24.04   - «Я среди других»   Наша страна, мой «Цветы»   наша страна наша страна наша страна наша страна наша страна наша страна наш					·	
13.03			_	«Женский день»	, t	= =
17.03						* *
20.03				«Встречаем птиц»	Профессии	«переленные шицы»
24.03   «Мир природы»   Т. 75     27.03   -   «В гостях у сказки»   Хлеб – всему голова! «Игрушки»			_		Пролукты питания	«Насекомые»
27.03       -       «В гостях у сказки»       Хлеб – всему голова!       «Игрушки»         03.04       -       «День смеха», Посуда «Животные жарких стран»         07.04       «Цирк», «Театр»       стран»         10.04       -       «Космос», «Моя мой город планета»       «Космос»         17.04       -       «Весна шагает по планете», «Мир природы»       Домашние животные деревья и кустарники»         24.04       -       «Я среди пругих»       Наша страна, мой «Цветы»				«Мир природы»	продукты питапал	WITH CONTINUE
03.04	рт		_	_	Хлеб – всему голова!	«Игрушки»
03.04	Ma			«В гостях у сказки»	12.22.	1 2
07.04       «Цирк», «Театр»       стран»         10.04       – «Космос», «Моя Мой город планета»       «Космос»         17.04       – «Весна шагает по домашние животные планете», «Мир природы»       «Весна шагает и их детеныши деревья и кустарники»         24.04       – «Я среди пругих»       Наша страна, мой «Цветы»			_	«День смеха»,	Посуда	«Животные жарких
10.04 — «Космос», «Моя Мой город «Космос»  14.04 — планета»  17.04 — «Весна шагает по Домашние животные «Весна. Цветущие планете», и их детеныши деревья и кустарники»  24.04 — «Я среди пругих»  Наша страна, мой «Цветы»				' '	<b>3</b>	1
14.04 планета»  17.04 — «Весна шагает по Домашние животные «Весна. Цветущие планете», и их детеныши деревья и кустарники»  21.04 — «Я среди пругих»  Наша страна, мой «Цветы»		10.04	_	· • •	Мой город	-
17.04 — планете», и их детеныши деревья и кустарники»  21.04 — «Я среди пругих»  (Дветы»				,	-	
17.04 — планете», и их детеныши деревья и кустарники»  21.04 — «Я среди пругих»  (Дветы»		17.04		«Весна шагает по	Домашние животные	«Весна. Цветущие
«Мир природы» кустарники»  24.04 — «Я среди других»  Наша страна, мой «Цветы»			_	планете»,	и их детеныши	деревья и
24.04 – «Я среди других» Наша страна, мой «Цветы»	II	21.04		«Мир природы»		кустарники»
На при на	Ipe	24.04	_	μΩ οποτιν <del>πον πν</del>	Наша страна, мой	«Цветы»
<   28.04	AI	28.04		«л среди других»	край родной	
д 02.05 – «Праздник весны и Человек «Труд людей весной»	а	02.05	_	«Праздник весны и	Человек	«Труд людей весной»
$\stackrel{\text{се }}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}{\stackrel{}}}}}{\stackrel{}{\stackrel{}}}}}{  05.05  }$   $\stackrel{\text{(Части тела. Гигиена)}}{  (Части тела. Гигиена)}$	M	05.05		труда»	(Части тела. Гигиена)	

	10.05 12.05	«День Победы»	Насекомые. Лето и летние месяцы.	«День Победы»
	15.05 -	«Я в себе уверен»,		Мониторинг
	31.05	«Чему я научился, что	Мониторинг	Мониторинг
31.03		я могу»		_

# 2.2.Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях

Содержание Программы направлено на развитие личности, мотивации испособностей воспитанников с ТНР в различных видах деятельности.

Стандарт определяет основное содержание образовательных областей:

- социально-коммуникативное развитие;
- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие.

Данный раздел Программы раскрывает:

- психолого-педагогические условия реализации содержания образовательных областей на основе общих характеристик возрастного развития детей с ТНР и задач развития для каждого возрастного периода;
- коррекционные цели, задачи и соответствующие рекомендации для реализации содержания образовательных областей. Для введения их в содержание Программы использована Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с THP, 2017.

Данная структура описания образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития детей с ТНР, представленными в пяти образовательных областях, раскрывается в Рабочих программах педагогов с учетом возраста и индивидуальных возможностей детей группы.

Данный подход позволяет определить основное содержание коррекционноразвивающей работы на соответствующий возраст с учетом особых образовательных потребностей воспитанников с ТНР, конкретизировать и уточнить планируемые результаты в перспективных календарно-тематических и индивидуальных планах работы с воспитанниками группы компенсирующей направленности.

#### 2.1.1. Социально-коммуникативное развитие

Направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребёнка с ТНР со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирование готовности к совместной деятельности со сверстниками, формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Учреждении; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе.

Основные цели и задачи:

- 1. Социализация, развитие общения, нравственное воспитание. Усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, воспитание моральных и нравственных качеств ребенка с ТНР, формирование умения правильно оценивать свои поступки и поступки сверстников. Развитие общения и взаимодействия ребенка с взрослыми и сверстниками, развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, уважительного и доброжелательного отношения к окружающим. Формирование готовности детей с ТНР к совместной деятельности, развитие умения договариваться, самостоятельно разрешать конфликты со сверстниками
- 2. Ребенок в семье и сообществе. Формирование образа Я, уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в организации; формирование гендерной, семейной принадлежности.
- 3. Самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание. Развитие навыков самообслуживания; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий. Воспитание культурно-гигиенических навыков. Формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества, воспитание положительного отношения к труду, желания трудиться. Воспитание ценностногоотношения к собственному труду, труду других людей и его результатам. Формирование умения ответственно относиться к порученному заданию (умение и желание доводить дело до конца, стремление сделать его хорошо). Формирование первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека.
- 4. Формирование основ безопасности. Формирование первичных представлений о безопасном поведении в быту, социуме, природе. Воспитание осознанного отношения к выполнению правил безопасности. Формирование осторожного и осмотрительного отношения к потенциально опасным для человека и окружающего мира природы ситуациям. Формирование представлений о некоторых типичных опасных ситуациях и способах поведения в них. Формирование элементарных представлений о правилах безопасности дорожного движения; воспитание осознанного отношения к необходимости выполнения этих правил.
- 5. Содержание психолого-педагогической работы по данной образовательной области на соответствующий возраст планируется педагогами в календарных и индивидуальных планах работы с воспитанниками группы.

# СОЦИАЛИЗАЦИЯ, РАЗВИТИЕ ОБЩЕНИЯ, НРАВСТВЕННОЕ ВОСПИТАНИЕ

#### 5-6 лет

- Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку сообща играть, трудиться, заниматься; стремление радовать старших хорошими поступками; умение самостоятельно находить общие интересные занятия.
- Воспитывать уважительное отношение к окружающим. Учить заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее.
- Формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость. Воспитывать скромность, умение проявлять заботу об окружающих, с благодарностью относиться к помощи и знакам внимания.
- Формировать умение оценивать свои поступки и поступки сверстников. Развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельно находить для этого различные речевые средства.

- Расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе детского сада, дома.
- Обогащать словарь детей вежливыми словами (здравствуйте, до свидания, пожалуйста, извините, спасибо и т. д.). Побуждать к использованию в речи фольклора (пословицы, поговорки, потешки и др.). Показать значение родного языка в формировании основ нравственности.

6-7лет

- Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми, развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, заниматься самостоятельно выбранным делом, договариваться, помогать друг другу.
- Воспитывать организованность, дисциплинированность, коллективизм, уважение к старшим.
- Воспитывать заботливое отношение к малышам, пожилым людям; учить помогать им.
- Формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость, справедливость, скромность.
- Развивать волевые качества: умение ограничивать свои желания, выполнять установленные нормы поведения, в своих поступках следовать положительному примеру.
- Воспитывать уважительное отношение к окружающим. Формировать умение слушать собеседника, не перебивать без надобности. Формировать умение спокойно отстаивать свое мнение.
- Обогащать словарь формулами словесной вежливости (приветствие, прощание, просьбы, извинения).

<u>РАСШИРЯТЬ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ ОБ ИХ ОБЯЗАННОСТЯХ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО В</u>
<u>СВЯЗИ С ПОДГОТОВКОЙ К ШКОЛЕ. ФОРМИРОВАТЬ ИНТЕРЕС К УЧЕБНОЙ</u>
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ЖЕЛАНИЕ УЧИТЬСЯ В ШКОЛЕ.

5-6 лет

#### Образ Я.

- Расширять представления ребенка об изменении позиции в связи с взрослением (ответственность за младших, уважение и помощь старшим, в том числе пожилым людями т. д.). Через символические и образные средства углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем.
- Расширять традиционные гендерные представления. Воспитывать уважительное отношение к сверстникам своего и противоположного пола.

#### Семья.

- Углублять представления ребенка о семье и ее истории.
- Учить создавать простейшее генеологическое древо с опорой на историю семьи.
- Углублять представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд.
- Поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников. Приучать к выполнению постоянных обязанностей по дому.

#### Детский сад.

- Продолжать формировать интерес к ближайшей окружающей среде: к детскому саду, дому, где живут дети, участку детского сада и др. Обращать внимание на своеобразие оформления разных помещений.
- Развивать умение замечать изменения в оформлении помещений, учить объяснять причины таких изменений; высказывать свое мнение по поводу замеченных перемен, вносить свои

предложения о возможных вариантах оформления. Подводить детей к оценке окружающей среды.

- Вызывать стремление поддерживать чистоту и порядок в группе, украшать ее произведениями искусства, рисунками. Привлекать к оформлению групповой комнаты, зала к праздникам. Побуждать использовать созданные детьми изделия, рисунки, аппликации (птички, бабочки, снежинки, веточки с листьями и т. п.).
- Расширять представления ребенка о себе как о члене коллектива, формировать активную жизненную позицию через участие в совместной проектной деятельности, взаимодействие с детьми других возрастных групп, посильное участие в жизни дошкольного учреждения.
- Приобщать к мероприятиям, которые проводятся в детском саду, в том числе и совместно с родителями (спектакли, спортивные праздники и развлечения, подготовка выставок детских работ).

6-7 лет

#### Образ Я.

- Развивать представление о временной перспективе личности, об изменении позиции человека с возрастом (ребенок посещает детский сад, школьник учится, взрослый работает, пожилой человек передает свой опыт другим поколениям).
- Углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем.
- Закреплять традиционные гендерные представления, продолжать развивать вмальчиках и девочках качества, свойственные их полу.

#### Семья.

- Расширять представления детей об истории семьи в контексте истории родной страны (роль каждого поколения в разные периоды истории страны). Рассказывать детям о воинских наградах дедушек, бабушек, родителей.
- Закреплять знание домашнего адреса и телефона, имен и отчеств родителей, их профессий. Детский сад.
- -Продолжать расширять представления о ближайшей окружающей среде (оформление помещений, участка детского сада, парка, сквера).
- Учить детей выделять радующие глаз компоненты окружающей среды (окраска стен, мебель, оформление участка и т. п.). Привлекать детей к созданию развивающей среды дошкольного учреждения (мини-музеев, выставок, библиотеки, конструкторских мастерских и др.); формировать умение эстетически оценивать окружающую среду, высказывать оценочные суждения, обосновывать свое мнение.
- Формировать у детей представления о себе как об активном члене коллектива: через участие в проектной деятельности, охватывающей детей младших возрастных групп и родителей; посильном участии в жизни дошкольного учреждения (адаптация младших дошкольников, подготовка к праздникам, выступлениям, соревнованиям в детском саду и за его пределами и др.).

#### САМООБСЛУЖИВАНИЕ, САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ, ТРУДОВОЕ ВОСПИТАНИЕ

5-6 лет

#### Культурно-гигиенические навыки.

- Формировать у детей привычку следить за чистотой тела, опрятностью одежды, прически; самостоятельно чистить зубы, умываться, по мере необходимости мыть руки, следить за чистотой ногтей; при кашле и чихании закрывать рот и нос платком.
- Закреплять умение замечать и самостоятельно устранять непорядок в своем внешнем виде.

- Совершенствовать культуру еды: умение правильно пользоваться столовыми приборами (вилкой, ножом); есть аккуратно, бесшумно, сохраняя правильную осанку за столом; обращаться с просьбой, благодарить.

# Самообслуживание.

- Закреплять умение быстро, аккуратно одеваться и раздеваться, соблюдать порядок в своем шкафу (раскладывать одежду в определенные места), опрятно заправлять постель.
- Воспитывать умение самостоятельно и своевременно готовить материалы и пособия к занятию, учить самостоятельно раскладывать подготовленные воспитателем материалы для занятий, убирать их, мыть кисточки, розетки для красок, палитру, протирать столы.

#### Общественно-полезный труд.

- Воспитывать у детей положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения.
- Разъяснять детям значимость их труда.
- Воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности.
- Формировать необходимые умения и навыки в разных видах труда.

Воспитывать самостоятельность и ответственность, умение доводить начатое дело до конца.

- Развивать творчество и инициативу при выполнении различных видов труда.
- Знакомить детей с наиболее экономными приемами работы.
- Воспитывать культуру трудовой деятельности, бережное отношение к материалам и инструментам.
- Учить оценивать результат своей работы (с помощью взрослого).
- Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку играть, трудиться, заниматься сообща. Развивать желание помогать друг другу.
- Формировать у детей предпосылки (элементы) учебной деятельности.
- Продолжать развивать внимание, умение понимать поставленную задачу (что нужно делать), способы ее достижения (как делать); воспитывать усидчивость; учить проявлять настойчивость, целеустремленность в достижении конечного результата.
- Продолжать учить детей помогать взрослым поддерживать порядок в группе: протирать игрушки, строительный материал и т. п.
- Формировать умение наводить порядок на участке детского сада (подметать и очищать дорожки от мусора, зимой от снега, поливать песок в песочнице и пр.).
- Приучать добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды.

#### Труд в природе.

- Поощрять желание выполнять различные поручения, связанные с уходом за животными и растениями в уголке природы; обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения, рыхлить почву и т. д.).
- Привлекать детей к помощи взрослым и посильному труду в природе: осенью к уборке овощей на огороде, сбору семян, пересаживанию цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой к сгребанию снега к стволам деревьев и кустарникам, выращиванию зеленого корма для птиц и животных (обитателей уголка природы), посадке корнеплодов, к созданию фигур и построек из снега; весной к посеву семян овощей, цветов, высадке рассады; летом к рыхлению почвы, поливке грядок и клумб.

#### Уважение к труду взрослых.

- Расширять представления детей о труде взрослых, результатах труда, его общественной значимости.
- Формировать бережное отношение к тому, что сделано руками человека.
- Прививать детям чувство благодарности к людям за их труд.

# Культурно-гигиенические навыки.

- Воспитывать привычку быстро и правильно умываться, насухо вытираться, пользуясь индивидуальным полотенцем, правильно чистить зубы, полоскать рот после еды, пользоваться носовым платком и расческой.
- Закреплять умения детей аккуратно пользоваться столовыми приборами; правильно вести себя за столом; обращаться с просьбой, благодарить.
- Закреплять умение следить за чистотой одежды и обуви, замечать и устранять непорядок в своем внешнем виде, тактично сообщать товарищу о необходимости что-то поправить в костюме, прическе.

#### Самообслуживание.

- Закреплять умение самостоятельно и быстро одеваться и раздеваться, складывать в шкаф одежду, ставить на место обувь, сушить при необходимости мокрые вещи, ухаживать за обувью (мыть, протирать, чистить).
- Закреплять умение самостоятельно, быстро и аккуратно убирать за собой постель послесна.
- Закреплять умение самостоятельно и своевременно готовить материалы и пособия к занятию, без напоминания убирать свое рабочее место.

# Общественно-полезный труд.

- Продолжать формировать трудовые умения и навыки, воспитывать трудолюбие.
- Приучать детей старательно, аккуратно выполнять поручения, беречь материалы и предметы, убирать их на место после работы.
- Воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности наравне совсеми, стремление быть полезными окружающим, радоваться результатам коллективного труда.
- Развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, оказывать друг другу помощь. Закреплять умение планировать трудовую деятельность, отбирать необходимые материалы, делать несложные заготовки.
- Продолжать учить детей поддерживать порядок в группе и на участке: протирать и мыть игрушки, строительный материал, вместе с воспитателем ремонтировать книги, игрушки (в том числе книги и игрушки воспитанников младших групп детского сада).
- Продолжать учить самостоятельно наводить порядок на участке детского сада: подметать и очищать дорожки от мусора, зимой от снега, поливать песок в песочнице; украшать участок к праздникам.
- Приучать детей добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой: полностью сервировать столы и вытирать их после еды, подметать пол. Прививать интерес к учебной деятельности и желание учиться в школе.
- Формировать навыки учебной деятельности (умение внимательно слушать воспитателя, действовать по предложенному им плану, а также самостоятельно планировать свои действия, выполнять поставленную задачу, правильно оценивать результаты своей деятельности).

#### Труд в природе.

- Закреплять умение самостоятельно и ответственно выполнять обязанности дежурного в уголке природы: поливать комнатные растения, рыхлить почву, мыть кормушки, готовить

корм для рыб, птиц, морских свинок и т. п.

- Прививать детям интерес к труду в природе, привлекать их к посильному участию: осенью
- к уборке овощей с огорода, сбору семян, выкапыванию луковиц, клубней цветов, перекапыванию грядок, пересаживанию цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой к сгребанию снега к стволам деревьев и кустарникам, выращиванию зеленого корма для птиц и животных (обитателей уголка природы), посадке корнеплодов, выращиванию с помощью воспитателя цветов к праздникам; весной к перекапыванию земли на огороде и в цветнике, к посеву семян (овощей, цветов), высадке рассады; летом к участию в рыхлении почвы, прополке и окучивании, поливе грядок и клумб.
- Уважение к труду взрослых.
- Расширять представления о труде взрослых, о значении их труда для общества. Воспитывать уважение к людям труда.
- Продолжать знакомить детей с профессиями, связанными со спецификой родного города (поселка).
- Развивать интерес к различным профессиям, в частности к профессиям родителей и месту их работы.

#### ФОРМИРОВАНИЕ ОСНОВ БЕЗОПАСНОСТИ

5-6 лет

# Безопасное поведение в природе.

- Формировать основы экологической культуры и безопасного поведения в природе.
- Формировать понятия о том, что в природе все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру.
- Знакомить с явлениями неживой природы (гроза, гром, молния, радуга), с правилами поведения при грозе.
- Знакомить детей с правилами оказания первой помощи при ушибах и укусах насекомых.

#### <u>Безопасность на дорогах.</u>

- Уточнять знания детей об элементах дороги (проезжая часть, пешеходный переход, тротуар), о движении транс порта, о работе светофора.
- Знакомить с названиями ближайших к детскому саду улиц и улиц, на которых живут дети.
- Знакомить с правилами дорожного движения, правилами передвижения пешеходов и велосипедистов.
- Продолжать знакомить с дорожными знаками: «Дети», «Остановка трамвая», «Остановка автобуса», «Пешеходный переход», «Пункт первой медицинской помощи», «Пункт питания», «Место стоянки», «Въезд запрещен», «Дорожные работы», «Велосипедная дорожка».

# Безопасность собственной жизнедеятельности.

- Закреплять основы безопасности жизнедеятельности человека.
- Продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, коньках, лыжах и др.).
- Расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.).
- Закреплять навыки безопасного пользования бытовыми предметами.
- Уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных

правилах поведения во время пожара.

- Знакомить с работой службы спасения МЧС.
- Закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «01», «02», «03».
- Формировать умение обращаться за помощью к взрослым.
- Учить называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

#### 6-7 лет

# Безопасное поведение в природе.

- Формировать основы экологической культуры.
- Продолжать знакомить с правилами поведения на природе.
- Знакомить с Красной книгой, с отдельными представителями животного и растительного мира, занесенными в нее.

Уточнять и расширять представления о таких явлениях природы, как гроза, гром, молния, радуга, ураган, знакомить с правилами поведения человека в этих условиях.

#### Безопасность на дорогах.

- Систематизировать знания детей об устройстве улицы, о дорожном движении. Знакомить с понятиями «площадь», «бульвар», «проспект».
- -Продолжать знакомить с дорожными знаками предупреждающими, запрещающими и информационно-указательными.
- Подводить детей к осознанию необходимости соблюдать правила дорожного движения.
- Расширять представления детей о работе ГИБДД.
- Воспитывать культуру поведения на улице и в общественном транспорте.
- Развивать свободную ориентировку в пределах ближайшей к детскому саду местности.
- Формировать умение находить дорогу из дома в детский сад на схеме местности.

#### Безопасность собственной жизнедеятельности.

- Формировать у детей представления о том, что полезные и необходимые бытовые предметы при неумелом обращении могут причинить вред и стать причиной беды (электроприборы, газовая плита, инструменты и бытовые предметы).
- Закреплять правила безопасного обращения с бытовыми предметами.
- Закреплять правила безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, катание на санках, коньках, лыжах и др.).
- Подвести детей к пониманию необходимости соблюдать меры предосторожности, учить оценивать свои возможности по преодолению опасности. Формировать у детей навыки поведения в ситуациях: «Один дома», «Потерялся», «Заблудился». Формировать умение обращаться за помощью к взрослым. Расширять знания детей о работе МЧС, пожарной службы, службы скорой помощи.
- Уточнять знания о работе пожарных, правилах поведения при пожаре. Закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «01», «02», «03». Закреплять умение называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

# Формы, приемы организации образовательного процесса по образовательной области «Социально-коммуникативное развитие».

Совместная об	разовательная	деятельность	Самостоятельная	Образовательн	ая
педагогов и детей			деятельность детей	деятельность	В
непосредственно	образователь	ная		семье	

образовательная	деятельность в режимных		
деятельность	моментах		
Экскурсии	Индивидуальная работа	Игры со сверстниками	Экскурсии,
Наблюдения	Обучение	– сюжетно-ролевые,	путешествия
Чтение	Объяснение	дидактические,	Наблюдения
художественной	Напоминание	театрализованные,	Чтение
литературы	Личный пример	подвижные,	Личный пример
Беседы	Похвала	хороводные	Беседа
Просмотр	Наблюдение	Самообслуживание	Объяснение
видеофильмов	Упражнения	Дежурство	
Дидактические	Тренинги	Совместное со	
игры	Игры – подвижные,	сверстниками	
Проблемные	дидактические, творческие	рассматривание	
ситуации	Рассматривание	иллюстраций	
Поисково-	иллюстраций	Совместная со	
творческие	Трудовая деятельность	сверстниками	
задания	Театрализованные	продуктивная	
Объяснение	постановки	деятельность	
Упражнения	Праздники и развлечения	Экспериментирование	
Рассматривание		Наблюдение	
иллюстраций			
Тренинги			
Викторины			
KBH			
Моделирование			
Создание ситуаци	ий, вызывающих желание	-	-
трудиться и побужд			
- проявлению трудо			
1	сверстнику и взрослому,		
	ливого отношения к природе.		
Трудовые поручени			
Самостоятельное	планирование трудовой		
деятельности.	1 13		
Показ	Самообслуживание	Игры – сюжетно-	Беседы
Объяснение	Обучение	ролевые,	Личный пример
Обучение	Напоминание	дидактические	Показ
Наблюдение	Беседы	Совместный труд	Напоминание
Напоминание	Разыгрывание игровых	детей	Объяснение
	ситуаций	Дежурство	Совместный труд
	Упражнение	Рассматривание	детей и взрослых
	Объяснение	иллюстраций	Рассказ
	Наблюдение	Продуктивная	Просмотр
	Поручения	деятельность	видеофильмов,
	Совместный труд		диафильмов
	1 37 1	<u> </u>	· · · •

Чтение и рассматривание	
иллюстраций о труде	
взрослых	
Тематические праздники и	
развлечения	
Просмотр видео-	
диафильмов	
Продуктивная деятельность	
Экскурсии	

Развитие игровой деятельности:

- 1. Губанова Н. Ф. Развитие игровой деятельности: Средняя группа (4 -. 5 лет) / Н.Ф. Губанова М.: Мозаика-Синтез, 2009.
- 2. Губанова Н. Ф. Развитие игровой деятельности: Средняя группа (4 -. 5 лет) / Н.Ф. Губанова М.: Мозаика-Синтез, 2009.

Приобщение к элементарным общепринятым нормам и правилам взаимоотношений со сверстниками и взрослыми (в том числе моральным):

- 1. Буре, Р.С. Социально-правовое воспитание 3-7лет /Р.С. Буре. М.: Мозаика-Синтез, 2011.
- 2. Петрова, В.И. Этические беседы с детьми 4-7лет /В.И. Петрова, Т.Д. Стульник. М.: Мозаика-Синтез, 2012.

Формирование гендерной, семейной, гражданской принадлежности, патриотических чувств, чувства принадлежности к мировому сообществу

- 1. Баранникова, О.Н. Уроки гражданственности и патриотизма в детском саду /О.Н. Баранникова. М.: АРКТИ, 2007.
- 2. Виноградова, Н.Ф. Моя страна Россия: Пособие для старшего дошкольного и младшего школьного возраста /Н.Ф. Виноградова, Л.А. Соколова. М.: Просвещение, 2010.
- 3. Гаврилова, И.Г. Истоки русской народной культуры в детском саду /И.Г. Гаврилова. Санкт- Петербург: Детство-Пресс, 2010.
- 4. Зацепина, М.Б. Дни воинской славы: Патриотическое воспитание дошкольников /М.Б. Зацепина. М.: Мозаика-Синтез, 2010.
- 5. Шелухина, И.П. Мальчики и девочки: Дифференцированный подход к воспитанию детей дошкольного возраста /И.П. Шелухина. М.: Творческий Центр Сфера, 2008.

Формирование основ безопасности собственной жизнедеятельности информирования предпосылок экологического сознания (безопасности окружающего мира)

- 1. Белая, К.Ю. Формирование основ безопасности у дошкольников/К.Ю.Белая. М.: Мозаика-Синтез, 2012.
- 2. Бордачева И.Ю. Безопасность на дороге, Плакаты для оформления родительского уголка в ДОУ, издательство «Мозайка синтез» Москва 2012.
- 3. Бодрачева, И.Ю. Безопастность на дороге. Плакаты для оформления родительского уголка в ДОУ/ И.Ю. Бодрачева. Волгоград: Мозаика-синтез, 2012.

4. Саулина, Т.В. Три сигнала светофора. Ознакомление дошкольников с правилами дорожного движения: Пособие для педагогов и родителей /Т.В. Саулина. – М.: Мозаика-Синтез, 2008.

Формирование положительного отношения к труду

- 1. Куцакова, Л.В. Конструирование и ручной труд в детском саду: Занятия с дошкольниками по конструированию и ручному труду /Л.В. Куцакова. М.: Совершенство, 2010.
- 2. Куцакова, Л.В. Конструирование и художественный труд в детском саду /Л.В. Куцакова. М.: Творческий Центр Сфера, 2010.
- 3. Куцакова, Л.В. Трудовое воспитание в детском саду. Система работы с детьми 3-7 лет/Л.В. Куцакова. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2010.

# 2.1.2. Познавательное развитие

Предполагает развитие интересов детей с ТНР, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях её природы, многообразии стран инародов мира» [19, п.2.6].

#### Основные цели и задачи:

- 1. Формирование элементарных математических представлений, первичных представлений об основных свойствах и отношениях объектов окружающего мира: форме, цвете, размере, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени.
- 2. Развитие познавательно-исследовательской деятельности. Развитие познавательных интересов детей с ТНР, расширение опыта ориентировки в окружающем, сенсорное развитие, развитие любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений об объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, причинах и следствиях и др.). Развитие восприятия, внимания, памяти, наблюдательности, способности анализировать, сравнивать, выделять характерные, существенные признаки предметов и явлений окружающего мира; умения устанавливать простейшие связи между предметами и явлениями, делать простейшие обобщения.
- 3. Ознакомление с предметным окружением. Ознакомление с предметным миром (название, функция, назначение, свойства и качества предмета); восприятие предмета как творения человеческой мысли и результата труда. Формирование первичных представлений о многообразии предметного окружения; о том, что человек создает предметное окружение, изменяет и совершенствует его для себя и других людей, делая жизнь более удобной и комфортной. Развитие умения устанавливать причинно- следственные связи между миром предметов и природным миром. Формирование элементарных представлений о планете Земля как общем доме людей, о многообразии стран и народов мира.

- 4. Ознакомление с социальным миром. Ознакомление с окружающим социальным миром, расширение кругозора детей с ТНР, формирование целостной картины мира. Формирование первичных представлений о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках. Формирование гражданской принадлежности; воспитание любви к Родине, гордости за ее достижения, патриотических чувств.
- 5. Ознакомление с миром природы. Ознакомление с природой и природными явлениями. Развитие умения устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями. Формирование первичных представлений о природном многообразии планеты Земля. Формирование элементарных экологических представлений. Формирование понимания того, что человек часть природы, что он должен беречь, охранять и защищать ее, что в природе все взаимосвязано, что жизнь человека на Земле во многом зависит от окружающей среды. Воспитание умения правильно вести себя в природе. Воспитание любви к природе, желания беречь ее.

# ФОРМИРОВАНИЕ ЭЛЕМЕНТАРНЫХ МАТЕМАТИЧЕСКИХ ПРЕДСТАВЛЕНИЙ Количество и счет.

#### 5 – 6 лет

- Обучать создавать множества (группы предметов) из разных по качеству элементов (предметов разного цвета, размера, формы, назначения; звуков, движений); разбивать множества на части и воссоединять их; устанавливать отношения между целым множеством и каждой его частью, понимать, что множество больше части, а часть меньше целого множества; сравнивать разные части множества на основе счета и соотнесения элементов (предметов) один к одному; определять большую (меньшую) часть множества или их равенство.
- Обучать считать до 10; последовательно знакомить с образованием каждого числа в пределах от 5 до 10 (на наглядной основе).
- Сравнивать рядом стоящие числа в пределах 10 на основе сравнения конкретных множеств; получать равенство из неравенства (неравенство из равенства), добавляя к меньшему количеству один предмет или убирая из большего количества один предмет («7 меньше 8, если к 7 добавить один предмет, будет 8, поровну», «8 больше 7; если из 8 предметов убрать один, то станет по 7, поровну»).
- Формировать умение понимать отношения рядом стоящих чисел (5 < 6\_на 1, 6 > 5 на 1). Отсчитывать предметы из большого количества по образцу и заданному числу (в пределах 10).
- Совершенствовать умение считать в прямом и обратном порядке (в пределах 10).
- Считать предметы на ощупь, считать и воспроизводить количество звуков, движений по образцу и заданному числу (в пределах 10).Познакомить с цифрами от 0 до 9. Познакомить с порядковым счетом в пределах 10, учить различать вопросы «Сколько?», «Который?» («Какой?») и правильно отвечать на них.
- Продолжать формировать представление о равенстве: определять равное количество в группах, состоящих из разных предметов; правильно обобщать числовые значения на основе счета и сравнения групп (здесь 5 петушков, 5 матрешек, 5 машин всех игрушек поровну по 5).
- Упражнять детей в понимании того, что число не зависит от величины предметов, расстояния между предметами, формы, их расположения, а также направления счета (справа

налево, слева направо, с любого предмета).

- Познакомить с количественным составом числа из единиц в пределах 5 на конкретном материале: 5 - это один, еще один, еще один и еще один.

#### Величина.

- Обучать устанавливать размерные отношения между 5–10 предметами разной длины (высоты, ширины) или толщины: систематизировать предметы, располагая их в возрастающем (убывающем) порядке по величине; отражать в речи порядок расположения предметов и соотношение между ними по размеру: «Розовая лента самая широкая, фиолетовая немного уже, красная еще уже, но она шире желтой, а зеленая уже желтой и всех остальных лент» и т. д.
- Сравнивать два предмета по величине (длине, ширине, высоте) опосредованно с помощью третьего (условной меры), равного одному из сравниваемых предметов.
- Развивать глазомер, умение находить предметы длиннее (короче), выше (ниже), шире (уже), толще (тоньше) образца и равные ему.
- Формировать понятие о том, что предмет (лист бумаги, лента, круг, квадрат и др.) можно разделить на несколько равных частей (на две, четыре). Учить называть части, полученные от деления, сравнивать целое и части, понимать, что целый предмет больше каждой своей части, а часть меньше целого.

#### Форма.

- Познакомить детей с овалом на основе сравнения его с кругом и прямоугольником. Дать представление о четырехугольнике: подвести к пониманию того, что квадрат и прямоугольник являются разновидностями четырехугольника.
- Развивать у детей геометрическую зоркость: умение анализировать и сравнивать предметы по форме, находить в ближайшем окружении предметы одинаковой и разной формы: книги, картина, одеяла, крышки столов прямоугольные, поднос и блюдо овальные, тарелки круглые и т. д.
- Развивать представления о том, как из одной формы сделать другую.

#### Ориентировка в пространстве.

- Совершенствовать умение ориентироваться в окружающем пространстве; понимать смысл пространственных отношений (вверху внизу, впереди (спереди) сзади (за), слева справа, между, рядом с, около); двигаться в заданном направлении, меняя его по сигналу, а также в соответствии со знаками указателями направления движения (вперед, назад, налево, направо и т. п.); определять свое местонахождение среди окружающих людей и предметов: «Я стою между Олей и Таней, за Мишей, позади (сзади) Кати, перед Наташей, около Юры»; обозначать в речи взаимное расположение предметов: «Справа от куклы сидит заяц, а слева от куклы стоит лошадка, сзади мишка, а впереди машина».
- Обучать ориентироваться на листе бумаги (справа слева, вверху внизу, в середине, в углу).

# Ориентировка во времени.

- Дать детям представление о том, что утро, вечер, день и ночь составляют сутки.
- Обучать на конкретных примерах устанавливать последовательность различных событий: что было раньше (сначала), что позже (потом), определять, какой день сегодня, какой был вчера, какой будет завтра.

#### Количество и счет.

#### 6-7 лет

- Развивать общие представления о множестве: умение формировать множества по заданным основаниям, видеть составные части множества, в которых предметы отличаются определенными признаками.
- Упражнять в объединении, дополнении множеств, удалении из множества части или отдельных его частей.
- Устанавливать отношения между отдельными частями множества, а также целым множеством и каждой его частью на основе счета, составления пар предметов или соединения предметов стрелками.
- Совершенствовать навыки количественного и порядкового счета в пределах 10. Познакомить со счетом в пределах 20 без операций над числами. Знакомить с числами второго десятка. Закреплять понимание отношений между числами натурального ряда (7 больше 6 на 1, а 6 меньше 7 на 1), умение увеличивать и уменьшать каждое число на 1 (в пределах 10).
- Обучать называть числа в прямом и обратном порядке (устный счет), последующее и предыдущее число к названному или обозначенному цифрой, определять пропущенное число.
- Знакомить с составом чисел в пределах 10. Учить раскладывать число на два меньших и составлять из двух меньших большее (в пределах 10, на наглядной основе).
- Познакомить с монетами достоинством 1, 5, 10 копеек, 1, 2, 5, 10 рублей (различение, набор и размен монет).
- Обучать на наглядной основе составлять и решать простые арифметические задачи на сложение (к большему прибавляется меньшее) и на вычитание (вычитаемое меньше остатка); при решении задач пользоваться знаками действий: плюс (+), минус (-) и знаком отношения равно (=).

#### Величина.

- Обучать считать по заданной мере, когда за единицу счета принимается не один, а несколько предметов или часть предмета.
- Делить предмет на 2–8 и более равных частей путем сгибания предмета (бумаги, ткани и др.), а также используя условную меру; правильно обозначать части целого (половина, одна часть из двух (одна вторая), две части из четырех (две четвертых) и т. д.); устанавливать соотношение целого и части, размера частей; находить части целого и целое по известным частям.
- Формировать у детей первоначальные измерительные умения. Учить измерять длину, ширину, высоту предметов (отрезки прямых линий) с помощью условной меры (бумаги в клетку).
- Учить детей измерять объем жидких и сыпучих веществ с помощью условной меры.
- Дать представления о весе предметов и способах его измерения.
- Сравнивать вес предметов (тяжелее легче) путем взвешивания их на ладонях. Познакомить с весами.
- Развивать представление о том, что результат измерения (длины, веса, объема предметов) зависит от величины условной меры.

#### Форма.

- Уточнить знание известных геометрических фигур, их элементов (вершины, углы, стороны) и некоторых их свойств.
- Дать представление о многоугольнике (на примере треугольника и четырехугольника), о

прямой линии, отрезке прямой.

- Обучать распознавать фигуры независимо от их пространственного положения, изображать, располагать на плоскости, упорядочивать по размерам, классифицировать, группировать по цвету, форме, размерам.
- Моделировать геометрические фигуры; составлять из нескольких треугольников один многоугольник, из нескольких маленьких квадратов один большой прямоугольник; из частей круга круг, из четырех отрезков четырехугольник, из двух коротких отрезков один длинный и т. д.; конструировать фигуры по словесному описанию и перечислению их характерных свойств; составлять тематические композиции из фигур по собственному замыслу.
- Анализировать форму предметов в целом и отдельных их частей; воссоздавать сложные по форме предметы из отдельных частей по контурным образцам, по описанию, представлению.

#### Ориентировка в пространстве.

- Обучать ориентироваться на ограниченной территории (лист бумаги, учебная доска, страница тетради, книги и т. д.); располагать предметы и их изображения в указанном направлении, отражать в речи их пространственное расположение (вверху, внизу, выше, ниже, слева, справа, левее, правее, в левом верхнем (правом нижнем) углу, перед, за, между, рядом и др.).
- Познакомить с планом, схемой, маршрутом, картой.
- Развивать способность к моделированию пространственных отношений между объектами в виде рисунка, плана, схемы.
- Обучать «читать» простейшую графическую информацию, обозначающую пространственные отношения объектов и направление их движения в пространстве: слева направо, справа налево, снизу вверх, сверху вниз; самостоятельно передвигаться в пространстве, ориентируясь на условные обозначения (знаки и символы).

# Ориентировка во времени.

- Дать детям элементарные представления о времени: его текучести, периодичности, необратимости, последовательности всех дней недели, месяцев, времен года. Определения не даются.
- Обучать пользоваться в речи понятиями: «сначала», «потом», «до», «после», «раньше», «позже», «в одно и то же время».
- Развивать «чувство времени», умение беречь время, регулировать свою деятельность в соответствии со временем; различать длительность отдельных временных интервалов (1 минута, 10 минут, 1 час).
- Учить определять время по часам с точностью до 1 часа.

#### Познавательно-исследовательская деятельность

5-6 лет

- Закреплять умение использовать обобщенные способы обследования объектов с помощью специально разработанной системы сенсорных эталонов, перцептивных действий.
- Побуждать устанавливать функциональные связи и отношения между системами объектов и явлений, применяя различные средства познавательных действий.
- Способствовать самостоятельному использованию действий экспериментального характера для выявления скрытых свойств. Закреплять умение получать информацию о новом объекте в процессе его исследования.

- Развивать умение детей действовать в соответствии с предлагаемым алгоритмом. Формировать умение определять алгоритм собственной деятельности; с помощью взрослого составлять модели и использовать их в познавательно-исследовательской деятельности.

#### Сенсорное развитие.

- Развивать восприятие, умение выделять разнообразные свойства и отношения предметов (цвет, форма, величина, расположение в пространстве и т. п.), включая органы чувств: зрение, слух, осязание, обоняние, вкус.
- Продолжать знакомить с цветами спектра: красный, оранжевый, желтый, зеленый, голубой, синий, фиолетовый (хроматические) и белый, серый и черный (ахроматические).
- Обучать различать цвета по светлоте и насыщенности, правильно называть их. Показать детям особенности расположения цветовых тонов в спектре.
- Продолжать знакомить с различными геометрическими фигурами, учить использовать в качестве эталонов плоскостные и объемные формы.
- Формировать умение обследовать предметы разной формы; при обследовании включать движения рук по предмету.
- Расширять представления о фактуре предметов (гладкий, пушистый, шероховатый и т.п.). Совершенствовать глазомер.
- Развивать познавательно-исследовательский интерес, показывая занимательные опыты, фокусы, привлекая к простейшим экспериментам.

#### Проектная деятельность.

- Создавать условия для реализации детьми проектов трех типов: исследовательских, творческих и нормативных.
- Развивать проектную деятельность исследовательского типа. Организовывать презентации проектов.
- Формировать у детей представления об авторстве проекта.
- Создавать условия для реализации проектной деятельности творческого типа. (Творческие проекты в этом возрасте носят индивидуальный характер.)
- Способствовать развитию проектной деятельности нормативного типа. (Нормативная проектная деятельность это проектная деятельность, направленная на выработку детьми норм и правил поведения в детском коллективе.)

#### Дидактические игры.

- Организовывать дидактические игры, объединяя детей в подгруппы по 2—4 человека; учить выполнять правила игры.
- Развивать в играх память, внимание, воображение, мышление, речь, сенсорные способности детей.
- Обучать сравнивать предметы, подмечать незначительные различия в их признаках (цвет, форма, величина, материал), объединять предметы по общим признакам, составлять из части целое (складные кубики, мозаика, пазлы), определять изменения в расположении предметов (впереди, сзади, направо, налево, под, над, посередине, сбоку).
- Формировать желание действовать с разнообразными дидактическими играми и игрушками (народными, электронными, компьютерными и др.).
- Побуждать детей к самостоятельности в игре, вызывая у них эмоционально-положительный отклик на игровое действие.
- Обучать подчиняться правилам в групповых играх.
- Воспитывать творческую самостоятельность.

- Формировать такие качества, как дружелюбие, дисциплинированность. Воспитывать культуру честного соперничества в играх-соревнованиях.

6-7 лет

#### Познавательно-исследовательская деятельность.

- Совершенствовать характер и содержание обобщенных способов исследования объектов с помощью специально созданной системы сенсорных эталонов и перцептивных действий, осуществлять их оптимальный выбор в соответствии с познавательной задачей.
- Создавать условия для самостоятельного установления связей и отношений между системами объектов и явлений с применением различных средств. Совершенствовать характер действий экспериментального характера, направленных на выявление скрытых свойств объектов.
- Совершенствовать умение определять способ получения необходимой информации в соответствии с условиями и целями деятельности.
- Развивать умение самостоятельно действовать в соответствии с предлагаемым алгоритмом; ставить цель, составлять соответствующий собственный алгоритм; обнаруживать несоответствие результата и цели; корректировать свою деятельность.
- Обучать детей самостоятельно составлять модели и использовать их в познавательноисследовательской деятельности.

#### Сенсорное развитие.

- Развивать зрение, слух, обоняние, осязание, вкус, сенсомоторные способности.
- Совершенствовать координацию руки и глаза; развивать мелкую моторику рук в разнообразных видах деятельности.
- Развивать умение созерцать предметы, явления (всматриваться, вслушиваться), направляя внимание на более тонкое различение их качеств.
- Обучать выделять в процессе восприятия несколько качеств предметов; сравнивать предметы по форме, величине, строению, положению в пространстве, цвету; выделять характерные детали, красивые сочетания цветов и оттенков, различные звуки (музыкальные, природные и др.).
- Развивать умение классифицировать предметы по общим качествам (форме, величине, строению, цвету).
- Закреплять знания детей о хроматических и ахроматических цветах.

#### Проектная деятельность.

- Развивать проектную деятельность всех типов (исследовательскую, творческую, нормативную).
- В исследовательской проектной деятельности формировать умение уделять внимание анализу эффективности источников информации.
- Поощрять обсуждение проекта в кругу сверстников.
- Содействовать творческой проектной деятельности индивидуального и группового характера.
- В работе над нормативными проектами поощрять обсуждение детьми соответствующих этим проектам ситуаций и отрицательных последствий, которые могут возникнуть при нарушении установленных норм.
- Помогать детям в символическом отображении ситуации, проживании ее основных смыслов и выражении их в образной форме.

#### Дидактические игры.

- Продолжать учить детей играть в различные дидактические игры (лото, мозаика, бирюльки и др.).
- Развивать умение организовывать игры, исполнять роль ведущего.
- Обучать согласовывать свои действия с действиями ведущего и других участников игры.
- Развивать в игре сообразительность, умение самостоятельно решать поставленнуюзадачу.
- Привлекать детей к созданию некоторых дидактических игр («Шумелки», «Шуршалки» и т. д.).
- Развивать и закреплять сенсорные способности.
- Содействовать проявлению и развитию в игре необходимых для подготовки к школе качеств: произвольного поведения, ассоциативно-образного и логического мышления, воображения, познавательной активности.

#### ОЗНАКОМЛЕНИЕ С ПРЕДМЕТНЫМ ОКРУЖЕНИЕМ

5-6 лет

- Продолжать обогащать представления детей о мире предметов. Объяснять назначение незнакомых предметов. Формировать представление о предметах, облегчающих труд человека в быту (кофемолка, миксер, мясорубка и др.), создающих комфорт (бра, картины, ковер и т. п.). Объяснять, что прочность и долговечность зависят от свойств и качеств материала, из которого сделан предмет. Развивать умение самостоятельно определять материалы, из которых изготовлены предметы, характеризовать свойства и качества предметов: структуру и температуру поверхности, твердость мягкость, хрупкость прочность, блеск, звонкость. Побуждать сравнивать предметы (по назначению, цвету, форме, материалу), классифицировать их (посуда фарфоровая, стеклянная, керамическая, пластмассовая).
- Рассказывать о том, что любая вещь создана трудом многих людей («Откуда пришел стол?», «Как получилась книжка?» и т. п.). Предметы имеют прошлое, настоящее и будущее.

6-7 лет

- Продолжать расширять и уточнять представления детей о предметном мире. Обогащать представления о видах транспорта (наземный, подземный, воздушный, водный).
- Формировать представления о предметах, облегчающих труд людей на производстве (компьютер, роботы, станки и т. д.); об объектах, создающих комфорт и уют в помещении и на улице.
- Побуждать детей к пониманию того, что человек изменяет предметы, совершенствует их для себя и других людей, делая жизнь более удобной и комфортной.
- Расширять представления детей об истории создания предметов. Вызывать чувство восхищения совершенством рукотворных предметов и объектов природы.
- Формировать понимание того, что не дала человеку природа, он создал себе сам (нет крыльев, он создал самолет; нет огромного роста, он создал кран, лестницу и т. п.). Способствовать восприятию предметного окружения как творения человеческой мысли.
- Углублять представления о существенных характеристиках предметов, о свойствах и качествах различных материалов. Рассказывать, что материалы добывают и производят (дерево, металл, ткань) и подводить к пониманию роли взрослого человека.
- Побуждать применять разнообразные способы обследования предметов (наложение, приложение, сравнение по количеству и т. д.).

#### ОЗНАКОМЛЕНИЕ С СОЦИАЛЬНЫМ МИРОМ

- Обогащать представления детей о профессиях.
- Расширять представления об учебных заведениях (детский сад, школа, колледж, вуз), сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство, сельское хозяйство).
- Продолжать знакомить с культурными явлениями (цирк, библиотека, музей и др.), их атрибутами, значением в жизни общества, связанными с ними профессиями, правилами поведения.
- Продолжать знакомить с деньгами, их функциями (средство для оплаты труда, расчетовпри покупках), бюджетом и возможностями семьи.
- Формировать элементарные представления об истории человечества (Древний мир, Средние века, современное общество) через знакомство с произведениями искусства (живопись, скульптура, мифы и легенды народов мира), реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, утварь, традиции и др.).
- Рассказывать детям о профессиях воспитателя, учителя, врача, строителя, работников сельского хозяйства, транспорта, торговли, связи др.; о важности и значимости их труда; о том, что для облегчения труда используется разнообразная техника.
- Рассказывать о личностных и деловых качествах человека-труженика.
- Знакомить с трудом людей творческих профессий: художников, писателей, композиторов, мастеров народного декоративно-прикладного искусства; с результатами их труда (картинами, книгами, нотами, предметами декоративного искусства).
- Прививать чувство благодарности к человеку за его труд.
- Расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края; о замечательных людях, прославивших свой край.
- Расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, Новый год и т. д.). Воспитывать любовь к Родине.
- Формировать представления о том, что Российская Федерация (Россия) огромная, многонациональная страна.
- Рассказывать детям о том, что Москва главный город, столица нашей Родины. Познакомить с флагом и гербом России, мелодией гимна.
- Расширять представления детей о Российской армии.
- Воспитывать уважение к защитникам отечества.
- Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее спокойствие и безопасность; о том, как в годы войн храбро сражались и защищали нашу страну от врагов прадеды, деды, отцы. Приглашать в детский сад военных, ветеранов из числа близких родственников детей. Рассматривать с детьми картины, репродукции, альбомы с военной тематикой.

#### 6-7 лет

- Продолжать знакомить с библиотеками, музеями.
- Углублять представления детей о дальнейшем обучении, формировать элементарные знания о специфике школы, колледжа, вуза (по возможности посетить школу, познакомиться с учителями и учениками и т. д.).
- Расширять осведомленность детей в сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство и сфера услуг, сельское хозяйство), представления об их значимости для жизни ребенка, его семьи, детского сада и общества в целом. Через экспериментирование и практическую деятельность дать детям возможность познакомиться с элементами

профессиональной деятельности в каждой из перечисленных областей (провести и объяснить простейшие эксперименты с водой, воздухом, магнитом; создать коллективное панно или рисунок, приготовить что-либо; помочь собрать на прогулку младшую группу; вырастить съедобное растение, ухаживать за домашними животными).

- Продолжать расширять представления о людях разных профессий.
- Представлять детям целостный взгляд на человека труда: ответственность, аккуратность, добросовестность, ручная умелость помогают создавать разные материальные и духовные ценности.
- Расширять представления об элементах экономики (деньги, их история, значение для общества, бюджет семьи, разные уровни обеспеченности людей, необходимость помощи менее обеспеченным людям, благотворительность).
- Расширять представления о родном крае.
- Продолжать знакомить с достопримечательностями региона, в котором живут дети. Углублять и уточнять представления о Родине России.
- Поощрять интерес детей к событиям, происходящим в стране, воспитывать чувство гордости за ее достижения.
- Закреплять знания о флаге, гербе и гимне России (гимн исполняется во время праздника или другого торжественного события; когда звучит гимн, все встают, а мужчины и мальчики снимают головные уборы).
- Развивать представления о том, что Российская Федерация (Россия) огромная, многонациональная страна.
- Расширять представления о Москве главном городе, столице России. Расширять знания о государственных праздниках.
- Рассказывать детям о Ю. А. Гагарине и других героях космоса.
- Углублять знания о Российской армии.
- Формировать элементарные представления об эволюции Земли (возникновение Земли, эволюция растительного и животного мира), месте человека в природном и социальном мире, происхождении и биологической обоснованности различных рас.
- Формировать элементарные представления об истории человечества через знакомство с произведениями искусства (живопись, скульптура, мифы и легенды народов мира), игру и продуктивные виды деятельности.
- Рассказывать детям о том, что Земля наш общий дом, на Земле много разных стран; о том, как важно жить в мире со всеми народами, знать и уважать их культуру, обычаи и традиции.
- Расширять представления о своей принадлежности к человеческому сообществу, о детстве ребят в других странах, о правах детей в мире (Декларация прав ребенка), об отечественных и международных организациях, занимающихся соблюдением прав ребенка (органы опеки, ЮНЕСКО и др.).
- Формировать элементарные представления о свободе личности как достижении человечества.
- Расширять представления о родном крае. Продолжать знакомить с достопримечательностями региона, в котором живут дети.
- На основе расширения знаний об окружающем воспитывать патриотические и интернациональные чувства, любовь к Родине.
- Расширять знания о государственных праздниках. Рассказывать детям о Ю. А. Гагарине и

# других героях космоса.

- Углублять знания о Российской армии. Воспитывать уважение к защитникам Отечества, к памяти павших бойцов (возлагать с детьми цветы к обелискам, памятникам и т. д.).

# ОЗНАКОМЛЕНИЕ С МИРОМ ПРИРОДЫ

#### 5-6 лет

- Расширять и уточнять представления детей о природе. Учить наблюдать, развивать любознательность.
- Закреплять представления о растениях ближайшего окружения: деревьях, кустарниках и травянистых растениях. Познакомить с понятиями «лес», «луг» и «сад».
- Продолжать знакомить с комнатными растениями.
- Обучать ухаживать за растениями. Рассказать о способах вегетативного размножения растений.
- Расширять представления о домашних животных, их повадках, зависимости от человека.
- Обучать детей ухаживать за обитателями уголка природы.
- Расширять представления детей о диких животных: где живут, как добывают пищу и готовятся к зимней спячке (еж зарывается в осенние листья, медведи зимуют в берлоге).
- Расширять представления о птицах (на примере ласточки, скворца и др.).
- Дать детям представления о пресмыкающихся (ящерица, черепаха и др.) и насекомых (пчела, комар, муха и др.).
- Формировать представления о чередовании времен года, частей суток и их некоторых характеристиках.
- Знакомить детей с многообразием родной природы; с растениями и животными различных климатических зон.
- Показать, как человек в своей жизни использует воду, песок, глину, камни.
- Использовать в процессе ознакомления с природой произведения художественной литературы, музыки, народные приметы.
- Формировать представления о том, что человек часть природы и что он должен беречь, охранять и защищать ее.
- Обучать укреплять свое здоровье в процессе общения с природой.
- Обучать устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями(сезон
- растительность труд людей).
- Показать взаимодействие живой и неживой природы.
- Рассказывать о значении солнца и воздуха в жизни человека, животных и растений.

#### Сезонные наблюдения

# Осень

- Закреплять представления о том, как похолодание и сокращение продолжительности дня изменяют жизнь растений, животных и человека.
- Знакомить детей с тем, как некоторые животные готовятся к зиме (лягушки, ящерицы, черепахи, ежи, медведи впадают в спячку, зайцы линяют, некоторые птицы (гуси, утки, журавли) улетают в теплые края).

#### Зима

- Расширять и обогащать знания детей об особенностях зимней природы (холода, заморозки, снегопады, сильные ветры), особенностях деятельности людей в городе, на селе.

- Познакомить с таким природным явлением, как туман. Весна.
- Расширять и обогащать знания детей о весенних изменениях в природе: тает снег, разливаются реки, прилетают птицы, травка и цветы быстрее появляются на солнечной стороне, чем в тени.
- Наблюдать гнездование птиц (ворон и др.).
- Расширять и обогащать представления о влиянии тепла, солнечного света на жизнь людей, животных и растений (природа «расцветает», много ягод, фруктов, овощей; много корма для зверей, птиц и их детенышей).
- Дать представления о съедобных и несъедобных грибах (съедобные маслята, опята, лисички и т. п.; несъедобные мухомор, ложный опенок).

6-7 лет

- Расширять и уточнять представления детей о деревьях, кустарниках, травянистых растениях; растениях луга, сада, леса.
- Конкретизировать представления детей об условиях жизни комнатных растений.
- Знакомить со способами их вегетативного размножения (черенками, листьями, усами).
- Продолжать учить детей устанавливать связи между состоянием растения и условиями окружающей среды.
- Расширять представления о лекарственных растениях (подорожник, крапива и др.).
- Расширять и систематизировать знания о домашних, зимующих и перелетных птицах; домашних животных и обитателях уголка природы.
- Дать детям более полные представления о диких животных и особенностях их приспособления к окружающей среде.
- Расширять знания детей о млекопитающих, земноводных и пресмыкающихся. Расширять представления о насекомых.
- Знакомить с особенностями их жизни (муравьи, пчелы, осы живут большими семьями, муравьи в муравейниках, пчелы в дуплах, ульях). Знакомить с некоторыми формами защиты земноводных и пресмыкающихся от врагов (например, уж отпугивает врагов шипением и т. п.).
- Обучать различать по внешнему виду и правильно называть бабочек (капустница, крапивница, павлиний глаз и др.) и жуков (божья коровка, жужелица и др.). Учить сравнивать насекомых по способу передвижения (летают, прыгают, ползают).
- Развивать интерес к родному краю. Воспитывать уважение к труду сельских жителей (земледельцев, механизаторов, лесничих и др.).
- Обучать обобщать и систематизировать представления о временах года.
- Формировать представления о переходе веществ из твердого состояния в жидкое и наоборот. Наблюдать такие явления природы, как иней, град, туман, дождь.
- Закреплять умение передавать свое отношение к природе в рассказах и продуктивных видах деятельности. Объяснить, что в природе все взаимосвязано. Учить устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями (если исчезнут насекомые-опылители растений, то растения не дадут семян и др.).
- Подвести детей к пониманию того, что жизнь человека на Земле во многом зависит от окружающей среды: чистые воздух, вода, лес, почва благоприятно сказываются на здоровье и жизни человека.

- Закреплять умение правильно вести себя в природе (любоваться красотой природы, наблюдать за растениями и животными, не нанося им вред).
- Оформлять альбомы о временах года: подбирать картинки, фотографии, детские рисунки и рассказы.

#### Сезонные наблюдения

#### Осень

- Закреплять знания детей о том, что сентябрь первый осенний месяц. Учить замечать приметы осени (похолодало; земля от заморозков стала твердой; заледенели лужи; листопад; иней на почве).
- Показать обрезку кустарников, рассказать, для чего это делают. Привлекать к высаживанию садовых растений (настурция, астры) в горшки. Учить собирать природный материал (семена, шишки, желуди, листья) для изготовления поделок.

#### Зима

- Обогащать представления детей о сезонных изменениях в природе (самые короткие дни и длинные ночи, холодно, мороз, гололед и т. д.).
- Обращать внимание детей на то, что на некоторых деревьях долго сохраняются плоды(на рябине, ели и т. д.). Объяснить, что это корм для птиц.
- Обучать определять свойства снега (холодный, пушистый, рассыпается, липкий и др.; из влажного, тяжелого снега лучше делать постройки).
- Обучать детей замечать, что в феврале погода меняется (то светит солнце, то дует ветер, то идет снег, на крышах домов появляются сосульки).
- Рассказать, что 22 декабря самый короткий день в году. Привлекать к посадке семян овса для птиц.

#### Весна

- Расширять представления дошкольников о весенних изменениях в природе (чаще светит солнце, зацветают подснежники; распускаются почки на деревьях и кустарниках, начинается ледоход; пробуждаются травяные лягушки, жабы, ящерицы; птицы вьют гнезда; вылетают бабочки-крапивницы; появляются муравьи).
- Познакомить с термометром (столбик с ртутью может быстро подниматься и опускаться, в зависимости от того, где он находится в тени или на солнце).
- Наблюдать, как высаживают, обрезают деревья и кустарники.
- Обучать замечать изменения в уголке природы (комнатные растения начинают давать новые листочки, зацветают и т. д.); пересаживать комнатные растения, в том числе способом черенкования.
- Обучать детей выращивать цветы (тюльпаны) к Международному женскому дню.
- Знакомить детей с народными приметами: «Длинные сосульки к долгой весне», «Если весной летит много паутины, лето будет жаркое» и т. п.

#### Лето

- Уточнять представления детей об изменениях, происходящих в природе (самыедлинные дни и короткие ночи, тепло, жарко; бывают ливневые дожди, грозы, радуга).
- Объяснить, что летом наиболее благоприятные условия для роста растений: растут, цветут и плодоносят.
- Знакомить с народными приметами: «Радуга от дождя стоит долго к ненастью, скоро исчезнет к ясной погоде», «Вечером комары летают густым роем быть теплу», «Появились опята лето кончилось».

- Рассказать о том, что 22 июня день летнего солнцестояния (самый долгий день в году: с этого дня ночь удлиняется, а день идет на убыль). Знакомить с трудом людей на полях, в садах и огородах.
- Воспитывать желание помогать взрослым.

Формы и приемы организации - образовательного процесса по образовательной области «Познавательное развитие».

Совместная образоват	гельная деятельность	Самостоятельная	Образовательная
педагогов и детей		деятельность детей	деятельность в
непосредственно	образовательная		семье
образовательная	деятельность в		
деятельность	режимных моментах		
Показ	Напоминание	Игры – развивающие,	Беседа
Экскурсии,	Объяснение	подвижные, со	Коллекционирован
наблюдение	Обследование	строительным	ие
Беседа	Наблюдение	материалом	Просмотр
Опыты,	Развивающие игры	Игры-	видеофильмов
экспериментирование	Игра-	экспериментирования	Прогулки
Обучение в условиях	экспериментирование	Игры с	Домашнее
специально	Проблемные ситуации	использованием	экспериментирова
оборудованной	Игровые упражнения	автодидактических	ние
полифункциональной	Рассматривание	материалов	Уход за
интерактивной среды	чертежей и схем	Моделирование	животными и
Игровые занятия с	Моделирование	Наблюдение	растениями
использованием	Коллекционирование	Интегрированная	Совместное
полифункционального	Проекты	детская деятельность:	конструктивное
игрового	Интеллектуальные	включение ребенком	творчество
оборудования,	игры	полученного	Коллекционирован
сенсорной комнаты	Тематическая	сенсорного опыта в	ие
Игровые упражнения	прогулка	его практическую	Интеллектуальные
Игры – дидактические,	Конкурсы	деятельность -	игры
подвижные	КВН	предметную,	
Проектная	Трудовая	продуктивную,	
деятельность	деятельность	игровую	
Продуктивная	Тематические	Опыты	
деятельность	выставки	Труд в уголке	
Проблемно-поисковые	Мини-музеи	природы	
ситуации		Продуктивная	
		деятельность	

# Перечень программ, технологий и пособий:

- 1. Колесникова Е.В. Геометрические фигуры. Рабочая тетрадь для детей 5-7 лет/. М.:Сфера, 2012.
- 2. Колесникова Е.В. Форма и цвет: Рабочая тетрадь с линейками-трафаретами. М.: ТЦСфера, 2012.

Формирование целостной картины мира, расширение кругозора детей

- 1. Дыбина, О.В. Из чего сделаны предметы /О.В. Дыбина. М.: Творческий Центр Сфера,2011.
- 2. Дыбина, О.В. Что было до...: Игры-путешествия в прошлое предметов /О.В. Дыбина. -М.: Творческий Центр Сфера, 2010.
- 3. Дыбина, О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением. Система работы в средней группе детского сада/ О.В. Дыбина. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2012.
- 4. Дыбина, О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением. Система работы в старшей группе детского сада/ О.В. Дыбина. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2012.
- 5. Дыбина, О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением. Система работы в подготовительной к школе группе детского сада/ О.В. Дыбина. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2012.

Формирование элементарных математических представлений

- 1. Помораева, И.А. Занятия по формированию элементарных математических представлений в средней группе детского сада: Планы занятий /И.А. Помораева, В.А. Позина. М.: Мозаика-Синтез, 2008.
- 2. Помораева, И.А. Формирование элементарных математических представлений. Подготовительная группа/ И.А. Помораева. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2013.
- 3. Помораева, И.А. Формирование элементарных математических представлений. Система работы в старшей группе детского сада/ И.А. Помораева, В.А. Позина. Москва:Издательство «Мозаика-Синтез», 2013.

# 2.1.3. Речевое развитие

Включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитикосинтетической активности как предпосылки обучения грамоте.

#### Основные цели и задачи:

- 1. Развитие речи. Развитие свободного общения с взрослыми и детьми, овладение конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими. Развитие всех компонентов устной речи детей с ТНР: грамматического строя речи, связной речи диалогической и монологической форм; формирование словаря, воспитание звуковой культуры речи. Практическое овладение воспитанниками нормами речи.
- 2. Художественная литература. Воспитание интереса и любви к чтению; развитие литературной речи. Воспитание желания и умения слушать художественные произведения, следить за развитием действия.

Содержание психолого-педагогической работы по данной образовательной области на соответствующий возраст планируется учителем-дефектологом в календарных и индивидуальных планах работы с воспитанниками группы.

## РАЗВИТИЕ РЕЧИ

5-6 лет

# Развивающая речевая среда.

- Продолжать развивать речь как средство общения.

- Расширять представления детей о многообразии окружающего мира.
- Предлагать для рассматривания изделия народных промыслов, мини-коллекции (открытки, марки, монеты, наборы игрушек, выполненных из определенного материала), иллюстрированные книги (в том числе знакомые сказки с рисунками разных художников), открытки, фотографии с достопримечательностями родного края, Москвы, репродукции картин (в том числе из жизни дореволюционной России).
- Поощрять попытки ребенка делиться с педагогом и другими детьми разнообразными впечатлениями, уточнять источник полученной информации (телепередача, рассказ близкого человека, посещение выставки, детского спектакля и т. д.).
- В повседневной жизни, в играх подсказывать детям формы выражения вежливости (попросить прощения, извиниться, поблагодарить, сделать комплимент).
- Учить детей решать спорные вопросы и улаживать конфликты с помощью речи: убеждать, доказывать, объяснять.

#### Формирование словаря.

- Обогащать речь детей существительными, обозначающими предметы бытового окружения; прилагательными, характеризующими свойства и качества предметов; наречиями, обозначающими взаимоотношения людей, их отношение к труду.
- Упражнять в подборе существительных к прилагательному (белый снег, сахар, мел), слов со сходным значением (шалун озорник проказник), с противоположным значением (слабый сильный, пасмурно солнечно).
- Помогать детям употреблять в речи слова в точном соответствии со смыслом.

# Звуковая культура речи.

- Закреплять правильное, отчетливое произнесение звуков.
- Обучать различать на слух и отчетливо произносить сходные по артикуляции извучанию согласные звуки: c 3, c ц, ш ж, ч ц, c ш, ж 3, л р.
- Продолжать развивать фонематический слух.
- Обучать определять место звука в слове (начало, середина, конец).
- Отрабатывать интонационную выразительность речи.

#### Грамматический строй речи.

- Совершенствовать умение согласовывать слова в предложениях: существительные с числительными (пять груш, трое ребят) и прилагательные с существительными (лягушказеленое брюшко).
- Помогать детям замечать неправильную постановку ударения в слове, ошибку в чередовании согласных, предоставлять возможность самостоятельно ее исправить.
- Знакомить с разными способами образования слов (сахарница, хлебница; масленка, солонка; воспитатель, учитель, строитель).
- Упражнять в образовании однокоренных слов (медведь медвежица медвежонок медвежья), в том числе глаголов с приставками (забежал выбежал перебежал).
- Помогать детям правильно употреблять существительные множественного числа в именительном и винительном падежах; глаголы в повелительном наклонении; прилагательные и наречия в сравнительной степени; несклоняемые существительные.
- Обучать составлять по образцу простые и сложные предложения.
- Совершенствовать умение пользоваться прямой и косвенной речью.

#### Связная речь.

- Развивать умение поддерживать беседу.

- Совершенствовать диалогическую форму речи.
- Поощрять попытки высказывать свою точку зрения, согласие или несогласие с ответом товарища.
- Развивать монологическую форму речи.
- Обучать связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие сказки, рассказы.
- Обучать (по плану и образцу) рассказывать о предмете, содержании сюжетнойкартины, составлять рассказ по картинкам с последовательно развивающимся действием.
- Развивать умение составлять рассказы о событиях из личного опыта, придумывать свои концовки к сказкам.
- Формировать умение составлять небольшие рассказы творческого характера на тему, предложенную воспитателем.

#### 6-7 лет

## Развивающая речевая среда.

- Приучать детей будущих школьников проявлять инициативу с целью получения новых знаний.
- Совершенствовать речь как средство общения.
- Выяснять, что дети хотели бы увидеть своими глазами, о чем хотели бы узнать, в какие настольные и интеллектуальные игры хотели бы научиться играть, какие мультфильмы готовы смотреть повторно и почему, какие рассказы (о чем) предпочитают слушать и т. п.
- Опираясь на опыт детей и учитывая их предпочтения, подбирать наглядные материалы для самостоятельного восприятия с последующим обсуждением с воспитателем и сверстниками.
- Уточнять высказывания детей, помогать им более точно характеризовать объект, ситуацию; учить высказывать предположения и делать простейшие выводы, излагать свои мысли понятно для окружающих.
- Продолжать формировать умение отстаивать свою точку зрения.
- Помогать осваивать формы речевого этикета.
- Продолжать содержательно, эмоционально рассказывать детям об интересных фактах и событиях.
- Приучать детей к самостоятельности суждений.

## Формирование словаря.

- Продолжать работу по обогащению бытового, природоведческого, обществоведческого словаря детей.
- Побуждать детей интересоваться смыслом слова.
- Совершенствовать умение использовать разные части речи в точном соответствии с их значением и целью высказывания.
- Помогать детям осваивать выразительные средства языка.

# Звуковая культура речи.

- Совершенствовать умение различать на слух и в произношении все звуки родногоязыка.
- Отрабатывать дикцию: учить детей внятно и отчетливо произносить слова и словосочетания с естественными интонациями.
- Совершенствовать фонематический слух: учить называть слова с определеннымзвуком, находить слова с этим звуком в предложении, определять место звука в слове.
- Отрабатывать интонационную выразительность речи.

# Грамматический строй речи.

- Продолжать упражнять детей в согласовании слов в предложении.
- Совершенствовать умение образовывать (по образцу) однокоренные слова, существительные с суффиксами, глаголы с приставками, прилагательные в сравнительной и превосходной степени.
- Помогать правильно строить сложноподчиненные предложения, использовать языковые средства для соединения их частей (чтобы, когда, потому что, если, если бы и т. д.). *Связная речь*.
- Продолжать совершенствовать диалогическую и монологическую формы речи.
- Формировать умение вести диалог между воспитателем и ребенком, между детьми; учить быть доброжелательными и корректными собеседниками, воспитывать культуру речевого общения.
- Продолжать учить содержательно и выразительно пересказывать литературные тексты, драматизировать их.
- Совершенствовать умение составлять рассказы о предметах, о содержании картины, по набору картинок с последовательно развивающимся действием.
- Помогать составлять план рассказа и придерживаться его.
- Развивать умение составлять рассказы из личного опыта.
- Продолжать совершенствовать умение сочинять короткие сказки на заданную тему.

# Подготовка к обучению грамоте.

- Дать представления о предложении (без грамматического определения).
- Упражнять в составлении предложений, членении простых предложений (без союзов и предлогов) на слова с указанием их последовательности.
- Обучать детей делить двусложные и трехсложные слова с открытыми слогами (на-ша Ма-ша, ма-ли-на, бе-ре-за) на части.
- Обучать составлять слова из слогов (устно).
- Обучать выделять последовательность звуков в простых словах.

# ПРИОБЩЕНИЕ К ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЕ

5-6 лет

- Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе.
- Обучать внимательно и заинтересованно слушать сказки, рассказы, стихотворения; запоминать считалки, скороговорки, загадки.
- Прививать интерес к чтению больших произведений (по главам).
- Способствовать формированию эмоционального отношения к литературным произведениям.
- Побуждать рассказывать о своем восприятии конкретного поступка литературного персонажа.
- Помогать детям понять скрытые мотивы поведения героев произведения.
- Продолжать объяснять (с опорой на прочитанное произведение) доступные детям жанровые особенности сказок, рассказов, стихотворений.
- Воспитывать чуткость к художественному слову; зачитывать отрывки с наиболее яркими, запоминающимися описаниями, сравнениями, эпитетами.
- Обучать детей вслушиваться в ритм и мелодику поэтического текста.
- Помогать выразительно, с естественными интонациями читать стихи, участвовать в чтении текста по ролям, в инсценировках.
- Продолжать знакомить с книгами. Обращать внимание детей на оформление книги, на

иллюстрации. Сравнивать иллюстрации разных художников к одному и тому же произведению. Выяснять симпатии и предпочтения детей.

#### 6-7 лет

- Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе.
- Пополнять литературный багаж сказками, рассказами, стихотворениями, загадками, считалками, скороговорками.
- Воспитывать читателя, способного испытывать сострадание и сочувствие к героям книги, отождествлять себя с полюбившимся персонажем.
- Развивать у детей чувство юмора.
- Обращать внимание детей на выразительные средства (образные слова и выражения, эпитеты, сравнения); помогать почувствовать красоту и выразительность языка произведения; прививать чуткость к поэтическому слову.
- Продолжать совершенствовать художественно-речевые исполнительские навыки детей при чтении стихотворений, в драматизациях (эмоциональность исполнения, естественность поведения, умение интонацией, жестом, мимикой передать свое отношение к содержанию литературной фразы).
- Помогать детям объяснять основные различия между литературными жанрами: сказкой, рассказом, стихотворением.
- Продолжать знакомить детей с иллюстрациями известных художников.

# Формы, приемы организации образовательного процесса по образовательной области «Речевое развитие».

Совместная образовательная деятельность		Самостоятельная	Образовательная
педагогов и детей		деятельность детей	деятельность в
Занятие	образовательная		семье
	деятельность в		
	режимных		
	моментах		
Игры с предметами и	Речевое	Коллективный	Речевые игры
сюжетными игрушками	стимулирование	монолог	Беседы
Обучающие игры с	(повторение,	Игра-драматизация с	Пример
использованием	объяснение,	использованием	коммуникативных
предметов и игрушек	обсуждение,	разных видов театров	кодов
Коммуникативные игры	побуждение,	(театр на банках,	Чтение,
с включением малых	напоминание,	ложках и т.п.)	рассматривание
фольклорных форм	уточнение)	Игры в парах и	иллюстраций
(потешки, прибаутки,	Беседы с опорой на	совместные	Игры-драматизации.
пестушки,	зрительное	игры(коллективный	Совместные
колыбельные)	восприятие и без	монолог)	семейные проекты
Чтение, рассматривание	опоры на него	Самостоятельная	Разучивание
иллюстраций	Хороводные игры,	художественно-	скороговорок,
Сценарии	пальчиковые игры	речевая деятельность	чистоговорок
активизирующего	Пример	детей	
общения	использования	Сюжетно-ролевые	
Имитативные	образцов	игры	

упражнения,	коммуникативных	Игра- импровизация	
пластические этюды	кодов взрослого	по мотивам сказок	
Коммуникативные	Тематические	Театрализованные	
тренинги	досуги	игры	
Совместная	Фактическая беседа,	Дидактические игры	
продуктивная	эвристическая	Игры-драматизации	
деятельность	беседа	Настольно-печатные	
Экскурсии	Мимические,	игры	
Проектная	•	Совместная	
•	логоритмические,		
деятельность	артикуляционные	продуктивная и	
Дидактические игры Настольно-печатные	гимнастики Речевые	игровая деятельность детей	
ИГРЫ	дидактические игры	Словотворчество	
Разучивание	Наблюдения		
стихотворений Речевые задания и	Чтение		
, ,	Слушание,		
упражнения	воспроизведение,		
Моделирование и	имитирование		
обыгрывание	Тренинги (действия		
проблемных ситуаций	по речевому образцу		
Работа по	взрослого)		
-обучению пересказу с	Разучивание		
опорой на вопросы	скороговорок,		
воспитателя	чистоговорок		
-обучению составлению	Индивидуальная		
описательного рассказа	работа		
об игрушке с опорой на	Освоение формул		
речевые схемы	речевого этикета		
-обучению пересказу по	Наблюдение за		
серии сюжетных	объектами живой		
картинок	природы,		
-обучению пересказу по	предметным миром		
картине	Праздники и		
-обучению пересказу	развлечения		
литературного			
произведения			
(коллективное			
рассказывание)			
Показ настольного			
театра, работа с			
фланелеграфом			
Рассказывание по	Беседа	Игровая деятельность	Посещение театра,
иллюстрациям	Рассказ	Рассматривание	музея, выставок
Творческие задания	Чтение	иллюстраций	Беседы

Заучивание	Дидактические,	Театрализованная	Рассказы
Чтение художественной	настольно-печатные	деятельность	Чтение
и познавательной	игры	Игры-драматизации,	Прослушивание
литературы	Досуги	игры-инсценировки	аудиозаписей
Рассказ	Игры-драматизации	Беседы	
Пересказ	Выставка в	Словотворчество	
Экскурсии	книжном уголке		
Беседа	Литературные		
Объяснения	праздники		
Творческие задания	Викторины, КВН		
Литературные	Презентации		
викторины	проектов		

Перечень программ, технологий и пособий:

- 1. Гербова, В.В. Занятия по развитию речи в средней группе детского сада: Программа и методические рекомендации /В.В. Гербова, Т.С. Комарова, М.А. Васильева. М.: Мозаика-Синтез, 2008.
- 2. Гербова, В.В. Занятия по развитию речи в старшей группе детского сада: Программа и методические рекомендации /В.В. Гербова, Т.С. Комарова, М.А. Васильева. М.: «Мозаика-Синтез», 2008.
- 3. Гербова, В.В. «Коммуникация», развитие речи и общения детей в средней группе детского сада/ В.В. Гербова. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2012.

## 2.1.4. Художественно-эстетическое развитие

Предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, фольклора; стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей с ТНР (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.).

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» представлено направлениями: развитие продуктивной деятельности детей с ТНР (рисование, лепка, аппликация) и развитие музыкально-художественной деятельности.

Основные цели и задачи:

- 1. Формирование интереса к эстетической стороне окружающей действительности, эстетического отношения к предметам и явлениям окружающего мира, произведениям искусства; воспитание интереса к художественно-творческой деятельности.
- 2. Развитие эстетических чувств детей, художественного восприятия, образных представлений, воображения, художественно-творческих способностей.
- 3. Развитие детского художественного творчества, интереса к самостоятельной творческой деятельности (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.); удовлетворение потребности детей в самовыражении.
- 4. Приобщение к искусству. Развитие эмоциональной восприимчивости, эмоционального отклика на литературные и музыкальные произведения, красоту окружающего мира, произведения искусства.

- 5. Приобщение детей к народному и профессиональному искусству (словесному, музыкальному, изобразительному, театральному, к архитектуре) через ознакомление с лучшими образцами отечественного и мирового искусства; воспитание умения понимать содержание произведений искусства.
- 6. Формирование элементарных представлений о видах и жанрах искусства, средствах выразительности в различных видах искусства.

Изобразительная деятельность.

- Развитие интереса к различным видам изобразительной деятельности; совершенствование умений в рисовании, лепке, аппликации, прикладном творчестве.
- Воспитание эмоциональной отзывчивости при восприятии произведений изобразительного искусства.
- Воспитание желания и умения взаимодействовать со сверстниками при создании коллективных работ.

Конструктивно-модельная деятельность.

- Приобщение к конструированию; развитие интереса к конструктивной деятельности, знакомство с различными видами конструкторов.
- Воспитание умения работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.

Музыкальная деятельность.

- Приобщение к музыкальному искусству; развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания музыкального искусства; формирование основ музыкальной культуры, ознакомление с элементарными музыкальными понятиями, жанрами; воспитание эмоциональной отзывчивости при восприятии музыкальных произведений.
- Развитие музыкальных способностей: поэтического и музыкального слуха, чувства ритма, музыкальной памяти; формирование песенного, музыкального вкуса.
- Воспитание интереса к музыкально-художественной деятельности, совершенствование умений в этом виде деятельности.
- Развитие детского музыкально-художественного творчества, реализация самостоятельной творческой деятельности детей; удовлетворение потребности в самовыражении.

# ПРИОБЩЕНИЕ К ИСКУССТВУ

- 5 6 лет
- Продолжать формировать интерес к музыке, живописи, литературе, народному искусству.
- Развивать эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формировать умение выделять их выразительные средства.
- Обучать соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности.
- Формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр).
- Продолжать знакомить с жанрами изобразительного и музыкального искусства. Формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности.
- Познакомить с произведениями живописи (И. Шишкин, И. Левитан, В. Серов, И. Грабарь, П. Кончаловский и др.) и изображением родной природы в картинах художников.

Расширять представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников-иллюстраторов детских книг (Ю. Васнецов, Е. Рачев, Е. Чарушин, И. Билибин и др.).

- Продолжать знакомить с архитектурой. Закреплять знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и др.
- Обращать внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения декор и т. д.).
- Подводить дошкольников к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и т. д.
- Развивать наблюдательность, учить внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей.
- При чтении литературных произведений, сказок обращать внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов.
- Познакомить с понятиями «народное искусство», «виды и жанры народного искусства».
- Расширять представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах.
- Формировать у детей бережное отношение к произведениям искусства.

#### 6-7 лет

- Развивать эстетическое восприятие, чувство ритма, художественный вкус, эстетическое отношение к окружающему, к искусству и художественной деятельности.
- Формировать интерес к классическому и народному искусству (музыке, изобразительному искусству, литературе, архитектуре).
- Формировать основы художественной культуры. Развивать интерес к искусству.
- Закреплять знания об искусстве как виде творческой деятельности людей, о видах искусства (декоративно-прикладное, изобразительное искусство, литература, музыка, архитектура, театр, танец, кино, цирк).
- Расширять знания детей об изобразительном искусстве, развивать художественное восприятие произведений изобразительного искусства. Продолжать знакомить детей с произведениями живописи: И. Шишкин («Рожь», «Утро в сосновом лесу»), И. Левитан («Золотая осень», «Март», «Весна. Большая вода»), А. Саврасов («Грачи прилетели»), А. Пластов («Полдень», «Летом», «Сенокос»), В. Васнецов («Аленушка», «Богатыри», «Иван-царевич на Сером волке») и др.
- Обогащать представления о скульптуре малых форм, выделяя образные средства выразительности (форму, пропорции, цвет, характерные детали, позы, движения и др.).
- Расширять представления о художниках иллюстраторах детской книги (И. Билибин, Ю. Васнецов, В. Конашевич, В. Лебедев, Т. Маврина, Е. Чарушин и др.).
- Продолжать знакомить с народным декоративно-прикладным искусством (гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись), с керамическими изделиями, народными игрушками.
- Продолжать знакомить с архитектурой, закреплять и обогащать знания детей о том, что существуют здания различного назначения (жилые дома, магазины, кинотеатры, детские сады, школы и др.).
- Развивать умение выделять сходство и различия архитектурных сооружений одинакового назначения.
- Формировать умение выделять одинаковые части конструкции и особенности деталей.

- Познакомить со спецификой храмовой архитектуры: купол, арки, аркатурный поясок по периметру здания, барабан (круглая часть под куполом) и т. д. Знакомить с архитектурой с опорой на региональные особенности местности, в которой живут дети.
- Рассказать детям о том, что, как и в каждом виде искусства, в архитектуре есть памятники, которые известны во всем мире: в России это Кремль, собор Василия Блаженного, Зимний дворец, Исаакиевский собор, Петергоф, памятники Золотого кольца и другие в каждом городе свои.
- Развивать умения передавать в художественной деятельности образы архитектурных сооружений, сказочных построек.
- Поощрять стремление изображать детали построек (наличники, резной подзор по контуру крыши).
- Расширять представления детей о творческой деятельности, ее особенностях; формировать умение называть виды художественной деятельности, профессии деятелей искусства (художник, композитор, артист, танцор, певец, пианист, скрипач, режиссер, директор театра, архитектор и т. п).
- Развивать эстетические чувства, эмоции, переживания; умение самостоятельно создавать художественные образы в разных видах деятельности.
- Формировать представление о значении органов чувств человека для художественной деятельности, формировать умение соотносить органы чувств с видами искусства (музыку слушают, картины рассматривают, стихи читают и слушают и т. д.).
- Знакомить с историей и видами искусства; формировать умение различать народное и профессиональное искусство.
- Организовать посещение выставки, театра, музея, цирка (совместно с родителями).
- Расширять представления о разнообразии народного искусства, художественных промыслов (различные виды материалов, разные регионы страны и мира).
- Воспитывать интерес к искусству родного края; любовь и бережное отношение к произведениям искусства.
- Поощрять активное участие детей в художественной деятельности по собственному желанию и под руководством взрослого.

# ИЗОБРАЗИТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

5-6 лет

- Продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности.
- Обогащать сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус; закреплять знания об основных формах предметов и объектов природы.
- Развивать эстетическое восприятие, учить созерцать красоту окружающего мира. В процессе восприятия предметов и явлений развивать мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщение. Учить передавать в изображении не только основные свойства предметов (форма, величина, цвет), но и характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга.
- Развивать способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени).

- Обучать передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга.
- Развивать способность наблюдать явления природы, замечать их динамику, форму и цвет медленно плывущих облаков.
- Совершенствовать изобразительные навыки и умения, формировать художественно-творческие способности.
- Развивать чувство формы, цвета, пропорций.
- Продолжать знакомить с народным декоративно-прикладным искусством (Городец, Полхов-Майдан, Гжель), расширять представления о народных игрушках (матрешки городецкая, богородская; бирюльки).
- Знакомить детей с национальным декоративно-прикладным искусством (на основе региональных особенностей); с другими видами декоративно-прикладного искусства (фарфоровые и керамические изделия, скульптура малых форм).
- Развивать декоративное творчество детей (в том числе коллективное).
- Формировать умение организовывать свое рабочее место, готовить все необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок.
- Продолжать совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, лепку, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений.

# Предметное рисование.

- Продолжать совершенствовать умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращать внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждать их передавать эти отличия в рисунках.
- Обучать передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращать внимание детей на то, что предметы могут по-разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять положение: живые существа могут двигаться, менять позы, деревов ветреный день наклоняться и т. д.).
- Обучать передавать движения фигур.
- Способствовать овладению композиционными умениями: учить располагать предмет на листе с учетом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его налисте по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали).
- Закреплять способы и приемы рисования различными изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и т. п).
- Вырабатывать навыки рисования контура предмета простым карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких, грубых линий, пачкающих рисунок.
- Обучать рисовать акварелью в соответствии с ее спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой).
- Обучать рисовать кистью разными способами: широкие линии всем ворсом, тонкие концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом

#### кисти мелкие пятнышки.

- Закреплять знания об уже известных цветах, знакомить с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета.
- Обучать смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учить передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш.В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета. Сюжетное рисование.
- Обучать детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений («Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал воробей?» и др.).
- Развивать композиционные умения, учить располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу.
- Обращать внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов).
- Обучать располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и т. п.).

# Декоративное рисование.

- Продолжать знакомить детей с изделиями народных промыслов, закреплять и углублять знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагать создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомить с ее цветовым строем и элементами композиции, добиваться большего разнообразия используемых элементов.
- Продолжать знакомить с городецкой росписью, ее цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учить использовать для украшения оживки.
- Познакомить с росписью Полхов-Майдана.
- Включать городецкую и полхов-майданскую роспись в творческую работу детей, помогать осваивать специфику этих видов росписи. Знакомить с региональным (местным) декоративным искусством.
- Обучать составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомить с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки).
- Обучать создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и др.).
- Для развития творчества в декоративной деятельности использовать декоративные ткани. Предоставлять детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и др.), предметов быта (салфетка, полотенце).
- Обучать ритмично располагать узор. Предлагать расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры.

## Лепка.

- Продолжать знакомить детей с особенностями лепки из глины, пластилина и пластической массы.
- Развивать умение лепить с натуры и по представлению знакомые предметы (овощи, фрукты, грибы, посуда, игрушки); передавать их характерные особенности.

- Продолжать учить лепить посуду из целого куска глины и пластилина ленточнымспособом.
- Закреплять умение лепить предметы пластическим, конструктивным и комбинированным способами. Учить сглаживать поверхность формы, делать предметы устойчивыми.
- Обучать передавать в лепке выразительность образа, лепить фигуры человека и животных в движении, объединять небольшие группы предметов в несложные сюжеты (в коллективных композициях): «Курица с цыплятами», «Два жадных медвежонка нашли сыр», «Дети на прогулке» и др.
- Формировать у детей умения лепить по представлению героев литературных произведений (Медведь и Колобок, Лиса и Зайчик, Машенька и Медведь и т. п.). Развивать творчество, инициативу.
- Продолжать формировать умение лепить мелкие детали; пользуясь стекой, наносить рисунок чешуек у рыбки, обозначать глаза, шерсть животного, перышки птицы, узор, складки на одежде людей и т. п.
- Продолжать формировать технические умения и навыки работы с разнообразными материалами для лепки; побуждать использовать дополнительные материалы (косточки, зернышки, бусинки и т. д.).
- Закреплять навыки аккуратной лепки.
- Закреплять навык тщательно мыть руки по окончании лепки.

# <u>Декоративная лепка.</u>

- Продолжать знакомить детей с особенностями декоративной лепки. Формировать интерес и эстетическое отношение к предметам народного декоративно-прикладного искусства.
- Обучать лепить птиц, животных, людей по типу народных игрушек (дымковской, филимоновской, каргопольской и др.).
- Формировать умение украшать узорами предметы декоративного искусства. Учить расписывать изделия гуашью, украшать их налепами и углубленным рельефом, использовать стеку.
- Обучать обмакивать пальцы в воду, чтобы сгладить неровности вылепленногоизображения, когда это необходимо для передачи образа.

## Аппликация.

- Закреплять умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат в два—четыре треугольника, прямоугольник в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции.
- Обучать вырезать одинаковые фигуры или их детали из бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и др.). С целью создания выразительного образа учить приему обрывания.
- Побуждать создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения.
- Формировать аккуратное и бережное отношение к материалам.

# Прикладное творчество.

- Совершенствовать умение работать с бумагой: сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек).
- Закреплять умение создавать из бумаги объемные фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей, сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик).

- Закреплять умение детей делать игрушки, сувениры из природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые коробки и др.), прочно соединяя части.
- Формировать умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно-ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и др.); сувениры для родителей, сотрудников детского сада, елочные украшения.
- Привлекать детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр.
- Закреплять умение детей экономно и рационально расходовать материалы.

6-7 лет

- Формировать у детей устойчивый интерес к изобразительной деятельности. Обогащать сенсорный опыт, включать в процесс ознакомления с предметами движения рук по предмету.
- Продолжать развивать образное эстетическое восприятие, образные представления, формировать эстетические суждения; учить аргументированно и развернуто оценивать изображения, созданные как самим ребенком, так и его сверстниками, обращая внимание на обязательность доброжелательного и уважительного отношения к работам товарищей.
- Формировать эстетическое отношение к предметам и явлениям окружающего мира, произведениям искусства, к художественно-творческой деятельности.
- Воспитывать самостоятельность; учить активно и творчески применять ранее усвоенные способы изображения в рисовании, лепке и аппликации, используя выразительные средства.
- Продолжать учить детей рисовать с натуры; развивать аналитические способности, умение сравнивать предметы между собой, выделять особенности каждого предмета; совершенствовать умение изображать предметы, передавая их форму, величину, строение, пропорции, цвет, композицию.
- Продолжать развивать коллективное творчество.
- Воспитывать стремление действовать согласованно, договариваться о том, кто какую часть работы будет выполнять, как отдельные изображения будут объединяться в общую картину.
- Формировать умение замечать недостатки своих работ и исправлять их; вносить дополнения для достижения большей выразительности создаваемого образа.

## Предметное рисование.

- Совершенствовать умение изображать предметы по памяти и с натуры; развивать наблюдательность, способность замечать характерные особенности предметов и передавать их средствами рисунка (форма, пропорции, расположение на листе бумаги).
- Совершенствовать технику изображения. Продолжать развивать свободу и одновременно точность движений руки под контролем зрения, их плавность, ритмичность. Расширять набор материалов, которые дети могут использовать в рисовании (гуашь, акварель, сухая и жирная пастель, сангина, угольный карандаш, гелевая ручка и др.).
- Предлагать соединять в одном рисунке разные материалы для создания выразительного образа.
- Обучать новым способам работы с уже знакомыми материалами (например, рисовать акварелью по сырому слою); разным способам создания фона для изображаемой картины: при рисовании акварелью и гуашью до создания основного изображения; при рисовании пастелью и цветными карандашами фон может быть подготовлен как в начале, так и по завершении основного изображения.

- Продолжать формировать умение свободно владеть карандашом при выполнении линейного рисунка, учить плавным поворотам руки при рисовании округлых линий, завитков в разном направлении (от веточки и от конца завитка к веточке, вертикально и горизонтально), учить осуществлять движение всей рукой при рисовании длинных линий, крупных форм, одними пальцами при рисовании небольших форм и мелких деталей, коротких линий, штрихов, травки (хохлома), оживок (городец) и др.
- Обучать видеть красоту созданного изображения и в передаче формы,плавности, слитности линий или их тонкости, изящности, ритмичности расположения линий и пятен, равномерности закрашивания рисунка; чувствовать плавные переходы оттенков цвета, получившиеся при равномерном закрашивании и регулировании нажима на карандаш.
- Развивать представление о разнообразии цветов и оттенков, опираясь на реальную окраску предметов, декоративную роспись, сказочные сюжеты; учить создавать цвета и оттенки.
- Постепенно подводить детей к обозначению цветов, например, включающих два оттенка (желто-зеленый, серо-голубой) или уподобленных природным (малиновый, персиковый и т. п.). Обращать их внимание на изменчивость цвета предметов (например, в процессе роста помидоры зеленые, а созревшие красные). Учить замечать изменение цвета в природе в связи с изменением погоды (небо голубое в солнечный день и серое в пасмурный). Развивать цветовое восприятие в целях обогащения колористической гаммы рисунка.
- Обучать детей различать оттенки цветов и передавать их в рисунке, развивать восприятие, способность наблюдать и сравнивать цвета окружающих предметов, явлений (нежно-зеленые только что появившиеся листочки, бледно-зеленые стебли одуванчиков и их темно-зеленые листья и т. п.).

## Сюжетное рисование.

- Продолжать учить детей размещать изображения на листе в соответствии с ихреальным расположением (ближе или дальше от рисующего; ближе к нижнему краю листа передний план или дальше от него задний план); передавать различия в величине изображаемых предметов (дерево высокое, цветок ниже дерева; воробышек маленький, ворона большая и т. п.).
- Формировать умение строить композицию рисунка; передавать движения людей и животных, растений, склоняющихся от ветра. Продолжать формировать умение передавать в рисунках как сюжеты народных сказок, так и авторских произведений (стихотворений, сказок, рассказов); проявлять самостоятельность в выборе темы, композиционного и цветового решения.

## Декоративное рисование.

- Продолжать развивать декоративное творчество детей; умение создавать узоры по мотивам народных росписей, уже знакомых детям и новых (городецкая, гжельская, хохломская, жостовская, мезенская роспись и др.).
- Учить детей выделять и передавать цветовую гамму народного декоративного искусства определенного вида. Закреплять умение создавать композиции на листах бумаги разной формы, силуэтах предметов и игрушек; расписывать вылепленные детьми игрушки.
- Закреплять умение при составлении декоративной композиции на основе того или иного вида народного искусства использовать характерные для него элементы узора и цветовую гамму.

## Лепка.

- Развивать творчество детей; учить свободно использовать для создания образов предметов,

объектов природы, сказочных персонажей разнообразные приемы, усвоенные ранее; продолжать учить передавать форму основной части и других частей, их пропорции, позу, характерные особенности изображаемых объектов; обрабатывать поверхность формы движениями пальцев и стекой.

- Продолжать формировать умение передавать характерные движения человека и животных, создавать выразительные образы (птичка подняла крылышки, приготовилась лететь; козлик скачет, девочка танцует; дети делают гимнастику коллективная композиция).
- Обучать детей создавать скульптурные группы из двух-трех фигур, развивать чувство композиции, умение передавать пропорции предметов, их соотношение по величине, выразительность поз, движений, деталей.

## Декоративная лепка.

- Продолжать развивать навыки декоративной лепки; учить использовать разные способы лепки (налеп, углубленный рельеф), применять стеку.
- Учить при лепке из глины расписывать пластину, создавать узор стекой; создавать из глины, разноцветного пластилина предметные и сюжетные, индивидуальные и коллективные композиции.

#### Аппликация.

- Продолжать учить создавать предметные и сюжетные изображения с натуры и по представлению: развивать чувство композиции (учить красиво располагать фигуры на листе бумаги формата, соответствующего пропорциям изображаемых предметов).
- Развивать умение составлять узоры и декоративные композиции из геометрических и растительных элементов на листах бумаги разной формы; изображать птиц, животных по замыслу детей и по мотивам народного искусства.
- Закреплять приемы вырезания симметричных предметов из бумаги, сложенной вдвое; несколько предметов или их частей из бумаги, сложенной гармошкой.
- При создании образов поощрять применение разных приемов вырезания, обрывания бумаги, наклеивания изображений (намазывая их клеем полностью или частично, создавая иллюзию передачи объема); учить мозаичному способу изображения с предварительным легким обозначением карандашом формы частей и деталей картинки.
- Продолжать развивать чувство цвета, колорита, композиции. Поощрять проявления творчества.

# Прикладное творчество: работа с бумагой и картоном.

- Закреплять умение складывать бумагу прямоугольной, квадратной, круглой формы в разных направлениях (пилотка); использовать разную по фактуре бумагу, делать разметку с помощью шаблона; создавать игрушки-забавы (мишка-физкультурник, клюющий петушок и др.).
- Формировать умение создавать предметы из полосок цветной бумаги (коврик, дорожка, закладка), подбирать цвета и их оттенки при изготовлении игрушек, сувениров, деталей костюмов и украшений к праздникам.
- Формировать умение использовать образец. Совершенствовать умение детей создавать объемные игрушки в технике оригами.

## Прикладное творчество: работа с тканью.

- Формировать умение вдевать нитку в иголку, завязывать узелок; пришивать пуговицу, вешалку; шить простейшие изделия (мешочек для семян, фартучек для кукол, игольница) швом «вперед иголку». Закреплять умение делать аппликацию, используя кусочки ткани

разнообразной фактуры (шелк для бабочки, байка для зайчика и т. д.), наносить контур с помощью мелка и вырезать в соответствии с задуманным сюжетом.

# Прикладное творчество: работа с природным материалом.

- Закреплять умение создавать фигуры людей, животных, птиц из желудей, шишек, косточек, травы, веток, корней и других материалов, передавать выразительность образа, создавать общие композиции («Лесная поляна», «Сказочные герои»).
- Развивать фантазию, воображение.
- Закреплять умение детей аккуратно и экономно использовать материалы.

# КОНСТРУКТИВНО-МОДЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

## 5-6 лет

- Продолжать развивать умение детей устанавливать связь между создаваемыми постройками и тем, что они видят в окружающей жизни; создавать разнообразные постройки и конструкции (дома, спортивное и игровое оборудование и т. п.).
- Учить выделять основные части и характерные детали конструкций.
- Поощрять самостоятельность, творчество, инициативу, дружелюбие.
- Помогать анализировать сделанные воспитателем поделки и постройки; на основе анализа находить конструктивные решения и планировать создание собственной постройки.
- Знакомить с новыми деталями: разнообразными по форме и величине пластинами, брусками, цилиндрами, конусами и др. Учить заменять одни детали другими.
- Формировать умение создавать различные по величине и конструкции постройки одного и того же объекта.
- Учить строить по рисунку, самостоятельно подбирать необходимый строительный материал.
- Продолжать развивать умение работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.

## 6-7 лет

- Формировать интерес к разнообразным зданиям и сооружениям (жилые дома, театры и др.). Поощрять желание передавать их особенности в конструктивной деятельности.
- Учить видеть конструкцию объекта и анализировать ее основные части, их функциональное назначение.
- Предлагать детям самостоятельно находить отдельные конструктивные решения на основе анализа существующих сооружений.
- Закреплять навыки коллективной работы: умение распределять обязанности, работать в соответствии с общим замыслом, не мешая друг другу.
- Конструирование из строительного материала. Учить детей сооружать различные конструкции одного и того же объекта в соответствии с их назначением (мост для пешеходов, мост для транспорта).
- Определять, какие детали более всего подходят для постройки, как их целесообразнее скомбинировать; продолжать развивать умение планировать процесс возведенияпостройки.
- Продолжать учить сооружать постройки, объединенные общей темой (улица, машины, дома).
- Конструирование из деталей конструкторов. Познакомить с разнообразными пластмассовыми конструкторами. Учить создавать различные модели (здания, самолеты, поезда и т. д.) по рисунку, по словесной инструкции воспитателя, по собственному замыслу.

- Познакомить детей с деревянным конструктором, детали которого крепятся штифтами.
- Обучать создавать различные конструкции (мебель, машины) по рисунку и по словесной инструкции воспитателя.
- Обучать создавать конструкции, объединенные общей темой (детская площадка, стоянка машин и др.).
- Обучать разбирать конструкции при помощи скобы и киянки (в пластмассовых конструкторах).

# *МУЗЫКАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ*

5-6 лет

- Продолжать развивать интерес и любовь к музыке, музыкальную отзывчивость на нее.
- Формировать музыкальную культуру на основе знакомства с классической, народной и современной музыкой.
- Продолжать развивать музыкальные способности детей: звуковысотный, ритмический, тембровый, динамический слух.
- Способствовать дальнейшему развитию навыков пения, движений под музыку, игры и импровизации мелодий на детских музыкальных инструментах; творческой активности детей.

## Слушание.

- Обучать различать жанры музыкальных произведений (марш, танец, песня).
- Совершенствовать музыкальную память через узнавание мелодий по отдельным фрагментам произведения (вступление, заключение, музыкальная фраза).
- Совершенствовать навык различения звуков по высоте в пределах квинты, звучания музыкальных инструментов (клавишно-ударные и струнные: фортепиано, скрипка, виолончель, балалайка).

#### Пение.

- Формировать певческие навыки, умение петь легким звуком в диапазоне от «ре» первой октавы до «до» второй октавы, брать дыхание перед началом песни, между музыкальными фразами, произносить отчетливо слова, своевременно начинать и заканчивать песню, эмоционально передавать характер мелодии, петь умеренно, громко и тихо.
- Способствовать развитию навыков сольного пения, с музыкальным сопровождением и без него.
- Содействовать проявлению самостоятельности и творческому исполнению песен разного характера.
- Развивать песенный музыкальный вкус.

## Песенное творчество.

- Обучать импровизировать мелодию на заданный текст.
- Обучать детей сочинять мелодии различного характера: ласковую колыбельную, задорный или бодрый марш, плавный вальс, веселую плясовую.

## Музыкально-ритмические движения.

- Развивать чувство ритма, умение передавать через движения характер музыки, ее эмоционально-образное содержание.
- Обучать свободно ориентироваться в пространстве, выполнять простейшие перестроения, самостоятельно переходить от умеренного к быстрому или медленному темпу, менять движения в соответствии с музыкальными фразами.
- Способствовать формированию навыков исполнения танцевальных движений (поочередное

выбрасывание ног вперед в прыжке; приставной шаг с приседанием, с продвижением вперед, кружение; приседание с выставлением ноги вперед).

- Познакомить с русским хороводом, пляской, а также с танцами других народов.
- Продолжать развивать навыки инсценирования песен; учить изображать сказочных животных и птиц (лошадка, коза, лиса, медведь, заяц, журавль, ворон и т. д.) в разных игровых ситуациях.

## Музыкально-игровое и танцевальное творчество.

- Развивать танцевальное творчество; учить придумывать движения к пляскам, танцам, составлять композицию танца, проявляя самостоятельность в творчестве.
- Учить самостоятельно придумывать движения, отражающие содержание песни.
- Побуждать к инсценированию содержания песен, хороводов.

# Игра на детских музыкальных инструментах.

- Обучать детей исполнять простейшие мелодии на детских музыкальных инструментах; знакомые песенки индивидуально и небольшими группами, соблюдая при этом общую динамику и темп.
- Развивать творчество детей, побуждать их к активным самостоятельным действиям.

#### 6-7 лет

- Продолжать приобщать детей к музыкальной культуре, воспитывать художественный вкус.
- Продолжать обогащать музыкальные впечатления детей, вызывать яркий эмоциональный отклик при восприятии музыки разного характера.
- Совершенствовать звуко высотный, ритмический, тембровый и динамический слух.
- Способствовать дальнейшему формированию певческого голоса, развитию навыков движения под музыку.
- Обучать игре на детских музыкальных инструментах.
- Знакомить с элементарными музыкальными понятиями.

## Слушание.

- Продолжать развивать навыки восприятия звуков по высоте в пределах квинты терции; обогащать впечатления детей и формировать музыкальный вкус, развивать музыкальную память.
- Способствовать развитию мышления, фантазии, памяти, слуха.
- Знакомить с элементарными музыкальными понятиями (темп, ритм); жанрами (опера, концерт, симфонический концерт), творчеством композиторов и музыкантов.
- Познакомить детей с мелодией Государственного гимна Российской Федерации.

#### Пение.

- Совершенствовать певческий голос и вокально-слуховую координацию.
- Закреплять практические навыки выразительного исполнения песен в пределах от до первой октавы до ре второй октавы; учить брать дыхание и удерживать его до конца фразы; обращать внимание на артикуляцию (дикцию).
- Закреплять умение петь самостоятельно, индивидуально и коллективно, с музыкальным сопровождением и без него.

## Песенное творчество.

- Обучать самостоятельно придумывать мелодии, используя в качестве образца русские народные песни; самостоятельно импровизировать мелодии на заданную тему по образцу и без него, используя для этого знакомые песни, музыкальные пьесы и танцы.

# Музыкально-ритмические движения.

- Способствовать дальнейшему развитию навыков танцевальных движений, умения выразительно и ритмично двигаться в соответствии с разнообразным характером музыки, передавая в танце эмоционально-образное содержание.
- Знакомить с национальными плясками (русские, белорусские, украинские и т. д.).
- Развивать танцевально-игровое творчество; формировать навыки художественного исполнения различных образов при инсценировании песен, театральных постановок.

# Музыкально-игровое и танцевальное творчество.

- Способствовать развитию творческой активности детей в доступных видах музыкальной исполнительской деятельности (игра в оркестре, пение, танцевальные движения и т. п.).
- Обучать импровизировать под музыку соответствующего характера (лыжник, конькобежец, наездник, рыбак; лукавый котик и сердитый козлик и т. п.).
- Обучать придумывать движения, отражающие содержание песни; выразительно действовать с воображаемыми предметами. Учить самостоятельно искать способ передачи в движениях музыкальных образов.
- Формировать музыкальные способности; содействовать проявлению активности и самостоятельности.

## Игра на детских музыкальных инструментах.

- Знакомить с музыкальными произведениями в исполнении различных инструментов и в оркестровой обработке.
- Обучать играть на металлофоне, свирели, ударных и электронных музыкальных инструментах, русских народных музыкальных инструментах: трещотках, погремушках, треугольниках; исполнять музыкальные произведения в оркестре и в ансамбле.

# Формы и приемы организации образовательного процесса по образовательной области «Художественно-эстетическое развитие».

Совместная образовательная деятельность		Самостоятельная	Образовательная
педагогов и детей		деятельность детей	деятельность в
непосредственно	образовательная		семье
образовательная	деятельность в		
деятельность	режимных моментах		
Дидактические игры	Наблюдение	Сюжетно-ролевые	Беседа
Наблюдение	Рассматривание	игры	Рассматривание
Рассматривание	Беседа	Наблюдение	Наблюдение
Чтение	Рассматривание	Рассматривание	Рассказы
Обыгрывание	интерьера	Сбор материала для	Экскурсии
незавершённого	Проблемные	оформления	Чтение
рисунка	ситуации	Экспериментирование	Детско-
Коллективная работа	Обсуждение	с материалами	родительская
Обучение	Проектная	Рассматривание	проектная
Создание условий	деятельность	предметов искусства	деятельность
для выбора	Дизайн		
Опытно-	Занимательные		
экспериментальная	показы		
деятельность	Индивидуальная		

Беседа	работа		
Творческие задания	Тематические		
	праздники и		
	развлечения		
Слушание	Использование	Игры в «праздники»,	Посещения музеев,
(музыкальные сказки,	музыки:	«концерт», «оркестр»,	выставок, детских
инструментальная	-на утренней	«музыкальные	музыкальных
музыка)	гимнастике	занятия», «телевизор»	театров
Беседы с детьми о	-во время умывания	Сюжетно-ролевые	Прослушивание
музыке Музыкально-	-в сюжетно-ролевых	игры	аудиозаписей.
дидактическая игра	играх	Импровизация	Просмотр
Театрализованная	-перед дневным сном	мелодий на	иллюстраций,
деятельность	-при пробуждении	собственные слова,	репродукций
Рассматривание	Музыкально-	придумывание песенок	картин,портретов
иллюстраций в	дидактическая игра	Придумывание	композиторов
детских книгах,	Индивидуальная	простейших	Просмотр
репродукций,	работа	танцевальных	видеофильмов
предметов	Праздники	движений.	Обучение игре на
окружающей	Развлечения	Инсценирование	музыкальных
действительности	Просмотр	содержания песен,	инструментах
Рассматривание	мультфильмов,	хороводов	
портретов	фрагментов детских	Составление	
композиторов	музыкальных	композиций танца	
	фильмов	Импровизация на	
		инструментах	
		Музыкально-	
		дидактические игры	
		Игры-драматизации	
		Аккомпанемент в	
		пении, танце и др.	

Перечень программ, технологий и пособий:

Развитие продуктивной деятельности детей (рисование, лепка, аппликация)

- 1. Программа и методические рекомендации «Изобразительная деятельность в детском саду» Т.С. Комарова; М.: Мозаика Синтез, 2006
- 2. Комарова Т.С. Художественное творчество. Система работы во второй младшей группе детского сада./ Т.С. Комарова М.: Мозаика-Синтез, 2012
- 3. Комарова Т.С. Художественное творчество. Система работы в подготовительной к школе группе детского сада./ Т.С. Комарова М.: Мозаика-Синтез, 2012
- 4. Комарова Т.С. Занятия по изобразительной деятельности во второй младшей группе детского сада. Конспекты занятий. М.: Мозаика-Синтез, 2007-2010.
- 5. Комарова Т.С. Занятия по изобразительной деятельности в средней группе детского сада. Конспекты занятий. М.: Мозаика-Синтез, 2007-2010.
- 6. Комарова Т.С. Занятия по изобразительной деятельности в старшей группе детского сада. Конспекты занятий. М.: Мозаика-Синтез, 2008-2010.

- 7. Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. М.: Мозаика-Синтез, 2005-2010.
- 8. Комарова Т.С. Детское художественное творчество. М.: Мозаика-Синтез, 2005-2010.
- 9. Комарова Т.С. Школа эстетического воспитания. М.: Мозаика-Синтез, 2009
- 10. Комарова Т.С., А.И Савенков. Коллективное творчество дошкольников. М., 2005.
- 11. Комарова Т.С., Филлипс О.Ю. Эстетическая развивающая среда. М., 2005
- 12. Соломенникова О.С.; «Радость творчества» М.: Мозаика Синтез, 2006
- 13. Народное искусство в воспитании детей / Под ред. Т.С. Комаровой. М., 2005 Развитие продуктивной деятельности (художественный труд)
- 1. Куцакова Л.В. Конструирование и ручной труд в детском саду: Программа и конспекты занятий. М.,2007.
- 2. Куцакова Л.В. Творим и мастерим. Для занятий с детьми 4-7 лет. Ручной труд в детском саду и дома. М.: Мозаика-Синтез, 2010.
- 3. Куцакова, Л.В. Творим и мастерим. Ручной труд: Пособие для педагогов и родителей. М.: Мозаика-Синтез, 2007.

Приобщение к изобразительному искусству

- 1. Комарова Т.С., Размыслова А.В. Цвет в детском изобразительном творчестве. М.: Педагогическое общество России, 2002.
- 2. Барадулин, В.А. Народные росписи Урала и Приуралья. Крестьянский расписной дом [Текст] / В.А. Барадулин. Л.: Художник РСФСР, 1988. 198 с.
- 3. Барадулин, В.А. Уральская народная живопись по дереву, бересте и металлу [Текст] / В.А.Барадулин. Свердловск: Сред-Урал. кн. изд-во, 1982. 110 с.
- 4. Барадулин, В.А. Уральский букет: народная роспись горно-заводского Урала [Текст] / В.А. Барадулин. Свердловск: Сред.-Урал. кн. изд-во, 1987. 126 с.
- 5. Вохринцева, С.В. Учимся рисовать. Урало-сибирская роспись [Текст]/ С.В. Вохринцева. Екатеринбург: Страна Фантазий, 2005.

Развитие познавательно-исследовательской и продуктивной (конструктивной) деятельности

- 1. Куцакова, Л.В. Занятия по конструированию из строительного материала в средней группе детского сада /Л.В. Куцакова. М.: Мозаика-Синтез, 2008.
- 2. Куцакова, Л.В. Занятия по конструированию из строительного материала в старшей группе детского сада /Л.В. Куцакова. М.: Мозаика-Синтез, 2008.
- 3. Куцакова, Л.В. Занятия по конструированию из строительного материала в подготовительной к школе группе детского сада /Л.В.Куцакова. М.: Мозаика-Синтез, 2008.

Развитие музыкально-художественной деятельности

- 1. Костина Э.П., Музыкально дидактические игры: методическое пособие/ Э.П. Костина. Ростов-на Дону: Феникс, 2010
- 2. Костина, Э.П. «Камертон»: Программа музыкального образования детей раннего и детей дошкольного возраста. Э.П. Костина. Москва, 2006.
- 3. Конкевич, С.В. Картотека портретов композиторов. Часть 1/ С.В. Конкевич. -Волгоград: Издательство «Детство-пресс», 2011.
- 4. Конкевич, С.В. Картотека портретов композиторов. Часть 2/ С.В. Конкевич. -Волгоград: Издательство «Детство-пресс», 2011.

## 2.1.5. Физическое развитие

Включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей с ТНР:

двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящем ущерба организму, выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.).

## Основные цели и задачи:

- 1. Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.
- 2. Физическая культура. Сохранение, укрепление и охрана здоровья детей; повышение умственной и физической работоспособности, предупреждение утомления. Обеспечение гармоничного физического развития, совершенствование умений и навыков в основных видах движений, формирование правильной осанки. Формирование потребности в ежедневной двигательной деятельности. Развитие интереса к участию в подвижных и физических упражнениях, активности в самостоятельной двигательной деятельности; интереса и любви к спорту.

# <u>ФОРМИРОВАНИЕ НА ЧАЛЬНЫХ ПРЕДСТАВЛЕНИЙ О ЗДОРОВОМ ОБРАЗЕ ЖИЗНИ</u> 5-6 лет

- Расширять представления об особенностях функционирования и целостности человеческого организма. Акцентировать внимание детей на особенностях их организма и здоровья («Мне нельзя есть апельсины у меня аллергия», «Мне нужно носить очки»).
- Расширять представления о составляющих (важных компонентах) здорового образажизни (правильное питание, движение, сон и солнце, воздух и вода наши лучшие друзья) и факторах, разрушающих здоровье.
- Формировать представления о зависимости здоровья человека от правильного питания; умения определять качество продуктов, основываясь на сенсорных ощущениях.
- Расширять представления о роли гигиены и режима дня для здоровья человека.
- Формировать представления о правилах ухода за больным (заботиться о нем, не шуметь, выполнять его просьбы и поручения). Воспитывать сочувствие к болеющим. Формировать умение характеризовать свое самочувствие.
- Знакомить детей с возможностями здорового человека.
- Формировать у детей потребность в здоровом образе жизни. Прививать интерес к физической культуре и спорту и желание заниматься физкультурой и спортом.
- Знакомить с доступными сведениями из истории олимпийского движения.
- Знакомить с основами техники безопасности и правилами поведения в спортивном залеи на спортивной площадке.

## 6-7 лет

- Расширять представления детей о рациональном питании (объем пищи, последовательность ее приема, разнообразие в питании, питьевой режим).
- Формировать представления о значении двигательной активности в жизни человека; умения использовать специальные физические упражнения для укрепления своих органов и систем.

- Формировать представления об активном отдыхе.
- Расширять представления о правилах и видах закаливания, о пользе закаливающих процедур.
- Расширять представления о роли солнечного света, воздуха и воды в жизни человека и их влиянии на здоровье.

## ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА

5-6 лет

- Продолжать формировать правильную осанку; умение осознанно выполнять движения.
- Совершенствовать двигательные умения и навыки детей.
- Развивать быстроту, силу, выносливость, гибкость.
- Закреплять умение легко ходить и бегать, энергично отталкиваясь от опоры.
- Обучать бегать наперегонки, с преодолением препятствий.
- Обучать лазать по гимнастической стенке, меняя темп.
- Обучать прыгать в длину, в высоту с разбега, правильно разбегаться, отталкиваться и приземляться в зависимости от вида прыжка, прыгать на мягкое покрытие через длинную скакалку, сохранять равновесие при приземлении.
- Обучать сочетать замах с броском при метании, подбрасывать и ловить мяч одной рукой, отбивать его правой и левой рукой на месте и вести при ходьбе.
- Обучать ходить на лыжах скользящим шагом, подниматься на склон, спускаться с горы, кататься на двухколесном велосипеде, кататься на самокате, отталкиваясь одной ногой (правой и левой). Учить ориентироваться в пространстве.
- Обучать элементам спортивных игр, играм с элементами соревнования, играм-эстафетам. Приучать помогать взрослым готовить физкультурный инвентарь к занятиям физическими упражнениями, убирать его на место.
- Поддерживать интерес детей к различным видам спорта, сообщать им некоторыесведения о событиях спортивной жизни страны.

## Подвижные игры.

- Продолжать учить детей самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры, проявляя инициативу и творчество.
- Воспитывать у детей стремление участвовать в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах.
- Обучать спортивным играм и упражнениям.

#### 6-7 лет

- Формировать потребность в ежедневной двигательной деятельности.
- Воспитывать умение сохранять правильную осанку в различных видах деятельности.
- Совершенствовать технику основных движений, добиваясь естественности, легкости, точности, выразительности их выполнения.
- Закреплять умение соблюдать заданный темп в ходьбе и беге.
- Обучать сочетать разбег с отталкиванием в прыжках на мягкое покрытие, в длину и высоту с разбега.
- Добиваться активного движения кисти руки при броске.
- Учить перелезать с пролета на пролет гимнастической стенки по диагонали.
- Обучать быстро перестраиваться на месте и во время движения, равняться в колонне, шеренге, кругу; выполнять упражнения ритмично, в указанном воспитателем темпе.
- Развивать психофизические качества: силу, быстроту, выносливость, ловкость, гибкость.

- Продолжать упражнять детей в статическом и динамическом равновесии, развивать координацию движений и ориентировку в пространстве.
- Закреплять навыки выполнения спортивных упражнений.
- Учить самостоятельно следить за состоянием физкультурного инвентаря, спортивной формы, активно участвовать в уходе за ними.
- Обеспечивать разностороннее развитие личности ребенка: воспитывать выдержку, настойчивость, решительность, смелость, организованность, инициативность, самостоятельность, творчество, фантазию.
- Продолжать учить детей самостоятельно организовывать подвижные игры, придумывать собственные игры, варианты игр, комбинировать движения.
- Поддерживать интерес к физической культуре и спорту, отдельным достижениям в области спорта.

# Подвижные игры.

- Учить детей использовать разнообразные подвижные игры (в том числе игры с элементами соревнования), способствующие развитию психофизических качеств (ловкость, сила, быстрота, выносливость, гибкость), координации движений, умения ориентироваться в пространстве; самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры со сверстниками, справедливо оценивать свои результаты и результаты товарищей.
- Обучать придумывать варианты игр, комбинировать движения, проявляя творческие способности.
- Развивать интерес к спортивным играм и упражнениям (городки, бадминтон, баскетбол, настольный теннис, хоккей, футбол).

# Формы и приемы организации образовательного процесса по образовательной области «Физическое развитие».

Совместная образовательная деятельность		Самостоятельная	Образовательная
педагогов и детей		деятельность детей	деятельность в семье
непосредственно	образовательная		
образовательная	деятельность в		
деятельность	режимных моментах		
Общеразвивающие	Индивидуальная	Подвижные игры.	Беседа
упражнения:	работа с детьми.	Игровые упражнения.	Совместные игры.
-с предметами,	Игровые	Имитационные	Походы.
-без предметов,	упражнения.	движения.	Занятия в
-сюжетные,	Игровые ситуации.		спортивных секциях.
-имитационные.	Утренняя		Посещение
Подвижные игры	гимнастика:		бассейна.
Игры с элементами	-классическая,		
спорта.	-игровая,		
Спортивные	-полоса		
упражнения	препятствий,		
	-музыкально-		
	ритмическая,		
	-аэробика,		
	-имитационные		

	движения.		
	Физкультминутки.		
	Динамические		
	паузы.		
	Подвижные игры.		
	Игровые		
	упражнения.		
	Игровые ситуации.		
	Проблемные		
	ситуации.		
	Имитационные		
	движения.		
	Спортивные		
	праздники и		
	развлечения. Гимнастика после		
	дневного сна		
	Упражнения	C	Г
	Объяснение	Сюжетно-ролевые	Беседа
	Показ	игры	Совместные игры
	Дидактические игры	Подвижные игры	Чтение
	Чтение		художественных
	художественных		произведений
	произведений		
	Личный пример		
	Иллюстративный		
	материал		
	Досуг		
	Театрализованные		
	игры		
П			

Перечень программ, технологий и пособийпо физическому развитию

- 1. Пензулаева Л.И. Физкультурные занятия в детском саду. Вторая младшая группа. М.:Мозайка Синтез, 2009-2010
- 2. Пензулаева Л.И. Физкультурные занятия в детском саду. Средняя группа. -
- 3. Пензулаева Л.И. Физкультурные занятия в детском саду. Старшая группа. -
- 4. Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду. Система работы в подготовительной группе детского сада/ Л.И. Пензулаева. Москва: Издательство «Мозаика-Синтез», 2013
- 5. Тарасова Т.А. «Я и мое здоровье»/ Т.А. Тарасова, Л.С. Власова Челябинск-1997.
- 2.2. Программа коррекционной работы с детьми с ТНР (содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей (коррекционная программа)).

Программа коррекционной работы обеспечивает:

- выявление особых образовательных потребностей детей с ТНР, обусловленных

недостатками в их психофизическом и речевом развитии;

- осуществление индивидуально-ориентированной психолого-медико-педагогической помощи воспитанникам с THP с учетом их психофизического, речевого развития, индивидуальных возможностей и в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии;
- возможность освоения детьми с ТНР адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования.

Задачи программы:

- определение особых образовательных потребностей детей с ТНР, обусловленных уровнем их речевого развития и степенью выраженности нарушения;
- коррекция речевых нарушений на основе координации педагогических, психологических и медицинских средств воздействия;
- оказание родителям (законным представителям) детей с THP консультативной и методической помощи по особенностям развития детей с THP и направлениям коррекционного воздействия.

Программа коррекционной работы предусматривает:

- проведение индивидуальной и подгрупповой, фронтальной логопедической работы, обеспечивающей удовлетворение особых образовательных потребностей детей с ТНР с целью преодоления неречевых и речевых расстройств;
- достижение уровня речевого развития, оптимального для ребёнка, и обеспечивающего возможность использования освоенных умений и навыков в разных видах детской деятельности и в различных коммуникативных ситуациях;
- обеспечение коррекционной направленности при реализации содержания образовательных областей и воспитательных мероприятий;
- психолого-педагогическое сопровождение семьи (законных представителей) с целью ее активного включения в коррекционно-развивающую работу с детьми; организацию партнерских отношений с родителями (законными представителями).

Коррекционно-развивающая работа всех педагогических работников Учреждения включает:

- системное и разностороннее развитие речи и коррекцию речевых расстройств (с учетом уровня речевого развития, механизма, структуры речевого дефекта у детей с ТНР);
- социально-коммуникативное развитие;
- развитие и коррекцию сенсорных, моторных, психических функций у детей с ТНР;
- познавательное развитие,
- развитие высших психических функций;
- коррекцию нарушений развития личности, эмоционально волевой сферы с целью максимальной социальной адаптации ребёнка с THP;
- различные формы просветительской деятельности (консультации, собрания, лекции, беседы, использование информационных средств), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений, в том числе родителей (законных представителей), вопросов, связанных с особенностями образования детей с ТНР.

Программа коррекционной работы предусматривает вариативные формы специального сопровождения детей с ТНР. Варьироваться могут степень участия специалистов сопровождения, а также организационные формы работы, что способствует реализации и развитию потенциальных возможностей детей с ТНР и удовлетворению их особых

образовательных потребностей.

Результаты освоения программы коррекционной работы определяются состоянием компонентов языковой системы и уровнем речевого развития (I уровень, II уровень, III уровень, IV уровень, ФФН), механизмом и видом речевой патологии (анартрия, дизартрия, алалия, афазия, ринолалия, заикание), структурой речевого дефекта обучающихся с ТНР, наличием либо отсутствием предпосылок для появления вторичных речевых нарушений и их системных последствий (дисграфия, дислексия, дискалькулия в школьном возрасте).

Общими ориентирами в достижении результатов программы коррекционной работы являются:

- сформированность фонетического компонента языковой способности в соответствии с онтогенетическими закономерностями его становления;
- совершенствование лексического, морфологического (включая словообразовательный), синтаксического, семантического компонентов языковой способности;
- овладение арсеналом языковых единиц различных уровней, усвоение правил их использования в речевой деятельности;
- сформированность предпосылок метаязыковой деятельности, обеспечивающих выбор определенных языковых единиц и построение их по определенным правилам; сформированность социально-коммуникативных навыков;
- сформированность психофизиологического, психологического и языкового уровней, обеспечивающих в будущем овладение чтением и письмом.

Общий объем образовательной программы для детей с ТНР, которая должна быть реализована в образовательной организации в группах компенсирующей направленности. планируется в соответствии с возрастом воспитанников, уровнем их речевого развития, спецификой дошкольного образования для данной категории детей. Образовательная программа для детей с ТНР регламентирует образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной и др.) с квалифицированной коррекцией недостатков речеязыкового развития психологической, моторно-двигательной базы речи, профилактикой потенциально возможных трудностей в овладении грамотой и обучении в целом, реализуемую в ходе режимных моментов; самостоятельную деятельность детей с ТНР; взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы дошкольного образования для детей с THP.

Специальные условия для получения образования детьми с ТНР

Специальными условиями получения образования детьми с ТНР можно считать создание предметно-пространственной развивающей образовательной среды, учитывающей особенности детей с ТНР; использование специальных дидактических пособий, технологий, методик и других средств обучения (в том числе инновационных и информационных), разрабатываемых образовательной организацией; реализацию комплексного взаимодействия, творческого и профессионального потенциала специалистов образовательных организаций при реализации Программы; проведение групповых и индивидуальных коррекционных занятий с логопедом (не реже 2-х раз в неделю) и психологом; обеспечение эффективного планирования и реализации в организации образовательной деятельности, самостоятельной деятельности детей с ТНР, режимных моментов с использованием вариативных форм работы, обусловленных учетом структуры дефекта детей с ТНР.

Такой системный подход к пониманию специальных условий образования, обеспечивающих эффективность коррекционно-развивающей работы с детьми, имеющими ТНР, позволит оптимально решить задачи их обучения и воспитания в дошкольном возрасте.

Коррекционно-развивающая работа с детьми с ТНР основывается на результатах комплексного всестороннего обследования каждого ребенка. Обследование строится с учетом следующих принципов:

- 1. Принцип комплексного изучения ребенка с ТНР, позволяющий обеспечить всестороннюю оценку особенностей его развития. Реализация данного принципа осуществляется в трех направлениях:
- а) анализ первичных данных, содержащих информацию об условиях воспитания ребенка, особенностях раннего речевого и психического развития ребенка; изучение медицинской документации, отражающей данные о неврологическом статусе таких детей, их соматическом и психическом развитии, состоянии слуховой функции, получаемом лечении и его эффективности и проч.;
- б) психолого-педагогическое изучение детей, оценивающее соответствие его интеллектуальных, эмоциональных, деятельностных и других возможностей показателям и нормативам возраста, требованиям образовательной Программы;
- в) специально организованное логопедическое обследование детей, предусматривающее определение состояния всех компонентов языковой системы в условиях спонтанной и организованной коммуникации.
- 2. Принцип учета возрастных особенностей детей с ТНР, ориентирующий на подбор и использование в процессе обследования таких методов, приемов, форм работы и лексического материала, которые соответствуют разным возрастным возможностям детей.
- 3. Принцип динамического изучения детей с ТНР, позволяющий оценивать не отдельные, разрозненные патологические проявления, а общие тенденции нарушения речеязыкового развития и компенсаторные возможности детей.
- 4. Принцип качественного системного анализа результатов изучения ребенка с ТНР, позволяющий отграничить физиологически обоснованные несовершенства речи, выявить характер речевых нарушений у детей разных возрастных и этиопатогенетических групп и, соответственно с этим, определить адекватные пути и направления коррекционноразвивающей работы для устранения недостатков речевого развития детей дошкольного возраста.

Содержание дифференциальной диагностики речевых и неречевых функций детей. Проведению дифференциальной диагностики предшествует с предварительный сбор и анализ совокупных данных о развитии ребенка с ТНР. С целью уточнения сведений о характере доречевого, раннего речевого (в условиях овладения родной речью), психического и физического развития проводится предварительная беседа с родителями (законными представителями) ребенка.

При непосредственном контакте педагогов образовательной организации с ребенком с ТНР обследование начинается с ознакомительной беседы, целью которой является не только установление положительного эмоционального контакта, но и определение степени его готовности к участию в речевой коммуникации, умения адекватно воспринимать вопросы, давать на них ответы (однословные или развернутые), выполнять устные инструкции, осуществлять деятельность в соответствии с возрастными и программными требованиями и.т.д.

Содержание полной программы обследования ребенка с ТНР формируется каждым педагогом в соответствии с конкретными профессиональными целями и задачами, сопорой на обоснованное привлечение методических пособий и дидактических материалов. Беседа с представление о возможностях диалогической и позволяет составить монологической характере речи, владения грамматическими конструкциями, вариативности в использовании словарного запаса, об общем звучании голоса, тембре, интонированности, темпо-ритмической организации речи ребенка, наличии или отсутствии у него ярко выраженных затруднений в звуковом оформлении речевого высказывания и т.д. Содержание беседы определяется национальными, этнокультурными особенностями, познавательными, языковыми возможностями и интересами ребенка. Беседа может организовываться на лексических темах: «Моя семья», «Любимые игрушки», «Отдых «Домашние питомцы», «Мои увлечения», «Любимые книги», «Любимые мультфильмы», «Игры» и т.д.. Образцы речевых высказываний ребенка, полученных в ходе вступительной беседы, фиксируются.

Обследование словарного запаса. Содержание данного раздела направлено на выявление качественных параметров состояния лексического строя родного языка детей с ТНР. Характер и содержание предъявляемых ребенку заданий определяются возрастом ребенка и его речеязыковыми возможностями и включают обследование навыков понимания, употребления слов в разных ситуациях и видах деятельности. В качестве приемов обследования можно использовать показ и называние картинок с изображением предметов, действий, объектов с ярко выраженными признаками; предметов и их частей; частей тела человека, животных, птиц; профессий и соответствующих атрибутов; животных, птиц и их детенышей; действий, обозначающих эмоциональные реакции, явления природы, подбор антонимов и синонимов, объяснение значений слов, дополнение предложений нужным по смыслу словом и т.д.

Обследование грамматического строя языка. Обследование состояния грамматического строя языка направлено на определение возможностей ребенка с ТНР адекватно понимать и реализовывать в речи различные типы грамматических отношений. В связи с этим детям предлагаются задания, связанные с пониманием простых и сложных предлогов, употреблением разных категориальных форм, словообразованием разных частей речи, построением предложений разных конструкций и т.д. В заданиях можно использовать такие приемы, как составление фразыс опорой на вопрос, на демонстрацию действий, по картине, серии картин, по опорным словам, по слову, заданному в определенной форме, преобразование деформированного предложения и т.п.

Обследование связной речи. Обследование состояния связной речи ребенка с ТНР включает в себя несколько направлений. Одно из них — изучение навыков ведения диалога — реализуется в самом начале обследования, в процессе так называемой вступительной беседы. Для определения степени сформированности монологической речи предлагаются задания, направленные на составление ребенком различных видов рассказов: повествовательного, описательного, творческого и т.д. Важным критерием оценки связной речи является возможность составления рассказа на родном языке, умение выстроить сюжетную линию, передать все важные части композиции, первостепенные и второстепенные детали рассказа, богатство и разнообразие используемых при рассказывании языковых средств, возможность составления и реализации монологических высказываний с опорой (на наводящие вопросы, картинный материал) и без таковой. Детские рассказы анализируются также по параметрам

наличия или отсутствия фактов пропуска частей повествования, членов предложения, использования сложных или простых предложений, принятия помощи педагога и взрослого носителя родного языка, наличие в рассказе прямой речи, литературных оборотов, адекватность использования лексико-грамматических средств языка и правильность фонетического оформления речи в процессе рассказывания и т.д.

Обследование фонетических и фонематических процессов. Ознакомительная беседа с ребенком с ТНР дает первичное впечатление об особенностях произношения им звуков родного языка. Для чего необходимо предъявить ряд специальных заданий, предварительно убедившись, что инструкции к ним и лексический материал понятны ребенку с ТНР. Звуковой состав слов, соответствующих этим картинкам, самый разнообразный: разное количество слогов, со стечением согласных и без него, с разными звуками. Проверяется, как ребенок произносит звук изолированно, в составе слогов (прямых, обратных, со стечением согласных), в словах, в которых проверяемый звук находится в разных позициях (в начале, середине, конце слова), в предложении, в текстах.

Для выяснения степени овладения детьми слоговой структурой слов отбираются предметные и сюжетные картинки по тематическим циклам, хорошо знакомые ребенку, например, обозначающие различные виды профессий и действий, с ними связанных. Обследование включает как отраженное произнесение ребенком слов и их сочетаний, так и самостоятельное. Особое внимание при этом обращается на неоднократное воспроизведение слов и предложений в разном речевом контексте.

При обследовании фонетических процессов используются разнообразные методические приемы: самостоятельное называние лексического материала, сопряженное и отраженное проговаривание, называние с опорой на наглядно-демонстрационный материал и т.д.. Результаты обследования фиксируют характер нарушения звукопроизношения: замены звуков, пропуски, искажение произношения, смешение, нестойкое произношение звуков, характер нарушений звуко-слоговой организации словаи т.д..

Обследование фонематических процессов ребенка с нарушениями речи проводится общепринятыми приемами, направленными на выявление возможностей дифференциации на слух фонем родного языка с возможным применением адаптированных информационных технологий. В рамках логопедического обследования изучению подлежит степень сформированности всех компонентов языка, а также операций языкового анализа и синтеза: выделение первого гласного звука в слове, стоящего под ударением, первого согласного звука в слове, последнего согласного звука в слове, гласного звука в положении после согласного, определением количества гласных звуков в сочетаниях, количества звуков в односложных словах и их последовательности и т.д.

Результаты диагностики речевой деятельности заносятся в индивидуальную речевую карту ребенка с ТНР, разработанную и утвержденную Психолого-медико- педагогической комиссии Муниципального автономного учреждения «Центр психолого- педагогической, медицинской и социальной помощи Курчатовского района г. Челябинска».

# Содержание образовательной деятельности по коррекции нарушений развития детей с ТНР (коррекционная программа.)

В младенческом возрасте и вплоть до полутора-двух лет невозможно говорить об однозначном отнесении ребенка с отклонениями доречевого развития к категории детей с тяжелыми нарушениями речи. В связи с этим применительно к детям этого возраста речь идет не о квалифицированной коррекции нарушений, а, скорее, о выявлении факторов риска

возникновения тяжелых нарушений речи и начале оказания этим детям своевременной медико-психолого-педагогической помощи. Раннее выявление таких детей и проведение соответствующих коррекционных мероприятий может в значительной степени ускорить ход их речевого и психического развития. В целях предупреждения тяжелых нарушений речи необходимо предлагать рекомендации для родителей детей, относящихся к группе риска, а также детей с различными отклонениямив физическом и/или психическом развитии. Родители информируются о влиянии эмоционального общения с ребенком на становление его речи, целесообразно обучать родителей основным приемам по стимулированию довербального, начального вербального развития ребенка.

Одним из приемов коррекционной работы, направленной на предупреждение нарушений речевого развития, является нормализация процессов кормления, что помогает тренировать функции сосания, глотания, жевания, что создает необходимые предпосылки для правильного функционирования артикуляционного аппарата.

Наряду с нормализацией кормления следует развивать у ребенка потребность в общении с взрослыми, формировать зрительную фиксацию и способность прослеживать движение предмета, стимулировать слуховое внимание, акцентировать внимание ребенка на звучании предметов, формировать умение локализовать звук в пространстве.

Обучение детей с ТНР, не владеющих фразовой речью (первым уровнем речевого развития), предусматривает развитие понимания речи и развитие активной подражательной речевой деятельности.

В рамках первого направления работы учить по инструкции узнавать и показывать предметы, действия, признаки, понимать обобщающее значение слова, дифференцированно воспринимать вопросы кто?, куда?, откуда?, понимать обращение к одному и нескольким лицам, грамматические категории числа существительных, глаголов, угадывать предметы по их описанию, определять элементарные причинно-следственные связи.

В рамках второго направления работы происходит развитие активной подражательной речевой деятельности (в любом фонетическом оформлении называть родителей, близких родственников, подражать крикам животных и птиц, звукам окружающего мира, музыкальным инструментам; отдавать приказы - на, иди. Составлять первые предложения из аморфных слов-корней, преобразовывать глаголы повелительного наклонения в глаголы настоящего времени единственного числа, составлять предложения по модели: кто? что делает? Кто? Что делает? Что? (например: Тата (мама, папа) спит; Тата, мой ушки, ноги. Тата моет уши, ноги.). Одновременно проводятся упражнения по развитию памяти, внимания, логического мышления (запоминание 2-4 предметов, угадывание убранного или добавленного предмета, запоминание и подбор картинок 2-3-4 частей).

По результатам коррекционной работы на этом этапе формирования речевого развития дети учатся соотносить предметы и действия с их словесным обозначением, понимать обобщающее значение слов. Активный и пассивный словарь должен состоять из названий предметов, которые ребенок часто видит; действий, которые совершает сам или окружающие, некоторых своих состояний (холодно, тепло). У детей появляется потребность общаться с помощью элементарных двух-трехсловных предложений. Словесная деятельность может проявляться в любых речезвуковых выражениях без коррекции их фонетического оформления.

На протяжении всего времени обучения коррекционно-развивающая работа предусматривает побуждение ребенка к выполнению заданий, направленных на развитие

процессов восприятия (зрительного, пространственного, тактильного и проч.), внимания, памяти, мыслительных операций, оптико-пространственных ориентировок.

В содержание коррекционно-развивающей работы включаются развитие и совершенствование моторно-двигательных навыков, профилактика нарушений эмоционально – волевой сферы.

Обучение *детей с зачатками фразовой речи (со вторым уровнем речевого развития)* предполагает несколько направлений:

- 1. Развитие понимания речи, включающее формирование умения вслушиваться в обращенную речь, выделять названия предметов, действий и некоторых признаков; формирование понимание обобщающего значения слов; подготовка к восприятию диалогической и монологической речи;
- 2. Активизация речевой деятельности и развитие лексико-грамматических средств языка. Обучение называнию 1-3-х сложных слов (кот, муха, молоко), учить первоначальным навыкам словоизменения, затем словообразования (число существительных, наклонение и число глаголов, притяжательные местоимения «мой моя» существительные с уменьшительно-ласкательными суффиксами типа «домик, шубка», категории падежа существительных);
- 3. Развитие самостоятельной фразовой речи усвоение моделей простых предложений:
- существительное плюс согласованный глагол в повелительном наклонении, существительное плюс согласованный глагол в изъявительном наклонении единственного числа настоящего времени, существительное плюс согласованный глагол в изъявительном наклонении единственного числа настоящего времени плюс существительное в косвенном падеже (типа «Вова, спи», «Толя спит», «Оля пьет сок»);
- усвоение простых предлогов на, под, в, из;
- объединение простых предложений в короткие рассказы;
- закрепление навыков составления предложений по демонстрации действия с опорой на вопросы;
- заучивание коротких двустиший и потешек.
- Допускается любое доступное ребенку фонетическое оформление самостоятельных высказываний, с фиксацией его внимания на правильности звучания грамматически значимых элементов (окончаний, суффиксов и т.д.).
- 4. Развитие произносительной стороны речи учить различать речевые и неречевые звуки, определять источник, силу и направленность звука. Уточнять правильность произношения звуков, имеющихся у ребенка. Автоматизировать поставленные звуки на уровне слогов слов предложений, формировать правильную звукослоговую структуру слова. Учить различать и четко воспроизводить слоговые сочетания из сохранных звуков с разным ударением, силой голоса и интонацией. Воспроизводить слоги со стечением согласных. Работа над слоговой структурой слов завершается усвоением ритмико-слогового рисунка двухсложных и трехсложных слов. Допустимы нарушения звукопроизношения.

Коррекционно-развивающая работа включает в себя направления, связанные с развитием и гармонизацией личности ребенка с ТНР, формированием моральнонравственных, волевых, эстетических и гуманистических качеств. Системный подход к преодолению речевого нарушения предусматривает комплексную коррекционноразвивающую работу, объединяющую аспекты речеязыковой работы с целенаправленным формированием психофизиологических возможностей ребенка с ТНР, а именно, процессов внимания, памяти, восприятия, мышления, моторно-двигательных и оптикопространственных функций соответственно возрастным ориентирам и персонифицированным возможностям детей с THP.

К концу данного этапа обучения предполагается, что ребёнок с ТНР овладел простой фразой, согласовывает основные члены предложения, понимает и использует простые предлоги, некоторые категории падежа, числа, времени и рода, понимает некоторые грамматические форм слов, несложные рассказы, короткие сказки.

Обучение детей с развернутой фразовой речью с элементами лексико-грамматического недоразвития (*третьим уровнем речевого развития*) предусматривает:

- 1) Совершенствование понимания речи (умение вслушиваться в обращённую речь, дифференцированно воспринимать названия предметов, действий признаков; понимание более тонких значений обобщающих слов в целях готовности к овладениюмонологической и диалогической речью);
- 2) Развитие умения дифференцировать на слух оппозиционные звуки речи: свистящие шипящие, звонкие глухие, твердые мягкие, сонорные и т.д.;
- 3) Закрепление навыков звукового анализа и синтеза (анализ и синтез простого слога без стечения согласных, выделение начального гласного/согласного звука в слове, анализ и синтез слогов со стечением согласных, выделение конечного согласного/гласного звука в слове, деление слова на слоги, анализ и синтез 2-Зсложных слов и т.д.);
- 4) Обучение элементам грамоты. Знакомство с буквами, соответствующими правильно произносимым звукам. Обучение элементам звуко-буквенного анализа и синтеза при работе со схемами слога и слова. Чтение и печатание отдельных слогов, слов и коротких предложений. Подготовка к овладению элементарными навыками письма и чтения включает в себя закрепление понятий «звук», «слог», «слово», «предложение», «рассказ»; анализ и синтез звуко-слоговых и звуко-буквенных структур;
- 5) Развитие лексико-грамматических средств языка. Этот раздел включает не только увеличение количественных, но прежде всего качественных показателей: расширение значений слов; формирование семантической структуры слова; введение новых слов и словосочетаний в самостоятельную речь существительных с уменьшительным и увеличительным значением (бусинка, голосок голосище); с противоположным значением (грубость- вежливость; жадность-щедрость). Умение объяснять переносное значение слов (золотые руки, острый язык, долг платежом красен, бить баклуши и т.д.). Подбирать существительные к прилагательным (острый нож, соус, бритва, приправа; темный (ая) платок, ночь, пальто; образовывать от названий действия названия предметов (блестеть блеск, трещать треск, шуметь шум; объяснять логические связи (Оля провожала Таню кто приезжал?), подбирать синонимы (смелый храбрый);
- 6) Закрепление произношения многосложных слов с различными вариантами стечения согласных звуков. Употребление этих слов в самостоятельной речи: птичница, проволока, регулировщик регулирует уличное движение, экскаваторщик, экскаваторщик работает на экскаваторе;
- 7) Развитие развернутой фразовой речи фонетически правильно оформленной; расширение навыков составления повествовательного рассказа на основе событий заданной последовательности, составление предложений с разными видами придаточных, закрепление умений составлять рассказы по картине, серии картин, по представлению, по демонстрации действий, преобразование деформированного текста; включение в рассказы начала и конца

сюжета, элементов фантазии.

Большое внимание уделяется гласным звукам, от четкости произношения которых в значительной мере зависит внятность речи. Кроме того, правильное произношение гласных играет большую роль при анализе звукового состава слова.

На основании уточненных произносительных навыков осуществляются наиболее простые формы фонематического восприятия, т. е. умение услышать заданный звук (в ряду других звуков); определить наличие данного звука в слове. С самого начала обучения необходимо опираться на осознанный анализ и синтез звукового состава слова. Умение выделять звуки из состава слова играет большую роль при восполнении пробелов фонематического развития.

Упражнения в звуковом анализе и синтезе, опирающиеся на четкие кинестетические ощущения, способствуют осознанному звучанию речи, что является базой для подготовки к обучению грамоте. С другой стороны, навыки звуко-буквенного анализа, сравнение, сопоставление сходных и различных признаков звуков и букв, упражнения по анализу, синтезу способствуют закреплению навыков произношения и усвоению сознательного чтения и письма.

Предусмотрено определенное соответствие между изучаемыми звуками и теми, или иными формами анализа. В определенной последовательности проводятся упражнения, подготавливающие детей к обучению грамоте — вначале это выделение из слов отдельных звуков, затем анализ и синтез простейших односложных слов. И лишь позднее дети овладевают навыком звуко-слогового анализа и синтеза двух-трехсложных слов. Навыки рече-звукового анализа и синтеза совершенствуются в процессе дальнейшего изучения звуков и обучения грамоте. Работа начинается с уточнения артикуляции звуков у, а, и. Эти же звуки используются для наиболее легкой формы анализа - выделения первого гласного звука из начала слов. Детям дается первое представление о том, что звуки могут быть расположены в определенной последовательности. Четко артикулируя, они произносят указанные звуки, например, а, у или и, у, а, а затем определяют количество их и последовательность.

Далее осуществляется анализ и синтез обратного слога типа ап, ут, ок. Дети учатся выделять последний согласный в словах (кот, мак).

Затем они приступают к выделению начальных согласных и ударных гласных из положения после согласных (дом, танк).

Далее основной единицей изучения становится не отдельный звук в составе слова, а целое слово. Дети учатся делить слова на слоги. В качестве зрительной опоры используется схема, в которой длинной чертой или полоской бумаги обозначаются слова, короткими — слоги. Составляются из полосок (или записываются) схемы односложных, двусложных и трехсложных слов. Проводятся разнообразные упражнения для закрепления навыка деления слов на слоги.

Затем дети овладевают полным звуко-слоговым анализом односложных трехзвуковых (типа мак) и двухсложных (типа зубы) слов, составляют соответствующие схемы, в которых обозначаются не только слова и слоги, но и звуки. Постепенно осуществляется переход к полному анализу и синтезу слов без помощи схемы.

Дальнейшее усложнение материала предусматривает анализ слов со стечением согласных в составе слога (стол, шкаф); двухсложных с одним закрытым слогом (кошка, гамак, клубок), некоторых трехсложных (канава), произношение которых не расходится с

написанием. Вводятся упражнения в преобразовании слов путем замены отдельных звуков (лук - сук, мак - рак).

За это же время практически усваиваются термины: слог, предложение, согласные звуки, звонкие, глухие, твердые, мягкие звуки.

Формируются навыки словообразования: каша — кашка — кошка — мошка. Внимание детей обращается на то, что изменение только одного звука в слове достаточно для образования нового слова.

Комплексная коррекционно-развивающая работа направлена на формирование и совершенствование речеязыковых возможностей детей с ТНР, на дальнейшее развитие высших психических функций, эмоционально-волевого статуса, гармонизацию структуры личности, обогащение двигательных умений, навыков и опыта их применения всоциально значимых ситуациях в соответствии с возрастными требованиями и персонифицированным возможностями детей с ТНР.

В итоге обучения дети с ТНР должны овладеть навыками использования простых и сложных предложений, уметь составить рассказ по картине и серии картин, пересказать текст, владеть грамматически правильной разговорной речью в соответствии с основными нормами языка; фонетически правильно оформлять самостоятельные высказывания, передавая слоговую структуру слов. Однако их развернутая речь может иметь некоторые лексические, грамматические, фонетические неточности, ликвидация которых должна сочетаться с обучением детей сложным формам речи, что и предлагается сделать на следующем этапе обучения.

Обучение детей с нерезко выраженными остаточными проявлениями лексикограмматического и фонетико-фонематического недоразвития речи (четвертым уровнем речевого развития) предусматривает следующие направления работы:

- 1) Совершенствование лексико-грамматических средств языка: расширение лексического запаса в процессе изучения новых слов и лексических групп (панцирь, скорлупа, бивни, музей, театр, выставка), активизация словообразовательных процессов (сложные слова: белоствольная береза, длинноволосая черноглазая девочка, прилагательные с различным значением соотнесенности: плетеная изгородь, соломенная крыша, марлевая повязка, приставочные глаголы с оттеночными значениями: выползать, вползать, подъехать объехать), упражнение в подборе синонимов, антонимов (скупой жадный, добрый милосердный, неряшливый неаккуратный, смешливый веселый, веселый грустный и проч.), объяснение слов и целых выражений с переносным значением (сгореть со стыда, широкая душа), преобразование названий профессий мужского рода в названия женского рода (портной портниха, повар повариха, скрипач скрипачка), преобразование одной грамматической категории в другую (читать читатель читательница читающий);
- 2) Развитие самостоятельной развернутой фразовой речи: закрепление навыка составления предложений по опорным словам, расширение объема предложений путем введения однородных членов предложений;
- 3) Совершенствование связной речи: закрепление навыка рассказа, пересказа с элементами фантазийных и творческих сюжетов;
- 4) Совершенствование произносительной стороны речи: закрепление навыка четкого произношения и различения поставленных звуков, автоматизация их правильного произношения в многосложных словах и самостоятельных высказываниях, воспитание ритмико-интонационной и мелодической окраски речи;

5) Подготовка к овладению элементарными навыками письма и чтения: закрепление понятий «звук», «слог», «слово», «предложение»; осуществление анализа и синтеза обратных и прямых слогов в односложных и двух, трех сложных словах; развивать оптикопространственные и моторно-графические навыки.

протяжении всего времени обучения коррекционно-развивающая работа предусматривает целенаправленную и системную реализацию обшей стратегии коррекционного воздействия, направленную на преодоление/компенсацию недостатков речеязыкового, эмоционально-волевого, личностного, моторно-двигательного развития, несовершенства мыслительных. пространственно-ориентировочных, двигательных процессов, а также памяти, внимания и проч. Этот системный подход предусматривает обязательное профилактическое направление работы, ориентированное на предупреждение потенциально возможных, в том числе отсроченных, последствий и осложнений, обусловленных нарушением речеязыкового развития ребенка с ТНР.

Коррекционно-развивающее воздействие при фонетико-фонематическом недоразвитии предполагает дифференцированные установки на результативность работыв зависимости от возрастных критериев. Для детей старшей возрастной группы планируется:

- научить их правильно артикулировать все звуки речи в различных позициях слова и формах речи, правильно дифференцировать звуки на слух и в речевом высказывании;
- различать понятия «звук», «слог», «слово», «предложение», оперируя ими на практическом уровне;
- определять последовательность слов в предложении, звуков и слогов в словах;
- находить в предложении слова с заданным звуком, определять место звука в слове;
- овладеть интонационными средствами выразительности речи, реализации этих средств в разных видах речевых высказываний.

Для детей подготовительной к школе группы предполагается обучить их:

- правильно артикулировать и четко дифференцировать звуки речи;
- различать понятия «звук», «слог», «слово», «предложение», «твердые-мягкие звуки», «звонкие глухие звуки», оперируя ими на практическом уровне;
- определять и называть последовательность слов в предложении, звуков и слогов всловах;
- производить элементарный звуковой анализ и синтез;
- знать некоторые буквы и производить отдельные действия с ними (выкладывать некоторые слоги, слова).

Коррекционно-развивающая работа с детьми, имеющими нарушения темпо-ритмической организации речи (заикание), предполагает вариативность предполагаемых результатов в зависимости от возрастных и речевых возможностей детей.

Дети среднего дошкольного возраста в результате коррекционно-развивающей работы:

- овладевают навыками пользования самостоятельной речью различной сложности (от простейшей ситуативной до контекстной) с опорой на вопросы взрослого и наглядную помощь;
- учатся регулировать свое речевое поведение отвечать точными однословными ответами с соблюдением темпо-ритмической организации речи.

Дети старшего дошкольного возраста могут:

- пользоваться самостоятельной речью с соблюдением ее темпо-ритмическойорганизации;
- грамотно формулировать простые предложения и распространять их;
- использовать в речи основные средства передачи ее содержания;

- соблюдать мелодико-интонационную структуру речи.
- Дети подготовительной к школе группы могут:
- овладеть разными формами самостоятельной контекстной речи (рассказ, пересказ);
- свободно пользоваться плавной речью различной сложности в разных ситуациях общения;
- адаптироваться к различным условиям общения;
- преодолевать индивидуальные коммуникативные затруднения.

В результате коррекционно-развивающего воздействия речь дошкольников с ТНР должна максимально приблизиться к возрастным нормам. Это проявляется в умении адекватно формулировать вопросы и отвечать на вопросы окружающих, подробно и логично рассказывать о событиях реального мира, пересказывать близко к оригиналу художественные произведения, осуществлять творческое рассказывание и т.д. Дети с ТНР адекватно понимают и употребляют различные части речи, простые и сложные предлоги, владеют навыками словообразования и словоизменения.

# 2.3. Взаимодействие взрослых с детьми с ТНР.

# Характер взаимодействия детей с ТНР со взрослыми.

Личностно-развивающее взаимодействие со взрослым предполагает индивидуальный подход к каждому ребенку с ТНР: учет его возрастных и индивидуальных особенностей, характера, привычек, предпочтений. При таком взаимодействии в центре внимания взрослого находится личность ребенка, его чувства, переживания, стремления, мотивы. Оно направлено на обеспечение положительного самоощущения ребенка, на развитие его способностей и расширение возможностей для их реализации. Это может быть достигнуто только тогда, когда в Организации или в семье создана атмосфера доброжелательности и доверия между взрослыми и детьми, когда каждый ребенок испытывает эмоциональный комфорт, имеет возможность свободно выражать свои желания и удовлетворять потребности. Такое взаимодействие взрослых с ребенком является важнейшим фактором развития эмоциональной, мотивационной, познавательной сфер ребенка, личности ребенка в целом.

Взаимодействие взрослых с детьми с ТНР является важнейшим фактором развития ребенка с нарушением речи и пронизывает все направления образовательной деятельности.

С помощью взрослого и в самостоятельной деятельности ребенок с ТНР учится познавать окружающий мир, играть, рисовать, общаться с окружающими. Процесс приобщения к культурным образцам человеческой деятельности (культуре жизни, познанию мира, речи, коммуникации, и прочим), приобретения культурных умений при взаимодействии со взрослыми и в самостоятельной деятельности в предметной среде называется процессом овладения культурными практиками.

Процесс приобретения общих культурных умений во всей его полноте возможен только в том случае, если взрослый выступает в этом процессе в роли партнера, а не руководителя, поддерживая и развивая мотивацию ребенка с ТНР. Основной функциональной характеристикой партнерских отношений является равноправное относительно ребенка включение взрослого в процесс деятельности. Взрослый участвует в реализации поставленной цели наравне с детьми, как более опытный и компетентный партнер.

Для личностно-порождающего взаимодействия характерно принятие ребенка с ТНР

таким, какой он есть, и вера в его способности. Взрослый не подгоняет ребенка под какой-то определенный «стандарт», а строит общение с ним с ориентацией на индивидуальные особенности ребенка, его характер, привычки, интересы, предпочтения. Он сопереживает ребенку в радости и огорчениях, оказывает поддержку при затруднениях, участвует в его играх и занятиях. Взрослый старается избегать запретов и наказаний. Ограничения и порицания используются в случае крайней необходимости, не унижая ребенка. Такой стиль воспитания обеспечивает ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений со взрослыми и другими детьми.

В области социально-коммуникативного развития основными задачами образовательной деятельности являются создание условий для дальнейшего развития общения ребенка с THP со взрослыми и с другими детьми.

С этой целью много внимания уделяется стимулированию ребенка с ТНР к общению на основе понимания речи и собственно речевому общению ребенка. Взрослые играют с ребенком с ТНР, используя различные предметы, речевые и жестовые игры при этом активные действия ребенка и взрослого чередуются; показывает образцы действий с предметами; создает предметно-развивающую среду для самостоятельной игры-исследования; поддерживает инициативу ребенка в общении и предметно- манипулятивной активности, поощряет его действия.

Взрослый способствует развитию у ребенка с ТНР интереса и доброжелательного отношения к другим детям: создает безопасное пространство для взаимодействия детей, насыщая его разнообразными предметами, наблюдает за активностью детей в этом пространстве, поощряет проявление интереса детей друг к другу и просоциальное поведение, называя детей по имени, комментируя (вербализируя) происходящее. Особое значение в этом возрасте приобретает вербализация различных чувств детей, возникающих в процессе взаимодействия: радости, злости, огорчения, боли и т. п., которые появляются в социальных ситуациях. Взрослый продолжает поддерживать стремление ребенка к самостоятельности в различных повседневных ситуациях и при овладении навыками самообслуживания.

Педагоги предоставляют детям с ТНР возможность выражать свои переживания, чувства, взгляды, убеждения и выбирать способы их выражения, исходя из имеющегося у них опыта, в том числе средств речевой коммуникации. Эти возможности свободного самовыражения играют ключевую роль в развитии речи и коммуникативных способностей, расширяют словарный запас и умение логично и связно выражать свои мысли, развивают готовность принятия на себя ответственности в соответствии с уровнем развития.

Взрослые способствуют развитию у детей с ТНР социальных навыков: при возникновении конфликтных ситуаций не вмешиваются, позволяя детям решить конфликт самостоятельно и помогая им только в случае необходимости. В различных социальных ситуациях дети учатся договариваться, соблюдать очередность, устанавливать новые контакты.

В сфере развития социальных отношений и общения со сверстниками взрослый наблюдает за спонтанно складывающимся взаимодействием детей между собой в различных игровых и/или повседневных ситуациях; в случае возникающих между детьми конфликтов не спешит вмешиваться; обращает внимание детей на чувства, которые появляются у них в процессе социального взаимодействия; утешает детей в случае обидыи обращает внимание на то, что определенные действия могут вызывать обиду.

В сфере развития игровой деятельности педагоги создают условия для свободной игры детей, организуют и поощряют участие детей с ТНР в дидактических и творческих играх и других игровых формах; поддерживают творческую импровизацию в игре. У детей развивают стремление играть вместе со взрослыми и с другими детьми на основе личных симпатий. Детей знакомят с адекватным использованием игрушек, в соответствии с их функциональным назначением, воспитывая у них умение соблюдать в игре элементарные правила поведения и взаимодействия на основе игрового сюжета. Взрослые обучают детей с ТНР использовать речевые и неречевые средства общения в процессе игрового взаимодействия. Активно поощряется желание детей самостоятельно играть в знакомые игры. Взрослые стимулируют желание детей отражать в играх свой жизненный опыт, включаться в различные игры и игровые ситуации по просьбе взрослого, других детей или самостоятельно, расширяя их возможности использовать приобретенные игровые умения в новой игре. Используют дидактические игры и игровые приемы вразных видах деятельности и при выполнении режимных моментов.

Овладение речью (диалогической и монологической) детьми с ТНР не является изолированным процессом, оно происходит естественным образом в процессе коммуникации: во время обсуждения детьми (между собой или со взрослыми) содержания, которое их интересует, действий, в которые они вовлечены. Таким образом, стимулирование речевого развития является сквозным принципом ежедневной педагогической деятельности во всех образовательных областях.

Ребенок с ТНР учится брать на себя ответственность за свои решения и поступки. Ведь взрослый везде, где это возможно, предоставляет ребенку право выбора того или действия. Признание за ребенком права иметь свое мнение, выбирать занятия по душе, партнеров по игре способствует формированию у него личностной зрелости и, как следствие, чувства ответственности за свой выбор.

Ребенок с ТНР приучается думать самостоятельно, поскольку взрослые не навязывают ему своего решения, а способствуют тому, чтобы он принял собственное. Ребенок учится адекватно выражать свои чувства. Помогая ребенку осознать свои переживания, выразить их словами, взрослые содействуют формированию у него умения проявлять чувства социально приемлемыми способами.

Ребенок с ТНР учится понимать других и сочувствовать им, потому что получает этот опыт из общения со взрослыми и переносит его на других людей.

# Характер взаимодействия детей с ТНР с другими детьми

Речевое развитие ребенка связано с умением вступать в коммуникацию с другими людьми, в том числе и со сверстниками, умением слушать, воспринимать речь говорящего и реагировать на нее собственным откликом, адекватными эмоциями, то есть тесно связано с социально-коммуникативным развитием. Полноценное речевое развитие помогает дошкольнику устанавливать контакты, делиться впечатлениями с другими детьми. Оно способствует взаимопониманию, разрешению конфликтных ситуаций между детьми, регулированию речевых действий. Речь как важнейшее средство общения позволяет каждому ребенку участвовать в беседах, играх, проектах, спектаклях, занятиях и др., проявляя при этом свою индивидуальность.

Если дети с нормальным речевым развитием в 3-4 года начинают чаще и охотнее вступать в общение со сверстниками ради участия в общей игре или продуктивной деятельности, то для детей с THP это является достаточно сложным.

У детей младшего возраста с ТНР можно наблюдать желание вступать в контакт со сверстниками, но им, в силу речевого нарушения, трудно, а часто, недоступно, даже элементарное ситуативно-деловое общение, включающее умение слушать собеседника. Чаще всего, они могут только с помощью взрослого выходить из конфликтных ситуаций. Поэтому столь важно включать детей с ТНР в непосредственное игровое, предметно-практическое взаимодействие с другими детьми для преодоления их речевого и неречевого негативизма. На начальном этапе взаимодействия детей с ТНР очень важна роль взрослого.

У детей с ТНР среднего дошкольного возраста начинают формироваться взаимосвязанные стороны коммуникативной способности. Они проявляют желание вступать в контакт с другими детьми. Они уже бывают способные организовывать общение, включающее умение слушать сверстника, умение выходить из конфликтных ситуаций. В определенном смысле дети с ТНР этого возраста начинают овладевать элементарными знаниями норм и правил, которым необходимо следовать при общении со сверстниками. Поэтому роль взрослого, являющегося коммуникатором, остается значительной и этот период.

## Система отношений ребенка с ТНР к миру, к другим людям, к себе самому

Важным для определения показателей целостного развития ребенка с ТНР являетсято, как у ребенка формируются отношение к миру, к другим людям, к себе самому. Любые отклонения в формирующейся «картине мира» ребенка могут приводить к возможным отклонениям в развитии. Они могут свидетельствовать о нарушениях развития.

Исходя из того, что Программа строится на основе общих закономерностей развития личности детей дошкольного возраста с учетом сензитивных периодов в развитии, важно соотнести наиболее значимые показатели развития, которые формируют систему отношений ребенка к миру, к другим людям, к себе самому. Степень реального развития этих характеристик и способности ребенка их проявлять к моменту перехода на следующий уровень образования могут существенно варьироваться у разных детей с ТНР в силу различий в условиях жизни и индивидуальных особенностей развития конкретного ребенка.

Взрослым важно наблюдать за ребенком, стремиться оказать ему помощь и поддержку при нарушениях, возникающих в этой системе отношений. Для детей с проблемами речевого развития наиболее характерными являются нарушения, связанные с вербализацией своих чувств, эмоций, пониманием особенностей эмоционального общения, общения на основе понимания речи, собственно речевого общения.

В ходе эмоционального общения ребенка закладываются потенциальные возможности дальнейшего его развития, создается основа для формирования таких личностных характеристик, как положительное самоощущение, инициативность, любознательность, доверие и доброжелательное отношение к окружающим людям.

Для формирования системы отношений ребенка к миру, к другим людям, к себе самому значимо, чтобы ребенок проявлял настойчивость в достижении результата своих действий, проявлял самостоятельность в бытовых и игровых действиях, владел простейшими навыками самообслуживания.

Наиболее сложной для ребенка с THP младшего дошкольного возраста является вербализация своих действий, речевое общение, поэтому столь важно, чтобы ребенок с THP воспринимал смыслы в различных ситуациях общения со взрослыми, активно подражал им в движениях и действиях, умел действовать согласованно.

Необходимо стимулировать желание детей с ТНР во взаимодействии со взрослым

проявлять интерес к сверстникам, наблюдать за их действиями и подражать им. Для формирования отношений ребенка к миру, к другим людям, к себе важно чтобы взаимодействие с ровесниками было окрашено яркими эмоциями, в кратковременной игреон стремился воспроизводить действия взрослого, впервые осуществляя игровые замещения.

Взрослые создают условия для того, чтобы окружающий мир был представлен ребенку с ТНР во всем его многообразии, а этому будет способствовать слушание стихов, песенок, коротких сказок, рассматривание картинок, слушание и движения под музыку. Для формирования «картины мира» ребенка важно, чтобы он проявлял эмоциональный отклик на эстетические впечатления, охотно включался в продуктивные виды детской деятельности, проявлял двигательную активность.

К концу дошкольного возраста происходят существенные изменения в эмоциональной сфере детей с ТНР. Продолжает развиваться способность детей понимать эмоциональное состояние другого человека - сочувствие - даже тогда, когда они непосредственно не наблюдают его эмоциональных переживаний. К концу дошкольного возраста у них формируются обобщенные эмоциональные представления, что позволяет им предвосхищать последствия своих действий. Это существенно влияет на эффективность произвольной регуляции поведения и речи. Благодаря таким изменениям в эмоциональной сфере поведение дошкольника с ТНР становится менее ситуативным и чаще выстраивается с учетом интересов и потребностей других людей.

В результате освоения Программы ребенок с ТНР, преодолевая речевые нарушения, овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в игре, общении, конструировании и других видах детской активности. Способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности. Он положительно относится к миру, другим людям и самому себе, обладает чувством собственного достоинства. Активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешать конфликты. Ребенок обладает воображением, которое реализуется в разных видах деятельности и прежде всего в игре. Ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, следует игровым правилам. Он достаточно хорошо, при необходимости взаимодействуя со взрослым, владеет устной речью, может высказывать свои мысли и желания, использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности.

# 2.4. Содержание работы психолого-медико-педагогического консилиума (ППк).

Психолого-медико-педагогический консилиум (далее - ППк) является одной из форм взаимодействия специалистов образовательного учреждения, объединяющихся для психолого-медико-педагогического сопровождения воспитанников с особыми образовательными потребностями. Общее руководство ППк осуществляется заведующим МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

ППк МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» в своей деятельности руководствуется Уставом «ДС № 394 г. Челябинска», договором об образовании, договором о взаимодействии в оказании психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи детям, испытывающим трудности в освоении образовательных программ, развитии и

социальной адаптации и детям-инвалидам, между ППк «ДС № 394 г. Челябинска» и МБУ «ЦППМСП Курчатовского района г. Челябинска».

Задачами ППк «ДС № 394 г. Челябинска» являются:

- осуществление взаимодействия специалистов, направленного на оказание комплексной, максимально качественной коррекционно-развивающей помощи детям с ОВЗ, испытывающим трудности в освоении АОП и социальной адаптации;
- оказание помощи родителям (законным представителям) и педагогам по вопросам профилактики нарушений развития, организации и осуществления коррекционноразвивающей работы с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка.

Модель взаимодействия специалистов и педагогов МБДОУ «ДС № 394г. Челябинска» при планировании работы с детьми.

#### 2.5. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями дошкольников с ТНР.

Формирование базового доверия к миру, к людям, к себе – ключевая задача периода развития ребенка в период дошкольного возраста.

С возрастом число близких взрослых увеличивается. В этих отношениях ребенок находит безопасность и признание, они вдохновляют его исследовать мир и быть открытым для нового. Значение установления и поддержки позитивных надежных отношений в контексте реализации Программы сохраняет свое значение на всех возрастных ступенях.

Процесс становления полноценной личности ребенка с ТНР происходит под влиянием различных факторов, первым и важнейшим из которых является семья. Именно родители, семья в целом, вырабатывают у детей комплекс базовых социальных ценностей, ориентаций, потребностей, интересов и привычек.

Семья — важнейший институт социализации личности. Именно в семье человек получает первый опыт социального взаимодействия. На протяжении какого-то времени семья вообще является для ребенка единственным местом получения такого опыта. Затемв жизнь человека включаются такие социальные институты, как детский сад, школа, улица. Однако и в это время семья остается одним из важнейших, а иногда и наиболее важным, фактором социализации личности. В этой связи изменяется и позиция Учреждения в работе с семьей.

Взаимодействие педагогов МАДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» с родителями (законными представителями) направлено на повышение педагогической культуры родителей. Задача педагогов — активизировать роль родителей (законных представителей) в воспитании и обучении ребенка с ТНР, выработать единое и адекватное понимание проблем ребенка.

Укрепление и развитие взаимодействия Учреждения и семьи обеспечивают благоприятные условия жизни и воспитания ребёнка, формирование основ полноценной, гармоничной личности. Главной ценностью педагогической культуры является ребенок - его развитие, образование, воспитание, социальная защита и поддержка его достоинства и прав человека.

Основной целью работы с родителями (законными представителями) является обеспечение взаимодействия с семьей, вовлечение родителей в образовательный процесс для формирования у них компетентной педагогической позиции по отношению к собственному ребенку.

Реализация цели обеспечивает решение следующих задач:

- выработка у педагогов уважительного отношения к традициям семейного воспитания детей с THP и признания приоритетности родительского права в вопросах воспитания ребенка с THP;
- вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс;

- внедрение эффективных технологий сотрудничества с родителями (законными представителями), активизация их участия в жизни Учреждения;
- создание активной информационно-развивающей среды, обеспечивающей единыеподходы к развитию личности в семье и детском коллективе;
- повышение родительской компетентности в вопросах воспитания и обучения детей с THP.

Работа, обеспечивающая взаимодействие семьи и дошкольной организации, включает следующие направления:

- 1) аналитическое изучение семьи, выяснение образовательных потребностей ребёнка с ТНР и предпочтений родителей для согласования воспитательных воздействий на ребенка;
- 2) коммуникативно деятельностей направлено на повышение педагогической культуры родителей; вовлечение родителей в воспитательно-образовательный процесс; создание активной развивающей среды, обеспечивающей единые подходы к развитию личности в семье и детском коллективе;
- 3) информационное пропаганда и популяризация опыта деятельности Учреждения, создание открытого информационного пространства.

Основанием для определения форм и методов взаимодействия с семьями воспитанников являются нормативные документы, закрепляющие основу взаимодействия (основные международные документы, нормативные документы федерального и регионального уровня, нормативные документы дошкольного учреждения), а также современные исследования основных направлений взаимодействия Учреждения и семьи (психолого-педагогическое сопровождение семьи в вопросах воспитания детей, защита прав ребенка, работа с семьями, требующими повышенного внимания и нуждающимися в особой помощи и др.).

В МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» активно используются как традиционные, так и нетрадиционные формы работы с родителями (законными представителями) воспитанников: родительские собрания; индивидуальные и групповые консультации; беседы; родительские тренинги; практикумы; Университеты педагогических знаний; родительские чтения; педагогические гостиные; круглые столы и др.

Одной из наиболее доступных форм установления связи с семьей являются педагогические беседы с родителями (законными представителями). Беседа может быть как самостоятельной формой, так и применяться в сочетании с другими, например, она может быть включена в собрание, посещение семьи. Целью педагогической беседы является обмен мнениями по тому или иному вопросу, ее особенность заключается в активном участии и воспитателя, и родителей. Беседа может возникать стихийно по инициативе и родителей (законных представителей), и педагога.

Практикумы организуются с целью выработки у родителей (законных представителей) педагогических умений по воспитанию детей с ТНР, эффективному расширению возникающих педагогических ситуаций, тренировка педагогического мышления.

Проведение «Дней открытых дверей» нацелено на ознакомление родителей (законных представителей) со спецификой дошкольного образования, позволяет избежать многих конфликтов, вызванных незнанием и непониманием родителями (законными представителями) специфики организации образовательного процесса детского сада.

Тематические консультации помогают ответить на все вопросы, интересующие родителей (законных представителей). Отличие консультации от беседы в том, что беседы предусматривают диалог, его ведет организатор бесед. Педагог стремится дать

квалифицированный совет, чему-то научить, помогает ближе узнать жизнь семьи и оказать помощь там, где больше всего нужна, побуждает родителей (законных представителей) серьезно присматриваться к детям с ТНР, задумываться над тем, какими путями их лучше воспитывать. Главное назначение консультации — родители (законные представители) убеждаются в том, что в детском саду они могут получить поддержку и совет.

Наиболее востребованной формой работы с родителями (законными представителями) является наглядная пропаганда - целенаправленное систематическое применение наглядных средств в целях ознакомления родителей (законных представителей) и с задачами, содержанием, методами воспитания в детском саду, оказания практической помощи семье:

- уголок для родителей (законных представителей) содержит материалы информационного характера правила для родителей, распорядок дня, объявления различного характера, материалы, освещающие вопросы воспитания детей в детском саду и семье;
- разнообразные выставки (выставки детских работ, тематические выставки по определенному разделу программы);
- информационные листки (объявления о собраниях, событиях, экскурсиях, просьбы о помощи, благодарность добровольным помощникам и т.д.);
- папки-передвижки (формируются по тематическому принципу) и другие.

В МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» активно используются интернет ресурсы:

- сайт МБДОУ;
- групповые блоги;
- электронная почта МБДОУ;
- месенджер.

В содержание психолого-педагогической работы по освоению детьми с ТНР образовательных областей могут быть включены разнообразные формы работы с родителями (законными представителями) воспитанников: родительские собрания; беседы; консультативные встречи; мастер-классы; открытые просмотры; дни открытых дверей; семинары-практикумы; совместные проекты; конференции; викторины и др.

Формы работы с родителями (законными представителями) по реализации образовательной области «Социально-коммуникативное развитие»:

No	Организационная	Цель	Темы (примерные):
п/п	форма		
1	Педагогические беседы	Обмен мнениями о развитии	«Давайте познакомимся».
		ребенка, обсуждение характера,	«Возрастные особенности
		степени и возможных причин	детей дошкольного
		проблем, с которыми	возраста». «Тревожный
		сталкиваются родители и	ребенок»
		педагоги в процессе его	
		воспитания и обучения. По	
		результатам беседы педагог	
		намечает пути дальнейшего	
		развития ребенка	

2	Практикумы	Выработка у родителей	«Договор с ребенком или
		педагогических умений по	как наладить отношения»,
		воспитанию детей,	«Коммуникативные игры
		эффективному расширению	для детей дошкольного
		возникающих педагогических	возраста», «Правила
		ситуаций, тренировка	дорожного движения»,
		педагогического мышления	«Опасно-неопасно»
3	Тренинги	Вовлечение родителей в	
	•	специально разработанные	
		педагогом-психологом ситуации,	-
		· 1	любви»
		личностные ресурсы	
4	Дни открытых дверей	Ознакомление родителей с	«ДОУ и семья – единая
		содержанием, организационными	среда развития ребенка»,
		формами и методами социально-	«Реализуем ФГОС ДО»
		юммуникативного развития	
		детей	
5	Тематические	Создание условий,	«Дошкольники и этикет»,
	консультации	способствующих преодолению	«Воспитание
		трудностей во взаимодействии	патриотических чувств у
		педагогов и родителей по	ребенка»,
		вопросам социально-	«Гендерное воспитание
		коммуникативного развития	дошкольников»
		детей в условиях семьи	
6	Родительские	Взаимное общение педагогов и	«Нравственное развитие
	собрания	родителей по актуальным	дошкольников»,
		проблемам социально-	«Подготовкак школе»
		коммуникативного развития	
		детей, расширение	
		педагогического кругозора	
		родителей	
7	Проектная	Вовлечение родителей в	«Игровая деятельность
	деятельность	совместную познавательную	как эффективное средство
		деятельность. Овладение	воспитания у
		способами коллективной	дошкольников
		мыслительной деятельности;	положительной привычки
		освоения	безопасного поведения
		алгоритма создания проекта на	на улицах города»
		основе потребностей ребенка;	
		Достижение позитивной	
		открытости по отношению к	
		родителям	
<del></del>		<del>                                     </del>	1
8	Конференции (в том числе и онлайн-	Педагогическое просвещение, обмен опытом семейного	«Актуальные проблемы социально-

конференции)	воспитания.	Привлеч	ение		коммуникативного	
	родителей	К	активн	ому	развития	детей
	осмыслению	)	проб.	лем	дошкольноговозрас	та»
	познавателы	ного разв	ития дете	ей в		
	семье на	основе	учета	ИХ		
	индивидуалн	ьных потр	ебностей	Á		

# Формы работы с родителями (законными представителями) по реализации образовательной области «Познавательное развитие»:

No॒	Организационная	Цель	Темы (примерные):
п/п	форма		
1	Педагогичес	Обмен мнениями о развитии ребенка,	«Истоки детской
	киебеседы	обсуждение характера, степени и	любознательности»
		возможных причин проблем, с	«Развитие детской
		которыми сталкиваются родители и	инициативности и
		педагоги в процессе его воспитания и	самостоятельности»
		обучения. По результатам беседы	
		педагог намечает пути дальнейшего	
		развития ребенка	
2	Практикумы	Выработка у родителей педагогических	«Как отвечать на
		умений по воспитанию детей,	детские вопросы?»
		эффективному расширению	«Методы,
		возникающих педагогических	повышающие
		ситуаций, тренировка педагогического	познавательную
		мышления	активность
			дошкольников»
3	Тренинги	Вовлечение родителей в специально	«Учимся играя»
		разработанные педагогом-психологом	«Развивающие формы
		ситуации, позволяющие осознавать свои	взаимодействия»
		личностные ресурсы	
4	Дни открытых	Ознакомление родителей с	«Паровозик знаний»
	дверей	содержанием, организационными	«Путешествие в страну
		формами и методами познавательно о	знаний»
		развития детей	
5	Тематические	Создание условий, способствующих	«Познавательное
	консультации	преодолению трудностей во	развитие ребёнка
		взаимодействии педагогов и родителей	дошкольного возраста»
		по вопросам познавательного	«Игра как средство
	_	развития детей в условиях семьи	подготовки к школе»
6	Родительские	Взаимное общение педагогов и	«Что должен знать
	собрания	родителей по актуальным проблемам	ребёнок 2-3 (3-4, 4-5,5 –
		познавательного развития детей,	6) лет?» «Как развивать
		расширение педагогического	познавательные
		кругозора родителей	способности?»

7	Проектная деятельность	Вовлечение родителей в совместную познавательную деятельность. Овладение способами коллективной мыслительной деятельности; освоения алгоритма создания проекта на основе потребностей ребенка; Достижение позитивной открытости по отношению к родителям	«Памятные места нашего города». «Мой край родной». «Подводный мир» «Весёлая астрономия» «Временагода»
8	Конференции (в том числе и онлайн-конференции)	Педагогическое просвещение, обмен опытом семейного воспитания. Привлечение родителей к активному осмыслению проблем познавательного развития детей в семье на основе учета ихиндивидуальных потребностей	«Знакомимся с ФГОС дошкольного образования». «Актуальные проблемы дошкольного образования». «ДОУ совместной работы детского сада, семьи по формированию готовности ребенка к школе». «Физическая и психологическая готовность ребенка к обучению в школе»

Формы работы с родителями (законными представителями) по реализации образовательной области «Речевое развитие»:

		1	
No	Организационная	Цель	Темы (примерные):
п/п	форма		
1	Педагогическая	Обмен мнениями о развитии	«Особенности развития
	гостинная	ребенка, обсуждение характера,	речи детей
		степени и возможных причин	дошкольноговозраста»
		проблем, с которыми	«Как научить ребенка
		сталкиваются родители и педагоги	общаться»
		в процессе его воспитания и	
		обучения. По результатам беседы	
		педагог намечает пути	
		дальнейшего развития	
		ребенка	

2 Практикумы Выработка	у родителей «Учимся правильно
педагогических	умений по произносить все звуки»
воспитанию дете	й, эффективному «Вместе придумываем
расширению	возникающих сказки»
педагогических	ситуаций,
тренировка	педагогического
мышления	
3 Дни открытых дверей Ознакомление	родителей с «Развиваем речь детей»
содержанием, от	рганизационными «Играем в речевые
формами и мет	годами речевого игры»
развития детей	
4 Тематические Создание	условий, «Разговариваем
консультации способствующих	преодолению правильно»
трудностей во	взаимодействии «Поиграем в сказку»
педагогов и	родителей по
вопросам речевог	ОО
развития детей в у	условиях семьи
5 Родительскиесобрания Взаимное общен	ние педагогов и «Технологии развития
родителей по	о актуальным речидетей»
проблемам рече	евого развития «Исправляем речевые
детей, расширение	е педагогического ошибки правильно»
кругозора родител	лей
6 Мастер-классы Овладение	практическими «Развивающее общение
навыками	совместной «Учимся говорить
	партнерск правильно»
ой деятельности	и взрослого и
ребенка	
7 Проектная Вовлечение	родителей в «Придумаем загадку
деятельность совместнуюречев	ую деятельность вместе»
	«Давай придумаем
	сказку»
8 Конференции Педагогическое	просвещение, «Развиваем речь детей в
обмен опыто	ом семейного детском саду и дома»
воспитания.	Привлечение «Говорим красиво»
родителей к	к активному
осмыслению пр	облем речевого
развития детей в	семье на основе
учета их	индивидуальных
потребностей	

Формы работы с родителями (законными представителями) по реализации образовательной области «Художественно-эстетическое развитие»:

No॒	Организационная	Цель	Темы ( <i>примерны</i> е):
$\Pi/\Pi$	форма		

1.	Педагогические	Обмен мнениями о развитии ребенка,	«Сбалансированность
	беседы	обсуждение характера, степени и	репродуктивной
		возможных причин проблем, с	продуктивной деятельности
		которыми сталкиваются родители и	детей»
		педагоги в процессе художественно-	«Функции и миссия
		эстетического развития. По	современной детской
		результатам беседы педагог намечает	библиотеки»
		пути дальнейшего развития ребенка	
2.	Практикумы	Выработка у родителей	«Правила и умения
		педагогических умений по	обращаться с книгой
		художественно-эстетическому	«Чтобы книга дольше
		развитию детей, эффективному	жила» (беседа-игра по
		расширению возникающих	теме «Твои первые
		педагогических ситуаций	энциклопедии»)
3.	Дни открытых	Ознакомление родителей с	«Центры активности детей,
	дверей	содержанием, организационными	их влияние на развитие
		формами и методами художественно-	ребенка дошкольного
		эстетического развития детей	возраста»
4.	Тематические	Создание условий, способствующих	«ДОУ исследовательской
	консультации	преодолению трудностей во	деятельности детей в
		взаимодействии педагогов и	семье». «Развитие детской
		родителей по вопросам	инициативы и
		художественно-эстетического	самостоятельности в
		развития детей в условиях семьи	художественно-
			эстетической деятельности»
5.	Родительские	Взаимное общение педагогов и	«Условия для
	собрания	родителей по актуальным проблемам	художественно-
		художественно-эстетического	эстетического развития
		развития детей, расширение	ребенка» «Информационное
		педагогического кругозора родителей	пространство в области
			художественно-
			эстетического развития
			дошкольника»

6.	Мастер-классы	Особая форма презентации	«Экспериментирование с
	1		художественными
		профессионального мастерства, с	•
		1	«Современные материалы
		родителей к актуальным проблемам	-
		художественно-эстетического	взрослых в продуктивной
		развития детей. Большое значение в	
		подготовке мастер-класса придается	
		практическим и наглядным методам.	* *
		Мастер-класс может быть организован	
		1	* *
		родителями, приглашенными	детеи».
		специалистами (художником,	
7	П	режиссером, библиотекарем и др.).	
7.	Проектная		«Создать проект «имидж
	деятельность	приобретает такая форма совместной	
		1	«Дизайн-проект «Елка»
		<u> </u>	«Хоровод Снеговиков»
		взрослых в управлении детским	
			«Город, в котором я живу»
		отношений, помогают им научиться	=
		работать в «команде», овладеть	-
		способами коллективной	Совместный дизайн-проект
		мыслительной деятельности; освоить	«Русские валенки»
		алгоритм создания проекта,	
		отталкиваясь от потребностей	
		ребенка; достичь позитивной	
		открытости по отношению к	
		коллегам, воспитанникам и	
		родителям, к своей личности;	
		объединить усилия педагогов,	
		родителей и детей с целью	
		реализации проекта	
8.	Конференции	Педагогическое просвещение, обмен	«Развитие творческого
		опытом семейного воспитания по	потенциала ребенка,
		художественно-эстетическому	создание условий для его
		развитию дошкольников.	самореализации».
		Привлечение родителей к активному	1
		осмыслению развития интересов у	
		детей в семье и учет индивидуальных	
		потребностей	
		потреоностей	

9	Акции, вечера	В этих формах совместной «Что мы знаем об
	музыки и	деятельности заложены возможности искусстве?»
	поэзии,	коррекции поведения родителей и «Нельзя вырастить
	посещения	педагогов, предпочитающих полноценного человека без
	семьями	авторитарный стиль общения с воспитания в нем чувства
	программных	ребенком; воспитания у них Прекрасного»,
	мероприятий	бережного отношения к детскому «ДОУ библиотеки –
	семейного	творчеству медиатеки»
	абонемента,	
	организованных	
	учреждениями	
	культуры и	
	искусства, по	
	запросу детского	
	сада; семейные	
	гостиные,	
	фестивали,	
	семейные клубы,	
	вечера вопросов	
	и ответов,	
	салоны, студии	
10	Семейные	Наиболее значимы семейные «Осенний праздник»;
	праздники	праздники для семей с детьми «Новогодние утренники»;
		раннего возраста, так как малыши в «День защитника
		возрасте до 3 лет лучше чувствуют Отечества»; «Праздник 8
		себя, когда на празднике рядом с Марта»; «День Победы»;
		ними находятся родители «Выпускной бал»
	Manuer nafarre	с полителями (законными представителями) по реализации

Формы работы с родителями (законными представителями) по реализации образовательной области «Физическое развитие»:

No	Организационная	Цель	Темы (примерные):
$\Pi/\Pi$	форма		
1	Педагогические	Обмен мнениями о развитии ребенка,	«Одежда детей в разные
	беседы	обсуждение характера, степени и	сезоны»
		возможных причин проблем, с	«Как организовать
		которыми сталкиваются родители и	выходной день с
		педагоги в процессе его воспитания и	ребенком»
		обучения. По результатам беседы	«Роль движений в
		педагог намечает пути дальнейшего	жизниребёнка»
		развития ребенка	

2	Практикумы	Выработка у родителей	«Активные формы
	110000000000000000000000000000000000000	педагогических умений по	совместного отдыха
		воспитанию детей, эффективному	родителей и детей»
		расширению возникающих	«Развитие двигательных
		педагогических ситуаций, тренировка	умений у детей
		педагоги теских ситуации, гренировка педагогического мышления	дошкольного возраста»
	<u> </u>		-
3	Тренинги	Вовлечение родителей в специально	«Способы эффективного
		разработанные ситуации,	закаливания»
		позволяющие осознавать свои	«Гимнастика для глаз»
		личностные ресурсы	
4	Дни открытых	Ознакомление родителей с	«Папа, мама, я -
	дверей	содержанием, организационными	спортивнаясемья»
		формами и методами физического	«День здоровья»
		развития детей	
5	Тематические	Создание условий, способствующих	«Закаливающие
	консультации	преодолению трудностей во	процедуры-
		взаимодействии педагогов и	профилактика
		родителей по вопросам физического	простудных
		развития детей в условиях семьи	заболеваний»
			«Как сделать зимнюю
			прогулку с малышом
			приятной и полезной?»
6	Родительские	Взаимное общение педагогов и	«Здоровый образ жизни.
	собрания	родителей по актуальным проблемам	Советы доктора
		физического развития детей,	Айболита»
		расширение педагогического	«Чтобы ребёнок рос
		кругозора родителей. Поддержание	здоровым»
		интереса к физической культуре и	
		спорту	
7	Мастер-классы	Овладение практическими навыками	«Секреты Ильи
		организации двигательной	Муромца»
		деятельности детей	
8	Проектная	Вовлечение родителей в совместную	«Здоровый ребенок-
	деятельность	физкультурно-оздоровительную	счастливая семья»
		деятельность	«Азбука здоровья»
		Овладение способами коллективной	«Традиции здоровья в
		мыслительной деятельности;	нашей семье
		освоения алгоритма создания проекта	
		на основе потребностей ребенка;	
		Достижение позитивной открытости	
		по отношению к родителям	
9	Variation or a service (a	Педагогическое просвещение, обмен	«Знакомим с ФГОС
1	т к онференции тв		
	Конференции (в	<u>-</u>	
	том числе и онлайн-	опытом семейного воспитания. Привлечение родителей к активному	дошкольного образования»

конференции)	осмыслению проблем физического	«Актуальные проблемы
	развития и сохранения здоровья	дошкольного
	детей в семье.	образования»
		«Физическая и
		психологическая
		готовность ребенка к
		обучению в школе»

Перечень пособий:

- 1. Анисимова, Г.И. Новые техники для занятий в логопедическом детском саду/Г.И. Анисимова. Санкт-Петербург: Издательство «Каро», 2008.
- 2. Зверева, О.Л. Общение педагога с родителями в ДОУ: Методический аспект. М.: ТЦ Сфера, 2005.
- 3. Козлова А.В. Работа ДОУ с семьей./А.В. Козлова, Р.П. Дешеулина. М.: ТЦ Сфера, Москва 2005.
- 4. Максакова А.И. Развитие правильной речи ребенка в семье./ А.И. Максакова Издательство Мозаика синтес Москва 2006
- 5. Т.А. Маркова Детский сад и семья / Т.А. Маркова Москва «Просвещение» 1986
- 6. Осипова, Л.Е. Работа детского сада с семьей./Л.Е. Осипова М.: «Скрипторий 2003», 2008.
- 7. Прохорова, Г.А. Взаимодействие с родителями в детском саду./ Г.А. Прохорова М.: Айрис-Пресс, 2009.
- 8. Солодянкина, О.В. Сотрудничество дошкольного учреждения с семьей: Практическое пособие. / О.В. Солодянкина М.: АРКТИ, 2006.

#### 2.6. Взаимодействие МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» с социальными партнерами.

Развитие сетевого взаимодействия Учреждения с социокультурными институтами, как залог успешной реализации Программы.

В Федеральном законе «Об образовании в Российской Федерации» определена задача дошкольного образования - формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, обеспечивающих социальную успешность, сохранение и укрепление здоровья детей дошкольного возраста. Привлечение к педагогическому процессу общественности, социальных партнеров позволяет значительно улучшать качество педагогического процесса, поспособствует более успешному освоению детьми с ТНР Программы МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

No	Социокультур	Цель	Способ (формы)	Результат
	ные институты	взаимодействия	взаимодействия	взаимодействия
1	МАОУ «Лицей	Подготовка к	Экскурсии в школьную	Мотивационная
	№ 35 г.	школе	библиотеку, на урок, по	готовность к
	Челябинска» (ф)		школе, на школьный	школе
			стадион	
2	МАОУ «СОШ	Подготовка к	Работа с родителями	Преемственность в
	№152	школе	будущих первоклассников	работе
	г.Челябинска»		– круглый стол	Учреждения и
			«Здравствуй школа»	школы

3	Театр	Создание условий для эстетического и эмоционального развития детей	Организация спектаклей в Учреждении: Областной театр кукол Курганский театр кукол Театр кукол «Театр в чемодане» Новый художественный театр Театр марионеток «Оле Лукойе» Цирковые представлени Театр Гильдия комедиантов Мобильный планетарий Театр «Бибигон» Выездная выставка	Приобщение детей к театру, театральному искусству
4	ОГБУК «Государственн ый исторический музей Южного Урала»	Сохранение уникальности и самоценности дошкольного детства, как важного этапа в общем развитии человека	Экскурсии в музей. Выездные выставки в ДОУ	Обогащение социально— познавательной сферы детей
4	МБУЗ ДГКП № 8	Укрепление здоровья и своевременная коррекция имеющихся нарушений в здоровье каждого ребенка	- Еженедельный осмотр детей педиатром, консультирование воспитателей, родителей Ежегодный комиссионный осмотр детей 3-7 лет и детей, состоящих на диспансерном учете специалистами поликлиники (ЛОР, окулист, невропатолог, хирург) Обследование на гельминты 1 раз в год.	Положительная динамика состояния здоровья детей. Переход детей из третьей группы здоровья во вторую, из второй в первую
5	ГОУ ДПО ЧИППКРО	Повышение квалификации педагогов ДОУ, города и области, обмен передовым опытом работы	Курсы повышения квалификации Семинары-практикумы Мастер-классы	Повысили квалификацию педагога
6	МБУ ДПО «УМЦ г.Челябинска»	Повышение квалификации педагогов по информационно-компьютерным технологиям		Повысили квалификацию педагога

7	МБУ ДПО «Центр развития образования города Челябинска»	Повышение квалификации педагоговДОУ в условиях реализации		Повысили квалификацию педагога
		ФГОС общего образования и профессиональн ых стандартов		
9	МКУК ЦСДБ детская библиотека № 10	Ознакомление детей с профессией библиотекарь, работой библиотеки и читального зала, сновой детской литературой	Экскурсии в районную детскую библиотеку	Работа детской библиотеки в Учреждении, и организация сюжетно- ролевой «Библиотека» игры в группах
10	ПМПК МАУ «ЦППМСП Курчатовского района г. Челябинска»	Оказание консультативно- диагностической помощи семьям с детьми с OB3	Направление на консультацию (диагностику)	Определение программы дальнейшего обучения и воспитания ребенка. Рекомендации специалистам Учреждения

Практика взаимодействия Учреждения со школой, детской библиотекой, краеведческим музеем, выездными театрами, что позволяет воспитывать независимую творческую, индивидуальную личность, развивать современного интеллектуального, художественного растущего человека в едином жизненном пространстве развивать кругозор воспитанников с ТНР.

Взаимодействие с социальными институтами позволяет повысить качество образования через привлечение дополнительных ресурсов всех участников образовательного процесса, организацию воспитательных мероприятий для дошкольников с ТНР, родителей (законных представителей) и педагогического коллектива.

Создание открытой системы взаимодействия социокультурными институтами, формирование положительного имиджа Учреждения, установление связей со структурами, оказывающими информационные, методические, консультативные экспертные услуги, помогает в создании оптимальных условий для организации образовательного процесса.

Организация социокультурной связи между Учреждением и социокультурными институтами позволяет использовать максимум возможностей для развития интересов детей с ТНР, решение многих образовательных задач, освоение Программы МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

#### 2.7. Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

#### Модуль «Мы живём на Южном Урале»

## 1. Учебно – методический комплекс:

1. Бабунова Е., Багаутдинова С., Галкина Л., И. Турченко «Наш дом – Южный Урал». Областная образовательная программа воспитания и развития детей дошкольного возраста на идеях народной педагогики;

- 2. Бабунова Е., С.Багаутдинова, Л.Галкина, Л.Градусова, И. Едакова, Н. Левшина, И.Колосова, Е. Лопатина, С. Обухова, В. Садырин, В. Турченко «Наш дом Южный Урал». Программно методический комплекс для организаций, реализующих программы дошкольного образования.
- 3. Перспективное планирование по программе «Наш дом Южный Урал»: методическое пособие для воспитателей детского сада / составители методического пособия: Е.С. Бабунова, Н.В. Севостьянова, Л.Е. Стецуренко [и др.]. Магнитогорск: МГУ, 2007.
- 4. Южный Урал: шаг за шагом. Программа по патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста. Челябинск: ООО Издательство «Уникальная книга», 2016.

# Содержание модуля для включения в АОП:

- Природа Уральского региона (географические, климатические особенности).
- Животный мир Уральского региона (насекомые, рыбы, птицы, звери), особенности внешнего вида, питания, размножения.
- Растительный мир Уральского региона (деревья, кустарники, травы, грибы и др.).
- Культура и быт народов Уральского региона (быт, национальные праздники, игры).
- Произведения устного народного творчества коренных народов Уральского региона, проживающих на территории Южного Урала: сказки, малые фольклорные жанры (пословицы, загадки, скороговорки и другие).

Распределение содержания по образовательным областям:

- «Познавательное развитие» (природа Уральского региона, растительный и животный мир, культура и быт народов Южного Урала);
- «Речевое развитие» (произведения устного народного творчества народов Южного Урала);
- «Социально-коммуникативное развитие» (традиции народов Южного Урала,профессии и ремесла Южного Урала);
- «Художественно-эстетическое развитие» (продуктивная деятельность по мотивам устного народного творчества народов Южного Урала);
- «Физическое развитие» (игры народов Уральского региона).

Содержание деятельности систематизировано по тематическим блокам ипредставлено в возрастном аспекте:

- «Мой район», «Мой город» (6-й год жизни);
- «Мой Урал», «Моя Россия» (7-й год жизни).

Особое место занимают дидактические средства музейной педагогики, которые помогают приобщить детей с THP к традиции музейной культуры, расширить кругозор, обогатить художественный опыт ребенка, адаптировать к окружающему миру.

Предусматривается ознакомление с экспозициями различных музеев города, проведение циклов музейных занятий, музейных центров в группах и работа с семьей.

## Методы работы с детьми по патриотической тематике

Методы повышения	Методы	Методы и приемы	Методы
познавательной	повышения	установления	обучения и
активности	эмоциональной	связей между	развития
	активности	различными	творчества
		видами	
		деятельности	

Анализ причины	игровые	перспективное	- эмоциональность
взаимосвязей	воображаемые	планирование;	развивающей
сравнение	ситуации	беседы;	обстановки
метод моделирования	придумывание	интегрирование	- мотивация
метод вопросов истветов	сказок и рассказов,	деятельности	детской
метод повторения;	написание писем		деятельности
экспериментирование и	игры-драматизации,		- исследование
опыты	сюрпризные		объектов
	моменты		социального
			окружения
			гра

## 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

В группах компенсирующей направленности для детей с ТНР осуществляется реализация Адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования для детей с тяжелыми нарушениями речи МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска». При составлении АОП для детей с ТНР необходимо ориентироваться:

- на формирование личности ребенка с THP с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов обучения и воспитания;
- на создание оптимальных условий совместного обучения детей с THP и их нормально развивающихся сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приемов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагоговпсихологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;
- на личностно-ориентированный подход в организации всех видов детской деятельности.

#### 3.1.Организация развивающей предметно-пространственной среды

- В Учреждении создана эффективная развивающая предметно пространственная среда (далее РППС), содержание которой соответствует ФГОС ДО. Развивающая предметно пространственная среда в группах и помещениях Учреждения:
- трансформируема (наполнение уголков, центров периодически меняется в зависимости от сезона, темы недели; в среде группы используются предметы, изготовленные руками детей и их родителей);
- полифункциональна (в среде имеются полифункциональные предметы, которые дети используют в разных видах активности: скакалка в подвижных играх, в сюжетно- ролевых играх (микрофон), для разграничения игрового пространства и т.п.; различные составляющие предметной среды так же используются разнообразно: стул прямое назначение, для строительства составляющих сюжетно ролевой игры (автобус), для разграничения пространства);
- вариативна (в группах представлено разнообразие материалов, игр, оборудования для обеспечения выбора детей; пространство групп зонировано);
- доступна (материалы, оборудование соответствуют возрастным и индивидуальным особенностям воспитанников, расположены на уровне ребенка);
- безопасна (все материалы, игрушки имеют сертификаты соответствия).
- В РППС групп компенсирующей направленности для детей с ТНР созданы условия для общения и совместной деятельности воспитанников и взрослых (диванчики,

пространства с ковровым покрытием, на которых можно уютно расположиться для игр, общения), имеются центры, обеспечивающие двигательную активность детей (физкультурные уголки), уголки уединения и релаксации.

В РППС групп созданы условия для развития самостоятельной деятельности детейс ТНР, воспитатели групп предоставляют воспитанникам время для собственной самостоятельной деятельности.

В групповых помещениях РППС зонирована на минисреды физического, социального, эстетического, познавательного, сенсорного, речевого развития.

В распоряжении детей: тренажеры, сухой бассейн, мягкие средообразующие модули разных размеров, нестандартные ширмы, наборы пособий для развития кинестетических способностей.

Оборудование отвечает санитарно-эпидемиологическим нормам, гигиеническим, педагогическим и эстетическим требованиям.

Современное оборудование в оснащении Учреждения даёт много преимуществ для качественного осуществления образовательного процесса:

*Музыкальный зал:* интерактивная доска, электронное пианино, синтезатор, музыкальный центр, сборники музыкальных произведений, детские музыкальные инструменты, раздаточный материал для танцевальных композиций, атрибуты для театрализованной деятельности (костюмы).

Спортивный зал: гимнастические стенки, гимнастические скамейки, баскетбольные кольца, мягкие модули, массажные дорожки, мячи разных размеров, гимнастические палки, спортивное оборудование для проведения ОРУ, обручи, тоннели для лазания, набивные мячи, мешочки, ноутбук, сборник музыкального сопровождения к образовательной деятельности.

*Изостудия:* стол для рисования песком, электронная картотека репродукций картин, мольберты, материалы для рисования, сборник музыкального сопровождения к образовательной деятельности.

Логопедические кабинеты:

Дидактические материалы для обследования и коррекционной работы:

- альбомы для обследования и коррекции звукопроизношения, слоговой структуры слов;
- наборы наглядно-графической символики (по темам: звуки, предлоги, схемы для звукослогового анализа и синтеза, схемы для составления предложений, рассказов, словообразовательные схемы и т.п.);
- дидактические пособия по развитию словарного запаса: обобщающие понятия (посуда, овощи-фрукты, дикие и домашние животные, транспорт, детеныши животных, одежда, обувь и т.п.), целый предмет и его части, части тела человека, и животных, слова- действия, признаки предметов (качественные, относительные, притяжательные), слова антонимы, слова синонимы, слова с переносным значением и т.п.
- дидактические пособия по развитию грамматического строя речи по темам: согласование существительных с прилагательными, глаголами, числительными; глаголов с местоимениями; простые и сложные предлоги; простые и сложные предложения; однородные члены предложения, картинки и с изображением предметов, объектов, обозначаемых родственными и однокоренными словами и т.д.
- дидактические пособия по развитию связной речи: картины, серии картин; наборы предметных и сюжетных картинок для распространения или уточнения сюжетной линии;

игрушки для составления рассказов-описаний, сборники сказок, рассказов для составления пересказов, различные детские хрестоматии; загадки, потешки, поговорки, скороговорки (в зависимости от возраста и уровня речевого развития детей) и т.п.

- дидактические пособия по развитию оптико-пространственных ориентировок: листы бумаги, плоскостные и объемные геометрические формы, настенные и настольные панно, модули, лабиринты и т.п.
- дидактические пособия по развитию моторно-графических навыков: наборы для развития чувствительности и подвижности рук, конструкторы, ручки, карандаши, фломастеры, пластилин и т.п.
- дидактические пособия по обучению элементам грамоты, разрезная азбука букв, схемы слов, контурные, силуэтные, объемные и др. изображения букв, изображения букв со смешанными или отсутствующими графическими элементами, рабочие тетради;
- пособия для обследования и развития слуховых функций: звучащие игрушки, музыкальные инструменты (бубен, металлофон, барабан, колокольчики) предметные картинки, обозначающие низко и высоко частотные слова (школа, чайник, щетка, шапка пирамида, лампа, ракета, лодка), сюжетные картинки;
- пособия для обследования и развития интеллекта: пирамидки разной величины, кубики вкладыши, набор матрешек разного размера, «почтовый ящик», счетные палочки, разрезные картинки (на 2,3,4 части), наборы картинок по тематическим циклам (для выделения 4-ой лишней), наборы парных картинок для сравнения (аппликация и цветок в вазе), кукла и девочка, настольная лампа и солнце, самолет и птица, Снегурочка и елочная игрушка), серии сюжетных картинок, альбом с заданиями на определение уровня логического мышления;
- пособия для обследования и развития фонематических процессов, формирования навыков языкового анализа и синтеза, обучения грамоте: разрезная азбука, символы звуков, схемы для анализа и синтеза слогов, слов, символы для составления картинно- графической схемы предложений, символы простых и сложных предлогов, наборы букв разной величины (заглавные и прописные), печатные, наборы элементов букв, которые можно раскрасить, вырезать по контуру, заштриховать, слепить из теста, пластилина, сделать из проволоки, картона, бархатной бумаги или наждачной, карточки с перевернутыми буквами, схемами слов разной сложности;
- дидактические игры в соответствии с разделами коррекционно-развивающей работы с детьми с ТНР.

«Центр правила дорожного движения»: перекресток, регулировщик, дорожные знаки, иллюстрации по ППД, консультации для воспитателей «Знакомим детей с правилами дорожного движения», дидактические игры, иллюстрации, загадки о правилах дорожного движения, стихи о правилах дорожного движения.

Групповые помещения: наполнение в соответствии с рекомендациями Карабанова О.А., Алиева Э.Ф., Радионова О.Р., Рабинович П.Д., Марич Е.М. «Организация развивающей предметно-пространственной среды в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования. Методические рекомендации для педагогических работников дошкольных образовательных организаций и родителей детей дошкольного возраста».

В МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» сформулированы правила организации РППС.

Данные правила (приведены ниже) помогают в вопросах построения полезного пространства группы.

- 1. Организовывайте РППС так, чтобы она побуждала ребенка к действию, к деятельности, к взаимодействию с ней. Детская познавательная деятельность не может быть полноценной на чисто вербальном уровне, вне предметной среды. Для поддержания у ребенка познавательного интереса необходима деятельность, взаимодействие с окружающим предметным миром, его изучение, исследование, в противном случае у ребенка исчезнет стремление узнавать новое, появится апатия. Правильная организация пространства, грамотное его наполнение и умелое включение ребенка в активное взаимодействие с окружающим предметным миром является одним ИЗ условий эффективности образовательного процесса Учреждения.
- 2. Продумывайте многофункциональность в назначении помещений Учреждения, центров группы, это увеличивает пространство и возможности для детей.
- 3. «Разбирайте» все пространство группы на части и вместо целостного пространства проектируйте множество небольших «центров», в которых относительно полно представлены различные виды деятельности и имеется все необходимое оборудование. Так групповое помещение становится ребенку более понятным, дошкольник лучше ориентируется в нем, ему удобнее выбрать занятие в зависимости от своих желаний и потребностей.
- 4. Конструируйте групповое помещение так, чтобы оно стало «изрезанным» (лабиринтное расположение мебели, наличие «уголков уединения») это позволит создать комфортное для ребенка-дошкольника «маленькое, уютное» пространство (много таких) в огромном помещении группы, в нем ребенок чувствует себя защищено и спокойно. Так же это дает возможность ребенку при необходимости уединиться. Он испытывает комфорт, улучшенное эмоциональное состояние. Все это улучшает социальный климат во всейдетской группе.
- 5. Располагайте «познавательные центры» в дали от игровых. Это влияет на результат работы в центрах, ведет к увеличению социальных контактов на более благоприятной основе, увеличивается пространство для движения.
- 6. Используйте многофункциональные, вариативные модули, разнообразное стационарное оборудование сюжетно-ролевых игр, дидактические игры, пособия, ширмы, широко применяйте в интерьере значки, модели, символы, схемы, планы, загадочные знаки по всем областям программы в доступном месте, периодически меняйте игровой и дидактический материал по комплексно-тематическому планированию, добавляйте новые предметы! Все это поддерживает интерес ребенка, стимулирует игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность, обеспечивает свободный выбор, активизирует самостоятельную деятельность, повышает познавательный интерес среды. Определена оптимальная периодичность внесения изменений в РППС:
- 1 раз в неделю меняется наполнение художественно эстетического, экологического центров, центра художественной литературы;
- 1 раз в месяц консультации специалистов в уголках для родителей (законных представителей), дидактические пособия и раздаточный материал в обучающем центре;
- 1 раз в квартал в группах происходит смена цветового ряда (цветные подушки, коробки для дидактических игр и пособий и др.). Так же 1 раз в квартал в группах, в учреждении и на его территории происходит смена оборудования, отображающая сезонность;
- 1 раз в год в группах происходит смена положения мебели в зависимости от возраста детей, а так же смена игрового и дидактического оборудования.

- 7. Отражайте тему недели, актуальные события в каждом из центров активности, так среда группы станет образовательной.
- 8. При организации РППС учитывайте все виды детской деятельности (игровая, двигательная, познавательно-исследовательская, коммуникативная, продуктивная, музыкально-художественная, трудовая, чтение художественной литературы) и наполняйтееё, учитывая задачи и содержание образования в каждой из них.

Учитывая содержание Программы учреждения, в каждой из групп оборудованы следующие центры: игровой центр, центр познавательного развития (ФЭМП), центр развития речи, центр театрализованной деятельности, центр литературно- художественного развития, центр музыкального развития, центр физического развития, центр экологического развития, центр художественно-эстетического развития, центр конструктивного развития, центр дежурств, центр ПДД, центр эмоционального развития, центр краеведения, центр гендерного развития.

# 3.2. Кадровые условия реализации АОП

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» укомплектован квалифицированными кадрами, в т.ч. руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками.

Согласно Единому квалификационному справочнику должностей руководителей, специалистов и служащих:

- к педагогическим работникам относятся такие специалисты, как воспитатель (включая старшего), учитель-логопед, педагог психолог, музыкальный руководитель, инструктор по физической культуре.
- к учебно-вспомогательному персоналу относятся такие специалисты, как помощник воспитателя.

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» самостоятельно определяет потребность в педагогических работниках и формирует штатное расписание по своему усмотрению, исходя из особенностей реализуемых образовательных программ дошкольного образования, контекста их реализации и потребностей.

Согласно ст. 13 п. 1. Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» МАДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» вправе реализовывать основную образовательную Программу как самостоятельно, так и посредством сетевых форм реализации. Следовательно, в реализации Программы МАДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» может быть задействован кадровый состав других организаций, участвующих в сетевом взаимодействии с Учреждением.

Реализация Программы осуществляется:

- *педагогическими работниками* в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска»;
- учебно-вспомогательными работниками в группе в течение всего времени пребывания воспитанников в МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска». Каждая группа должна непрерывно сопровождаться одним или несколькими учебно-вспомогательным работниками.
- *иными педагогическими работниками*, вне зависимости от продолжительности пребывания воспитанников в МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

Соответствующие должности иных педагогических работников устанавливаются МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» самостоятельно в зависимости от содержания Программы.

Реализация Программы требует от МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» осуществления

управления, ведения бухгалтерского учета, финансово-хозяйственной и хозяйственной деятельности, организации необходимого медицинского обслуживания. Для решения этих задач руководитель Учреждения вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий.

При работе в группах компенсирующей направленности для детей с нарушениями речи в МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» предусмотрены должности педагогов, имеющих соответствующую квалификацию для работы в соответствии со спецификой ограничения здоровья детей, из расчета не менее одной должности на группу детей. В штатное расписание МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», реализующего Программу для детей с ТНР, учителя-логопеда (по должности количеству групп компенсирующей направленности): специалист должен иметь высшее профессиональное педагогическое образование в области логопедии по специальности «Логопедия» с получением квалификации «Учитель-логопед»; профессиональное лица. имеюшие высшее педагогическое образование по другим специальностям и направлениям подготовки, для реализации Программы должны пройти профессиональную переподготовку в области логопедии с получением диплома о профессиональной переподготовке установленного образца.

В целях эффективной реализации Программы МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в т. ч. их дополнительного профессионального образования. Программой предусмотрены различные формы и программы дополнительного профессионального образования, в т. ч. учитывающие особенности реализуемой Программы.

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» самостоятельно или с привлечением других организаций и партнеров обеспечивает консультативную поддержку руководящих и педагогических работников по вопросам образования детей с ТНР, в том числе реализации программам дополнительного образования, адаптивных коррекционно- развивающих программ и программ инклюзивного образования дошкольников.

# 3.3. Материально-техническое обеспечение Программы

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», реализующее Программу, обеспечивает материально-технические условия, позволяющие достичь обозначенные ею цели и выполнить задачи, в т. ч.:

- осуществлять все виды деятельности ребенка, как индивидуальной самостоятельной, так и в рамках каждой дошкольной группы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, их особых образовательных потребностей;
- организовывать участие родителей воспитанников (законных представителей), педагогических работников и представителей общественности в разработке основной образовательной программы, в создании условий для ее реализации, а также мотивирующей образовательной среды, уклада организации, осуществляющей образовательную деятельность;
- использовать в образовательном процессе современные образовательные технологии (в т. ч. игровые, коммуникативные, проектные технологии и культурные практики социализации детей);
- обновлять содержание основной образовательной программы, методики и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования,

запросами воспитанников и их родителей (законных представителей) с учетом особенностей социокультурной среды развития воспитанников и специфики информационной социализации детей;

- обеспечивать эффективное использование профессионального и творческого потенциала педагогических, руководящих и иных работников организации, осуществляющей образовательную деятельность, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной, правовой компетентности и мастерства мотивирования детей;
- эффективно управлять организацией, осуществляющей образовательную деятельность, с использованием технологий управления проектами и знаниями, управления рисками, технологий разрешения конфликтов, информационно-коммуникационных технологий, современных механизмов финансирования.

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» осуществляет образовательную деятельность по Программе, создает материально-технические условия, обеспечивающие:

- 1) возможность достижения воспитанниками с ТНР планируемых результатов освоенияПрограммы;
  - 2) выполнение Учреждением требований:
  - а) санитарно-эпидемиологических правил и нормативов;
- б) к условиям размещения организаций, осуществляющих образовательную деятельность;
  - в) к оборудованию и содержанию территории;
  - г) к помещениям, их оборудованию и содержанию;
- д) к естественному и искусственному освещению помещений; е) к отоплению и вентиляции:
  - ё) к водоснабжению и канализации;ж) к организации питания;
  - з) к медицинскому обеспечению;
- и) к приему детей в организации, осуществляющие образовательную деятельность; к) к организации режима дня;
  - л) к организации физического воспитания с ТНР;м) личной гигиене персонала.
  - 3) пожарную безопасность и электробезопасность;
- 4) охрану здоровья воспитанников и охрану труда работников МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».
- 5) возможность для беспрепятственного доступа воспитанников с OB3, в т. ч. детейинвалидов, к объектам инфраструктуры организации, осуществляющей образовательную деятельность.

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», имеет необходимое для всех видов образовательной деятельности воспитанников (в т. ч. детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности оснащение и оборудование:

- учебно-методический комплект Программы (в т. ч. комплект различных развивающих игр);
- помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей;
- оснащение предметно-развивающей среды, включающей средства образования и

воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста,

– мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного творчества, музыкальные инструменты.

В области материально-технического обеспечения образовательного процесса в Учреждения имеются и оборудованы:

- для каждой возрастной группы помещение для игр и образовательной деятельности, приемные комнаты, комнаты гигиены; групповые комнаты оборудованы детской мебелью в соответствии с ростовыми требованиями;
- медицинский кабинет;
- кабинет заведующего;
- методический кабинет;
- кабинет педагога психолога;
- физкультурный зал;
- музыкальный зал;
- кабинет учителя логопеда (2);
- спортивная площадка;
- альпийская горка;
- участки для прогулок детей (12).

МБДОУ «Детский сад № 394 г. Челябинска» оснащен системой пожарной сигнализацией, тревожной кнопкой, видеонаблюдением.

В Учреждении созданы необходимые условия для сбережения здоровья воспитанников, работает пищеблок, создана система, позволяющая организовывать четырехразовое сбалансирование питание детей. Пищеблок отремонтирован в соответствии с гигиеническими требованиями к условиям обучения в образовательном учреждении и нормативами СанПиН, оснащен всем необходимым оборудованием. Повара имеют специальное образование.

В Учреждении функционирует медицинский блок. Помещения медицинского блока используются для осуществления анализа заболеваемости детей, осмотра детей врачом-педиатром, врачами-специалистами, плановых прививок и вакцинации.

Помещения групповых комнат отвечают педагогическим и гигиеническим требованиям. Естественное и искусственное освещение, тепловой режим соответствуют требованиям СанПиН. Предметно-пространственная организация групповых помещений обеспечивает уровень интеллектуального, эмоционального и личностного развития детей (выделены и оборудованы зоны для игр, занятий, отдыха; имеются игрушки и дидактические пособия для интеллектуального, сенсорного развития, разных видов деятельности).

### 3.4. Финансовые условия реализации Программы

Финансовое обеспечение реализации Программы опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в муниципальном задании МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска.

Государственное задание устанавливает показатели, характеризующие качество и объем муниципальной услуги по предоставлению общедоступного бесплатного дошкольного

образования, а также по уходу и присмотру за детьми с ТНР в МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», а также порядок ее оказания. Программа дошкольного образования является нормативно-управленческим документом образовательного учреждения, характеризующим специфику содержания образования и особенности организации образовательного процесса детей с ТНР, служит основой для определения показателей качества соответствующей муниципальной услуги.

Финансовое обеспечение реализации Программы дошкольного образования автономной организации осуществляется на основании муниципального задания и исходя из установленных расходных обязательств, обеспечиваемых предоставляемой субсидией и осуществляется на основании утвержденной бюджетной сметы.

Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного общего образования в Учреждении реализующего Программу дошкольного общего образования, осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Норматив затрат на реализацию Программы дошкольного общего образования – гарантированный минимально допустимый объем финансовых средств в год в расчете на одного воспитанника по программе дошкольного образования, необходимый для реализации образовательной программы дошкольного образования, включает:

- расходы на оплату труда работников, реализующих образовательную программу дошкольного общего образования;
- расходы на приобретение учебных и методических пособий, средств обучения, игр, игрушек;
- прочие расходы (за исключением расходов на содержание зданий и оплату коммунальных услуг, осуществляемых из местных бюджетов, а также расходов по уходу и присмотру за детьми, осуществляемых из местных бюджетов или за счет родительской платы, установленной учредителем организации, реализующей образовательную программу дошкольного образования).
- В соответствии со ст. 99 Федеральный закон от 29.12.2012 N 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» нормативные затраты на оказание муниципальной услуги в сфере образования определяются по каждому виду и направленности образовательных программ, с учетом форм обучения, типа образовательной организации, сетевой формы реализации образовательных программ, образовательных технологий, специальных vсловий получения образования воспитанниками с возможностями здоровья, обеспечения дополнительного профессионального образования педагогическим работникам, обеспечения безопасных условий обучения и воспитания, воспитанников, учетом предусмотренных охраны здоровья также иных законодательством особенностей МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» и осуществления образовательной деятельности (для различных категорий воспитанников), за исключением образовательной деятельности, осуществляемой в соответствии с образовательными межбюджетные отношения (бюджет субъекта Российской Федерации
- местныйбюджет);
- внутрибюджетные отношения (местный бюджет образовательная организация Учреждение);

 образовательная организация Учреждение, реализующая программы дошкольного стандартами, в расчете на одного воспитанника, если иное не установлено законодательством.

Органы местного самоуправления вправе осуществлять за счет средств местных бюджетов финансовое обеспечение предоставления дошкольного образования МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» в части расходов на оплату труда работников, реализующих образовательную программу дошкольного образования, расходов на приобретение учебных пособий, средств обучения, игр, игрушек сверх норматива финансового обеспечения, определенного субъектом Российской Федерации.

Реализация подхода нормативного финансирования в расчете на одного воспитанника осуществляется на трех уровнях общего образования.

Порядок определения и доведения до МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», реализующего Программу дошкольного образования, бюджетных ассигнований, рассчитанных с использованием нормативов бюджетного финансирования в расчете на одного воспитанника, обеспечивает нормативно-правовое регулирование на региональном уровне следующих положений:

- сохранение уровня финансирования по статьям расходов, включенным в величину норматива затрат на реализацию образовательной программы дошкольного образования (заработная плата с начислениями, прочие текущие расходы на обеспечение материальных затрат, непосредственно связанных с учебной деятельностью МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска», реализующих образовательные программы дошкольного образования);
- возможность использования нормативов не только на уровне межбюджетных отношений (бюджет субъекта Российской Федерации местный бюджет), но и на уровне внутрибюджетных отношений (местный бюджет образовательная организация ДОУ.

МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» самостоятельно принимает решение в части направления и расходования средств муниципального задания. И самостоятельно определяет долю средств, направляемых на оплату труда и иные нужды, необходимые для выполнения государственного задания.

## 3.5.Режим дня

Организация жизни детей с THP опирается на определенный суточный режим, который представляет собой рациональное чередование отрезков сна, бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями.

Осуществляя режимные моменты, необходимо учитывать индивидуальные особенности детей (длительность сна, вкусовые предпочтения, темп деятельности и т. д.). Приближенный к индивидуальным особенностям ребенка режим детского сада способствует его комфорту, хорошему настроению и активности. Важно, чтобы каждый ребенок чувствовал себя в детском саду комфортно, безопасно; знал, что его здесь любят, что о нем позаботятся.

Режимные моменты — это не только присмотр и уход за детьми, но и отличная возможность для их обучения и воспитания. Развивающее общение при проведении режимных моментов, даже во время таких обыденных процедур, как умывание, одевание, прием пищи и т.п., позволяет детям много узнать и многому научиться. Например, во время обеда дети могут узнать об овощах и фруктах, из которых приготовлены блюда, подсчитать количество тарелок на столе и т.п.; в процессе одевания можно побеседовать с детьми о

назначении предметов одежды, их сезонном соответствии, материалах, из которых они изготовлены и т.д.

Таким образом, в ходе режимных моментов у детей не только развиваются соответствующие навыки самообслуживания, но и расширяются представления об окружающем мире, обогащается словарный запас, развиваются социально-коммуникативные навыки и т.д.

Формами организации повседневной жизни детей (режимные моменты) являются:

- утренний приём детей;
- утренняя гимнастика;
- подготовка к приему пищи (завтрак, обед, полдник, ужин);
- прием пищи (завтрак, обед, полдник, ужин);
- дежурство детей по столовой, на занятиях;
- утренний круг;
- игры: сюжетно-ролевые; дидактические игры; игры-драматизации; спортивные игры; строительные;
- подготовка к прогулке (возвращение с прогулки);
- прогулка, которая включает наблюдения за природой, окружающей жизнью, подвижные игры, труд в природе и на участке, самостоятельную игровую деятельность, экскурсии; экспериментирование, проектная деятельность, приобщение к художественной литературе;
- подготовка ко сну, дневной сон;
- постепенный подъем, профилактические физкультурно-оздоровительные процедуры;
- труд: коллективный; хозяйственно-бытовой; труд в уголке природы; художественный труд;
- развлечения, праздники, показ театров, вечера-досуги;
- вечерний круг;
- уход детей домой.

**Утренний прием детей.** Прием детей — это очень важный момент в режиме дня. Встречая ребенка, необходимо каждый раз показывать ему, как вы ему рады, как вы его любите, назвать по имени, приобнять, погладить; при необходимости подсказать ребенку, во что он может поиграть до зарядки; если позволяет время, то поговорить с ребенком, расспросить его (что делал дома, где гулял и т.д.).

Повышенное внимание надо уделять детям, которые неохотно расстаются с родителями и не хотят оставаться в группе, особенно в период адаптации к детскому саду.

Кроме того, утренний прием детей — это хорошая возможность для персонального общения с родителями. Надо стремиться использовать это время максимально эффективно.

#### Задачи педагога:

- встречать детей приветливо, доброжелательно, здороваясь персонально с каждым ребенком.
- пообщаться с родителями, обменяться необходимой информацией (сообщить о предстоящих событиях, об успехах и проблемах ребенка).

### Ожидаемый образовательный результат:

- эмоциональный комфорт и положительный заряд на день. Развитие навыков вежливого общения.
- вовлеченность родителей в образовательный процесс.

**Утренняя гимнастика.** Утренняя зарядка в детском саду — это не столько занятие физкультурой, сколько орг. Момент в начале дня, нацеленный на создание положительного эмоционального настроя и сплочение детского коллектива.

Зарядку надо проводить под музыку или детские песенки, в игровой форме, весело и интересно. Раз в 2 недели надо в зарядке что-нибудь изменять: музыку, какое-либо упражнение или движение, чтобы был элемент новизны и у детей поддерживался интерес.

Один из интересных вариантов утренней гимнастики — это утренняя гимнастика под специальные песенки на иностранном, чаще всего английском, языке. Важно, чтобы песенки были очень простые и исполнялись носителями языка. При этом от воспитателя знание английского языка не требуется, достаточно, чтобы он понимал простейшие команды этих песенок. Такой вариант зарядки, с одной стороны, приучает детский слух к звучанию английской речи и помогает в дальнейшем легче воспринимать и изучать английский язык, а с другой стороны, развивает у детей фонематический слух и способствует лучшему усвоению русского языка.

В теплое время года прием детей и утреннюю гимнастику рекомендуется проводить на улице.

#### Задачи Педагога:

- провести зарядку весело и интересно. Способствовать сплочению детского сообщества.

## Ожидаемый образовательный результат:

- положительный эмоциональный заряд.
- сплочение детского коллектива, развитие добрых взаимоотношений между детьми, умения взаимодействовать.
- музыкальное и физическое развитие.

**Подготовка к приему пищи (завтрак, обед, полдник, ужин)**. Главное в подготовке к любому приему пищи — это необходимость мыть руки перед едой. Привычку мыть руки перед едой и умение — это делать лучше всего вырабатывать (вспоминать) в начале учебного года, когда идет тема знакомства с детским садом. Помогут в этом специальные песенки, игры, плакаты.

### Задачи Педагога:

- учить детей быстро и правильно мыть руки.
- приучать детей к самостоятельности (мыть руки самостоятельно, без напоминаний).
- обсуждать с детьми, почему так важно мыть руки, чтобы дети понимали, что чистота рук это не просто требование педагога, а жизненная необходимость для сохранения здоровья.

#### Ожидаемый образовательный результат:

- умение самостоятельно и правильно мыть руки (воспитание культурно-гигиенических навыков, навыков самообслуживания).
- понимание того, почему необходимо мыть руки перед едой, (формирование навыков здорового образа жизни).

- выработка привычки мыть руки перед едой без напоминаний (развитие самостоятельности исамо регуляции).

**Прием пищи (Завтрак, обед, полдник, ужин)**. Прием пищи определяется временем пребывания детей и режимом работы группы (завтрак, второй завтрак, обед и ужин). Питание детей организуют в помещении групповой ячейки.

Нельзя заставлять детей есть, важно, чтобы они кушали с аппетитом. Если есть возможность, то надо предоставлять детям выбор хотя бы из двух блюд — ребенок с большим удовольствием будет есть то, что он сам выбрал. Надо учитывать, что дети едят с разной скоростью, не надо их торопить, пусть они кушают в своем темпе. Недопустимо заставлять ребенка сидеть за столом в ожидании еды или после ее приема. Нужно, чтобы дети знали правило: поел — поблагодари и иди играть.

Плакат с меню. Рекомендуется вывешивать для детей меню, написанное простыми словами крупными печатными буквами, лучше с картинками и пиктограммами. Меню, как и все плакаты для детей, надо вывешивать на уровне глаз, чтобы дети могли их рассматривать, обсуждать и пытаться прочитать, что там написано.

Воспитание культуры поведения за столом. Известная русская пословица «Когда я ем, я глух и нем» очень хороша и детям понятна. Однако не надо полностью запрещать детям разговаривать за столом. Ведь мы, взрослые, беседуем за столом, общаемся? Надо воспитывать культуру поведения: не говорить с полным ртом, пользоваться салфеткой, не мешать другим непрерывной болтовней, быть вежливым, использовать вежливые слова и прочее.

Второй завтрак (особенности проведения). Главное, чтобы второй завтрак прошел организованно и не затянулся во времени. Надо, чтобы дети быстро помыли руки, перекусили и пошли одеваться для прогулки. Очень хорошо, если педагог во время второго завтрака расскажет и сможет заинтересовать детей тем, что будет происходить на прогулке.

Обед (особенности проведения). Обед проводится так же, как завтрак, с тем лишь отличием, что, пообедав, ребенок идет не играть, а готовиться ко сну. За обедом педагог может вспомнить вместе с детьми, о чем они читали накануне перед сном. Это поможет заинтересовать детей предстоящим чтением, и они более охотно пойдут спать.

Полдник (особенности проведения). При 10,5–12-часовом пребывании возможна организация как отдельного полдника, так и уплотненного полдника с включением блюд ужина.

Ужин (особенности проведения). Обычно на ужин остается мало детей, поэтому педагог имеет возможность более полного общения с оставшимися детьми (поговорить задушевно, поиграть, позаниматься чем-нибудь интересным и т.д.).

#### Задачи педагога:

- Создавать все условия для того, чтобы дети поели спокойно, в своем темпе, с аппетитом.
- Поощрять детей есть самостоятельно в соответствии со своими возрастными возможностями.
- воспитывать культуру поведения за столом, формировать привычку пользоваться «вежливыми» словами.
- обращать внимание детей на то, как вкусно приготовлен завтрак, стараться формировать у детей чувство признательности поварам за их труд.

- использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи и т. д.)

#### Ожидаемый Образовательный результат:

- формирование культуры поведения за столом, навыков вежливого общения.
- развитие умения есть самостоятельно, в соответствии со своими возрастными возможностями.
- воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным.

**Дежурство.** Ежедневно определяются дежурные по столовой — 2–3 ребенка. Правило, по которому определяются дежурные, нужно выработать вместе с детьми, и оно должно быть понятно всем детям. То, что дежурные должны делать, тоже должно быть всем понятно, и в первую очередь самим дежурным. Имена дежурных надо писать крупными печатными буквами на специальном стенде, хотя дети еще и не умеют читать (желательно рядом с именами помещать фотографии детей). Дежурных надо как-то выделять, например, выдавать фартуки или повязки, чтобы всем было видно, кто сегодня дежурит. Дежурство — это почетно, это важно, это интересно, это ответственно. Именно такое отношение к общественно-полезным занятиям надо формировать у детей.

#### Задачи педагога:

- позаботиться о том, чтобы все знали, кто сегодня дежурит: обозначить имена дежурных на стенде, выдать им необходимые атрибуты (фартук, повязку или др.), объявить дежурных на утреннем круге.
- давать дежурным посильное задание, чтобы они знали свои обязанности, и чтобы могли успешно с ними справиться.
- формировать у дежурных ответственное отношение к порученному делу, стремление сделать его хорошо.
- способствовать тому, чтобы остальные дети видели и ценили труд дежурных, учились быть им благодарными за их старание, не забывали поблагодарить.
- использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи, мышления и т. д.).

#### Ожидаемый образовательный результат:

- приобщение к труду, воспитание ответственности и самостоятельности.
- воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным.
- формирование привычки пользоваться «вежливыми» словами.

**Утренний круг.** Это элемент в режиме дня предоставляет большие возможности для формирования детского сообщества, развития когнитивных и коммуникативных способностей, саморегуляции детей. В Программе утренний круг проводится в форме развивающего общения (развивающего диалога).

Утренний круг — это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах и т. д.

Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог) и т. д.

#### Задачи педагога:

- планирование: сорганизовать детей для обсуждения планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.).
- информирование: сообщить детям новости, которые могут быть интересны и/или полезны для них (появились новые игрушки, у кого-то день рождения и т. д.).
- проблемная ситуация: предложить для обсуждения «проблемную ситуацию», интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы (возможно, позже «проблемная ситуация» перерастет в проект, образовательное событие и т. д.).
- развивающий диалог: вести дискуссию в формате развивающего диалога, т.е. направлять дискуссию не директивными методами, стараться задавать открытые вопросы (т. е. вопросы, на которые нельзя ответить однозначно), не давать прямых объяснений и готовых ответов, а подводить детей к тому, чтобы они рассуждали и «сами» пришли к правильному ответу.
- детское сообщество: учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой.
- навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.).
- равноправие и инициатива: поддерживать детскую инициативу, создавая при этом равные возможности для самореализации всем детям (и тихим, и бойким, и лидерам, и скромным и т. д.).

#### Ожидаемый образовательный результат:

- коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности, умение вести диалог (слушать собеседника, аргументированно высказывать свое мнение).
- развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения.
- регуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность.
- навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи.
- развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу.
- обеспечение эмоционального комфорта: создание положительного настроя на день, положительного отношения к детскому саду.

**Игры.** Время в режиме дня, обозначенное как «игры», предназначено для разнообразных детских деятельностей, как с участием, так и без участия взрослого. Подробнее о том, как оптимально организовать этот процесс, написано в следующем разделе. Здесь обозначены только некоторые особенности игр, занятий в разные периоды дня.

Игры после завтрака. Это время в первую очередь для организованных занятий, совместных проектов, образовательных событий, то есть тех детских активностей, где важна роль взрослого. Конечно для свободных игр и для самостоятельных занятий детей в центрах активности время тоже должно быть.

Игры после прогулки. Это время для свободных игр и для самостоятельных занятий в

центрах активности, а также это время может использоваться для совместных дел (проектов), репетиций, разучивания песенок, для дополнительных индивидуальных и подгрупповых занятий, для занятий со специалистами. Следует позаботиться, чтобы дети перед обедом играли в спокойные игры, так как вскоре предстоит дневной сон.

Игры после дневного сна. Во второй половине дня больше возможностей для самореализации детей — самостоятельных игр, дополнительных занятий, проектной и событийной деятельности. Задача педагога создать каждому ребенку возможность найти себе занятие по своим интересам — недопустимо, чтобы дети скучали, не находили, чем им заняться.

Самостоятельная деятельность детей 6 - 7 лет (игры, подготовка к непосредственно образовательной деятельности, личная гигиена) занимает в режиме дня не менее 3 - 4 часов. В летний оздоровительный период регламентированная образовательная деятельность проводится по физической культуре и музыкальной деятельности. В летний период увеличивается продолжительность прогулок.

# Подготовка к прогулке (возвращение с прогулки).

#### Задачи педагога:

- учить детей самостоятельно одеваться на прогулку, после прогулки самостоятельно раздеваться, убирать свою одежду в шкафчик, на сушилку.
- развивать доброжелательность, готовность детей помочь друг другу.
- использовать образовательные возможности вовремя режимных моментов.

## Ожидаемый образовательный результат:

- развитие навыков самообслуживания, умения самостоятельно одеваться и раздеваться в соответствии со своими возрастными возможностями.
- развитие доброжелательности, готовность помочь сверстнику.

Прогулка. Ежедневная прогулка детей, её продолжительность составляет не менее 3 - 4 часа. Прогулка организуется 2 раза в день: в первую половину - до обеда и во вторую половину дня - после дневного сна, перед уходом детей домой. При температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки сокращается. Прогулка не проводится для детей 6 - 7 лет при температуре воздуха ниже минус 20 °C и скорости ветра более 15 м/с. Во время прогулки, с детьми организуется игровая деятельность (сюжетные, строительные, подвижные игры и физические упражнения); наблюдения за окружающим и трудовая деятельность. Подвижные игры и РОД по образовательной области «Физическое развитие» в подготовительной к школе группе проводятся в конце прогулки перед возвращением детей в групповое помещение. Для укрепления здоровья детей, удовлетворения их потребности в двигательной активности, профилактики утомления необходимы ежедневные прогулки. Нельзя без основательных причин сокращать продолжительность прогулки. Важно обеспечить достаточное пребывание детей на свежем воздухе в течение дня. Для оптимального развития детей необходимо тщательно продумывать содержание прогулки, насыщать ее интересными видами деятельности, обеспечивать условия для самостоятельных подвижных и сюжетных игр (игрушки, игровое и спортивное оборудование и пр.).

Прогулка может состоять из следующих структурных элементов:

- самостоятельная деятельность детей;
- подвижные и спортивные игры, спортивные упражнения;

- различные уличные игры и развлечения;
- наблюдение, экспериментирование;
- спортивные секции и кружки (дополнительное образование);
- индивидуальные или групповые занятия по различным направлениям развития детей (основное и дополнительное образование);
- посильные трудовые действия.

#### Задачи педагога:

- позаботиться о том, чтобы прогулка была интересной и содержательной.
- обеспечить наличие необходимого инвентаря (для сюжетных и спортивных игр, исследований, трудовой деятельности и пр.).
- организовывать подвижные и спортивные игры и упражнения;
- приобщать детей к культуре «дворовых игр» учить их различным играм, в которые можно играть на улице.
- способствовать сплочению детского сообщества.
- при возможности, организовывать разновозрастное общение.
- максимально использовать образовательные возможности прогулки.

### Ожидаемый Образовательный результат:

- укрепление здоровья детей, профилактика утомления. Удовлетворение потребности в двигательной активности;
- физическое развитие, приобщение к подвижным и спортивным играм.
- сплочение детского сообщества, развитие доброжелательности, умения взаимодействовать со сверстниками;
- развитие игровых навыков;
- развитие разновозрастного общения.

Подготовка ко сну, дневной сон. Общая продолжительность суточного сна для детей дошкольного возраста 12 - 12,5 часа, из которых 2,0 - 2,5 отводится дневному сну. Необходимо создавать условия для полноценного дневного сна детей. Для этого в помещении, где спят дети, следует создать спокойную, тихую обстановку, обеспечить постоянный приток свежего воздуха. Кроме того, быстрому засыпанию и глубокому сну способствуют полноценная двигательная активность в течение дня и спокойные тихие игры, снимающие перевозбуждение, незадолго до сна. Во время сна воспитатель должен находиться рядом с детьми. Укладываясь спать, ребенок учится в определенной последовательности раздеваться и аккуратно складывать свои вещи. Хорошо, если в спальне звучит спокойная, убаюкивающая музыка. Чтение перед сном. Многие дети не хотят днем спать. Чтение перед сном помогает уложить детей в постель, успокаивает, помогает детям уснуть. Ежедневное чтение очень важно для развития и воспитания детей, особенно в век интернета и смартфонов. Для детей среднего и старшего дошкольного возраста хорошо читать тексты с продолжением, тогда дети на следующий день более охотно укладываются, чтобы узнать, что же дальше приключилось с героями книги. Читать перед сном можно не только художественную литературу, но и познавательные тексты для детей, детям это тоже нравится. Иногда вместо чтения можно ставить хорошую аудиозапись, начитанную профессиональными актерами. Чтение перед сном не заменяет совместного чтения и обсуждения в течение дня и в процессе занятий по развитию речи и ознакомлению с

художественной литературой. Если ребенок не хочет спать. Большинство детей после чтения засыпают. Но есть дети, которые днем не засыпают и очень плохо переносят необходимость два часа лежать в кровати ничего не делая. Таких особенных детей, которые никак не спят днем даже после адаптационного периода, бесполезно и неправильно заставлять спать. Правильнее будет с такими детьми договориться. Например, договориться, что он 1 час спокойно лежит, а потом, после того как воспитатель скажет, что час прошел, идет тихонько играть. Часто такой договор снимает у детей чувство протеста и ребенок засыпает. Ну а если не засыпает, то воспитатель должен честно соблюдать договоренности и дать ребенку встать и пойти играть. Конечно, по поводу такого ребенка воспитатель должен посоветоваться с родителями.

#### Задачи педагога:

создавать условия для полноценного дневного сна детей (свежий воздух, спокойная, доброжелательная обстановка, тихая музыка и пр.);

учить детей самостоятельно раздеваться, складывать одежду в определенном порядке; стремиться заинтересовать детей чтением, чтобы у детей формировалась любовь и потребность в регулярном чтении.

#### Ожидаемый образовательный результат:

укрепление здоровья детей, профилактика утомления. Развитие навыков самообслуживания; формирование интереса и потребности в регулярном чтении. Приобщение к художественной литературе.

# Постепенный подъем, профилактические физкультурно-оздоровительные процедуры.

Правильно организованный подъем детей после дневного сна не только создает положительный эмоциональный фон, но и дает большой оздоровительный эффект. Приятная пробуждающая музыка, «потягушечки» в постели, ходьба по корригирующим дорожкам, воздушные ванны и элементы водного закаливания, дыхательной гимнастики, самомассажа — все это будет способствовать оздоровлению и комфортному переходу детей от сна к активной деятельности.

Рекомендуется следующий порядок проведения:

постепенное пробуждение под приятную музыку (1–3 минуты);

«потягушечки» в постели; можно потягиваться, поднимать и опускать руки и ноги, выполнять элементы самомассажа и пальчиковой гимнастики (2–3 минуты);

ходьба по массажным (корригирующим, рефлексогенным) дорожкам, (1–2 минуты);

гимнастика после сна с элементами дыхательной гимнастики (4–5 минут);

закаливающие водные процедуры: обтирание холодной водой (руки до локтя, шея); одевание после сна.

Важно, чтобы групповая комната была хорошо проветрена к пробуждению детей. Очень хорошо все процедуры проводить в игровой форме, сопровождать рифмовками, песенками.

#### Задачи педагога:

- к пробуждению детей подготовить (проветрить) игровую комнату;
- организовать постепенный подъем детей (по мере пробуждения);
- провести гимнастику после сна и закаливающие процедуры, так, чтобы детям было интересно;
- обсуждать с детьми, зачем нужна гимнастика и закалка.

# Ожидаемый образовательный результат:

- формирование у детей ценностного отношения к собственному здоровью (как хорошо закаляться, быть здоровым и не болеть);
- комфортный переход от сна к активной деятельности. Укрепление здоровья детей, профилактика заболеваний.

**Вечерний круг.** Это новый для программы «От рождения до школы» элемент в режиме дня. Вечерний круг проводится в форме рефлексии — обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня. Вечерний круг помогает детям научиться осознавать и анализировать свои поступки и поступки сверстников. Дети учатся справедливости, взаимному уважению, умению слушать и понимать друг друга.

В теплое время года вечерний круг можно проводить на улице.

#### Задачи педагога:

- рефлексия. вспомнить с детьми прошедший день, все самое хорошее и интересное, чтобы у детей формировалось положительное отношение друг к другу и к детскому саду в целом;
- обсуждение проблем. обсудить проблемные ситуации, если в течение дня таковые возникали, подвести детей к самостоятельному разрешению и урегулированию проблемы, организовать обсуждение планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.);
- развивающий диалог: предложить для обсуждения проблемную ситуацию, интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы;
- детское сообщество: учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой;
- навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.).

# Ожидаемый образовательный результат:

- коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности;
- когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения;
- регуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность;
- навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи;
- развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу, положительного отношения к детскому саду;
- эмоциональный комфорт: обеспечение эмоционального комфорта, создание хорошего настроения, формирование у детей желания прийти в детский сад на следующий день.

**Уход детей домой.** Когда ребенок уходит домой, очень важно, чтобы воспитатель лично очень дружелюбно, ласково и весело попрощался с ребенком, называя его по имени; похвалил его перед родителем, повышая его самооценку, формируя желание вновь прийти в детский сад. С родителем тоже надо пообщаться, поговорить о ребенке, рассказать, как прошел день, сообщить необходимую информацию. Важно, чтобы родитель был в курсе того, что происходит в детском саду, чувствовал себя участником образовательного

процесса.

# Задачи педагога:

- попрощаться с каждым ребенком ласково и доброжелательно, чтобы у ребенка формировалась уверенность в том, в детском саду его любят и ждут, всегда ему рады;
- пообщаться с родителями, сообщить необходимую информацию, способствовать вовлечению родителей в образовательный процесс, формированию у них ощущения причастности к делам группы и детского сада.

# Ожидаемый образовательный результат:

- эмоциональный комфорт;
- формирование у ребенка желания прийти в детский сад на следующий день;
- приобщение родителей к образовательному процессу;
- обеспечение единства воспитательных подходов в семье и в детском саду.

<u>Организация коррекционно-развивающей работы с детьми с ТНР старшего</u> дошкольного возраста (первый год обучения)

Система обучения и воспитания дошкольников с ТНР старшего дошкольного возраста рассчитана на два учебных года (старшая и подготовительная к школе группы). В течение этого времени у детей формируется самостоятельная связная, грамматически правильно оформленная речь, количественные и качественные параметры лексического строя языка, соответствующие возрастным требованиям, происходит усвоение фонетической системы родного языка, а также элементов грамоты, что способствует развитию готовности этих детей к обучению в школе.

В старшей возрастной группе предусмотрены следующие виды логопедических занятий:

- занятия по формированию связной речи;
- занятия по формированию лексико-грамматических средств языка;
- занятия по формированию произношения.

Во вторую половину дня воспитатель осуществляет индивидуальную работу с отдельными детьми по заданию логопеда.

<u>Организация коррекционно-развивающей работы с детьми с ТНР старшего</u> дошкольного возраста (второй год обучения)

В подготовительной к школе группе логопедическая работа направлена на решение задач, связанных с дальнейшим развитием и совершенствованием фонетического, лексикограмматического строя языка, связной речи, а также подготовкой детей к овладению грамотой.

В подготовительной к школе группе предусмотрены следующие виды логопедических занятий:

- занятия по формированию связной речи;
- занятия по формированию лексико-грамматических средств языка;
- занятия по формированию произношения;
- занятия по подготовке к обучению грамоте.

Во вторую половину дня воспитатель осуществляет индивидуальную работу с отдельными детьми по заданию логопеда.

3.6. Часть, формируемая участниками образовательных отношений.

Модуль «Мы живём на Южном Урале»:

# Материально – техническое обеспечение модуля:

Мультимедийный проектор, компьютер (ноутбук), цифровой фотоаппарат (телефон), магнитофон, музыкальный центр, экран.

# Обеспечение методическими материалами и средствами обучения:

- 1. Перспективное планирование по программе «Наш дом Южный Урал»: методическое пособие для воспитателей детского сада / составители методического пособия: Е.С. Бабунова, Н.В. Севостьянова, Л.Е. Стецуренко [и др.]. Магнитогорск: МГУ, 2007, 48 с
- 2. Зацепина М.Б. Дни воинской славы. Патриотическое воспитание дошкольников. М.: Мозаика-Синтез, 2010.
- 3. А.И. Колобанова Проект «Герои дней воинской славы». Волгоград: Учитель, 2012.
- 4. Дошкольникам о защитниках Отечества. Методическое пособие по патриотическому воспитанию в ДОУ/ Л. А. Кондрыкинской. М.:ТЦ Сфера, 2005.
- 5. Ривина Е.К. Российская символика: Методическое пособие к иллюстративнодидактическому материалу для дошкольных образовательных учреждений. — М.:. АРКТИ, 2005.
- 6. Корецкая, Т.Л. Земля уральская: Энциклопедия для детей. Челябинск: ОАО «Юж.-Урал. кн. изд-во», 2004 – 128 с.: силлюстрациями. – Текст: непосредственный.
- 7. Мирошниченко, О.Н. Ласковая малая родина моя...: методическое пособие по использованию метода проектов в гражданском образовании детей младшего дошкольного возраста / О.Н. Мирошниченко, Шумилина Н.П., Федорец Л.Г. / под ред. С.Г. Молчанова и Г.В. Яковлевой. Челябинск: изд-во Марины Волковой, 2007. 52 с.
- 8. Коротковских, Л.Н. В гостях у хозяйки медной горы: наглядно-дидактическое пособие для занятий по изобразительной деятельности с детьми 5-9 лет /Л.Н. Коротковских. Челябинск: Взгляд, 2003.
- 9. Костарева, Т.В. Художественные промыслы Урала. Чугунное кружево /Т.В. Костырева. Челябинск: Издатель Татьяна Лурье, 2006.
- 10. Лопатина, Е.Г. Узорная россыпь: методическое пособие / Е.Г.Лопатина. Магнитогорск:  $Mа\Gamma Y$ , 2007.
- 11. Обухова, С.Н. Приобщение дошкольников к декоративно-прикладному искусству Урала : учебно-методическое пособие для слушателей курсов повышения квалификации / С.Н. Обухова. Челябинск: Изд-во «Челябинская государственная медицинская академия», 2010.
- 12. Пикулева Н. Кто в загадке прячется? /Н. Пикулева. Челябинск: "Взгляд", 2000.
- 13. Подкорытов Ю.Г. Сказки о ремесле /Ю.Г. Подкорытов. Челябинск: Южно-Уральское книжное издательство,
- 14. Русский праздничный народный костюм /сост. Ю. Дорофеев. М.: Мозаика синтез, 2003.
- 15. Художники Челябинска/сост. Н.А. Козлова. Челябинск: Крокус, 2002.

# 3. Организация образовательной деятельности:

Параметры	Возрастная	Возрастная категория			
	2 – 3 лет	3 – 4 лет	4 - 5 лет	5 - 6 лет	6 - 7 лет
Возрастная группа	1 младшая	2 младшая	Средняя	Старшая	Подготови
					тельная к

					школе
Продолжительность	10 минут	15 минут	20 минут	25 мин	30 мин
занятия					
Количество занятий в				0,5/2/18	0,5/2/18
течение					
недели/месяца/учебного					
года					
Совместная деятельность	Игровые упражнения, беседа, проектная деятельность,				
педагогов и детей	создание мини-музеев, тематических выставок, тематическая				
	прогулка, экскурсия, интеллектуальные, народные игры,				
	коллекцион	ирование, кон	курсы, празд	ники и досуг	и.
Свободная	Продуктивная деятельность в режимных моментах, народные				
самостоятельная	подвижные игры,				
деятельность детей	чтение художественной литературы.				
Образовательная	Просмотр образовательных видео, продуктивная деятельность,				
деятельность в семье	чтение художественной литературы, посещение выставок,				
	музеев,	парков, те	еатров, те	матические	прогулки,
	коллекцион	ирование.			

# 4.Специальные материалы по реализации модуля:

- 1. иллюстрированные приложения наборы фотографий: «Жизнь и труд людей на Южном Урале»; «Природа Южного Урала» (более 200 фотографий) Автор Владимир Садырин;
- 2. диски: конспекты занятий и мультимедийные презентации для старшей и подготовительной групп.
- 3) Методический релиз методических, дидактических и наглядных материалов по Южному Уралу:
- Писатели Южного Урала
- Знаменитые люди Южного Урала
- Южный Урал: народные промыслы
- Южный Урал: наборы фигур, народы, костюмы, сувениры, коллекции
- <u>Южный Урал: демонстрационные, наглядные, магнитные пособия, карты, атласы Южного</u> Урала
- -Художественная литература (Южный Урал глазами российских писателей)

# 5. Обогащение развивающей предметно – пространственной среды:

Центр познавательно-исследовательской деятельности, в том числе материалы по модулю «Мы живём на Южном Урале».

# Содержание:

- оборудование для опытов и экспериментов с природным материалом;
- природный материал: песок, вода, глина, камешки, ракушки, плоды, семена и др.;
- картотека опытов, экспериментов, карточки схемы проведения экспериментов.
- правила работы с материалом;
- индивидуальные дневники экспериментов;
- пластиковый коврик, халаты, нарукавники;
- камни, ракушки, образцы древесины, гербарии;

- семена разных деревьев, шишки, сухоцветы;
- картотека мультимедийных презентаций «Природа родного края», «Растительный и животный мир Урала», «Наш город в разные времена года», «Танкоград»;
- коллекции минералов;
- географическая карта Урала. Занимательная карта распространения полезных ископаемых на Урале;
- занимательная карта уральских промыслов;
- альбомы: «Наша семья», «Улицы города Челябинска», «Мой город», «Наш детский сад», «Праздники дома и в детском саду»;
- художественная литература: стихи о родном городе, рассказы, сказы и легенды;
- рисунки детей и взрослых о себе, городе, окружающей природе, совместные работы из бросового и природного материала;
- предметы декоративно-прикладного искусства;
- куклы в национальных костюмах;
- презентации тематических проектов, газета группы по теме краеведения.

# 4. Рабочая программа воспитания.

# 4.1. Целевой раздел рабочей программы воспитания:

#### 4.1.1.Пояснительная записка

«Весь воспитательный процесс в детском саду строится таким образом, чтобы детям была обеспечена возможность жить своей детской жизнью с характерной для неё потребностями и интересами»... (Усова А.П.)

#### Ключевые аспекты проектирования программы воспитания

Изменение вектора государственной политики в сфере образования на приоритет воспитания отражено в Указе Президента Российской Федерации от 07.05.2018 №204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года», где главной целью образования обозначено - воспитание гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно- нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций.

Общие задачи и принципы воспитания средствами образования представлены в Федеральном государственном образовательном стандарте дошкольного образования, где воспитательная деятельность рассматривается как компонент педагогического процесса и охватывает все составляющие образовательной системы образовательной организации, что направлено на реализацию государственного, общественного и индивидуально-личностного заказа на качественное и доступное образование в современных условиях.

Приоритетные направления воспитания обозначены в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года:

- гражданское и патриотическое воспитание;
- духовно-нравственное развитие;
- приобщение детей к культурному наследию;
- физическое развитие и культура здоровья;
- трудовое воспитание и профессиональное самоопределение;
- экологическое воспитание.

Воспитание детей рассматривается как стратегический общенациональный приоритет, требующий консолидации усилий различных институтов гражданского общества и ведомств на федеральном, региональном и муниципальном уровнях. Стратегия ориентирована на развитие социальных институтов воспитания, обновление воспитательного процесса в системе общего и дополнительного образования, в сферах физической культуры и спорта, культуры на основе оптимального сочетания отечественных традиций, современного опыта, достижений научных школ, культурно-исторического, системно - деятельностного подхода к социальной ситуации развития ребенка. Федерации, исторических и национально-культурных традиций.

В центре программы воспитания в соответствии с положениями Федерального закона № 304-ФЗ от 31.07.2020 находится воспитание, как деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации, обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде (Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся», внесены изменения п. 2 ст. 2 Федерального закона № 273-ФЗ).

# Нормативно-правовую основу для разработки рабочей программы воспитания составляют:

- Федеральный закон Российской Федерации от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации» с изменениями от 08.12.2020 г № 304-ФЗ;
- Указ Президента Российской Федерации от 07.05.2018 № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года»;
- Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025, утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р;
- Приказ Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- Приказ Министерства просвещения РФ от **31.07.2020 г. № 373** «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- СП 2.4.3648-20 от 28.09.2020 г. «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- СП 1.2.3685-21 от 28.01.2021 г. «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
- Основная образовательной программа дошкольного образования ДОУ, разработанной в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом

- дошкольного образования (Приказ Министерства образования и науки РФ от 17 октября 2013 г. №1155);
- «Примерная рабочая программа воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования». Одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от «01» июля 2021 № 2/21).

Другие нормативно-правовые акты по вопросам образования, социальной защиты прав и интересов воспитанников, которые призваны обеспечить педагогическую деятельность в ДОУ, способствовать качеству образовательного процесса.

Программа воспитания является общим разделом ООП ДО МБДОУ «ДС №394 г. Челябинска».

Приоритетные направления деятельности МБДОУ «ДС №394 г. Челябинска» основываются на понимании того, что педагогический процесс в дошкольном учреждении является специфической сферой социальной жизни, создающей внешние и внутренние условия для развития личности воспитанников. Реализуя свое главное предназначение, педагогический процесс выступает значимым фактором личностного роста воспитанников, вооружает воспитанника личностными знаниями, делающими его более устойчивым в своем развитии, способного к самоизменению и саморазвитию.

#### 4.1.2. Цели и задачи воспитания.

Общая цель воспитания в МБДОУ («Примерная рабочая программа воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования» Одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от «01» июля 2021 № 2/21) — личностное развитие дошкольников и создание условий для их позитивной социализации на основе базовых ценностей российского общества через:

- 1. формирование ценностного отношения к окружающему миру, другим людям, себе;
- 2. овладение первичными представлениями о базовых ценностях, а также выработанных обществом нормах и правилах поведения;
- 3. приобретение первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с базовыми национальными ценностями, нормами и правилами, принятымив обществе.

Основной целью рабочей программы воспитания является — воспитание гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций (304 -Ф3 от 31.07.2020).

Реализация Примерной программы основана на взаимодействии с разными субъектами образовательных отношений.

- В основе процесса воспитания детей в МБДОУ лежат конституционные и национальные ценности российского общества:
- Ценности **Родины** и **природы** лежат в основе патриотического направления воспитания.
- Ценности **человека**, **семьи**, **дружбы**, сотрудничества лежат в основе социального направления воспитания.
  - Ценность знания лежит в основе познавательного направления воспитания.
- Ценность **здоровья** лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

- Ценность труда лежит в основе трудового направления воспитания.
- -Ценности **культуры** и **красоты** лежат в основе этико-эстетического направления воспитания. (См. стр.3 ПРПВ)

Задачи воспитания формируются для каждого возрастного периода на основе планируемых результатов достижения цели воспитания и реализуются в единстве с развивающими задачами. («Примерная рабочая программа воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования» Одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от «01» июля 2021 № 2/21 стр.4)

# Задачи по реализации регионального компонента:

#### - с детьми 2 - 3 лет:

- 1. Приобщать детей к устному поэтическому творчеству.
- 2. Воспитывать положительное отношение к исполненным педагогом колыбельным песням, потешкам, пестушкам.
- 3. Побуждать к участию в исполнении колыбельных песен, пестушек, потешек.
- 4. Знакомить детей с назначением отдельных предметов быта, одеждой, жилищем, обращая внимание на их художественные особенности.
- 5. Учить отражать наблюдаемые явления природы в продуктивной деятельности.

#### - с детьми 3 - 4 лет:

- 1. Приобщать детей к устному народному творчеству.
- 2. Дать детям представления о происхождении и назначении колыбельных песен, потешек, прибауток, пестушек.
- 3. Познакомить с некоторыми фольклорными образами уральских произведений.
- 4. Способствовать исполнению колыбельных песен, пестушек, потешек в самостоятельной игровой деятельности.
- 5. Стимулировать желание детей рассказывать об увиденном, пережитом в процессе общения с искусством, передавать свои впечатления от окружающей действительности в изобразительной деятельности (рисование, лепка).

#### - с детьми 4-5 лет:

1. Дать представления об уральской природе в разное время года.

Познакомить с наиболее распространенными на Урале птицами, животными, насекомыми, растениями.

- 2. Продолжать знакомить с жанровыми особенностями уральских колыбельных песен, уточнять представления о пестушках, потешках, прибаутках, небылицах, поговорках, пословицах; развивать исполнительские умения, желание использовать их в игровой деятельности; развивать творческие способности
- детей, придумывать небылицы, заклички, колыбельные песни по аналогии с готовыми текстами.
- 3.Стимулировать желание передавать свои впечатления от восприятия предметов быта, произведений искусства в продуктивной деятельности, подводить к созданию выразительного образа.

# - с детьми 5-7 лет:

1. Актуализировать имеющиеся представления об особенностях природы Южного Урала: природно-географических зонах: лесной, горной, степной. Дать сведения о названиях

некоторых природных объектов (озер, гор, рек). Уточнить знания о растительном и животном мире уральского региона.

- 2. Расширять познавательный интерес к истории развития родного края, видам хозяйствования, особенностям жилища, календарным обрядам, традициям и обычаям среди народов, распространенных на Урале.
- 3. Учить выделять выразительные средства произведений уральского устного народного творчества: колыбельной песни, пословицы, небылицы (образные средства языка, ритм, рифму).
  - совершенствовать исполнительские умения.
  - развивать творческие способности, чувство юмора.
  - воспитывать интерес к языку, желание сделать свою речь выразительной, активизировать
  - самостоятельное использование детьми пословиц.
- 4. Приобщать детей к истокам национальной и региональной культуры:
- познакомить детей с творчеством писателей, поэтов и композиторов Южного Урала;
- с произведениями декоративно-прикладного искусства Урала: гравюрой, чеканкой, вышивкой, литьем, камнерезным искусством и др.
- развивать умение понимать художественный язык народного искусства, семантику образов.
- 5. Расширять представления детей о родном городе: гербе, его достопримечательностях и памятных местах, улицах и площадях, предприятиях, архитектурных сооружениях и их назначении (театрах, музеях, дворцах спорта и др).

# 4.1.3. Методологические основы и принципы построения рабочей программы воспитания.

Принципы и подходы к формированию рабочей программы воспитания определены в Примерной рабочей программе воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования» (одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от «01» июля 2021 № 2/21, см. стр. 4-8), а также в основной образовательной программе дошкольного образования МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

# 4.1.4. Планируемые результаты освоения рабочей программы воспитания.

Планируемые результаты воспитания носят отсроченный характер, но деятельность воспитателя нацелена на перспективу развития и становления личности ребенка. Поэтому результаты достижения цели воспитания даны в виде целевых ориентиров, представленных в виде обобщенных портретов ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов. Основы личности закладываются в дошкольном детстве, и, если какие-либо линии развития не получат своего становления в детстве, это может отрицательно сказаться на гармоничном развитии человека в будущем.

На уровне ДО не осуществляется оценка результатов воспитательной работы в соответствии с ФГОС ДО, так как «целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей» (Примерная рабочая программы воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы

дошкольного образования» Одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от «01» июля 2021 № 2/21см.стр 8). (Приложение 8. Планируемые результаты освоения рабочей программы воспитания.)

# 4.2. Содержательный раздел рабочей программы воспитания.

# 4.2.1 Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания.

Содержание рабочей программы воспитания, в соответствии с Федеральным Законом от 29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», «...должно содействовать взаимопониманию и сотрудничеству между людьми, народами независимо от расовой, национальной, этнической, религиозной и социальной принадлежности, учитывать разнообразие мировоззренческих подходов, способствовать реализации права обучающихся на свободный выбор мнений и убеждений, обеспечивать развитие способностей каждого человека, формирование и развитие его личности в соответствии с принятыми в семье и обществе духовно-нравственными и социокультурными ценностями».

Содержание рабочей программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в ФГОС ДО, одной из задач которого является объединение воспитания и обучения в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества:

- социально-коммуникативное развитие;
- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие.

«Социально-коммуникативное развитие» направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребёнка со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирование готовности к совместной деятельности со сверстниками, формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в МБДОУ; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе.

Ценности лежащие в основе: **семья, дружба, человек и сотрудничество, тру**д (см. ПРПВ ДО стр. 12, 14-15).

- присвоение ребенком моральных и нравственных норм и ценностей, принятых в обществе;
- формирование у ребенка уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье, национальности, стране, гендерной идентичности, любви к Родине;
  - создание условий для начальной информационной социализации детей;
- формирование позитивного эмоционально-ценностного отношения к разным видам труда и творчества;
- развитие эмоционального и социального интеллекта, общения и взаимодействия ребенка со взрослым и сверстниками;
  - становление самостоятельности, целенаправленности и способности к регуляции

собственных действий.

**Перечень программ, технологий и пособий.** (ООП ДО п.3.1. Материально-техническое обеспечение ООП ДО. Методические матери алы и средства воспитания и обучения. Обеспечение оборудованием, методическими материалами и средствами обучения и воспитания основных помещений МБДОУ. стр. 137)

«Познавательное развитие предполагает развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля какобщем доме людей, об особенностях её природы, многообразии стран и народов мира.».

Ценности лежащие в основе: Родина, природа и знания (см. ПРПВ ДО стр. 11-12, 13).

- развитие представлений об окружающем мире на основе знаков и символов культуры, природы и социума;
- формирование основ гражданской идентичности первичных представлений о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях народа, об отечественных традициях и праздниках;
  - становление основ экологического сознания.

**Примерный перечень программ, технологий и пособий.** (ООП ДО п.3.1. Материальнотехническое обеспечение ООП ДО. Методические матери алы и средства воспитания и обучения. Обеспечение оборудованием, методическими материалами и средствами обучения и воспитания основных помещений МБДОУ. стр. 137)

«Речевое развитие включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитико-синтетической активности как предпосылки обучения грамоте.».

- владение речью как средством общения и культуры;
- знакомство с книжной культурой, детской литературой.

**Примерный перечень программ, технологий и пособий.** (ООП ДО п.3.1. Материальнотехническое обеспечение ООП ДО. Методические матери алы и средства воспитания и обучения. Обеспечение оборудованием, методическими материалами и средствами обучения и воспитания основных помещений МБДОУ. стр. 137)

«Художественно-эстемическое развитие предполагает развитие предпосылок ценностносмыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, фольклора; стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.)» [1]. Ценности лежащие в основе: **культура и красота, культура поведения** (см. ПРПВ ДО стр. 15-16).

- развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы;
  - становление эстетического отношения к окружающему миру;
- формирование элементарных представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, фольклора;
  - стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений.

**Примерный перечень программ, технологий и пособий.** (ООП ДО п.3.1. Материальнотехническое обеспечение ООП ДО. Методические матери алы и средства воспитания и обучения. Обеспечение оборудованием, методическими материалами и средствами обучения и воспитания основных помещений МБДОУ. стр. 137)

«Физическое развитие включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящем ущерба организму, выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.)».

Ценности лежащие в основе: здоровье (см. ПРПВ ДО стр. 13-14).

- становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.).

**Примерный перечень программ, технологий и пособий**. (ООП ДО п.3.1. Материальнотехническое обеспечение ООП ДО. Методические матери алы и средства воспитания и обучения. Обеспечение оборудованием, методическими материалами и средствами обучения и воспитания основных помещений МБДОУ. стр. 137)

Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации рабочей программы воспитания.

События, формы и методы работы по реализации каждой ценности в пространстве воспитания могут быть интегративными. Одно и тоже событие может быть посвящено нескольким ценностям одновременно.

Формы и методы воспитательной работы «Социально-коммуникативное развитие» (ООП ДО 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации ООП ДО с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов. Стр. 107)

Формы и методы воспитательной работы «Познавательное развитие» (ООП ДО 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации ООП ДО с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов. Стр. 109)

Формы и методы воспитательной работы «Речевое развитие» (ООП ДО 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации ООП ДО с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов. Стр. 109)

Формы и методы воспитательной работы «Художественно-эстетическое развитие» (ООП ДО 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации ООП ДО с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов. Стр. 111)

Формы и методы воспитательной работы «Физическое развитие» (ООП ДО 2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации ООП ДО с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов. Стр. 112)

# 4.2.2. Особенности реализации воспитательного процесса.

Характеристика социального окружения МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска».

- региональные и муниципальные особенности социокультурного окружения ОО:

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад № 394 г. Челябинска» расположен в Курчатовском районе города Челябинска. Город расположен в центре материка Евразия, на восточном склоне Уральских гор, на реке Миасс (бассейн Оби), среди водоемов: озера Смолино, Первое, Синеглазово и Шершневское водохранилище. Челябинск — седьмой по количеству жителей город в Российской Федерации, административный центр Челябинской области и единственный в России городской округ с внутригородским делением. Челябинск — многонациональный город. Большая часть граждан из них русские, второй по численности национальной группой являются татары. Далее следуют: башкиры, украинцы, немцы, белорусы, армяне, нагайбаки, выходцы из Азербайджана, Таджикистана, Узбекистана, чуваши, цыгане, марийцы, евреи, киргизы, грузины, представители других наций. Данный факт учитывается при формировании у дошкольников основ межэтнического взаимодействия.

Челябинск — официальная столица Южного Урала, является деловым, научным, культурным и спортивным центром Южного Урала. Челябинск - крупный промышленный центр с предприятиями металлургии, машиностроения, металлообработки, приборостроения, трубной, химической, лёгкой и пищевой промышленности. Ознакомление с профессиями предприятий города способствуют воспитанию культуры труда (воспитанию трудолюбия, творческого отношения к труду).

Город имеет звание «Город трудовой доблести и славы» за внесение значительного вклада в достижение Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов, обеспечив бесперебойное производство военной и гражданской продукции на промышленных предприятиях, располагавшихся на территории города, и проявив при этом массовый трудовой героизм и самоотверженность. В доступности расположены, школьный музей «Защитники Ленинграда», «Пушка — памятник заводу «Рембыттехника» «Гаубица М-30», музей ЧВВАКУШ (в настоящее время филиал Военного учебно — методического центра ВВС «Военно — воздушная академия им. проф.Н.Е.Жуковского и Ю.А.Гагарина), что позволяет педагогическому коллективу более полно реализовать гражданско-патриотический компонент образования и воспитания дошкольников, организуя ежегодные акции памяти.

- воспитательно значимые проекты и программы, в которых уже участвует ОО, дифференцируемые по признакам: федеральные, региональные, муниципальные и т.

В настоящее время содержание воспитания ребенка рассматривается в формировании и развитии базовых общечеловеческих и национальных ценностей. Такая система ценностей лежит в основе воспитывающей среды МБДОУ. Решая задачи организации эффективной воспитательной среды, мы реализуем инновационные подходы, создаем условия для активизации участия детей в социально значимых акциях и проектах, в том числе «Мир добра и толерантности» и других.

- воспитательно значимые проекты и программы, в которых ОО намерена принять участие, дифференцируемые по признакам: федеральные, региональные, муниципальные и т.д.;

Перспективы участия МБДОУ в воспитательных значимых проектах и программах заключаются в апробации новой технологии «Мобильное электронное образование», которая будет использоваться педагогами по развитию детской инициативы в ситуации успеха.

- особенности воспитательно значимого взаимодействия с социальными партнерами МБДОУ:

МБДОУ сотрудничает с Детской школой искусств №8 им. Ю.Г. Суткового, МБУДО «ЦДТ» Курчатовского района (цирковая студия), Детской библиотекой №10, МОУ СОШ № 115, ЧГФ «Детской филармонией», театральными коллективами, творческими объединениями, бюро экскурсий.

Рядом с МБДОУ расположены: производственное объединение «Мирель», музей – мастерская древних и традиционных технологий, музей истории моды XX века.

Это позволяет знакомить детей с историей развития города и градообразующего предприятия, воспитывать чувство любви к Родине, гордости за свой народ, край и страну.

Педагоги МБДОУ имеют возможность для детей организовать экскурсии в «Экопарк ЖК Александровский», что способствует формированию основ экологической культуры дошкольников, а именно воспитанию ценностного отношения к живой природе.

Вблизи также расположен Парк культуры и отдыха Курчатовского района, что позволяет привлечь их в рамках социально-педагогического партнёрства по различным направлениям воспитания и социализации воспитанников.

# - ключевые элементы уклада МБДОУ:

- стержнем годового цикла воспитательной работы МБДОУ являются ключевые общие для всего детского сада событийные мероприятия «Календарного плана воспитательной работы», коллективные дела группы детей под руководством воспитателя через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников;
- важной чертой каждого ключевого мероприятия, события и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов, детей и родителей, является обсуждение, планирование, совместное проведение и создание творческого продукта (коллективного или индивидуального каждого участника);
- в проведении общих мероприятий поощряется помощь старших детей младшим, социальная активность, стремление создать коллективный или индивидуальный творческий продукт, принять участие в общественно значимом деле;
- наличие инновационных, опережающих, перспективных технологий воспитательно значимой деятельности, потенциальных «точек роста»;

Внедрение новых технологий в образовательный процесс ДОУ способствует более

эффективному воспитанию ребенка, который стремится творчески подходить к решению различных жизненных ситуаций и хочет получать новые знания об окружающем мире. Использование таких технологий влияет на формирование положительной мотивации к дальнейшему обучению.

Педагоги МБДОУ учувствуют в инновационных процессах, овладевают и используют в своей практике цифровых технологий, эффективных, современные технологии: ТРИЗ, квет – игры, мастер – классы, интерактивные игры и другие.

# - существенные отличия МБДОУ от других образовательных организаций по признаку проблемных зон, дефицитов, барьеров, которые преодолеваются благодаря решениям, отсутствующим или недостаточно выраженным в массовой практике;

Конкурентное преимущество: (раннее развитие, индивидуальные образовательные маршруты, достаточное ресурсное обеспечение для предоставления дополнительных образовательных услуг, квалифицированный педагогический персонал и т.п.).

Педагогические работники МБДОУ ориентированы на формирование детского коллектива внутри одной возрастной группы, на установление доброжелательных и товарищеских взаимоотношений между детьми разных возрастов и ровесниками; умение играть, заниматься интересным делом в паре, небольшой группе; - ключевой фигурой воспитания в МБДОУ является воспитатель группы, реализующий по отношению к ребенку защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции. Поскольку воспитатель является для ребенка фигурой очень значимой, именно на него ложится огромная ответственность за создание условий для личностного развития ребенка.

В детском саду создана система методического сопровождения педагогических инициатив семьи. Организовано единое с родителями образовательное пространство для обмена опытом, знаниями, идеями, для обсуждения и решения конкретных воспитательных задач.

# - особенности МБДОУ, связанные с работой с детьми с ограниченными возможностями здоровья, в том числе с инвалидностью.

Инклюзия является ценностной основой уклада МБДОУ и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий.

Работой с детьми с ограниченными возможностями здоровья, в том числе с инвалидностью – это норма для воспитания, реализующая такие социокультурные ценности, как забота, принятие, взаимоуважение, взаимопомощь, совместность, сопричастность, социальная ответственность. Эти ценности должны разделяться всеми участниками образовательных отношений в МБДОУ.

На уровне воспитывающих сред: РППС строится как максимально доступная для детей с ОВЗ; событийная воспитывающая среда МДОУ обеспечивает возможность каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого ребенка.

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между детьми, родителями, воспитателями. Детская и детско-взрослая общность в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает и ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов жизни, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка обеспечивает возможность участия каждого в жизни и событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность ребенка в своих силах. Событийная организация должна обеспечить переживание ребенком опыта самостоятельности, счастья и свободы в коллективе детей и взрослых.

# 4.2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в процессе реализации рабочей программы воспитания.

В соответствии с ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» родители являются не только равноправными, но и равноответственными участниками образовательного процесса.

Семья — социальный микромир, отражающий в себе всю совокупность общественных отношений: к труду, событиям внутренней и международной жизни, культуре, друг к другу, порядку в доме, семейному бюджету и хозяйству, книге, соседям, друзьям, природе и животным. Семья — первичный коллектив, который даёт человеку представления о жизненных целях и ценностях. В семье ребёнок получает первые практические навыки применения этих представлений во взаимоотношениях с другими людьми, усваивает нормы, которые регулируют поведение в различных ситуациях повседневного общения. В процессе семейного воспитания у детей вырабатываются привычки поведения и критерии оценки добра и зла, допустимого и порицаемого, справедливого и несправедливого.

В соответствии с Федеральными государственными стандартом дошкольного образования в структуре основной общеобразовательной программы дошкольного образования, одним из компонентов в структуре образовательного процесса МБДОУ является взаимодействие с семьями воспитанников.

Каждое дошкольное образовательное учреждение не только воспитывает ребёнка, но и консультирует родителей по вопросам воспитания детей. Задача педагога - заинтересовать родителей возможностями совместного воспитания ребенка, показать родителям их особую роль в воспитании ребенка. Педагог дошкольного учреждения — не только воспитатель детей, но и партнёр родителей по их воспитанию. В процессе такого взаимодействия и педагоги, и родители стремятся к совместной деятельности по воспитанию дошкольников, разрешению возникающих трудностей, проявлению активности и инициативы.

Система взаимодействия с родителями включает:

- ознакомление родителей с результатами работы МБДОУ на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни МБДОУ;
- ознакомление родителей с содержанием работы МБДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы родительского комитета;
- целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях.

Основанием для определения форм и методов взаимодействия с семьями воспитанников являются нормативные документы, закрепляющие основу взаимодействия (основные международные документы, нормативные документы федерального и регионального уровня, нормативные документы конкретного образовательного уровня), а также современные исследования основных направлений взаимодействия ДОУ и семьи (психолого-педагогическое сопровождение семьи в вопросах воспитания детей, защита прав ребенка, работа с семьями, требующими повышенного внимания и нуждающимися в особой помощи и др.).

В современной науке принято выделять несколько групп методов и форм работы с родителями:

– наглядно-информационные (нацелены на знакомство родителей с условиями, задачами, содержанием и методами воспитания детей, способствуют преодолению поверхностного суждения о роли детского сада, оказывают практическую помощь семье. К ним относятся фотографии, выставки детских работ, стенды, ширмы, папки-передвижки, а также аудиозаписи бесед с детьми, видеофрагменты организации различных видов деятельности, режимных моментов и др.);

Наглядная информация в виде стендов и уголков универсальна и имеет огромные возможности по освящению педагогического процесса. В то же время она не предусматривает непосредственного контакта педагога и родителя. Поэтому большое значение нужно придать форме и способу подачи информации, а так же её содержанию.

- информационно-аналитические (способствуют организации общения с родителями, их основной задачей является сбор, обработка и использование данных о семье каждого воспитанника, общекультурном уровне его родителей, наличии у них необходимых педагогических знаний, отношении в семье к ребёнку, запросах, интересах, потребностях родителей в психолого-педагогической информации. Только на основе анализа этих данных возможно осуществление индивидуального, личностно-ориентированного подхода к ребёнку в условиях дошкольного учреждения и построение грамотного общения с родителями) (Например: «Почта доверия», «Волшебный сундучок», «Ларец пожеланий и предложений», «Душевный разговор»);
- досуговые (обеспечивают установление теплых неформальных отношений между педагогами и родителями, а также более доверительных отношений между родителями и детьми. К ним относятся проведение педагогами дошкольных учреждений совместных праздников и досугов) «Посиделки», «День матери», «День защитника Отечества», «День Победы», «Для бабушек и дедушек», «День здоровья», «День защиты детей», «Масленица»).
- информационно-ознакомительные (нацелены на преодоление поверхностных представлений о работе дошкольного учреждения путем ознакомления родителей с самим дошкольным учреждением, с особенностями его работы и педагогами. К ним можно отнести «Дни открытых дверей», сайт ДОУ и др.).

В образовательном процессе дошкольного учреждения активно используются как традиционные, так и нетрадиционные формы работы с родителями воспитанников: родительские собрания; индивидуальные и групповые консультации; беседы; посещения на дому; родительские тренинги; практикумы; Университеты педагогических знаний; родительские чтения; родительские ринги; педагогические гостиные; круглые столы; ток шоу; устные журналы, мастер-классы и др.

Одной из наиболее доступных форм установления связи с семьей являются

педагогические беседы с родителями. Беседа может быть как самостоятельной формой, так и применяться в сочетании с другими, например, она может быть включена в собрание, посещение семьи. Целью педагогической беседы является обмен мнениями по тому или иному вопросу, ее особенность заключается в активном участии и воспитателя, и родителей. Беседа может возникать стихийно по инициативе и родителей, и педагога.

Практикумы организуются с целью выработки у родителей педагогических умений по воспитанию детей, эффективному расширению возникающих педагогических ситуаций, тренировка педагогического мышления.

Лекция – форма педагогического просвещения, раскрывающая сущность той или иной проблемы воспитания.

Дискуссия организуется с целью обмена мнениями по проблемам воспитания. Это одна из интересных для родителей форм повышения уровня педагогической культуры, позволяющая включить их в обсуждение актуальных проблем воспитания.

Проведение «Дней открытых дверей» нацелено на ознакомление родителей со спецификой дошкольного образования, позволяет избежать многих конфликтов, вызванных незнанием и непониманием родителями специфики организации образовательного процесса детского сада.

Тематические консультации помогают ответить на все вопросы, интересующие родителей. Отличие консультации от беседы в том, что беседы предусматривают диалог, его ведет организатор бесед. Педагог стремится дать родителям квалифицированный совет, чемуто научить, помогает ближе узнать жизнь семьи и оказать помощь там, где больше всего нужна, побуждает родителей серьезно присматриваться к детям, задумываться над тем, какими путями их лучше воспитывать. Главное назначение консультации — родители убеждаются в том, что в детском саду они могут получить поддержку и совет.

Посещение семьи – индивидуальная форма работы педагога с родителями, обеспечивает знакомство с условиями жизни, интересами семьи.

Родительские чтения — интересная форма работы с родителями, которая дает возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по проблеме и участвовать в ее обсуждении.

Педагогическая лаборатория – данная форма предполагает обсуждение участия родителей в различных мероприятиях (спортивные, развлекательные и т.д.)

Родительский тренинг — активная форма взаимодействия с родителями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребенком, сделать его более открытым и доверительным.

Родительские ринги — дискуссионная форма общения родителей и формирования родительского коллектива. Родительский ринг готовится в виде ответов на вопросы по педагогическим проблемам. Вопросы выбирают сами родители.

Достаточно эффективными являются такие познавательные формы работы, как КВН, педагогическая гостиная, круглый стол, «Поле чудес», «Что? Где? Когда?», «Устами младенца», ток шоу, устный журнал. Такие формы построены по принципу телевизионных и развлекательных программ, игр, они направлены на установление неформальных контактов с родителями, привлечение их внимания к детскому саду. Нетрадиционные познавательные формы предназначены для ознакомления родителей с особенностями возрастного и психологического развития детей, рациональными методами и приемами воспитания для формирования у родителей практических навыков.

Наиболее востребованной формой работы с родителями является наглядная пропаганда – целенаправленное систематическое применение наглядных средств в целях ознакомления родителей с задачами, содержанием, методами воспитания в детском саду, оказания практической помощи семье:

- *уголок для родителей* (содержит материалы информационного характера правила для родителей, распорядок дня, объявления различного характера; материалы, освещающие вопросы воспитания детей в детском саду и семье);
- *разнообразные выставки* (выставки детских работ, тематические выставки по определенному разделу программы);
- *информационные листки* (объявления о собраниях, событиях, экскурсиях, просьбы о помощи, благодарность добровольным помощникам и т.д.);
- *родительская газета* (в ней родители могут рассказать об интересных случаях из жизни семьи, поделиться опытом воспитания и др.);
  - *папки-передвижки* (формируются по тематическому принципу) и другие.

# Примерный перечень пособий:

- 1. Алексеева Е.Е. «Проблемы адаптации родителей и детей к детскому саду» / Научно практический журнал «Дошкольная педагогика». 2007.№ 2 (35) С.59 62.
- 2. Алиева, Т. Детский сад и семья: возможности социального партнерства / Т. Алиева, А. Стасюк, Е. Фадеева, Ю. Асланова, Г. Уварова //Дошкольное воспитание. 2011
- 3. Антипина Г.А. Новые формы работы с родителями в современном ДОУ//Воспитатель ДОУ. 2011. №12. С. 88-94
- 4. Бабыбина Т.Ф., Гильманова Л.В., Головенко В.Э. Диалог с родителями. Методический аспект взаимодействия детского сада и семьи /Управление детским садом/ .— М.: ТЦ Сфера, 2016.-128с.
- 5. Башлакова, Л.А. Сотрудничество детского сада и семьи в условиях открытой образовательной системы. Минск, 2001.
- 6. Бутырина Н.М. Технология новых форм взаимодействия ДОУ с семьей. М.: "Белгор. гос. ун-т", 2009. 177 с.
- 7. Дронь, А. В. Взаимодействие ДОУ с родителями дошкольников / А.В. Дронь, О.Л. Данилюк. М.: Детство-Пресс, 2018. 378 с.
- 8. Евдокимова, Н.В. Детский сад и семья: методика работы с родителями. М.: Мозаика-Синтез, 2007.
- 9. Колягина О. В. Детско-родительские проекты как современная форма взаимодействия детского сада и семьи // Педагогическое мастерство: материалы III междунар. науч. конф. (г. Москва, июнь 2013 г.). М.: "Буки-Веди", 2013. С. 41-42.
- 10. Лобанок Т.С. Нетрадиционные формы взаимодействия дошкольного учреждения с семьей. М.: "Белый Ветер", 2011.
- 11. Метенова, Н.М. Родительские собрания в детском саду. 2-я младшая группа. М.: «Скрипторий 2003», 2008.
- 12. Микляева Н.В. Создание условий эффективного взаимодействия с семьей. Методическое пособие для воспитателей ДОУ. М.: АЙРИС ПРЕСС, 2006
- 13. Нетрадиционные формы проведения родительских собраний./ С.Ю. Прохорова, Н.В. Нигматулина, В.И. Евстигнеева. М.: «Скрипторий 2003», 2011.
- 14. Осипова, Л.Е. Родительские собрания в детском саду. Подготовительная группа. М.: «Скрипторий 2003», 2009.

- 15. Петрановская, Л. В. Если с ребенком трудно: [12+]/ Людмила Петрановская; рис. Андрея Селиванова. Москва : АСТ, печ. 2019. 142, [1] с.
- 16. Прохорова, Г.А. Взаимодействие с родителями в детском саду. М.: Айрис-Пресс, 2009.
- 17. Нетрадиционные формы проведения родительских собраний. /С.Ю.Прохорова, Н.В.Нигматулина, В.И.Евстигнеева. М.: «Скрипторий 2003», 2011.
- 18. Современные формы вовлечения родителей в образовательный процесс ДОО: мастер-классы, проекты, целевые прогулки, спортивные праздники, развлечения, дистанционные проекты, электронная газета: методическое пособие / под ред. В.А. Деркунской. СПб.: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО «ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2018.
- 19. Солодянкина, О.В. Сотрудничество дошкольного учреждения с семьей: Практическое пособие. М.: АРКТИ, 2006.

# 4.3. Организационный раздел.

### 4.3.1. Материально-техническое обеспечение рабочей программы воспитания.

Организация, реализующая рабочую программу воспитания, обеспечивает материально-технические условия, позволяющие достичь обозначенные ею цели и задачи воспитания, в т. ч.:

- осуществлять все виды деятельности ребенка, как индивидуальной самостоятельной, так и в рамках каждой дошкольной группы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
- организовывать участие родителей воспитанников (законных представителей), педагогических работников и представителей общественности в разработке Программы, в создании условий для ее реализации, а также мотивирующей воспитательной среды, уклада организации;
- использовать в воспитательном процессе современные образовательные технологии (в т. ч. игровые, коммуникативные, проектные технологии и культурные практики социализации детей);
- обновлять содержание Программы, методики и технологий ее реализации в соответствии с динамикой развития системы образования в области воспитания, запросами воспитанников и их родителей (законных представителей) с учетом особенностей социокультурной среды развития воспитанников и специфики информационной социализации детей;
- обеспечивать эффективное использование профессионального и творческого потенциала педагогических, руководящих и иных работников организации, осуществляющей воспитательную работу, повышения их профессиональной, коммуникативной, информационной, правовой компетентности и мастерства мотивирования детей.

При создании материально-технических условий для детей с ограниченными возможностями здоровья Организация учитывает особенности их физического и психофизиологического развития.

Организация имеет необходимое для воспитательной работы с детьми (в т.ч. детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов) оснащение и оборудование:

- методический комплект для реализации Программы;
- помещения для занятий и проектов, обеспечивающие воспитание детей через игру,
   общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности
   ребенка с участием взрослых и других детей;

- оснащение предметно-развивающей среды, включающей средства воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста;
- мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного творчества, музыкальные инструменты.

Все используемые Организацией в образовательном процессе средства обучения, оборудование, материалы, исходя из особенностей реализации Программы, используются для решения воспитательных задач.

# 4.3.2. Обеспеченность методическими материалами и средствами воспитания.

Воспитательный процесс в Организации обеспечен методическими материалами и средствами воспитания.

Примерный перечень методических материалов и средств воспитания.

Образовательные	Методические материалы и средства воспитания		
области			
Познавательное	<ul> <li>дидактические, развивающие игры, пособия и игрушки</li> </ul>		
развитие	<ul> <li>материалы и оборудование для экспериментирования</li> </ul>		
-	<ul><li>детская научная литература</li></ul>		
	<ul><li>картотеки опытов</li></ul>		
	<ul><li>календари погоды</li></ul>		
	<ul> <li>строительные материалы и конструкторы</li> </ul>		
	<ul> <li>алгоритмы, рисунки, схемы для конструирования</li> </ul>		
	<ul><li>медиатека</li></ul>		
Речевое развитие	<ul><li>дидактические игры</li></ul>		
1	<ul><li>детская библиотека</li></ul>		
	<ul> <li>аудиотека с произведениями художественной литературы и</li> </ul>		
	фольклора		
	<ul><li>картотеки пальчиковых, словесных игр</li></ul>		
	<ul><li>алгоритмы составления рассказа</li></ul>		
	<ul> <li>мнемотаблицы по пересказу рассказов, заучиванию стихов</li> </ul>		
	<ul><li>различные виды театра</li></ul>		
	<ul> <li>игрушки, материалы и оборудование для сюжетно-ролевых игр</li> </ul>		
Художественно-	- стенд «Наши достижения»		
эстетическое развитие	<ul> <li>алгоритмы, схемы, образцы для продуктивной деятельности</li> </ul>		
•	<ul><li>различные виды театра</li></ul>		
	<ul><li>музыкально-дидактические игры</li></ul>		
	<ul> <li>детские музыкальные инструменты</li> </ul>		
	<ul><li>иллюстрации художников к произведениям детской</li></ul>		
	художественной литературы		
	<ul> <li>выставки декоративно-прикладного творчества</li> </ul>		
	<ul> <li>выставка продуктов детской деятельности</li> </ul>		
Социально-	- стенды «Я - молодец», «Наша звездочка», «Наши увлечения»,		
коммуникативное	«Звезда дня», стенд самооценки		

	<del>-</del>
развитие	<ul> <li>алгоритмы по сервировке стола</li> </ul>
	<ul> <li>алгоритм одевания на прогулку по временам года</li> </ul>
	– алгоритм умывания
	<ul> <li>схемы по уходу за растениями</li> </ul>
	<ul> <li>модели трудовых действий</li> </ul>
	<ul> <li>оборудование для трудовой деятельности</li> </ul>
	– игрушки, материалы и оборудование для сюжетно-ролевых игр
	– игрушки и оборудование для театрализованной деятельности
	– игровые модули
	<ul><li>видео, медиа и аудиотека</li></ul>
	<ul> <li>выставка продуктов детской деятельности</li> </ul>
Физическое развитие	– стенды «Мои спортивные увлечения», «Мои достижения»,
	«Сегодня в мире спорта» (об актуальных спортивных
	событиях), «Наша гордость» (о российских чемпионах)
	<ul> <li>различный спортивный инвентарь</li> </ul>
	– иллюстративный материал, демонстрирующий здоровый образ
	жизни, занятия физкультурой и спортом
	<ul> <li>дидактические игры о здоровом образе жизни</li> </ul>
	<ul><li>схемы упражнений</li></ul>
	<ul> <li>атрибуты для подвижных игр</li> </ul>

Для решения воспитательных задач использованы следующие методические пособия (методические пособия перечислены в соответствии с приоритетными направлениями воспитания, обозначенными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года):

# Гражданское и патриотическое воспитание.

Алешина Н. В. Патриотическое воспитание дошкольников: метод.пособие.— М.: ЦГЛ, 2004.

Виноградова, Н. Ф. Моя страна Россия: пособие для старшего дошкольного и младшего школьного возраста / Н. Ф. Виноградова, Л. А. Соколова. – Москва: Просвещение, 2005.

Защита прав и достоинств маленького ребенка: Координация усилий семьи и детского сада : пос. для работ.дошк.образов. учр. / Т. Н. Доронова, А. Е. Жичкова, Л. Г. Голубева и др. / М.: Просвещение, 2003.

Остапец А. А. Патриотическое воспитание дошкольников средствами краеведотуристской деятельности. – М.: АРКТИ, 2003.

Ривина Е.К. Герб и флаг России. Знакомим дошкольников и младших школьников с государственными символами: Метод.рекомендации для работников дошкольных образовательных учреждений и учителей начальных классов.— М.: АРКТИ, 2004

Южный Урал: шаг за шагом. Программа по патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста. – Челябинск: ООО Издательство «Уникальная книга», 2016

# Духовно-нравственное развитие

Буре Р.С. Дружные ребята: Воспитание гуманных чувств и отношений у дошкольников: пос. для вос. дошк. учрежд. и род.— М.: Просвещение, 2004

Корепанова М.В., Харлампова Е.В.: Познаю себя. Методические рекомендации по социально-коммуникативному развитию детей 3-7 лет. М.:Баласс, 2018

Щипицына Л.М. и др. Азбука общения. Развитие личности ребенка, навыков общения со взрослыми и сверстниками (Для детей от 3 до 6 лет). —

СПб.: «Детство-Пресс», 2010

# Приобщение детей к культурному наследию

Ботякова О.А. и др. Приобщение детей к истокам русской народной культуры. Российский Этнографический музей — детям: Методическое пособие для педагогов дошкольных образовательных учреждений. — СПб.: «Детство-Пресс», 2001

Данилина Г.Н. Дошкольнику об истории и культуре России: Пособие по реализации государственной программы «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 2001-2005 годы». – М.: АРКТИ, 2005

Маслова Т.С. Развитие эмоциональной сферы дошкольников с помощью шедевров мировой живописи. – СПб.: «Детство-Пресс», 2007

Тихонова. М. В., Смирнова Н.С., Красна изба... Знакомство детей с русским народным искусством, ремеслами, бытом в музее детского сада. – СПб: «Детство-пресс», 2004

# Физическое развитие и культура здоровья

Алямовская В.Г. Здоровье. – М.: Линкапресс, 1993

Казина О.Б. Веселая физкультура для детей и их родителей. Занятия, развлечения, праздники, походы. – Ярославль: Академия Холдинг, 2005

Голицина Н.С., Бухарова Е.Е. Физкультурный калейдоскоп для дошкольников. – М.: Изд-во «Скрипторий 2003», 2006

Крылова Н.И. Здоровьесберегающее пространство в ДОУ. – Волгоград: «Учитель», 2009

Сивачева Л.Н. Физкультура – это радость. СПб.: «Детство-Пресс», 2001

Филиппова С.О. Мир движений мальчиков и девочек. СПб.: «Детство-Пресс», 2001

# Трудовое воспитание и профессиональное самоопределение

Алешина Н.В. Ознакомление дошкольников с окружающим и социальной действительностью. Младшая группа. М.: «ЦГЛ», 2003

Бабаева Т.И., Михайлова З.А. Воспитываем дошкольников самостоятельными. С - Пб. «Детство – Пресс», 2000

Буре Р.С. Когда обучение воспитывает. Методическое пособие. СПб.: «Детство – Пресс», 2002

Козлова С.А. Мой мир. Приобщение ребенка к социальному миру. М.: «ЛИНКА – ПРЕСС», 2000

Куцакова Л.В., Мерзлякова С.И. Воспитание ребенка-дошкольника: развитого, образованного, самостоятельного, инициативного, неповторимого, культурного, активнотворческого: в мире прекрасного: Программно-методическое пособие М.: ВЛАДОС, 2004 (Росинка)

Потапова Т.В. Беседы с дошкольниками о профессиях. Серия «Вместе с детьми». М.: ТЦ «Сфера», 2005

Смоленцева А.А. Введение в мир экономики, или как мы играем в экономику. СПб.: «Детство – Пресс», 2001

#### Экологическое воспитание

Ашиков В.И., Ашикова С.Г.Семицветик. Программа воспитания и развития детей от одного года до семи лет: Педагогическое общество России; 2015.

Белавина И.Г., Найденская Н.Г. Планета — наш дом. Мир вокруг нас. Методика проведения занятий по основам экологии для дошкольников и младших школьников. –М.: "ЛАЙДА", 1995.

Вересов Н.К. Мы –земляне. Программа по экологическому воспитанию. – М., 1995.

Кондратьева Н.Н. МЫ: программа экологического образования детей. –Санкт-Петербург: Детство-пресс, 2002.

Николаева С.Н. Юный эколог. Программа экологического воспитания в детском саду: МОЗАИКА-СИНТЕЗ; Москва; 2010.

Рыжова Н.А. «Наш дом – природа». Программа экологического воспитания дошкольников. – М.: «КАРАПУЗДИДАКТИКА», 2005.

Бондаренко Т.М. Экологические занятия с детьми 5-6 лет. Практическое пособие для воспитателей и методистов ДОУ. Воронеж: «Учитель», 2002

Воронкевич О.А. Добро пожаловать в экологию» 1 часть, младший и средний возраст. СПб.: «Детство – Пресс», 2001

Воронкевич О.А. Добро пожаловать в экологию 2 часть, старший возраст. СПб.: «Детство – Пресс», 2003

Дыбина О.В. и др. Неизведанное рядом. Занимательные опыты и эксперименты для дошкольников. М.: «ТЦ Сфера», 2002

Маневцева Л.М. Мир природы и ребенок. СПб.: «Детство – Пресс», 2000

Николаева С.Н. Воспитание экологической культуры в дошкольном детстве. М.: «Просвещение», 2002

Прохорова Л.Н. Экологическое воспитание дошкольников. Практическое пособие. М.: «АРКТИ», 2003

Шишкина В.А. Прогулки в природу. М.: «Просвещение», 2002

Фонотов М. Геометрия растений. Как природа изобретала зеленый мир. Екатеринбург: «Сократ», 2008

#### 4.3.3. Режим дня.

Глубочайшее своеобразие процесса воспитания состоит в том, что он органически вплетается в повседневную детскую жизнь. Его нельзя организовать как особую деятельность и регламентировать ее. В течение всего времени пребывания в детском саду ребенок погружается в образовательный процесс, в котором воспитание является неотъемлемой частью и проходит через все режимные моменты.

Правильный распорядок дня позволяет регулировать педагогический процесс, в полной мере использовать потенциал режимных моментов для решения воспитательных задач.

Воспитательная работа организуется в совместной деятельности взрослого и ребенка в ходе различных видов детской деятельности (игровой, двигательной, познавательно-исследовательской, коммуникативной, продуктивной, музыкально-художественной, трудовой, восприятия художественной литературы) или их интеграции.

#### Примерная циклограмма воспитательной работы с детьми

Режимны	Совместная деятельность взрослых и	Создание условий	Воспитательная
e	детей	для	деятельность в

моменты	Совместная	Индивидуальная	самостоятельной	семье
	деятельность в	работа с детьми	деятельности	
	режимных			
	моментах			
Утро	Воспитание	Воспитание	Воспитание	Воспитание
	потребности в	нравственно-	интереса к	потребности в
	речевом общении	волевых качеств.	различным видам	речевом общении
	с детьми и	Воспитание	деятельности.	с детьми и
	взрослыми.	интереса к	Приобщение	взрослыми.
	Сенсорное	творческой	детей к лучшим	Воспитание
	воспитание.	деятельности.	образцам	эстетических
	Воспитание	Воспитание	отечественного и	чувств через
	безопасного	культуры	мирового	знакомство с
	поведения (в	общения.	искусства.	художественной
	быту, природе, на	оощения.		литературой,
	улице).			произведениями
Завтрак	Воспитание	Воспитание	Воспитание	искусства.
1	положительного	культурно-	культуры	Воспитание
	настроя на прием	гигиенических	пользования	гуманных чувств.
	пищи.	навыков в	столовыми	
	Воспитание	процессе	приборами.	Воспитание
	вежливости.	умывания.		культуры
	Побуждение к	Воспитание		поведения в общественных
	самостоятельному	культуры		местах.
	выполнению	поведения.		WICCIUX.
	поручений.			Воспитывать
Образова-	Воспитание	Воспитание	Воспитание	уважительное
тельная	активного	потребности в	эмоционально-	отношение к
деятель-	интереса к	эмоционально-	чувственного	членам семьи и их
ность	различным видам	личностном	отношения к	труду.
	деятельности.	общении.	предметам и	Воспитание
	Воспитывать	Воспитание	явлениям	осознания
	инициативность,	любознательности	действительности.	ценности
	ответственность,	,		здорового образа
	самостоятельност	наблюдательности		жизни.
	Ь	, пытливости.		Воспитание
	Формирование			ответственности и
	умения работать в			самостоятельности
	паре, группе,			
	команде.			D.
				Воспитание
	Формирование			эмоционально-
	творческого			чувственного

Воспитание у			
Doctinianine y	Воспитание	Воспитание	предметам и
ребенка интереса	культурно-	позитивного	явлениям
к окружающему	гигиенических	настроя на	действительности.
миру.	навыков в	занятие	D
D	процессе одевания	физической	Воспитание
	и раздевания.	культурой.	умения
_	T.	D	самостоятельно
-			находить
=			интересные
	_		занятия.
деятельности.	волевых качеств.	=	
Воспитание	Воспитание	-	
интереса к труду	бережного	_	
1 11 1	отношения к	договариваться.	
желания	вещам личного		
трудиться,	пользования.		
= -			
Воспитание	Воспитание	Воспитание	
	желания		
-	заботиться о		
-			
изготовления.	1		
Воспитание	Формирование	Воспитание	
положительного	навыков личной	привычки к	
отношения ко	гигиены.	опрятности и	
сну.		чистоте.	
Воспитание	Воспитание	Воспитание	
-			
		,	
Воспитание	Воспитание	Воспитание	
любви и интереса	умения	адекватных	
к книге.	договариваться,		
	распределять	события	
эмоционального	-		
	установленные	пониманию	
литературным			
героям.			
Воспитания		•	
	-		
,	отношения к	интереса к	
	к окружающему миру. Воспитание интереса к различным доступным видам двигательной деятельности. Воспитание интереса к труду взрослых, желания грудиться, грудолюбия. Воспитание интереса к составу блюд, процессу их изготовления. Воспитание положительного отношения ко сну. Воспитание привычки следить за своим внешним видом. Воспитание привычки следить за своим внешним видом. Воспитание привычки следить за своим внешним видом.	к окружающему миру.  Воспитание интереса к различным доступным видам двигательной деятельности.  Воспитание интереса к труду взрослых, желания вещам личного пользования.  Воспитание интереса к труду взрослых, желания вещам личного пользования.  Воспитание интереса к желания заботиться о сверстниках.  Воспитание положительного отношения к оставу блюд, процессу их изготовления.  Воспитание положительного отношения к оставу блюд, процессу их изготовления.  Воспитание положительного отношения к оставу блюд, процессу их изготовления.  Воспитание привычки следить ва своим внешним видом.  Воспитание привычки следить ва своим внешним видом.  Воспитание привычки следить договариваться, распределять роли, играть дружно, выполняя установленные правила игры.  Воспитания отзывчивости,	к окружающему миру.  Воспитание интереса к различным доступным видам давитательноги.  Воспитание вережного отношения к составу блюд, процессу их изготовления.  Воспитание положительнох отношения к

		I	I
	доброты.	окружающему	конструкторской
	Воспитание	миру.	деятельности и
	дружеских	Воспитание	творчества в ней.
	взаимоотношений	умения	Сенсорное
	в игре.	справедливо	воспитание.
	Воспитание желания поддерживать в групповом помещении порядок.	оценивать свои поступки и поступки других детей.	Воспитание самостоятельност и в различных видах деятельности.
Ужин	Воспитание	Воспитание	Воспитание
УЖИН			
	желания	ответственного	культурно-
	участвовать в	отношения к	гигиенических
	трудовой	выполнению	навыков в
	деятельности.	поручений.	процессе
			умывания.
Прогулка	Воспитание	Воспитание	Воспитание
	положительных	наблюдательности	умения
	нравственно-	, интереса к	самостоятельно
	волевых качеств в	окружающему	организовывать
	ходе игр.	миру	разнообразные
	Воспитание	Воспитание	игры.
	потребности в	ценностного	
	речевом общении	отношения к	
	с детьми и	природе.	
	взрослыми.		

# 4.3.4. Взаимодействия взрослого с детьми. События МБДОУ.

Событие — это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности (см. ПРПВ ДО стр. 18-19).

Воспитательные события в Организации пересекаются с календарно-тематическим планированием. Форма проведения конкретного события определяется календарным планом воспитательной работы Организации.

Целью проведения мероприятий, праздников, развлечений является наполнение ежедневной жизни детей увлекательными и полезными делами, создание атмосферы радости общения, коллективного творчества, стремления к новым задачам и перспективам.

Тематика событий, праздников, мероприятий ориентирована на все направления развития ребенка дошкольного возраста и посвящена различным сторонам человеческого бытия:

• явлениям нравственной жизни;

- окружающей природе;
- миру искусства и литературы;
- традиционным для семьи, общества и государства праздничным событиям;
- событиям, формирующим чувство гражданской принадлежности ребенка.

Количество праздников самостоятельно определяется Организацией в зависимости от возрастных и индивидуальных особенностей, потребностей и интересов детей.

Календарные праздники создают благоприятный эмоциональный настрой и благотворно влияют на развитие психических процессов детей, создают прекрасную атмосферу для развития речи, закрепления знаний, полученных на различных занятиях; способствуют нравственному воспитанию, развитию социально-коммуникативных навыков.

Фольклорные праздники проводятся в соответствии с традиционным народным календарем праздников. Проведение таких мероприятий сегодня является особенно актуальным, так как они играют огромную роль в приобщении дошкольников к духовным ценностям народной культуры, воспитывают в детях патриотические чувства. Главной целью нравственного воспитания дошкольников на основе народных праздников является приобретение детьми нравственного опыта, наследование духовного достояния русского народа, достижение культуры межличностных и межнациональных отношений.

В основе традиционных мероприятий лежит комплексный подход к воспитанию дошкольников: формирование духовно-нравственных норм и ценностей; раскрепощение, снятие эмоционального напряжения; социализация, развитие коммуникативных навыков, творческих способностей. Традиционные мероприятия способствуют воспитанию чувства сопричастности к событиям, которые происходят в детском саду.

Спортивные мероприятия в детском саду — это всегда долгожданное событие для дошкольников. В увлекательной форме они развивают интерес ребенка к физическим упражнениям, различным видам спорта, мотивируют к здоровому образу жизни. Участвуя в спортивных досугах, соревнованиях и других мероприятиях и добиваясь реально поставленной цели, дети получают возможность развить в себе волевые качества, учатся принимать ответственность за свои действия, приобретают крупицы бесценного опыта в стремлении к победе, учатся дружить и работать в команде.

Творческие соревнования позволяют провести воспитательную работу с воспитанниками сразу по нескольким направлениям: социально-коммуникативное развитие, умственное и эстетическое воспитание, вовлечение родителей в процесс воспитания, интеграция воспитательных усилий. Творческие соревнования стимулируют развитие у воспитанников сенсорных способностей; чувства ритма, цвета, композиции; умения выражать в художественных образах свои творческие способности и др.

Акции направлены на формирование активной жизненной позиции, они дают реальные представления о том, что от каждого человека зависит состояние окружающей нас среды: природы, людей, коллектива, группы, близких. Воспитательная ценность акций заключается в формировании таких социально ценных качеств, как гражданственность, гуманизм, инициативность, ответственность, социальная справедливость и др.

Примерный перечень традиционных событий, праздников, мероприятий.

	1 1 1	<i>,</i> 1 1 1
	Обязательные	Возможные для проведения
	для проведения мероприятия	мероприятия
Календарные	Осенний праздник	День знаний

праздники	Новый год	Синичкин день
	День защитника Отечества	День матери
	Международный женский день	День театра
	День Победы	День смеха
		День птиц
		День космонавтики
		Праздник весны и труда
		День защиты детей
		День России
		День города
Фольклорные	-	Колядки
праздники		Масленица
		Праздник русской березки
Традиционные	Выпускной	День именинника
мероприятия		День рождения детского сада
		День друзей
		День Нептуна
Спортивные	Соревнования в рамках городской	День здоровья
праздники	спартакиады	Папа, мама, я – спортивная семья
		Олимпиада
Акции	«Физическая культура и спорт –	Акции социальные («Подарки от
	альтернатива пагубным	друзей», «Доброе сердце»,
	привычкам»	«Открытка для ветерана»,
	«Мир добра и толерантности»	«ДоброПочта» и др.)
	«мир доора и толерантности»	Акции экологические («Чистый
	Всемирный День правовой помощи	двор», «Чистые дорожки», «Братья
	детям	наши меньшие», «Птичья
	Месячник безопасности	столовая» и др.)
	Wicex mar desonatioem	Акции здоровьесберегающие («Как
	Всемирный День иммунитета	сохранить здоровье», «Витамины
	«За здоровый образ жизни»	на подоконнике», «Добрые
	мая эдоровый оорыз жизии//	поступки – доброе здоровье» и др.)
		Акции, направленные на
		безопасное поведение («Безопасная
		дорога», «Защити себя сам» и др.)
		Акции патриотические
		(«Патриоты», «Моя малая Родина»,
		«Наш бессмертный полк» и др.)

# 4.3.5. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды.

Предметно-пространственная среда (ППС) отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику МБДОУ и включает:

- оформление помещений;
- оборудование;
- игрушки.

Примерный перечень элементов ППС для решения воспитательных задач по

направлениям развития детей

Образовательная	Пространство (помещение)	Элементы РППС, обладающие
область	образовательной	воспитательным потенциалом
	организации	
	Групповые помещения	Физкультурный уголок
	Физкультурный/музыкальный	Мини-музей мяча (другого
Физическое	зал	спортивного инвентаря)
развитие	Территория МБДОУ	Спортивная площадка
		Дорожка здоровья
	Групповые помещения	Уголок познавательно –
		исследовательской деятельности
Социально-		Уголок дежурства
коммуникативное		Сюжетно-ролевые игры
развитие		Уголок уединения
	Территория МБДОУ	Учебно-тренировочный перекресток
		Сюжетно-ролевые игры
	Групповые помещения	Коллекции
		Мини-музей
		Патриотический уголок
		Уголок познавательно –
		исследовательской деятельности
Познавательное		Уголок конструирования
развитие		Огород на подоконнике
	Территория МБДОУ	Огород
		Теплица
		Зоны познавательно-
		исследовательской деятельности на
		прогулочных участках
	Групповые помещения	Сюжетно-ролевые игры
		Книжный уголок
		Уголок театрализованной
Речевое развитие		деятельности
	Территория МБДОУ	Сюжетно-ролевые игры
		Зоны театральной деятельности на
		прогулочных участках
	Групповые помещения	Центр продуктивной деятельности
		Выставки
Vallowegerpatric		Мини-музей карандаша (других
Художественно-		изобразительных средств, бумаги)
эстетическое		Музыкальный уголок
развитие		Уголок театрализованной
		деятельности Сюжетно-ролевые игры
	Музыкальный/физкультурный	Мини-музей музыкальных

зал	инструментов
Территория МБДОУ	Экологическая тропа
	Клумбы
	Зоны музыкально-ритмической и
	театральной деятельности на
	прогулочных участках

Среда — это не только условие, но и важный механизм достижения результатов воспитательной работы, это то, что окружает и связывает людей: объекты и субъекты, явления и события, дела и поступки, их характеристики и оценки. Эстетическая среда Организации — это педагогически организованная микросреда, обладающая высоким уровнем развития эстетической культуры, гибкой динамикой развития, предоставляющая большие возможности для мотивации субъектов к различным видам деятельности.

Среда Образовательной организации должна обогащаться за счет не только количественного накопления, но и через улучшение качественных параметров: эстетичности, гигиеничности, комфортности, функциональной надежности и безопасности, открытости изменениям и динамичности, соответствия возрастным и половым особенностям детей и т.п.

Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции (народами Южного Урала, природой, народными промыслами). Выбор материалов и игрушек для ППС ориентирован на продукцию отечественных и территориальных производителей.

# 4.3.6. Кадровое обеспечение.

В данном разделе представлены решения на уровне МБДОУ по разделению функционала, связанного с организацией и реализацией воспитательного процесса; по обеспечению повышения квалификации педагогических работников ДОО по вопросам воспитания, психолого-педагогического сопровождения талантливых детей, детей с ОВЗ, сирот и опекаемых, с этнокультурными особенностями.

Кадровое обеспечение рабочей программы воспитания

Наименование должности	Функционал, связанный с организацией и реализацией
	воспитательного процесса
Заведующий детского сада	Общая координация воспитательного процесса в МБДОУ
Старшийвоспитатель	Организация и координация воспитательного процесса в МБДОУ
Педагог-психолог	Психолого-педагогическое сопровождение детей, формирование положительных и ответственных поступков ребёнка и его поведения в целом
Музыкальный руководитель	Музыкально-эстетическое развитие дошкольников, реализация рабочей программы воспитания
Инструктор по физической культуре	Физическое развитие дошкольников, реализация рабочей программы воспитания

Учитель-логопед	Речевое развитие детей с ТНР, реализация
	рабочей программы воспитания
Воспитатель	Формирование комфортного
	психоэмоционального состояния ребёнка,
	сохранение и укрепление психического и
	психологического здоровья.
	Создание нравственно-психологической
	атмосферы, формирование положительных
	и ответственных поступков ребёнка и его
	поведения в целом.
	Социальное, экологическое,
	патриотическое, нравственное, трудовое,
	этико-эстетическое, познавательное,
	физическое и оздоровительное воспитание
	детей.
	Реализация рабочей программы воспитания
Помощник воспитателя	Формирование положительных и
	ответственных поступков ребёнка и его
	поведения в целом.

Краткая презентация Адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» для детей с ТНР с включением рабочей программы воспитания.

Адаптированная основная образовательная программа дошкольного образования МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» для детей 5-7 лет с ТНР (далее-АОП) разработана основе ФГОС ДО с учетом Примерной адаптированной основной образовательной программы для детей с тяжелыми нарушения речи (под редакцией профессора Л. В. Лопатиной) и Примерной рабочей программы воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования (одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию, протокол от 01.07.2021 года № 2/21).

Адаптированная основная образовательная программа дошкольного образования МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» для детей с ТНР (далее АОП) - образовательная программа, адаптированная для обучения лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и при необходимости обеспечивающая коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию указанных лиц.

В Примерной основной образовательной программе дошкольного образования отмечено, что «в группах компенсирующей направленности для детей с ТНР осуществляется реализация адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования»

Статья 79 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» предписывает организовывать содержание образования и условия организации обучения и воспитания обучающихся с ограниченными возможностями здоровья в соответствии с адаптированной основной образовательной программой дошкольного образования (АОПДО), а для инвалидов – в соответствии с индивидуальной программой реабилитации и абилитации (ИПРА).

В МБДОУ группы функционируют в режиме 5 – дневной рабочей недели, с 12 –

часовым пребыванием (с 7.00-19.00). Воспитание и обучение в детском саду носит светский, общедоступный характер и ведется на русском языке.

Содержание Программы включает четыре основных раздела:

- 1. Целевой раздел
- 2. Содержательный раздел
- 3. Организационный раздел
- 4. Рабочая программа воспитания. Четвертый раздел Программы «Рабочая программа воспитания» добавлен в целях исполнения требований Федерального закона от 31июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся, в соответствии с письмом Минпросвещения РФ № СК 114/06 от 26.04.2021 «О направлении разъяснений» в организациях рекомендовано разрабатывать рабочую программу воспитания, которая включается в качестве общего раздела в АОП ДО МБДОУ для детей с ТНР.

**Целевой раздел** включает пояснительную записку, в которой рассматриваются значимые для разработки и реализации Программы клинико-психолого-педагогическая характеристика и особые образовательные потребности детей дошкольного возраста 5-7 лет с тяжёлыми нарушениями речи. В целевом разделе раскрываются цели, задачи, принципы и подходы к формированию АОП и механизмы ее адаптации; представлены структурные компоненты программы, алгоритм формирования содержания образовательной деятельности, в том числе по профессиональной коррекции нарушений развития речи детей 5-7 лет; раскрываются целевые ориентиры АОП и планируемые результаты ее освоения, а также механизмы оценивания результатов коррекционно-образовательной деятельности педагогов.

Содержательный раздел включает описание образовательной деятельности по пяти образовательным областям: социально-коммуникативное развитие; познавательное развитие; речевое развитие; художественно-эстетическое развитие; физическое развитие; а также содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития речи детей 5-7 лет.

Содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития речи детей 3-7 лет (Программа коррекционной работы с детьми с ТНР (содержание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей (коррекционная программа)) является неотъемлемой частью АОП ДО. Она реализуется во всех образовательных областях, а также через специальные коррекционно-развивающие групповые и индивидуальные занятия.

**Организационный раздел** раскрывает особенности развивающей предметнопространственной среды; кадровые условия реализации Программы; ее материальнотехническое и методическое обеспечение; финансовые условия реализации; планирование образовательной деятельности; организацию жизни и деятельности детей, режим дня, а также содержит перечень методических материалов, специальных литературных источников.

# Содержание образовательного процесса выстроено на основе коррекционных программ для детей 5-7 лет с THP

Нищева Н.В. Образовательная программа дошкольного образования для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет.

Содержанием АОП предусмотрено планирование и реализация регионального компонента (модуля «Мы живём на Южном Урале»). Для отражения специфики

географических, экологических, климатических, национально-культурных, демографических условий, в которых осуществляется образовательный процесс дошкольного образовательного учреждения, используется:

- Южный Урал: шаг за шагом. Программа по патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста;
- «Наш дом-Южный Урал: программно-методический комплекс для организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования»/ сост. Е. С. Бабунова, В. И. Турченко, Е. Г. Лопатина, Л. В. Градусова, С.Н. Обухова и др.

Содержание АОП представляет собой совокупность программ, не противоречащих друг другу с методологической точки зрения и взаимодополняющие друг друга с методической стороны для достижения целевых ориентиров Стандарта.

Коррекционно-образовательный процесс осуществляется на основе взаимодействия специалистов образовательного учреждения (музыкального руководителя, воспитателя, инструктора по физической культуре), специалистов в области коррекционной педагогики (учителя-логопеда, педагога - психолога) и других организаций, специализирующихся в области оказания поддержки детям с ТНР.

#### Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей

Цель взаимодействия педагогического коллектива МБДОУ с семьёй заключается в обеспечении разносторонней поддержки воспитательного потенциала семьи, помощи родителям в осознании самоценности дошкольного периода детства как базиса для всей последующей жизни человека.

Эффективное взаимодействие педагогического коллектива МБДОУ и семьи возможно только при соблюдении комплекса *психолого-педагогических условий*:

- поддержка эмоциональных сил ребёнка в процессе его взаимодействия с семьёй, осознание ценности семьи как «эмоционального тыла» для ребёнка;
- учёт в содержании общения с родителями разнородного характера социокультурных потребностей и интересов;
- нацеленность содержания общения с родителями на укрепление детско- родительских отношений;
- сочетание комплекса форм сотрудничества с методами активизации и развития педагогической рефлексии родителей;
- практическая направленность психолого-педагогических технологий сотрудничества с семьями на овладение родителями разными видами контакта и общения с ребёнком (вербального, невербального, игрового).

Формы и а	Формы и активные методы сотрудничества с родителями								
Родитель	Консул	Совме	Акции	Конкур	Оформле	Анкетиро	Выставки	Совместны	Размещен
ские	ьтации	стные		сы	ние	вание	творчест	е трудовые	ие
собрания.		праздн			родитель		ва	субботник	информа
									Ц
		ики			ских		родителе	и по	ии на
					уголков.		й	благоустро	сайте
								йству	МБДОУ
								территори	
								и МБДОУ.	

Рабочая программа воспитания направлена на воспитание гармонично развитой и

социально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций (304 -Ф3 от 31.07.2020).

В основе процесса воспитания детей в МБДОУ лежат конституционные и национальные ценности российского общества:

- Ценности Родины и природы лежат в основе патриотического направлениявоспитания.
- Ценности человека, семьи, дружбы, сотрудничества лежат в основе социального направления воспитания.
- Ценность знания лежит в основе познавательного направления воспитания.
- Ценность **здоровья** лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
- Ценность труда лежит в основе трудового направления воспитания.
- -Ценности **культуры** и **красоты** лежат в основе этико-эстетического направления воспитания.

Рабочая программа воспитания состоит из 3 разделов: целевой, содержательный, организационный.

**Целевой раздел** включает в себя пояснительную записку, цели и задачи воспитания, методологические основы и принципы построения программы воспитания и планируемые результаты освоения программы.

Результаты освоения программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования, которые представляют собой социально - нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребёнка на этапе завершения уровня дошкольного образования:

**Целевые ориентиры воспитательной работы для детей дошкольного возраста.**Портрет ребенка дошкольного возраста (к 8-ми годам)

Направления	Ценности	Показатели			
воспитания	Денности	Hokasaresin			
Патриотическое	Родина,	Любящий свою малую родину и имеющий			
	природа	представление о своей стране, испытывающий			
		чувство привязанности к родному дому, семье			
		близким людям.			
Социальное	Человек,	Различающий основные проявления добра и зла			
	семья, дружба	принимающий и уважающий ценности семьи и			
	сотрудничеств	общества, правдивый, искренний, способный к			
	o	сочувствию и заботе, к нравственному поступку			
		проявляющий задатки чувства долга			
		ответственность за свои			
		действия и поведение;принимающий и уважающий			
		различия между людьми. Освоивший основы			
		речевой культуры. Дружелюбный и			
		доброжелательный, умеющийслушать и слышать			
		собеседника, способный взаимодействовать со			
		взрослыми и сверстниками на основе общих			
		интересов и дел.			

Познавательное	Знания	Любознательный, наблюдательный,
		испытывающий потребность в самовыражении, в
		том числе творческом, проявляющий активность
		самостоятельность, инициативу в
		познавательной, игровой, коммуникативной и
		продуктивных видах деятельностии в
		самообслуживании, обладающий первичной
		картиной мира на основе традиционных
		ценностей российского общества.
Физическое	Здоровье	Владеющий основными навыками личной и
и оздоровительное		общественной гигиены, стремящийся соблюдать
		правила безопасного поведения в быту, социуме
		(в том числе в цифровой среде), природе.
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе
		на основе уважения к людям труда, результатам их
		деятельности, проявляющий трудолюбие при
		выполнении поручений и в самостоятельной
		деятельности.
Этико-эстетическое	Культура	Способный воспринимать и чувствовать
	икрасота	прекрасное в быту, природе,
		поступках, искусстве, стремящийся к
		отображению прекрасного в продуктивных видах
		деятельности, обладающий зачатками
		художественно-эстетического вкуса.

**Содержательный раздел** представляет собой содержание воспитательной работы по направлениям воспитания: патриотическое, социальное, познавательное, физическое и оздоровительное, трудовое, этико-эстетическое направления воспитания детей, которые реализуются во всех 5 образовательных областях: социально-коммуникативное, познавательное, речевое развитие, художественно-эстетическое, физическое развитие.

В данном разделе рабочей программы воспитания представлены особенности реализации воспитательного процесса и взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений (вариативная часть). Обязательная часть Программы отражает комплексность подхода, обеспечивая развитие детей во всех пяти образовательных областях.

**Организационный раздел** Программы содержит описание материально - технического обеспечения Программы, особенностей традиционных событий, праздников, мероприятий; особенностей организации развивающей предметно-пространственной среды, особенностей взаимодействия взрослого с детьми через события в МБДОУ, обеспеченности методическими материалами и средствами воспитания, кадрового обеспечения и особых требований к условиям, обеспечивающим достижение планируемых личностных результатов в работе с особыми категориями детей, а также включает в себя режим дня.

**Обязательная часть** разработана на основе: образовательной программы дошкольного образования «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А.

Васильевой и образовательной программы дошкольного образования для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет, Нищевой Н.В. и с учетом используемых вариативных программ «Наш дом — Южный Урал» сост. Е.С. Бабуновой, В.И. Турченко, Е.Г. Лопатиной, Л.В. Градусовой и Южный Урал: Шаг за шагом, разработанной коллективом авторов МБДОУ «ЦРР-ДС №261».

**Вариативная часть** отражает развитие детей в патриотическом направлении и представлена в виде модуля «Мы живём на Южном Урале».

Деятельность коллектива МБДОУ «ДС № 394 г. Челябинска» по реализации вариативной части Программы ориентирована на специфику условий, в которых осуществляется образовательная деятельность и направлена на ознакомление с историей и культурой Южного Урала, города Челябинска с использованием программ:

- Коллектив авторов МБДОУ «ЦРР-ДС №261». Южный Урал: Шаг за шагом. Программа по патриотическому воспитанию детей дошкольного возраста,
- «Наш дом Южный Урал: программно-методический комплекс для организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования»/ сост. Е. С.Бабунова, В. И. Турченко, Е. Г. Лопатина, Л. В. Градусова, С.Н. Обухова и др..

Цель - организация интеллектуальной, эмоциональной активности как оптимального варианта нравственно-патриотического и духовного воспитания дошкольников на примере ближнего природного и социального окружения, ознакомления дошкольников с окружающим миром.

# Система взаимодействия с родителями включает:

- ознакомление родителей с результатами работы МБДОУ на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни МБДОУ;
- ознакомление родителей с содержанием работы МБДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы родительского комитета;
- целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях.

Основанием для определения форм и методов взаимодействия воспитанников являются нормативные документы, закрепляющие основу семьями взаимодействия (основные международные документы, нормативные документы федерального регионального уровня, нормативные документы конкретного образовательного уровня), а также современные исследования основных направлений взаимодействия МБДОУ и семьи (психолого-педагогическое сопровождение семьи в вопросах воспитания детей, защита прав ребенка, работа с семьями, требующими повышенного внимания нуждающимися особой помощи др.)